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(1100/NK/KMR) 

1102 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 
 

“श्रीराम जन्मभूमम तीर्थ के्षत्र” ट्रस्ट के मिमाथण के सबंंध में घोषणा सबंंधी वक्तव्य 
 

माििीय अध्यक्ष : माननीय प्रधान मंत्री जी।  
 

प्रधाि मतं्री (श्री िरने्र मोदी): माननीय अध्यक्ष महोदय, आज मैं आपके बीच, देश के लिए बहुत 

ही महत्वपूर्ण और ऐलतहालसक लवषय पर जानकारी देने के लिए लवशेष तौर पर उपलथित ह ं। यह 

लवषय करोड़ों देशवालसयों की तरह ही मेर ेहृदय के भी करीब है और इस पर बात करना मैं अपना 

बहुत बड़ा सौभाग्य समझता ह ं। यह लवषय श्रीराम जन्मभूलम से जड़ुा हुआ है। यह लवषय अयोध्या में 

श्रीराम जन्मथििी पर भगवान श्रीराम के भव्य मंलदर लनमाणर् से जड़ुा हुआ है।  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, 9 नवम्बर, 2019 को मैं करतरपरु साहब कॉररडोर के िोकापणर् 

हेत ुपंजाब में िा। गरुु नानक देव जी का 550वां प्रकाश पवण िा, बहुत ही पलवत्र वातावरर् िा। उसी 

लदव्य वातावरर् में मझेु देश की सवोच्च अदाित द्वारा श्रीराम जन्मभूलम लवषय पर लदए गए ऐलतहालसक 

फैसि ेके बार ेमें पता चिा िा। इस फैसिे में माननीय सवोच्च न्यायािय ने कहा िा लक श्रीराम 

जन्मभूलम के लववालदत थिि के भीतरी और बाहरी आंगन पर रामििा लवराजमन का ही थवालमत्व 

है। माननीय उच्चतम न्यायािय ने अपने आदेश में यह भी कहा िा लक केन्र और राज्य सरकार 

आपस में परामशण करके सनु्नी सेंट्रि वक्फ बोडण को पांच एकड़ जमीन आबंलित करें।   

(1105/SK/SNT) 

 माननीय अध्यक्ष जी, मझेु आज इस सदन को, पूर ेदेश को यह बताते हुए बहुत ही खशुी हो 

रही है लकि आज सबुह कें रीय मंलत्रमंडि की हुई बैठक में सपु्रीम कोिण के आदेशों को ध्यान में रखते 

हुए इस लदशा में महत्वपूर्ण लनर्णय लिए गए हैं। 

 मेरी सरकार ने सपु्रीम कोिण के लनदेशानसुार श्रीराम जन्मथििी पर भगवान श्रीराम के भव्य 

मंलदर के लनमाणर् के लिए, और इससे संबंलधत अन्य लवषयों के लिए एक बहृद योजना तैयार की है। 

सपु्रीम कोिण के आदेशों के अनसुार एक थवायत्त ट्रथि ‘श्रीराम जन्मभूलमि तीिण क्षेत्र’िइसका नाम होगा। 

‘श्रीराम जन्मभूलम तीिण क्षते्र’िका गठन करने का प्रथताव पाररत लकया गया है। यह ट्रथि अयोध्या में 

भगवान श्रीराम की जन्मथििी पर भव्य और लदव्य श्रीराम मंलदर के लनमाणर् और उससे संबंलधत 

लवषयों पर लनर्णय िेने के लिए पूर्ण रूप से थवतंत्र होगा। 

 माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सवोच्च अदाित के आदेशानसुार गहन लवचार-लवमशण और 

संवाद के बाद अयोध्या में पांच एकड़ जमीन सनु्नी वक्फ बोडण को आबंलित करने का अनरुोध उत्तर 

प्रदेश सरकार से लकया गया। इस पर राज्य सरकार ने भी अपनी सहमलत प्रदान कर दी है।   

माननीय अध्यक्ष जी, भारत की प्रार् वाय ुमें, भारत के आदशों में, भारत की मयाणदाओ ंमें, 

भगवान श्रीराम की महत्ता और अयोध्या की ऐलतहालसकता से, अयोध्या धाम की पलवत्रता से हम 

सभी भिी भांलत पररलचत हैं। 
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अयोध्या में भगवान श्रीराम के भव्य मंलदर के लनमाणर्, वतणमान और भलवष्य में राम ििा के 

दशणन करने के लिए आने वािे श्रद्धािओु ंकी संख्या, और उनकी भावनाओ ंको ध्यान में रखते हुए 

सरकार द्वारा एक और महत्वपूर्ण लनर्णय लिया गया है। मेरी सरकार ने फैसिा लकया है लकि अयोध्या 

में कानून के तहत अलधग्रलहत सम्पूर्ण भूलम जो िगभग 67.703 एकड़ है, और लजसमें भीतरी और 

बाहरी आंगन भी सलम्मलित है, उसे नवगलठत श्रीराम जन्मभूलम तीिण क्षेत्र को हथतांतररत लकया जाए।  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, 9 नवंबर को राम जन्मभूलम पर फैसिा आने के बाद सभी 

देशवालसयों ने अपनी िोकतांलत्रक व्यवथिाओ ंपर पूर्ण लवश्वास जताते हुए बहुत ही पररपक्वता का 

उदाहरर् लदया िा। मैं आज सदन में देशवालसयों के इस पररपक्व व्यवहार की भूरर-भूरर प्रशंसा करता 

ह ं। 

माननीय अध्यक्ष जी, हमारी संथकृलत, हमारी परपंराए,ं हमें वसधैुव कुिुम्बकम् और सवे भवन्त ु

सलुखन: का दशणन देती हैं और इसी भावना के साि आगे बढ़ने की पे्ररर्ा भी देती हैं। 
 

(1110/MK/GM) 

लहन्दथुतान में हर पंि के िोग चाहे वह लहन्दू हों, मुलथिम हों, लसख हों, ईसाई हों, बौद्ध, 

पारसी और जैन हों, हम सभी एक बहृत् पररवार के ही सदथय हैं। इस पररवार के हर सदथय का 

लवकास हो, वे सखुी रहें, थवथि रहें, समदृ्ध बनें, देश का लवकास हो, इसी भावना के साि मेरी सरकार 

‘सबका साि, सबका लवकास, सबका लवश्वास’िके मंत्र पर चि रही है। 

आइए, इस ऐलतहालसक क्षर् में, हम सभी सदथय लमिकर अयोध्या में श्रीराम धाम के 

जीर्ोंद्धार के लिए, भव्य राम मलन्दर के लनमाणर् के लिए एक थवर में अपना समिणन दें। 

 

….. 
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(प्रश्न  41) 
 

माििीय अध्यक्ष: प्रश्न काि, प्रश्न संख्या 41 

 श्री िी.आर.बािू जी – उपलथित नहीं । 

 माननीय मंत्री जी। 

 …(व्यवधान) 

श्री कोमिकुमन्िल सुरशे (मावेलीक्करा): थपीकर सर, मेरा एडजनणमेंि मोशन है। 

माििीय अध्यक्ष: मैं सभी एडजनणमेंि मोशन शून्य काि में बिुाऊंगा। मैंने आपको बोि लदया न। 

 …(व्यवधान) 

िॉ. मिमशकांत दुबे (गोि्िा): अध्यक्ष महोदय, झारखंड में आलदवालसयों की हत्या हुई है और कांगे्रस 

चपु है। यह एक बहुत बड़ा मदु्दा है। …(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष: मैं आप सभी को शून्य काि में बोिने का मौका दूगंा। प्िीज, मैंने आपको बोि 

लदया लक शून्य काि में मौका दूगंा।  प्िीज बैठ जाइए।  

 …(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष: आप बैठ जाइए। मैं आपको शून्य काि में मौका दूगंा। बैठ जाइए। 

 …(व्यवधान) 

श्रीमती सगंीता आजाद (लालगजं): अध्यक्ष महोदय, मरेा क्वैश्चेन माननीय मंत्री जी से यह है लक ई-

लडलजिि अिणव्यवथिा के कारर् लजन िोगों के डेलबि काडण और एिीएम से पैसे लनकाि ेजाते हैं, 

लजन िोगों के साि फ्रॉड हुआ है, क्या ऐसे िोगों की सलससडी या लकसी अन्य माध्यम से इनके पैसे 

ररिनण करने की सरकार की कोई व्यवथिा है? 

श्री पीयूष गोयल: वैसे तो यह प्रश्न लवत्त मंत्रािय से जड़ुा हुआ है, िेलकन फ्रॉड की अपनी-अपनी 

व्यवथिाए ंबनी हुई हैं। अगर कोई फ्रॉड कुछ समय के अंदर पकड़ा जाता है तो उसको डेलबि-के्रलडि 

काडण कंपनी नामणिी ररवसण करती हैं। िेलकन, इसमें सरकार दखिअंदाजी कर,े ऐसी लकसी व्यवथिा 

की संभावना नहीं है। 

(इलत) 
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(प्रश्न  42) 
 

श्री लल्लू मसहं (फैजाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना 

चाहते हैं लक क्या भारत और अमेररका के बीच पूवण में भी इस प्रकार के औद्योलगक सरुक्षा समझौता 

हुआ है? यलद हां, तो उसके क्या पररर्ाम लनकिे और पूवण में हुए समझौते तिा अब हुए समझौते में 

क्या अंतर है? 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Hon. Speaker Sir, this agreement was 

signed on 18th December, 2019. The hon. Member seems to ask if there have 

been any such agreements earlier too. Before this, in 2002, the General Security 

of Military Information Agreement was signed. That was for classified defence-

related information to be shared between governments. As per this agreement, 

information can now be shared with others also, but exactly through the medium 

of Government only.  

(1115/YSH/RK) 

श्री लल्लू मसहं (फैजाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह 

जानना चाहता ह ं लक भारत और अमेररका के बीच में हुए इस समझौते से तकनीकी हथतांतरर् और 

ज्यादा सक्षम होगा, लजससे यह प्राकृलतक आपदाओ ंसे लनपिने और भारत में बचाव और राहत के 

कायों में मदद करगेा। यलद हााँ तो इसका लववरर् क्या है? इस समझौते से दोनों देशों के सैन्य संगठनों 

के बीच और अलधक समन्वय होगा तिा लनबाणध संचार होगा, यलद हााँ तो इसका लववरर् क्या है? आप 

इसे बताने का कष्ट करें।  

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, sharing of information is aimed at 

better coordination between the two countries, particularly on materials which 

are fairly classified in nature, and as a result there can be better coordination in 

terms of the Make in India initiatives.  That is why this Agreement has more 

relevanceिtowardsिsharingिofिsuchिtechnology,िwhichिwillिnotिonlyिboostिIndia’sि

Make in India Programme, butिalsoिfulfilsिtheिPrimeिMinister’sिwishिtoिincludeि

Defence as one of the major components of the Make in India programme so 

that India can also see export of Defence equipment. 

           (ends) 
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(प्रश्न 43) 

िॉ. सुकान्त मजूमदार (बालूरघाट): सर, धन्यवाद। मैं सबसे पहिे माननीय मंत्री जी को धन्यवाद 

देना चाह ंगा, लजन्होंने बहुत लवथततृ उत्तर लदया है।  

माििीय अध्यक्ष : चलिए, लफर तो आग ेबढ़ते हैं। आपका जवाब तो हो गया। 

िॉ. सुकान्त मजूमदार (बालूरघाट): नहीं सर, मेरा उनसे क्वेश्चन यह है लक एसडीजी में जो गोि 2 

है तो हमार ेदेश के गोि 2 में हंगर फ्री अचीव करने का िारगेि है। इसमें पलश्चम बंगाि जैसे राज्य, जो 

पोषर् अलभयान में भाग नहीं िे रहे हैं तो क्या इससे सरकार को एसडीजी के गोि को अचीव करने 

में परशेानी हो रही है? अगर परशेानी हो रही है तो क्या सरकार ने इसके लिए कोई दूसरा उपाय 

सोचा है, लजससे हम इस िक्ष्य को जल्दी से जल्दी प्राप्त कर सकें ? 

श्री राव इंरजीत मसहं: अध्यक्ष महोदय, गोि नम्बर 2-जीरो हंगर में न केवि पलश्चम बंगाि, बलल्क 

देश के अन्दर भी िोड़ा काम करने की आवश्यकता है। हमने कुि लमिाकर 0 से िेकर 100 नम्बर 

तक लदए हैं। सबसे कमजोर प्रांत को ज़ीरो लमिता है और जो सबसे अच्छा प्रांत है, उसको 100 

नम्बर लमिते हैं। 100 नम्बर का मतिब यह है लक उसने पूरा काम कर लिया है। कुि लमिाकर 

लहन्दथुतान की वल्डण रैंलकग 1 से 162 मलु्कों में से 115वीं है। लहन्दथुतान का इंडेक्स थकोर 100 में 

से 61 है, यानी लसफण  40 पॉइन्ि िेकर लहन्दथुतान इसको पूरा कर देता है, जो हमने यनुाइिेड नेशन 

के अन्दर वषण 2015 में कलमिमेंि लकया िा लक सथिेनेबि गोि को हम वषण 2030 तक पूरा कर देंगे। 

हमने जो इंडेक्स बनाया है, उसमें हर एक प्रांत के लिए भी अिग से लसिलसिेवार लजक्र लकया है। 

हमारा मलु्क लवश्व के अन्दर पहिा ऐसा मलु्क है, लजसमें न केवि नेशनि िेवि के ऊपर, बलल्क 

सबनेशनि िेवि के ऊपर भी प्रांतों के माफण त इस इंडेक्स को तैयार करवाया गया है, लजसके अन्दर 

कालम्पिैलिव फैडरलेिज्म का लजक्र है और हम कालम्पलिशन के माध्यम से सोचते हैं लक एक दूसर ेकी 

देख-रखे करके सभी प्रांतों का थकोर बेहतरीन बन जाएगा। अगर पलश्चम बंगाि उसके अन्दर शालमि 

नहीं होता है तो हम उसको सझुाव दे सकते हैं। हम उसको मजबूर नहीं कर सकते हैं। हमार ेबाकी 

लजतने भी प्रांत हैं, यूलनयन िैरिेरीज हैं, व ेसभी इसके अन्दर भाग ि ेरही हैं। मझेु लवश्वास है लक 

लहन्दथुतान आने वािे 10 सािों के अन्दर अपनी कलमिमेंि को वषण 2030 तक पूरा कर िेगा। 

िॉ. सुकान्त मजूमदार (बालूरघाट): मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं लक जैसा व ेबोि रहे 

है लक उसको सझुाव दे सकते हैं तो इससे हमार ेदेश में एसडीजी का जो िारगेि है, वह अचीव करने 

में परशेानी हो रही है। क्या सेन्ट्रि गवनणमेंि के बार ेमें मंत्री जी का कोई प्िान है? लसफण  पलश्चम बंगाि 

ही नहीं, बलल्क अिग राज्य भी हैं, जो सेन्ट्रि प्रोजेक्ि्स को िागू नहीं कर रहे हैं। इनको िागू कौन 

कर रहा है और राज्यों को जो फंड लमिता है, उसमें अंतर करने का सझुाव क्या कें र सरकार के 

पास है?  

श्री राव इंरजीत मसहं: भारतीय जनता पािी की लपछिी सरकार ने 14th फाइनेंस कमीशन की 

ररकम्नडेशन को सम्पूर्ण रूप से मान लिया िा। 
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(1120/RPS/PS) 

उसके माध्यम से प्रान्तों को सेंट्रिी लडलवजबि पूि ऑफ िैक्सेस में बढ़ोत्तरी करते हुए 32 

फीसदी से 42 फीसदी कर दी िी। आज के लदन सेंट्रि लडलवजबि पूि ऑफ िैक्सेस में से 42 

प्रलतशत पैसा प्रान्तों को लवतररत होने िग रहा है, उसके अंदर अभी कोई तरमीम करने के बार ेमें मैं 

नहीं समझता ह ं लक सरकार ने अभी कुछ सोचा है। अभी तक वही चि रहा है और उस पैसे को ठीक 

ढंग से खचण करना प्रान्तों की खदु की लजम्मेदारी है।  

श्री मविोद कुमार सोिकर (कौशाम्बी): धन्यवाद, अध्यक्ष महोदय। लनलश्चत रूप से भारत सरकार 

द्वारा जो सतत लवकास िक्ष्यों की प्रालप्त हेत ुसूचकांक का लनमाणर् लकया गया है, उससे लवश्व में अपनी 

रैंलकंग सधुारने में हम िोगों को सहायता लमिेगी। मंत्रािय द्वारा तीन शे्रलर्यां बनाई गई हैं, लजसमें एक 

से िेकर 100 प्वाइंि्स हैं। एक से िेकर 49 प्वाइंि्स तक एक शे्रर्ी है, 50 से िेकर 64 प्वाइंि्स 

तक दूसरी शे्रर्ी और 65 से िेकर 100 प्वाइंि्स तक तीसरी शे्रर्ी है। 

 मैं माननीय मंत्री जी से दो चीजें जानना चाहता ह ं। जो एक से िेकर 49 प्वाइंि्स तक की 

शे्रर्ी है, उसमें लकतने राज्य हैं, 50 से िेकर 64 प्वाइंि्स तक की शे्रर्ी में लकतने राज्य हैं और 65 

से िेकर 100 प्वाइंि्स तक तीसरी शे्रर्ी में लकतने राज्य हैं? मेरा दूसरा सवाि इसी से जड़ुा हुआ 

है और बहुत जरूरी है। इस िक्ष्य को प्राप्त करने के लिए जब तक प्रदेश अपने यहां लजिों में इस 

िक्ष्य को बढ़ाने के लिए, इस िक्ष्य को प्रोत्सालहत करने के लिए काम नहीं करेंगे, तब तक न तो 

प्रदेश इस िक्ष्य को प्राप्त कर पाएगंे, न देश प्राप्त कर पाएगा। मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं 

लक क्या प्रदेशों को भी ऐसा सूचकांक बनाने के लिए कोई प्रथताव लकया गया है? 

श्री राव इंरजीत मसहं: सर, पहि ेप्रश्न का जवाब यह है लक आठ प्रान्त ऐसे हैं, जो 65 प्वाइंि्स से 

ऊपर चिे गए। लपछि ेसाि जब हमने इसे शरुू लकया िा, तब केवि तीन प्रान्त ऐसे िे, जो 50 

प्वाइंि्स से कम िे, िेलकन 2019 में जब हमने इस इंडेक्स को ररवाइज करके पलसिश लकया, ये तीन 

प्रान्त भी 50 प्वाइंि्स से ऊपर आ गए हैं, िेलकन 65 प्वाइंि्स से नीचे रह गए हैं। कुि लमिाकर, 

हमने जो किर कोलडंग की है, रडे किर, लजसके अंदर एलथपरेंि प्रान्त हुआ करते िे, लपछिे साि 

उनकी संख्या तीन िी, इस साि इसमें एक भी नहीं है। जो परफॉमणसण हैं, जो यिो किर में आ गए 

हैं, अब ज्यादातर प्रान्त यिो किर में हैं। जैसा मैंने पहिे बताया है, लसफण  आठ प्रान्त ऐसे हैं, जो 

फ्रण्ि रनसण यानी ग्रीन किर कोलडंग के नीचे आते हैं। यह पहिे सवाि का जवाब है। 

 माननीय सदथय ने जो दूसरा सवाि पूछा है लक क्या हम प्रान्तों को भी यह सझुा सकते हैं 

लक वे भी इस तरह का इंडेक्स अपने यहां लडलथट्रक्िवाइज बनाए।ं नीलत आयोग के माफण त से यह 

प्रयास चि रहा है लक उनको लडलथट्रक्िवाइज इंडेक्स बनाने के लिए तैयार लकया जाए। अभी तक 

उसके ऊपर कोई फैसिा नहीं हो पाया है, कोई अमि नहीं हो पाया है, िेलकन प्रयास जारी है। लफर 

भी, यह तीसरा कदम होगा। हमने जो दूसरा कदम लिया है लक लवश्व में हमारा देश पहिा ऐसा मलु्क 

है, लजसने फेडरि थट्रक्चर के तहत न केवि नेशनि िेवि पर एक इंडेक्स बनाया है, थिेि िेवि 

पर भी ऐसे इंडेक्स का हमने लजक्र नेशनि इंलडकेिर फे्रमवकण  के अंदर लकया है। भारत लवश्व का सबसे 

पहिा देश है, लजसने फेडरलिज्म का ध्यान रखते हुए सब-नेशनि िेवि पर भी यह काम लकया है। 



05-02-2020   Rsg/Rjn                              Uncorrected/Not for publication                                                                       7 

 

अगर हम इसी रफ्तार से चिते गए तो हम उम्मीद करते हैं लक एक-दो साि के अंदर हम थिेि्स के 

अंदर भी इसके ऊपर लडलथट्रक्िवाइज अमि करने के लिए हम उनको मना िेंगे। 

श्री अधीर रजंि चौधरी (बहरामपुर): सर, पहिे यह लमिेलनयम डेविपमेंि गोल्स िा, उसके बाद 

इसे बदिकर सथिेनेबि डेविपमेंि गोल्स बनाया गया। मंत्री जी कह रहे िे लक हम ज़ीरो हंगर की 

लदशा में चि रहे हैं, िेलकन शायद आपको पता होगा लक ग्िोबि हंगर इंडेक्स में, दलुनया के 117 देशों 

में हमारा 102वां थिान है। वषण 2014 में हमारा थिान 54वां िा, अभी 54 से घिकर यह 102वें 

थिान पर आ गया है। इसका मतिब है लक हम हंगर इंडेक्स का पािन नहीं कर सके और लगरते रहे। 

आपने यहां बताया है लक आपने 2030 तक, 60 परसेंि थकेि बना लिए हैं, उसमें ग्िोबि हंगर 

इंडेक्स भी िा। 

(1125/RAJ/RC) 

उस समय हंगर इन्िडेक्स के 54वें थिान से घि कर अभी यह 102वां थिान पर आ गया है। यह 

आकिन कैसे होगा? 

 नम्बर िू, आप कह रहे हैं लकि वषण 2023 तक 40 प्रलतशत बना िेंगे, आपका इस साि के 

लिए भी कोई िारगेि है, जैसे लक एसडीजी-2, एसडीजी-3, एसडीजी-6 और एसडीजी-8, य ेचार जो 

आपके िारगेि्स हैं, आपने इसमें वादा लकया िा लक वषण 2020 में हम यह कर िेंगे। मैं उदाहरर् के 

तौर पर कहना चाहता ह ं लक you have one of the Goals which says by 2020, half the 

number of deaths and injuries from road traffic accidents.  आप यह नहीं कर पा रहे 

हैं। हमार ेसामने इसकी कोई थपष्ट छलव नहीं है। जैसे मैंने एक छोिा-सा मदु्दा, ग्िोबि हंगर इन्डेक्स 

के बार ेमें बताया है लक अभी हमारी हाित लबगड़ती जा रही है।…(व्यवधान) यह इंफ्िेक्सेबि नहीं 

हो सकता है, यह फ्िेक्सेबि है। आप आगे कैसे जाएगंे? 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदथयगर्, मैं लफर आग्रह करंूगा लक हमें प्रश्न संख्या की सूची पूरी 

करनी है तो आप संलक्षप्त में प्रश्न पूछे और माननीय मंत्री जी भी शॉिण में आंसर दें। 

श्री राव इंरजीत मसहं : अध्यक्ष महोदय, मैंने पहिे ही माना है लकि जो गोि नम्बर-दो, जीरो हंगर है, 

हमें उसमें काम करने की आवश्यकता है। प्रांतों को भी काम करने की आवश्यकता है और इसकी 

कामयाबी केवि देश की सरकार के ऊपर लनभणर नहीं है, बलल्क प्रांतों को भी एसडीजी गोल्स के लिए 

बराबर की लहथसेदारी करनी होगी, तभी कुि लमिा कर हमारा हंगर वािा इन्डेक्स दरुुथत होगा। मैं 

आपसे यह कहना चाहता ह ं। 

 दूसरा, हम भारत सरकार की तरफ से क्या काम कर चकेु हैं, मैं मोिे तौर पर उसका लजक्र 

कर सकता ह ं लक हम ने हंगर घिाने के लिए िारगेिेड पलसिक लडथट्रीसयूशन लसथिम, थवच्छ भारत,  

नेशनि रूरि लिलकंग वािर प्रोग्राम्स, प्रधान मंत्री आवास योजना इत्यालद, आज अनेक थकीम्स 

भारत सरकार की तरफ से चि रही हैं, जो हंगर, पाविी को घिाने के लिए प्रयासरत हैं। इसमें 

ज्यादातर काम प्रान्तों को करना होता है। हमें हर प्रान्त का भी सहयोग चालहए, तभी हम इसमें 

कामयाब हो पाएगंे। 
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SHRI ACHYUTANANDA SAMANTA (KANDHAMAL): Sir, I want to know from the 

hon. Minister whether the Government has provided adequate funds to the State of 

Odisha to achieve SDG.  If yes, the amount provided in the last year. 

RAO INDERJIT SINGH: We are not providing any funds under the Sustainable 

Development Goals.   What we have resorted to is to ensure that there is 

competitiveness amongst States.  Competitive federalism is the motto of NITI Aayog 

and through them we are ensuring that States see each other, have a healthy rivalry, 

spend funds on these goals, and hopefully compete with the other States to better 

their progress. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, I would like to ask a 

specific question from the Minister.  I appreciate the competitive federalism that the 

hon. Minister is talking about, but what specific intervention are you doing? 

 In the UPA-II, there was a Malnutrition Eradication Programme specifically run 

pan India.  There was a huge campaign led by the hon. Prime Minister, Shri 

Manmohan Singh.  I see from all the four replies that you have made that the Central 

Government is sort of shrinking away.  Most of the Departments are withdrawing 

support on the recommendations of the Finance Commission.  They are withdrawing 

support with moneys whereas most of the States in India are under absolute debt.   

 So,िifिtheिCentralिGovernment’sिapproach,िespeciallyिtoििhunger is going to be 

that the States have to do everything plus vis-à-vis competitive federalism, I think it 

is not going to help.  Hunger is a very serious issue.  Malnutrition is one of the 

challenging issues of this country.  What specific intervention is this Government 

going to do to eradicate poverty and malnutrition in the children of India today? 

RAO INDERJIT SINGH: There is not one specific scheme which is targeted towards 

hunger.  But there are social schemes which are targeted to alleviating poverty of 

India so that people can provide for themselves and have enough food.   

 Under the social protection schemes, I would like to mention the National 

Social Assistance Programme involving an amount of Rs.9975 crore.  Then, there 

are Ayushman Bharat and Pradhan Mantri Jeevan Jyoti Bima Yojana. 
 

(1130/SRG/VB) 

 I would like to say that nutrition itself is something that is better addressed to 

the Women and Child Development Ministry.  I think that is a subject that is handled 

by them. So, if this question could be addressed to them, it may be better answered. 

(ends) 
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(प्रश्न 44) 

श्री सुिील बाबूराव मेंढे (भन्िारा-गोंमदया): मेरा प्रश्न यह है लक whether the Government has 

any policy to link the social media users with their Aadhaar card, लजसका माननीय 

मंत्री जी ने उत्तर लदया िा लक ऐसा कोई प्रावधान नहीं है। मैं माननीय मंत्री जी से पूछना चाहता ह ाँ लक 

क्या हम िोग कोई सोशि मीलडया रगेिुेशन पॉलिसी बनाने जा रहे हैं, लजसकी वजह से एिंी सोशि 

और एिंी नेशनि एलक्िलविीज में सोशि मीलडया का यूज़ होता है और कश्मीर में इसको बैन करना 

पड़ता है। क्या इससे संबंलधत रगेिुेशन बनाने के लिए कोई समयबद्ध सूची बनाई गई है? 

 दूसरा, यलद हम िोग यह करने जा रहे हैं या सोशि मीलडया यूजसण की िायलबलििी बढ़ाने 

की जो बात हो रही िी, तो क्या उसमें हम कोई कड़ा कदम उठाने जा रहे हैं? 

श्री सजंय धोत्रे : माननीय अध्यक्ष महोदय, सम्मालनत सदथय ने बहुत ही महत्त्वपूर्ण प्रश्न पूछा है। 

सोशि मीलडया हमार ेजीवन का एक अलभन्न अंग बन गया है। जब कोई भी िेक्नोिॉजी आती है, तो 

उसी समय उसका दरुुपयोग करने वािे, उसको कै्रक करने वािे िोग भी तैयार हो जाते हैं। उसके 

बाद उसके लिए अिग-अिग कानून बनते हैं।  

 इसके लिए आई.िी. एक्ि, 2000 बना हुआ है। हमने वषण 2011 में इससे संबंलधत एक 

इंिरलमलडयरी नोलिलफकेशन भी लनकािा है। अगर सोशि मीलडया में कोई फेक न्यूज या कुछ गित 

न्यूज चिती है, लजससे िॉ एडं आडणर मेनिेन करने में परशेानी होती है, तो उसको सिॉक करने का 

भी प्रोलवजन है। अभी एक नया लबि पसणनि डेिा प्रोिेक्शन का है, लजस पर जॉइंि पालिणयामेंट्री कमेिी 

से आने पर चचाण होगी।   

 माननीय सदथय द्वारा दूसरी महत्त्िवपूर्ण बात यह पूछी गई लक क्या इसके लिए कोई अवयेरनेस 

कैम्पेन चिाई गई है। मैं कहना चाह ाँगा लक थकूल्स एवं कई ऑगेनाइजेशंस हैं, कई लवभाग भी इसमें 

अच्छा काम कर रहे हैं, हमार ेइिेक्ट्रॉलनक्स और आई.िी. लडपािणमेंि के भी कई इंलथिि्यूि्स हैं, जैसे 

सी-डैक है, जो इसके बार ेमें बहुत-से पलसिक कैम्पेन्स भी करता रहता है और वह बार-बार उसमें 

गवनणमेंि लडपािणमेंि्स को भी शालमि करता है। 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): I would like to ask the 

Government, through you, whether any mechanism has been formulated by the 

Central Government throughout the day to find out if any fake news is being 

published, printed and especially pornography and child pornography.  If so, how 

many cases have been detected and how many culprits have been punished?  

There is an answer here that the Ministry of Electronics &  Information 

Technology and Ministry of Home Affairs are in regular touch with various social 

media platforms. With great respect, this is a very vague answer.  I need a 

definite answer whether it has been done or not. 

THE MINISTER OF LAW AND JUSTICE, MINISTER OF COMMUNICATIONS 

AND MINISTER OF ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY 
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(SHRI RAVI SHANKAR PRASAD): The concern of the hon. Member regarding 

pornography, particularly child pornography is a serious menace.  The global 

body has already taken a call that all countries need to work together. In the 

case of child pornography and abuse of social media for its propagation, we are 

also taking a lot of measures.  

(1135/RU/PC) 

The Central Government, the State Governments, the Ministry of Home 

Affairs and the State Police are taking measures.   

 As regards the specific issue of number is concerned, I will ensure that it 

is provided to you.  But I would like to convey one thing to this House because 

a very significant question has been raised.  The entire country also needs to 

understand this menace.  It is not only in this area.  Revenge porn is rising in the 

country.  Boy friend and girl friend have been good friends, they split up and then 

we are hearing another disturbing phenomenon of seeking to defame young 

girls.  These are issues on which the society, the country, the polity, and the 

Parliament have to work together.  This is how we are working on it.  

माििीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, मैं यह कह रहा ह ं लक इस लवषय पर बड़ी गंभीर चचाण होनी 

चालहए। संसदीय कायण राज्य मंत्री जी यहां बैठे हैं। इस पर अगिे सत्र में आधे घंिे की चचाण होनी ही 

चालहए।  

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, in the last Session also, 

we wanted a discussion on water related issues.  Till now, the discussion is not 

being held. 

माििीय अध्यक्ष: अब उस पर चचाण होगी। 

…(व्यवधान) 

ससंदीय कायथ मतं्रालय में राज्य मतं्री तर्ा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अजुथि राम मेघवाल): सर, अगर कोई नोलिस आएगा और आपकी अनमुलत होगी तो सरकार  

तैयार है। 

श्री रमव शंकर प्रसाद: सर, मैं आपकी इस राय से लबिकुि सहमत ह ं। दूसर ेसदन में आज से एक 

साि पहि ेइस पर चचाण हुई िी। मैंने लवथतार से उत्तर लदया िा। मैं भी इस सदन की भावना, लवचार 

और आपके लनदेश को सनुना चाह ंगा। आज देश में एक कॉम्पीलिंग इन्टे्रथि चि रहा है लक हमें बोिने 

का लनबाण लधत अलधकार है, जब लक संलवधान में उसकी सीमाए ंहैं। हम सोशि मीलडया का पूरा सम्मान 

करते हैं, िोकतांलत्रक अलधकारों का भी सम्मान करते हैं। …(व्यवधान) इसका दरुुपयोग हो रहा है, 

इसके बार ेमें सदन में चचाण होनी चालहए। मैं इससे पूरी तरह सहमत ह ं। …(व्यवधान) 

SHRIिGAURAVिGOGOIि(KALIABOR):ििSir,िpartि‘c’िofिtheिQuestionिisिlikeिthis. 
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“WhatिareिtheिmeasuresिtakenिbyिtheिGovernmentिtoिkeepिaिcheckि

on the spread of fake news, pornographic and anti-national content 

onिtheिsocialिmedia?” 

 

The answer given at point No. 4 is: 

“TheिMinistryिandिtheिMinistryिofिHomeिAffairsिandिtheिPoliceिareिinि

regular touch with various social media platforms to address the 

issuesिofिremovingिthisिcontent.” 

 

मेरा प्रश्न यह है लक लमलनथट्री सोशि मीलडया प्िेिफॉम्सण को लनदेश देती है लक अगर आपको 

ऐसा कोई भी हेिफुि कन्िेन्ि, इल्िीगि कन्िेन्ि, लक्रलमनि कन्िेन्ि लमि,े आपको उसे हिा देना 

चालहए। जालमया में जो पहिा शूिर गोपाि िा, वह अपनी पूरी मंशा फेसबकु पर लिख चकुा िा। 

उसके द्वारा पूर ेफेसबकु पर इस प्रकार का हेि कन्िेन्ि लिखने के बाद भी आपकी लमलनथट्री ने 

फेसबकु को क्यों इन्सट्रक्शन्स नहीं लदए लक इस कन्िेि को हिाया जाए?ि…(व्यवधान) यह आदमी 

फेसबकु िाइव भी कर रहा िा, पर आपकी लमलनथट्री से कोई जांच, कोई लनदेश नहीं लदया गया। यह 

चूक क्यों हुई?ि…(व्यवधान) इस हेि से बहुत िोगों का मन लडथिबण भी हुआ और यह साफ-साफ 

इल्िीगि है। …(व्यवधान) 

Second of all, many countries across the world are passing a law 

where their Governments are penalising social media companies for not 

removing contents which disturb communal harmony and imposing fine if 

they do not remove the content within a stipulated time frame.  Will the 

Government of India also consider such a similar law? 

िॉ. सजंय जायसवाल (पमिम चम्पारण): मंत्री जी, आम आदमी पािी का क्यों हिाया, यह भी 

बताइए। …(व्यवधान) 

श्री रमव शंकर प्रसाद: सर, मैं माननीय सदथय के दूसर ेप्रश्न के पक्ष को पहिे रख दू।ं माननीय 

उच्चतम न्यायिय के लनदेश के अनसुार इस पूरी गाइडिाइन पर एक लवचार चि रहा है। इस पर 

मंिन के बाद हम इसको भी िाएगंे। आपकी जानकारी के लिए, डेिा प्रोिेक्शन िॉ, जो सिेक्ि कमेिी 

के सामने है, जैसा हमार ेमाननीय राज्य मंत्री ने बताया, उसमें इस संदभण में पलनशमेन्ि, फाइन, 

वॉइिेंट्री आइडेंलिलफकेशन ऑफ सोशि मीलडया प्िेयसण, इन सभी का लवथतार से लववरर् है। जब 

आप सदन के सामने आएगंे तो आपको यह िगेगा और अगर आपको िगता है लक उसमें और सधुार 

की गुंजाइश है तो हमारी व्यापक सिेक्ि कमेिी के लवद्वान सदथयगर् उसे देखेंगे।  

श्री गौरव गोगोई (कमलयाबोर): माफ कीलजएगा, डेिा प्रोिेक्शन एक्ि में यह नहीं है। …(व्यवधान) 
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श्री रमव शंकर प्रसाद: हमने भी उसको िोड़ा पढ़ा है, हमने उसको बनाया है। …(व्यवधान) जब आप 

मझुसे सदन में बहस करेंग,े तब मैं उत्तर दूगंा। अभी उस पर बहस नहीं हो रही है। उस पर सिेक्ि 

कमेिी काम कर रही है। सिेक्ि कमेिी उसमें जोड़ भी सकती है। …(व्यवधान) 

 सर, अब जो पहिा सवाि है, जो चीज़ पलुिस इन्वेलथिगेि कर रही है, वह कर रही है, लफर 

एक ही क्यों, दोनों प्िेयसण की बात आएगी। पलुिस के अनसंुधान के बाद जो लवषय आएगा, मैं उसे 

रखूंगा। अनसंुधान के बीच में इस पर कोई लिप्पर्ी करना हमार ेलिए उलचत नहीं है। 

(1140/NKL/SPS) 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Hon. Speaker Sir, my 

question to the hon. Minister is specific to Part C. The Government has taken 

steps and the Courts have also ordered banning of all the porn sites and also 

banning of all the child pornography sites. You are doing a good job of banning 

it but you are aware that it is available to every Indian through VPN service, 

through fake VPN services, through proxy servers, which are still continuing. In 

fact, this ban is not being followed by anyone because this VPN service allows 

the end user to bypass all your security protocol and access it, whereas, the 

countries like UAE and China ensure that VPN services are banned when it 

comes to pornographic sites. Are you going to take steps or will you take steps 

to ensure that these VPN services are also regulated or banned in India? 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, I wish to assure this House that I have got 

the data of the last day. Under Section 69A of the Information Technology Act, 

the total number of blockings done is 9,063. We keep on taking steps from time 

to time. The hon. Member is absolutely right that child pornography must be 

dealt with in a very hard manner, and there is a global consensus. But as far as 

adult pornography is concerned, there are competing interests. Some people 

say that it is their right to see it in the privacyिofिtheirिhouse.ि…(Interruptions) 

Therefore, we do take action as well. I told you the number of instances. I do not 

wish to join issue with you on any specific platform. That will not be fair for me 

asिtheिMinisterिofिthisिDepartment.ि…(Interruptions) 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, by using Virtual Private 

Network,िtheyिareिbypassingिyourिsystem.ि…(Interruptions) 

SHRIिRAVIिSHANKARिPRASAD:िSir,िIिamिtellingिyou.ि…(Interruptions) सर, हमने 

बताया लक हजारों चैनल्स को सिॉक लकया है। कई बार हम यहां सिॉक कर देते हैं तो लवदेशों में दूसर े

चैनल्स पर आते हैं और उस पर चचाण होती है। यह समथया दलुनया की है। I would gently like to 

remind Mr. Maran, with great respect, that India should not be compared with 
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China and some Middle-East countries. Ours is also a democracy. 

…(Interruptions) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): सर, लमलनथिर का ररप्िाई ठीक नहीं है। 

माििीय अध्यक्ष: दादा, मैंने इस लवषय पर चचाण करने के लिए आदेश दे लदए हैं। अब इस पर दोबारा 

लडबेि नहीं करेंगे। 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Sir, making these kinds of sweeping 

comments against me is not fair. I do not want to join issue with you at all. 

 But Sir, there is another view that this VPN is also being used for a lot of 

good purposes. We all know it. I do not want to go into that debate. But it is being 

said that it is not being fair – that will not be a correct comment. When a full-

scale debate arises, we will explain everything.  

(ends) 
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(प्रश्न 45) 

श्री कृपाल बालाजी तुमािे (रामटेक): अध्यक्ष महोदय, धन्यवाद। देश में 62 छावलनयां हैं। इन 62 

छावलनयों में रहने वािे िोगों और बाहर जो िोग रहते हैं, उनको लमिने जाने वािे िोगों की बहुत 

बड़ी समथया है। इस समथया के लिए 2017 में उस समय के रक्षा मंत्री साहब ने तीन बार इसकी 

बैठक िी और राथता लनकािने की कोलशश की। बहुत सारी समथयाए ंसिुझ गई,ं िेलकन मेरा 

अनथिाडण क्वेश्चंस नंबर 2734, जो 4 फरवरी, 2019 को िगा िा, उसमें यह कहा गया िा लक यह 

समथया सिुझाने के लिए एक एक्सपिण कमेिी का गठन लकया जाएगा। उस कमेिी का गठन लकया 

भी गया है, िेलकन अभी तक उसकी ररपोिण पलसिश नहीं की गई है। यह ररपोिण कब पलसिश करेंगे 

और उस पर आप कब इंप्िीमेंिेशन करने वाि ेहैं? 

श्रीमती मिमथला सीतारमण: सर, माननीय सदथय ने सही प्रश्न उठाया है। यह भी सच है लक एक 

कमेिी बनाई गई िी और उसकी ररपोिण भी सबलमि हो चकुी है। मंत्रािय उसके ऊपर लवथतार से 

लचंता कर रहा है। उसकी ररकमेंडेशन के अनसुार आगे बढ़ने की भी कोलशश हो रही है और कंिोनमेंि 

में लजनकी एप्िीकेशन रगेिुराइजेशन और कन्वजणन के लिए पेंलडंग हैं, उनके ऊपर जल्द से जल्द 

कारणवाई होगी, लफर भी इस कमेिी की ररकमेंडेशंस को भी सीररयसिी लिया जा रहा है। 

(1145/MM/KSP) 

श्री कृपाल बालाजी तुमािे (रामटेक): धन्यवाद महोदय, मैडम, ररकमण्डेशन जल्दी पलसिश हो जाए 

तो ज्यादा अच्छा होगा। पलसिश ही नहीं हो रहा है, एक साि हो गया है। मैडम, आप कब पलसिश 

करेंगी? 

 महोदय, माननीय मंत्री जी ने अपने उत्तर में कहा है लक फ्री होलल्डंग के लिए लसलवि क्षेत्र के 

पटे्टदारों/एचओआर से 391 आवेदन (253 ओल्ड ग्रैंड सम्पलत्तयां एवं 138 पट्टायकु्त सम्पलत्तयां) प्राप्त 

हुए हैं, लजनमें भूलम की कीमत की 25 प्रलतशत रालश छावलनयों में जमा की गयी है। मैं आपसे जानना 

चाहता ह ं लक इसमें लकतनी कुि रालश जमा हुई है और इन आवेदनों की वतणमान लथिलत क्याा है? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, the hon. Member is right that for 636 

cases, sanction for freeholding of properties in cantonments has already been 

accorded by the Ministry. But from among these 636 cases, 526 are in respect 

of old grand bungalows and the remaining 110 are on lease properties of the 

civil area. The payment structure is such that at the time of application, you give 

only 25 per cent and after that, the STR (Standard Table of Rates) based 

calculation is determined and when the sanction is made, the remaining 75 per 

cent has to be paid. 

श्री मगरीश भालचन्र बापट (पुणे): महोदय, मैं मतं्री महोदय से जानना चाहता ह ं लक देश में 62 

कें िोनमेंि्स हैं, उसमें से 6 महाराष्ट्र में है और 3 मेर ेलनवाणचन क्षेत्र में है। लजस तरह से लसलविाइजेशन 

हो रहा है, उसकी वजह से लिगेलडयर से परलमशन िेना मलुश्कि हो गया है और जो मैंिेनंस फण्ड है, 

जहां थकूि होना चालहए, ग्राउण्ड होना चालहए, रोड बनाने में लदक्कत है, उसके लिए पैसा नहीं लमिता 
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है और जो पैसा सेन्िर से आता है, उसका लडलथट्रसयूशन नहीं होता है। िोगों को बहुत तकिीफ हो 

रही है। कें िोंमेंि के बार ेमें जो ररपोिण आयी है, उसमें जो सझुाव लदए गए हैं, क्या उन पर इम्प्िीमेंिेशन 

होगा? अगर नहीं, तो ग्राम पंचायत में तो पंचायत बना दीलजए, क्योंलक लिलिश जमाने से लमलिट्री का 

एररया लजतना िा, उतना ही है। गांव के िोगों को श्मशान भूलम तक जाने के लिए भी अिाऊ नहीं 

करते हैं। इस तरह की बड़ी-बड़ी समथयाए ंहैं। थकूि की लबलल्डंग के लिए भी अिाऊ नहीं करते हैं। 

लबलल्डंग की परलमशन के लिए 6-6 महीने रुकना पड़ता है। लिलिश जमाने तक तो ठीक िा, िेलकन 

अब सब भारतीय िोग हैं और उनको बहुत तकिीफ हो रही है। मेरी आपसे लवनती है लक इस पर 

ध्यान देकर कोई न कोई सॉल्यूशन अवश्य लनकािें। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, the hon. Member has brought in 

various issues into this question. 

 The Member said that in the cantonment area, money does not reach the 

Cantonment Boards for providing civic amenities for which the Cantonment 

Board should be undertaking the expenditure. This is a larger issue of how 

monies are devolved and how every State Government shall further devolve it 

to give monies to the local bodies, one of which is also a cantonment body. So, 

that is a larger issue in which the Finance Commission will also have to come 

into the picture. However, when the monies are given to the State Government, 

it is up to the State Government also to further devolve it down so that those 

people living in the cantonment areas are also benefited from the grants of local 

bodies which should reach them. That is one side of the question. 

 The other one is, of course, a question of the time taken for clearance in 

these kinds of applications. Yes, it is taking a long time and the process itself 

goes through different stages from the local military authority up to the 

competent authority which is the Ministry of Defence. However, based on the 

recommendations of the Sumit Bose Committee, which has already submitted 

its Report, I am sure this period of processing of applications will be condensed 

and it should not be taking so long. 

(ends) 
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(1150/KKD/SJN) 

(Q. 46) 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Hon. Speaker, Sir, about 25 Defence Canteen 

Stores were given notices in December saying that the 31st December was going to 

be the last date, and one of it is in my Parliamentary Constituency  Eluru.  There are 

about 4,000 Ex-Servicemen in my district, and they are put to hardship. They were 

in a panicky mode.  When I requested, they postponed the closure. 

 So, I just want an assurance from the Government that if they are closing them 

down,  are they making alternative arrangements or what is their plan? 

SHRIMATI NIRMALA SEETHARAMAN:  Sir, generally, closure does not happen of 

Canteen Stores Department.  There can be a rationalisation of its locations because 

if the number of people dependent on the Canteen Stores Department is lesser, and 

if there are nearby other provisions, then they would try to do it.  But normally closure 

does not happen.  The numbers are very determined about those servicemen, who 

are living in the area or Ex-Servicemen, who are living in the area, for whose benefit 

Canteen Stores Departments are run. So, normally, there is no closure; sometimes, 

there is rationalisation.  In your particular case, I am sure, the Minister will be able to 

respond. 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU):  So, I was hoping that the Government  can  

start an online service for  Defence Canteen Stores as well, at least, for the 

unrestricted routes. 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, I represent a Constituency, 

which is an Aspirational District, and Madam Minister had also visited Virudhunagar 

many times.  It has many Ex-Servicemen, who are living there; and it also has CSD. 

Now, there are reports that the CSD there is going to be closed.  The Government 

takes the Aspirational Districts in an important way. So, would the hon. Minister  

assure that the CSD in Virudhunagar will not be closed. 

SHRIMATI NIRMALA SEETHARAMAN:  Sir, as I said in my previous reply also, 

closures do not normally happen.  I am not sure about the specific instance where 

the hon. Member is referring the Aspirational Districts – one of the two in Tamil Nadu, 

Virudhunagar.  I will have to certainly go back to the specific issue of Virudhunagar 

and Canteen Stores Department there, and see under what consideration it is.  But 

as it is, closures normally do not happen.  But about Virudhunagar, I will come back 

on it. 

           (ends) 
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(Q. 47) 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Sir, I would like to know: how many 

companies have requested for compulsory licence for patent drugs?  What are 

the brands and in the international non-propriety, names of these drugs?  How 

many compulsory licences were granted?  

SHRI PIYUSH GOYAL:  Sir, his question is completely unrelated to the original 

question.  

 Sir, I would like to request you to kindly have a look at it.  The question is 

asking for details of every patented molecule for the last 15 years. Now, all of 

this is already there on the website. The Department has to sit and work it out. 

 I am just wondering what is the essence of the question that has been 

asked.  It is about just the details, which are available on the websites. This 

question is completely unrelatedि…(Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): It is not a fair answer.  Everything 

is available on the website, then what is the need for asking a question in the 

Parliament! 

SHRI PIYUSH GOYAL:  Gentleman, look at the question.  Kindly read the 

question.  It talks about the details of the patented molecule along with the date 

of patent application, date of the patent grant, patent application number,  patent 

number, name of the patentee.  Now,  I wonder, how this question is at all related  

to the oneिaboutिwhatिheिhasिjustिaskedि…(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन जी, आप सवाि पूछ िीलजए।  

…(व्यवधान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the Minister is bound to reply 

…(Interruptions) 

HON. SPEAKER: No.  

…ि(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : आप एक लमनि रुलकए। 

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : मंत्री जी, आपके हर प्रश्न का जवाब देंगे। िेलकन आप पहिे प्रश्न को पढ़ िीलजए 

लक लकतने आवेदन आए िे, कब आवेदन आए िे। मैं िी. एन. प्रिापन जी से यह कहना चाहता ह ं लक 

आप प्रश्न पूलछए।  

…(व्यवधान) 

SHRIिT.िN.िPRATHAPANि(THRISSUR):िSirि…(Interruptions) 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The question has already been 

permitted by the hon. Speaker. Now, it becomes the property of  the House.  

When a question has been introduced, it is the constitutional responsibility of the 

hon. Minister  to further furnish all the details.  It is the privilege of the Member. 

(1155/RP/GG) 

 If everything is available on the website, we need not come to the 

Parliament,िweिwillिgoिtoिtheिwebsite.ि…(Interruptions) 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Speaker, Sir, why is he interfering? 

…(Interruptions) 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): Sir, I have said whatever was asked is all 

answeredिoverिhere.ि…(Interruptions) Now, he is asking about something totally 

unrelated to the Question.ििThatिisिwhatिmyिsubmissionिis.ि…(Interruptions) All 

this information is already submitted. Whatever has been asked, the additional 

informationिheिisिaskingिisिnotिinिtheिQuestionिaltogether.ि…(Interruptions)  

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Sir, the first answer is very unhappy. My 

second question is this.  Since the prices of patent medicines are very high, has 

the Government taken any steps to control these prices?  

SHRI PIYUSH GOYAL: I am very happy to inform the hon. House – I am sorry 

we are campaigning in the elections – through you, Sir, that all the costs of the 

patent office have been revised, particularly, for women entrepreneurs, MSMEs 

and for start-ups.  We are giving significant concessions.  At times, up to 80 per 

cent of the patent application costs to support such sections.  

माििीय अध्यक्ष: श्री एन.के. पे्रमचन्रन जी, क्या आप प्रश्न पूछना चाहते हैं?  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, it is purely a technical question.  

I am not aware of the subject even.  

           (ends) 
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(प्रश्न 48) 

श्री अजय भट्ट (िैिीताल-ऊधममसहं िगर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं देश के प्रधान मंत्री जी और 

माननीय रिे मंत्री जी को बधाई देता ह ूं लक जहां घास पकड़ कर चार धाम जाते िे, वहां अब रिे 

दौड़ेगी। मान्यवर, अभी 16 हजार 216 करोड़ रुपय ेकी िागत से ऋलषकेश से कर्णप्रयाग तक प्रिम 

फेज़ में जो रिे िाइन जा रही िी, उसकी कीमत अब 22 हजार 42 करोड़ िगभग हो गई है। 126 

लकिोमीिर का यह राथता है। 16 सरुगंे इसमें खदु रही हैं और 16 पिु इसमें िगेंगे। मैं माननीय मंत्री 

जी से यह जानना चाहता ह ूं लक जो पूवण में धनरालश दी गई िी, वह धनरालश िगभग समाप्त हो गई है। 

आने वाि ेलदनों में पूरी तरह से रिे कर्णप्रयाग तक जल्दी से जल्दी पहंुच सके, इसके लिए आगामी 

धनरालश कब तक लवतररत की जाएगी। दूसरा, कर्ण प्रयाग से आग ेचारधाम हेत ुपररयोजना का सवे, 

फाइनि िोकेशन िगभग पूरा हो गया है। मैं माननीय मंत्री जी से यह भी जानना चाहता ह ूं लक इस 

कर्णप्रयाग से आगे चारों धाम तक रिे िाइन जोड़ने हेत ुसरकार की क्या योजना है?  

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

CHANNABASAPPA ANGADI): Sir, the hon. Member has asked a very important 

question. We have spent more than Rs. 2,000 crore till date.  The work is under 

progress. Further, in future, as the Member has asked about char dham, the 

details will be taken from the department concerned.  It is not connected to this 

question.  We will take the information from the department concerned and 

supply the same to the hon. Member.  

श्री अजय भट्ट (िैिीताल-ऊधममसहं िगर): माननीय अध्यक्ष जी, अपने प्रश्न में मैंने जो दूसरी रिे 

िाइन के बार ेमें पूछा है, वह िनकपरु से बागेशवर रिे िाइन है। उसमें सरकार की तरफ से जवाब 

आया है लक इस रिे िाइन की लफलज़लबलििी नहीं पाई गई है, इसलिए इसमें दोबारा से सवे हो रहा 

है। मेरा यह प्रश्न है लक सवेक्षर् पूर्ण करने की कोई समय-सीमा िनकपरु-बागेशवर रिे िाइन के लिए 

रखी गई है? दूसरा, रामनगर-चौखलुिया-गैरसेंर्, गरैसेंर् हमारी राजधानी बनने वािी है, इसके बार े

में भी सरकार की तरफ से उत्तर आया है लक इसका सवे पूरा हो गया है। यलद सवे पूरा हो गया है तो 

उस पर कायण कब तब प्रारंभ कर लदया जाएगा?  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, the hon. Member is 

interested in the Tanakpur-Bageshwar railway line.  It is having a stretch of 155 

kilometers.  It was found unviable earlier.  Now, a fresh survey has been 

conducted once again.  The project report is under preparation.  Once the project 

report is prepared, the details will be shared with the hon. Member taking into 

consideration the viability of the project.  

(1200/RCP/KN) 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Sir, Kerala is having the least per 

capita railway lines in India and there is overworked and overutilized railway  
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(Page 20-30) 

 

infrastructure in the State.  This is affecting huge volume of goods traffic.  To 

enhance connectivity within the State, there is a need to have a third line 

between Mangaluru and Trivandrum Section via Alleppey.  I would like to know 

from the hon. Minister what steps will be taken to examine and introduce a third 

line between these two stations.  

SHRI SURESH CHANNABASAPPA ANGADI: Sir, I also come from South India 

and he also comes from Kerala. You know very well, the Kerala Government is 

not at all cooperating for providing lands etc.  Whenever the projects are taken 

up, 50 per cent cost sharing will be given by the State Government.  But Kerala 

is not cooperating with the Central Government and the Railways.  He is saying 

that we are not supporting.   

 You please talk to the Kerala Government.  If they provide all the land and 

other facility and if the request comes from the Kerala Government, the hon. 

Prime Minister is definitely having a motto of "Sabka Saath, Sabka Vikas, Sabka 

Vishwas’’.ििYouिknowिhowिourिPrimeिMinisterिworks.ििButिsinceिKeralaिisिnotिatि

all cooperating in maintaining law and order, including Railways, and in any 

development work, please ask the hon. Member to take care.   

 Thank you. 

(ends) 

QUESTION HOUR OVER 
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स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ माननीय सदस्यों द्वारा कुछ विषयों पर स्थगन 

प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। मैंने वकसी भी स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत 

प्रदान नहीं की है। 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे  

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटि पर रखे जाएगंे। 

आइटम नम्बर 2- श्री रवि शंकर प्रसाद। 

वववि और न्याय मतं्री; सचंार मतं्री तथा इलेक्ट्रोवनकी और सूचना प्रौद्योवगकी मतं्री (श्री रवव 

शंकर प्रसाद): सर, मैं आपकी अनमुवत से िोक प्रवतवनवित्ि अविवनयम, 1951 की िारा 169 की 

उप-िारा (3) के अंतगगत वनिागचनों का संचािन (संशोिन) वनयम, 2019 जो 22 अकू्तबर, 2019 के 

भारत के राजपत्र में अविसूचना संख्या का.आ. 3786(अ) में प्रकावशत हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटि पर रखता ह ूँ।  

---- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

DHOTRE): On behalf of Shri Dharmendra Pradhan, I beg to lay on the Table a 

copy each of the following papers (Hindi and English versions):-  

(i) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Petroleum and 

Natural Gas for the year 2020-2021.  

(ii) Output Outcome Framework of the Ministry of Petroleum and 

Natural Gas for the year 2020-2021.  

---- 

 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): माननीय अध्यक्ष महोदय, श्री प्रहिाद जोशी की ओर से, मैं वनम्नविवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटि पर रखता ह ूँ:- 

(1) िषग 2020-2021 के विए खान मंत्रािय की अनुदानों की विस्ततृ मांगें। 

(2) िषग 2020-2021 के विए कोयिा मंत्रािय की अनदुानों की विस्ततृ मांगे। 

---- 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF STATISTICS AND 

PROGRAMME IMPLEMENTATION AND MINISTER OF STATE OF THE 

MINISTRY OF PLANNING (RAO INDERJIT SINGH): I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Institute of Labour Economics Research and Development, 

Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of National Institute of Labour Economics Research 

and Development, Delhi, for the year 2018-2019.  

(2) A copy of the Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) 

of the Ministry of Planning for the year 2020-2021. 

---- 

  



05-02-2020      Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for publication                                              283 

 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष जी, श्री श्रीपाद येसो नाईक की ओर से, मैं वनम्नविवखत पत्र 

सभा पटि पर रखता ह :ं- 
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उत्तर पूवी के्षत्र ववकास मतं्रालय के राज्य मतं्री; प्रिानमतं्री कायाणलय में राज्य मतं्री; कावमणक, 

लोक वशकायत और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; परमार्ज ऊर्ाण ववभाग में राज्य मतं्री तथा 

अंतररक्ष ववभाग में राज्य मतं्री (डॉ. वर्तेन्र वसहं): अध्यक्ष महोदय, मैं वनम्नविवखत पत्र सभा पटि 

पर रखता ह ं:- 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

On behalf of Shri Hardeep Singh Puri, I beg to lay on the Table:-  

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Basic 

Chemicals Cosmetics and Dyes Export Promotion Council 

(CHEMEXCIL), Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Basic Chemicals Cosmetics and Dyes Export 

Promotion Council (CHEMEXCIL), Mumbai, for the year 2018-2019. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Plastics Export Promotion Council, Mumbai, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Plastics Export Promotion Council, Mumbai, for 

the year 2018-2019. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Shellac and Forest Products Export Promotion Council (formerly 

Shellac Export Promotion Council), Kolkata, for the year 2018-2019. 

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Shellac and Forest Products Export Promotion Council (formerly 

Shellac Export Promotion Council), Kolkata, together with Audit 

Report thereon. 

 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Shellac and Forest Products Export Promotion 

Council (formerly Shellac Export Promotion Council), Kolkata, for the 

year 2018-2019.  

(4)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 19 of the Foreign Trade (Development and 

Regulation) Act, 1992:-  

(i) S.O.2092(E) published in Gazette of India dated 25th June, 2019, 

regarding amendment in import policy of seeds of Peas. 



05-02-2020      Hcb/Sh                       Uncorrected/Not for publication                                              286 

 

(ii) S.O.3112(E) published in Gazette of India dated 28th August, 2019, 

regarding amendment of import policy of polymethyl methacrylate 

under Exim code 39169032 of ITC (HS) 2017-Schedule-I (Import 

Policy). 

(iii) S.O.3111(E) published in Gazette of India dated 28th August, 2019, 

regarding Insertion of a new policy condition under Chapter 87 of 

ITC (HS), 2017-Schedule-I (Import Policy). 

(iv) S.O.3156(E) published in Gazette of India dated  31st August, 2019, 

regarding amendment of import policy of “Agarbatti” and other 

odoriferous preparations which operate by burning under Exim 

code 33074100 and 33074900 of ITC (HS) 2017-Schedule-I (Import 

Policy). 

(v) S.O.3214(E) published in Gazette of India dated  5th September, 

2019, regarding amendment in import policy of Iron & Steel and 

incorporation of policy condition in Chapters 72, 73 and 86 of ITC 

(HS), 2017, Schedule-I (Import Policy). 

(vi) S.O.3213(E) published in Gazette of India dated  5th September, 

2019, regarding amendment in import policy of 

Chlorotrifluoroethene (CTFE) under HS Code 2903 77 90 of 

Chapter 29 of ITC (HS), 2017 – Schedule-I (Import Policy). 

(vii) S.O.3492(E) published in Gazette of India dated  26th September, 

2019, regarding amendment in import policy electronic cigarettes. 

(viii) S.O.3684(E) published in Gazette of India dated  11th October, 

2019, regarding amendment in Import Policy Condition of Urea 

under Exim Code 31021000 in the ITC (HS) 2017, Schedule-I 

(Import Policy). 

(ix) S.O.3685(E) published in Gazette of India dated  11th October, 

2019, regarding amendment in import policy of Indian National 

Flag. 

(x) S.O.3841(E) published in Gazette of India dated  24th October, 

2019, regarding amendment in import policy condition No. 2 of 

Chapter 39 of ITC (HS), 2017, Schedule-I (Import Policy). 

(xi) S.O.4066(E) published in Gazette of India dated  8th November, 

2019, regarding amendment in Policy Condition No. 3 of Chapter 
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88 and incorporation of Policy Condition No. 3 in Chapter 95 of ITC 

(HS) 2017, Schedule-I (Import Policy). 

(xii) S.O.4096(E) published in Gazette of India dated  13th November, 

2019, regarding amendment in import policy of Iron & Steel and 

incorporation of policy condition in chapter 72, 73 and 86 of ITC 

(HS), 2017, Schedule-I (Import Policy). 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Indian Diamond Institute, Surat, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Indian Diamond Institute, Surat, 

for the year 2018-2019.  

---- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

DHOTRE): I beg to lay on the Table:-  

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Bharat Broadband 

Network Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Bharat Broadband Network Limited, New Delhi, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Bharat Sanchar Nigam 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Bharat Sanchar Nigam Limited, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

(2) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 37 of the Telecom Regulatory Authority of India Act, 1997:- 

(i) The Telecommunication Interconnection Usage Charges (Fifteenth 

Amendment) Regulations, 2019 (10 of 2019) published in 
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Notification No. F. No. 6-14/2019-BB&PA in Gazette of India dated 

17th December, 2019. 

(ii) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Interconnection (Addressable Systems) (Second Amendment) 

Regulations, 2020 (1 of 2020) published in Notification No. F. No. 

21-5/2019-B&CS in Gazette of India dated 1st January, 2020. 

(iii) The Telecommunication (Broadcasting and Cable) Services 

Standards of Quality of Service and Consumer Protection 

(Addressable Systems) (Third Amendment) Regulations, 2020 (2 

of 2020) published in Notification No. F. No. 21-4/2018-B&CS in 

Gazette of India dated 1st January, 2020. 

(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions):-  

(i) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Electronics and 

Information Technology for the year 2020-2021.  

(ii) Output Outcome Monitoring Framework for Central Sector 

Schemes of the Ministry of Electronics and Information Technology 

for the year 2020-2021.  

(iii) Detailed Demands for Grants of the Department of 

Telecommunications, Ministry of Communications, for the year 

2020-2021.  

(iv) Output Outcome Monitoring Framework for Schemes of the 

Department of Telecommunications, Ministry of Communications, 

for the year 2020-2021.  

---- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

CHANNABASAPPA ANGADI): I beg to lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Rail 

Land Development Authority, New Delhi, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the Rail Land Development Authority, New Delhi, for 

the year 2018-2019.  

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 
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(3)    A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (3) of Section 30 of the Railway Claims Tribunal Act, 1987:- 

(i) The Railway Claims Tribunal (Procedure) Amendment Rules, 2019 

published in Notification No. G.S.R.941(E) in Gazette of India dated 

20th December, 2019. 

(ii) The Railway Claims Tribunal (Procedure) Amendment Rules, 2020 

published in Notification No. G.S.R.21(E) in Gazette of India dated 

10th January, 2020. 

(4) A copy of the Rail Land Development Authority (Constitution) Amendment 

Rules, 2020 (Hindi and English versions) published in Notification No. 

G.S.R.32(E) in Gazette of India dated 14th January, 2020 under Section 199 of 

the Railways Act, 1989.  

(5) A copy of the Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) 

of the Ministry of Railways for the year 2020-2021. 

---- 
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COMMITTEE ON THE WELFARE OF 

SCHEDULED CASTES AND SCHEDULED TRIBES 

Action Taken Statement 

 

DR. KIRIT P. SOLANKI (AHMEDABAD WEST): I beg to lay on the Table the 

Final Action Taken Statement (Hindi and English versions) of the Government 

on the recommendations contained in Chapter I of Twenty-third Report (16th 

Lok Sabha) of the Committee on the Welfare of Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes regarding Action Taken by the Government on the Thirty-first 

Report (15th Lok Sabha) on 'Reservation for and Employment of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes in Ordnance Factory Board (OFB)' pertaining to 

the Ministry of Defence (Department of Defence Production). 

--- 

 

 

अन्य वपछड़े वगों के कल्यार् सबंंिी सवमवत  

दूसरा प्रवतवेदन 

 

श्री गर्ेश वसहं (सतना): अध्यक्ष महोदय, मैं मानि संसािन विकास मंत्रािय से संबंवित ‘केन्रीय 

विद्याियों/निोदय विद्याियों और सैवनक स्कूिों/राष्ट्रीय सैन्य स्कूिों में प्रिेश और वनयोजन में अन्य 

वपछड़े िगों का प्रवतवनवित्ि सवुनवित करने के विए वकए गए उपाय’ के बार ेमें अन्य वपछड़े िगों के 

कल्याण संबंिी सवमवत का दूसरा प्रवतिेदन* (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ूँ। 

 

--- 

 

 

 

 

 

 

__________________________________________________ _ 

*यह प्रवतिेदन िोक सभा अध्यक्ष के वनदेश के वनदेश 71क के अंतगगत 30 वदसम्बर, 2019 को माननीय अध्यक्ष, िोक सभा को प्रस्तुत वकया गया 

था। माननीय अध्यक्ष ने िोक सभा के प्रविया तथा कायग संचािन वनयम के वनयम 280 के अंतगगत प्रवतिेदन के मुरण, प्रकाशन और पररचािन की 

अनुमवत दी है। 
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(1205/SMN/CS) 

Direct Tax Vivad Se Vishwas Bill 

1205 hours 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): I beg to move for leave to introduce a 

Bill to provide for resolution of disputed tax and for matters connected therewith 

or incidental thereto.  
 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताि प्रस्ततु हुआ : 
 

“वक वििावदत कर के समािान तथा उससे संसक्त या उसके आनषुंवगक विषयों का 

उपबंि करने िािे वििेयक को परु:स्थावपत करने की अनमुवत दी जाए।” 
 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Under Rule 72 of 

Rules of Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha, I do oppose the 

introduction of the Bill on the grounds that first of all, this is the first time we are 

observing the unique nomenclature, that is, Direct Tax Vivad Se Vishwas Bill. 

महोदय, हमने ऐसा कभी नहीं देखा वक वििाद से विश्वास, आइदर ये इंवलिश में होते हैं या वहन्दी में 

होते हैं।  

 सर, हमारा देश मल्टी विंलिि देश है। हमारी 1652 िैंलिेजेज हैं, उसमें 63 नॉन इंवियन 

िैंलिेज भी हैं। हमार ेवहन्दसु्तान में वसर्ग  43 परसेंट िोग वहन्दी भाषा बोिते हैं। मैं वहन्दी के बार ेमें 

वदिचस्पी रखता ह ूँ, वर्र भी हमार ेदेश में 43 परसेंट वहन्दी भाषी हैं, ि ेभी भोजपरुी को िेकर हैं। 

मझेु िगता है वक बाकी िोगों के ऊपर, in a subtle way, the Government has been 

imposing Hindi in other parts of the country. Otherwise, I have never seen this 

kind of nomenclature.  

डॉ. वनवशकांत दजबे (गोड्डा): महोदय, यह अंगे्रजी में है।…(व्यििान) 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): यह ‘वििाद’ कौन समझेगा।…(व्यििान) साउथ इंविया में 

‘वििाद’ की बात कौन समझेगा।…(व्यििान) हम कहते हैं वक सीतारमण जी आपके देश में ‘वििाद 

से विश्वास’ वकसको पता चिेगा।…(व्यििान) आपको इसके अंदर यह रखना चावहए वक यह विस््यूट 

रजेोल्यूशन का कोई वबि है।…(व्यििान) 

 सर, मैं आपको वदखाता ह ूँ।…(व्यििान) िॉ. दगुागदास बस ुकावन्स्टट्यूशनि एक्सपटग हैं, 

उन्होंने क्या कहा है? उन्होंने भी यह कहा है वक :  

“(1) Notwithstanding anything in the foregoing provisions of this 

Part, until Parliament by law otherwise provides-  

(a) all proceedings in the Supreme Court and in every High Court,  

(b) the authoritative texts- 
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(i) of all Bills to be introduced or amendments thereto to be moved 

in either House of Parliament or in the House or either House of the 

Legislature of a State,   

(ii) of all Acts passed by Parliament or the Legislature of a State 

and of Ordinances promulgated by the President or the Governor 

of a State, and 

(iii) of all orders, rules, regulations and bye-laws issued under this 

Constitution or under any law made by Parliament or the 

Legislature of a State,  

shall be in the English language.” 
 

मझेु िगता है वक आपने इस वबि का इस तरीके का जो टाइटि वदया है, जो नोमन्क्िेचर 

वदया है, यह टाइटि गित है। मैं यह बात जरूर कह ूँगा वक आप इसे सिुार िीवजए। 

 दूसरी बात यह है वक one issue with this Bill is that it gives amnesty to those 

who deposited unexplained amounts after demonetisation and were put under 

the tax canard. For instance, if a jeweller reported a turnover of rupees one crore 

in the previous year but then deposited rupees ten crore after demonetisation, 

he can pay tax and move on.  There is no need to pay a penalty and interest on 

this.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप एक वमनट रुवकए। 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): सर, मेरा एक पॉइंट है। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं थोड़ा आग्रह कर देता ह ूँ। जो माननीय सदस्यगण वबि 

इंरोिक्शन का विरोि कर रहे हैं, उन्होंने जो नोवटस वदया है, िे केिि उसी विषय पर बोिें। 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): सर, हम िही तो बोि रहे हैं।…(व्यििान) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): He has quoted Rule 72.   

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : हमने पढ़ विया है। 

…(व्यििान) 

श्री प्रहलाद र्ोशी : सर, मैं एक चीज बता रहा ह ूँ।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : संसदीय कायग मंत्री जी, सारी चीजें वनयम-कानून से नहीं चिती हैं। 

…(व्यििान) 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): वित्त मंत्री जी कुछ नहीं बोिती हैं, आप बीच में खड़े हो जाते 

हैं।…(व्यििान)  

श्री प्रहलाद र्ोशी : वित्त मंत्री बोि रही हैं। इतना विटेि में बोिने की जरूरत नहीं है।…(व्यििान)  
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श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): वित्त मंत्री कोई विटेि नहीं बोिती हैं।…(व्यििान) मैं कोई 

विटेि में नहीं बोि रहा ह ूँ।…(व्यििान) It is essentially stated that a signal to the honest 

taxpayer was given that their commitment to honestly paying taxes was 

pointless. यह बैक िोर से सवुििा महैुया कराई जाती है, मैं इस पर आपका ध्यान आकवषगत कराना 

चाहता ह ूँ। Another issue is that it gives a clean chit to tax officials who had engaged 

in tax-terrorism. For instance, if a tax official had issued a high tax demand which 

was not warranted, there will be no corrective action.  

 You may say that this is a fair thing for tax payer.  But it will hit tax 

collections of the Government at a time when fiscal deficit targets are not being 

met. The fiscal deficit target of 3.3 per cent for financial year 2020 was revised 

to 3.8 per cent.   

(1210/MMN/RV) 

 The Government cannot afford a move like this. Nearly 43 per cent of the 

personal income tax collection target of Rs.2,42,000 crore for this year needs to 

be collected in the last three months of this financial year. This is for your 

suggestion. This is for your convenience. I am flagging your attention to the 

lacunae in this Bill. 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Mr. Speaker, in addition 

to the points made by my learned colleague, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, 

which I will not repeat, I do want to have two additional grounds for opposing the 

introduction of this Bill. First, the Bill endorses the idea of exempting the 

defaulting taxpayers of their penalty and interest on the aggregate amount and 

getting away with the payment of the disputed tax alone. This violates the 

fundamental right to equality since it is arbitrary and treats equals unequally 

which leads to an unreasonable classification. So, the honest taxpayer and the 

dishonest taxpayer are being treated equally and that is not reasonable. 

 And, the second point is that it is beyond the legislative competence of 

this House to enact a legislation that severely encroaches upon the rights 

conferred by Part-III of the Constitution, including, of course, the right to equality. 

For these reasons, I think the Government needs to withdraw this Bill. Thank 

you. 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, first of all, we are trying to seek your 

permission to introduce it. Two hon. Members have raised objections. Shri Adhir 

Ranjan Chowdhury Ji, I am afraid, is talking about the contents of the Bill about 
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which, I am sure, hon. Speaker, you will allow him to speak during the discussion 

on the Bill. 

The other issue is about the name. In my Budget speech, I have very 

clearly used two different expressions. One was in English. I did say that this 

relates to no dispute but only trust, and while drafting the Bill, of course, they 

have used the Hindi name. But that does not mean that there is an imposition of 

Hindi. …(Interruptions) Sir, I must be allowed to speak. I have heard this hon. 

Member. I am also trying to respond to him. But I would appeal to him, through 

you, Sir, not to interrupt me so that my flow of thought is not obstructed because 

of the interruptions. I have heard him clearly and I am responding to him. I can 

take his suggestion as a suggestion but my thought is what I am putting before 

him. 

 The other hon. Member, Dr. Shashi Tharoor Ji has said that this takes 

away the right, and we are treating all taxpayers equally, both honest and 

dishonest. He may not have used that word but with all of them, there is a 

dispute. If I can say at this stage only, I can say about how many such cases are 

pending, all of them are pending for unduly a long time, nearly 4,83,000 cases 

are pending about which I mentioned in my Budget speech, and approximately 

Rs.9.32 lakh crore is the amount which is pending for over a year. 

Many of these cases are not disposed of that easily. Stages by stages, 

they go in appeal and at the end of the day, both, for the Government and for 

the taxpayer, it becomes a sort of big money-spending exercise where people 

are spending money in the court defending their case or we are arguing for our 

case. So, at the end of the day, both the parties end up losing money. The 

Government does not gain. The taxpayer does not gain. All that we are trying to 

do is to not change the amount which is being disputed. The tax claim remains 

intact and that is where lies the sovereign right of the Government to remain firm 

on the amount which has been levied.  Or, the incidence of tax does not change 

at all. 

Then, to tell me that no, it is beyond the competence, I am sorry, hon. 

Member Dr. Shashi Tharoor will probably have to see what is in this Bill before 

he concludes it is beyond our legislative competence. So, having said this, I 

appeal to all the Members, through you, Sir, to allow this, so that once and for 

all, the people, who are now suffering because of constantly going to the court 
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to defend, are given a very structured and formula-based solution for settling the 

dispute. There is no discretion in this. 

(1215/VR/MY) 

 There is no discretion in this. At least, these many number of people who 

have a choice to come into this scheme will get relief from having to defend the 

case. So, this formula-based approach is going to help the taxpayer and also 

the Government to be able to get the money.  

 Lastly, the reason why I have to place it today is because by 31st March, 

the set of people whoever wants to come in can come in. It benefits the 

Government to get revenues without having to worry them any further. Further 

extension is given only till June. It is not an open-ended scheme.  

 So, I would appeal to all the Members to see the point with which we have 

come. There is nothing more to this. I would appeal to all the Members to allow 

the introduction of the Bill.  

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 
 

“वक वििावदत कर के समािान तथा उससे संसक्त या उसके आनषुंवगक विषयों का 

उपबंि करने िािे वििेयक को परु:स्थावपत करने की अनमुवत दी जाए। ” 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I introduce the Bill. 

--- 
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ववशेष उल्लेख 

1217 बजे 
 

माननीय अध्यक्ष:  अब शून्य काि होगा। शून्य काि सबका काि है।  

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष: अब आप सभी एक साथ बोविए। 

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष: आप सभी एक साथ बोिेंगे या एक-एक कर बोिेंगे? 

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री अिीर रजंन चौिरी। 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बहरामपजर): सर, यह बड़ी वचंता और दखु की बात है वक 18,000 से 

22,000 र्ीट ऊूँ चा हमारा जो वसयाचीन ल िेवशयर है, िहां हमार ेजांबाज र्ौजी तैनात हैं। उन िोगों 

का रख-रखाि हम सही ढंग से नहीं कर रहे हैं। यह बात कोई कांगे्रस पाटी नहीं कहती है, बवल्क 

सी.ए.जी. की ररपोटग यह बताती है वक वसयाचीन ल िेवशयर में हमार ेजांबाज र्ौवजयों के विए सही ढंग 

से हम सारा सामान उनको महैुया नहीं कराते हैं। 

Sir, it is a place where eggs and tomatoes turn into stones.  जब राजीि गांिी 

जी थे, िषग 1984 में वसयाचीन लिेवशयर में ऑपरशेन मेघदूत चिाया गया था। वसयाचीन ल िेवशयर 

पर पावकस्तान और चीन कब्जा करना चाहते थे। उसी समय ऑपरशेन मेघदूत चिाकर हमारी र्ौज 

ने वसयाचीन ल िेवशयर पर कब्जा वकया था। इसके चिते आज चीन और पावकस्तान की तरर् से जो 

थे्रट है, उससे हम बचकर रहते हैं।  

 सर, आज तक करीब 900 से ज्यादा हमार ेर्ौज के जिान िहां इसविए मर चकेु हैं, क्योंवक 

िहां का जो िेदर है, िह इवन्क्िमेन्ट तथा इन्हावस्पटेबि है। उसमें तरह-तरह के रोग होते हैं- 

hypothermia, hypoxia, frostbite, white-out जैसे बहुत सार ेरोग होते हैं। 

 सर, आपको भी यह देखने में बरुा िगेगा। सी.ए.जी. की ररपोटग क्या कहती है?  

It says: 

“There is acute shortage of essential clothing and equipment items. 

There was critical shortage in snow goggles ranging from 62 per cent 

to 98 per cent. The troops were not issued multi-purpose boots from 

November 2015 to September 2016 and had to resort to recycling of 

available boots. 
 

 Further, old versions of items such as face masks, jackets and 

sleeping bags were procured which deprived the troops from the 

benefits of using improved products. Lack of research and 

development by the Defence laboratory led to continued dependence 

on import.” 
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सर, जो स्पेशि राशन है, िह भी नहीं वदया जाता है।  

“This compromised the calorie intake of the troops by as high as 82 

per cent. At Leh station, in one instance, it was noticed that the special 

ration items were shown as issued to troops for consumption without 

their actual receipt." 
 

सर, आज िहां क्या हो रहा है? …(व्यििान) यह वहन्दसु्तान की सरकार ने 6,000 करोड़ 

रुपये सरकार के ऐि्िटागइज्मेन्ट के विए खचग वकए हैं और हमार ेर्ौज के जिानों के विए कपड़े नहीं 

हैं। …(व्यििान) 

श्रीमती मीनाक्षी लेखी (नई वदल्ली): सर, वजस विषय को िेकर सरकार को िगातार बदनाम करने 

कोवशश की जा रही थी, िहां पता चिा वक शाहीन बाग के पीछे जो िोग शावमि हैं, कि गोिी मारने 

की जो कोवशश की गई और जो तथ्य सामने आया, िह कोई और नहीं, बवल्क आम आदमी पाटी 

का एक मेम्बर था। उस मेम्बर की तस्िीर पाई गई। यह पूरा का पूरा मामिा आम आदमी पाटी की 

स्पान्सिग कारगिाई है और िहां षि्यंत्र चि रहा है। 

(1220/CP/SAN) 

पूरी दवुनया के आगे सरकार को बदनाम करना, देश के वखिार् कारगिाई करना, इस तरीके 

की हरकतें हो रही हैं। यह खास तौर पर चनुाि को ध्यान में रखते हुए पूरी स्पांसिग, प्रायोवजत रणनीवत 

है। हमने इिेक्शन कमीशन को भी यह बात कही है वक  इन सबका खचग आम आदमी पाटी के खचग में 

िािें, क्योंवक उप मखु्य मतं्री खदु कहते हैं वक  हम शाहीन बाग िािों के साथ हैं।…(व्यििान) साथ 

में उनके मखु्य मंत्री भी यह कहते हैं।…(व्यििान) चनुाि के समय पर भि ेही हनमुान चािीसा का 

पाठ करें।…(व्यििान) यहां बैठे हुए िोग भी िह हैं, जो जनेऊ कोट के ऊपर पहनते हैं।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : िॉ. संजय जायसिाि, िॉ. वनवशकांत दबेु, श्री एस.सी. उदासी, श्री उदय प्रताप 

वसंह, श्री विष्ट्ण ुदयाि राम, श्री वबद्यतु बरन महतो, कुमारी शोभा कारान्दिाजे, श्री जयंत वसन्हा और 

श्री देिजी एम. पटेि को श्रीमती मीनाक्षी िेखी द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत 

प्रदान की जाती है।  

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री वनवशकांत दबेु। 

…(व्यििान) 

डॉ. वनवशकांत दजबे (गोड्डा): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका प्रोटेक्शन चाहता ह ं, क्योंवक  आवदिावसयों 

के सम्मान में आज झारखंि के वजतने मेंबर ऑर् पाविगयामेंट और शेि्यूि राइब्स थे, ि ेसभी आज 

महात्मा गांिी की मूवतग के सामने थे।…(व्यििान) जब से यह यूपीए की सरकार आई है, कांगे्रस और 

झारखंि मवुक्त मोचाग की सरकार आई है, एक गांि है बरुुगवुिकेड़ा, जहां िैस्ट वसंहभूम में 7 

आवदिावसयों की नृशंस हत्या कर दी गई।…(व्यििान) आज तक उस सरकार ने या कांगे्रस ने उसके 

बार ेमें एक शब्द नहीं कहा।…(व्यििान) उसके पीछे कारण यह है, मैं आपको बताता ह ं वक  विकास 

विरोिी ताकत और जो अर्ीम पैदा करने िािे िोग थे, उन्होंने िषग 2016 से एक पथिगढ़ी मूिमेंट 
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स्टाटग वकया। उन्होंने 11 ्िाइंट का चाटगर वदया। इसके वहसाब से उन्होंने कहा, यह बहुत इंपोटेंट है 

वक  इस देश का कोई कानून उस गांि में िागू नहीं होगा। उसके आिार पर िहां की सरकार ने, िहां 

की पवुिस ने उस िक्त उन िोगों के ऊपर केस वकया। िेवकन जब झारखंि मवुक्त मोचाग और कांगे्रस 

की सरकार आ गई, तो उन्होंने नक्सििाद और आतंकिाद को बढ़ािा देना शरुू कर 

वदया।…(व्यििान) उस केस को खत्म कर वद या।…(व्यििान) उस केस का नतीजा यह हुआ 

वक…(व्यििान) आवदिावसयों की नशंृस हत्या हो गई। …(व्यििान) अध्यक्ष महोदय, मैं कनक्िूि 

कर रहा ह ं। 

माननीय अध्यक्ष : आप कनक्िूि कररए। 

डॉ. वनवशकांत दजबे (गोड्डा): मेरा आपके माध्यम से आग्रह है वक  नक्सििाद और आतंकिाद को 

बढ़ािा देने िािी कांगे्रस और जेएमएम की सरकार को बखागस्त कररए।…(व्यििान) एक जिुीवशयि 

कमीशन बनाइए और िहां राष्ट्रपवत  शासन िगाइए।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री देिजी एम. पटेि, श्री एस.सी. उदासी, िॉ. संजय जायसिाि, श्री उदय 

प्रताप वसंह, श्री मनसखुभाई िनजीभाई िसािा, श्री विष्ट्ण ुदयाि राम, श्री वबद्यतु बरन महतो और 

श्री जयंत वसन्हा को िॉ. वनवशकांत दबेु द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान 

की जाती है। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Mr. Speaker, Sir, I thank 

you very much.  

 I wish to draw the attention of the hon. Minister for Fisheries towards the 

continuing neglect of the catastrophic implications of the unfortunate cyclonic 

storm Ockhi that caused havoc and left a trail of destruction in the coastal fishing 

villages in my constituency - mostly in Valiathura, Poonthura, Beemapally, 

Panathura and Veniyam in Thiruvananthapuram  - on November 30, 2017. It is 

unfortunate that even after two years, the struggle for the survivors and for most 

of the families of the 143 persons whose lives were lost is yet not over as they 

continue to desperately seek rehabilitation measures and financial support from 

the State Government.  While some have received aids like satellite phones and 

so on, many other distressed victims are still waiting for basic monetary 

assistance for fishing nets and boats, restoration of their homes, employment for 

their dependents, injured and widowed women folk. 

 I urge the hon. Minister to please provide additional relief and to oblige 

the State Government to expedite the compensation and other assistance to the 

fisher-folk and to promote disaster preparedness so that we do not have these 

tragedies in future. 

Thank you. 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Mr. Speaker, Sir, today six 

months are completing since the abrogation of Article 370 concerning Jammu 

and Kashmir.  

माननीय अध्यक्ष : क्या उस पर बिाई देना चाहते हैं? 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Hon. Speaker, Sir, you are the 

guardian and custodian of the House. No doubt, you are the supreme of this 

House. You have a moral duty and obligation to ensure the well-being of the 

Members of this House.  

 Sir, you are aware that since August 5, 2019, political establishment in 

Kashmir has been suspended and its mandate is held under suspension. The 

MPs, MLAs and other representatives of people are under detention.  

 Sir, I would remind you that our fellow Member of the Lok Sabha, Dr. 

Farooq Abdullah, a senior Member of this House, and also a former Chief 

Minister of Jammu and Kashmir, is unable to attend the House for the last three 

Sessions. Dr. Farooq Abdullah is not present in the House for the last six months 

and the House has a moral responsibility to ensure his welfare and his right to 

attend this House and participate in the crucial Budget Session, exercise his 

right to vote, his right to dissent and his right to express his views that will reflect 

…(Interruptions)  his voters in the constituency and take part …(Interruptions)  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती सवुप्रया सदानंद सिुे को श्री कोविकुवन्नि सरुशे द्वारा उठाए गए विषय 

के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

…(व्यििान) 

(1225/RBN/NK) 

माननीय अध्यक्ष: श्री प्रतापराि जािि – उपवस्थत नहीं। 

श्री प्रदीप कज मार चौिरी (कैराना): अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु अपनी बात कहने का मौका वदया, 

िन्यिाद। मेर ेसंसदीय क्षैत्र कैराना के अंतगगत आने िाि ेवििान सभा नाकुड़ के अंतगगत सहारनपरु 

में सरसािां  से हापड़ु जाने िािी रोि पर …(व्यििान)। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Dr. Farooq Abdullah is not 

attending this House. He could not vote in this House. He could not express his 

views. He could not voice the concerns of the people of his constituency who 

have elected him. He must come here and express his views. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप बोि चकेु हैं।    
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1227 hours  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other hon. Members came 

and stood near the Table.) 

श्री प्रदीप कज मार  चौिरी (कैराना): माननीय अध्यक्ष जी, संख्या 93 सी सरसािां से शाहपरु को 

जाने िािी रोि इब्रावहमपरु पड़ता है।…(व्यििान) हमारा क्षेत्र बाढ़ से प्रभावित है, जब भारी बरसात 

होती है तो भयंकर बाढ़ आती है …(व्यििान) उसके पास अन्य जो र्ाटक हैं, उन सभी र्ाटकों पर 

अंिरपास बनाए जा रहे हैं।  

 आपके माध्यम से मेरी सरकार से मांग है वक उस र्ाटक पर अिंरपास की जगह ओिरवब्रज 

बनाया जाए।  …(व्यििान) उस र्ाटक पर पिु बनाया जाना इसविए भी आिश्यक है  क्योंवक िह 

बाढ़ग्रस्त क्षेत्र है। बाढ़ग्रस्त क्षेत्र में जो अिंरपास बने हुए हैं, …(व्यििान) िहां पानी न भर ेऔर पिु 

के माध्यम से िोगों का आिागमन सिुभ और सगुम तरीके से बना रहे, यही मेरी सरकार से मांग है।  

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग को श्री प्रदीप कुमार  चौिरी  द्वारा उठाए गए विषय के 

साथ संबद्ध करने की अनुमवत प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती रम्या हररदास – उपवस्थत नहीं।  

SHRI KOMATI REDDY VENKAT REDDY (BHONGIR): Hon. Speaker, Sir, thank 

you for giving me an opportunity to raise an important issue. 

 About four lakh handloom weavers in my parliamentary constituency are 

facing many challenges due to technology upgradation, product diversification, 

lack of design development to suit the current market trends, lack of modern 

dyeing facilities, etc. because of which most of the weavers are moving away 

from their profession.  

 There is a need to protect the ancient, historical and artistic skills of 

weavers and they need the Government’s support to preserve handloom 

heritage. At present, in my constituency, 7,318 handloom weavers and 14,636 

handloom ancillary workers are dependent on handloom weaving profession for 

their livelihood.  

 My request to the hon. Minister, through you, is to consider providing 

suitable livelihood to handloom weavers and preserve the handloom heritage in 

this area. Thank you. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग को श्री कोमती रि्ेिी िेंकेट रि्ेिी द्वारा उठाए गए विषय 

के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : श्री राहुि कस्िां-उपवस्थत नहीं।  

 श्री हेमन्त तकुाराम गोडसे। 
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श्री हमेन्त तजकाराम गोडसे (नावसक): माननीय अध्यक्ष महोदय, हमार ेदेश की अथगव्यिस्था मजबूत 

करने के विए एमएसएमई बहुत अह्म भूवमका वनभाती है।  …(व्यििान) देश की जीिीपी में एमएसएमई 

का वहस्सा 24.63 परसेंट है। …(व्यििान) एमएसएमई मंत्रािय की वजम्मेदारी जब से आदरणीय 

मंत्री श्री वनवतन गिकरी जी को सौंपी गई है तब से छोटे उद्योगों को बड़ी व्यावप्त देने का काम िहां हो 

रहा है।…(व्यििान) एमएसएमई में िगभग चािीस सेक्टर और पांच सौ अविक छोटे कोसेज अंतभूगत 

हैं। इन सभी कोसेज के विए एक ही छत के नीचे रेवनंग सेंटर या सेंटर ऑर् एवक्सिेंस का होना 

जरूरी है, वजससे हमारा यिुक वजस क्षेत्र में भी उसको रुवच है …(व्यििान) उसका प्रवशक्षण िेकर 

एक सक्षम और कुशि यिुक बनकर खदु का उद्योग शरुू कर सके। खादी ग्रामोद्योग एमएसएमई के 

अंतगगत आता है।  …(व्यििान) खादी ग्रामोद्योग की देश में सबसे बड़ी 265 एकड़ जमीन नावसक में 

है। इससे पहि े2016-17 में इस जगह पर िीम्ि वस्कि यूवनिवसगटी के प्रस्ताि को खादी ग्रामोद्योग 

काउवन्सि ने मान्यता दी है।  …(व्यििान)  

(1230/SK/SM) 

इस प्रस्ताि में इन्रास्रक्चर  िैििपमेंट, होस्टि, िोकेशनि रेवनंलस, इंिस्री में िगने िािे 

कुशि रोजगार कोवसगस, उद्योग में उपयकु्त कोवसगस, टेक्नोिॉजी इन्क्यबेुशन सैंटर आवद हर क्षेत्र में 

भारत के नियिुक आग ेरहें, ऐसे कोवसगस का समािेश वकया गया है, परतं ुयह प्रस्ताि प्रिंवबत है। 

…(व्यििान) 

 मैं आपके माध् यम से एमएसएमई मंत्रािय से विनती करता ह ं वक  भारत के हर क्षेत्र में कुशि 

यिुकों को आगे बढ़ने के विए नावसक खादीग्राम उद्योग की जगह पर एमएसएमई रेवनंग सैंटर को 

मान्यता दी जाए। िन्यिाद। 

कजं वर दावनश अली (अमरोहा): माननीय अध्यक्ष जी, जब से देश में नागररकता कानून िागू हुआ है, 

तब से िगातार विश्वविद्याियों में, जावमया वमविया इस्िावमया, अिीगढ़ मवुस्िम यवुनिवसगटी, जिाहर 

िाि नेहरू यवुनिवसगटी में पवुिस का अत्याचार बढ़ गया है। छात्र शांवतपूिगक तरीके से आंदोिन कर 

रहे हैं, जबरदस्ती िाइबे्ररी में घसुकर पवुिस ने छात्र-छात्राओ ंपर हमिा वकया।…(व्यििान) उसकी 

रु्टेज अगर दवुनया के सामने आ जाएगी तो पूरा देश शमगसार हो जाएगा। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मेरी आपके माध्यम से अपीि है वक  उस रु्टेज को आप अपनी कस्टिी 

में िें।…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री वगरीश चन्र, श्री कुिदीप राय शमाग और श्री मिूक नागर को कंुिर दावनश 

अिी द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री वीरने्र वसहं (बवलया): माननीय अध्यक्ष जी, मैं महत्िपूणग सिाि की तरर् संसद का ध्यान 

वदिाना चाहता ह ं। ये िोग हल्िा कर रहे हैं।…(व्यििान) जनता और समाज के पैसे से सार ेवशक्षण 

संस्थान चिते हैं। जब जिाहर िाि नेहरू विश्वविद्यािय माननीय इंवदरा गांिी जी ने प्रारभं वकया 

था, तब इस देश की संसद में बताया था वक जिाहर िाि नेहरु विश्वविद्यािय इसविए खोिा जा 

रहा है वक  देश के गांिों से बच्चे आकर यहां पढ़ेंगे। …(व्यििान) मझेु दखु के साथ कहना पड़ता है 
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वक  जनता के पैसे से चिने िािे जिाहर िाि नेहरू विश्वविद्यािय में इसी तरह की राष्ट्र विरोिी 

बातें हो रही हैं, जैसे ये िोग कह रहे हैं।…(व्यििान) 

 माननीय अध्यक्ष जी, आजादी के पहिे जो बात पहिे कभी मोहम्मद अिी वजन्ना कहते थे, 

िही बात ये िोग कह रहे हैं।…(व्यििान) जो राष्ट्र विरोिी बातें जिाहर िाि नेहरू विश्वविद्यािय में 

कही जा रही हैं, िही बातें यहां कही जा रही हैं। …(व्यििान) 

 मैं आपसे वनिेदन करता ह ं वक जिाहर िाि नेहरू विश्वविद्यािय थोड़े वदन के विए बंद कर 

देना चावहए, इस पर जांच बैठानी चावहए।…(व्यििान) 

श्री प्रतापराव र्ािव (बजलढार्ा): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से कें रीय स्िास्थ्य मंत्री 

जी को अिगत कराना चाहता ह  ंवक  संसदीय क्षेत्र बुिढाणा में 13 तहसीि आती हैं, और िहां एक 

भी शासकीय मेविकि कॉिेज उपिब्ि नहीं है। इस क्षेत्र में अत्यािवुनक शासकीय स्िास्थ्य सेिा भी 

उपिब्ि नहीं है। वदनांक 22.05.2018 को माननीय मखु्यमंत्री के कायागिय महाराष्ट्र में अवतररक्त 

मखु्य सवचि ने मेविकि कॉिेज शरुू करने हेतु प्राथवमक जांच पड़ताि के विए सवमवत का गठन 

करते हुए आदेवशत वकया था।…(व्यििान) तदपुरांत सवमवत ने वदनांक 08.06.2018 को  बिुढाणा 

में आकर बैठक की और उसके बाद उन्होंने छ: आरोलयिाम मवहिा बाि वचवकत्सािय आवद जगहों 

का वनरीक्षण वकया। नीवत आयोग की 15 जून की बैठक में भी बिुढाणा में मेविकि कॉिेज शरुू करने 

का वनणगय विया गया है, िेवकन आज तक मेविकि कॉिेज का कायग आरभं नहीं हो सका 

है।…(व्यििान) 

 अत: आपसे वनिेदन है वक  मेर ेसंसदीय क्षेत्र बिुढाणा में अवतशीघ्र मेविकि कॉिेज खिुिाने 

की कृपा करें। िन्यिाद। 

DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Government hospitals are taking care of 

the patients …(Interruptions) Medicines are being given …(Interruptions). Sir, I 

will take the call next.  

माननीय अध्यक्ष: आप अपने ही माननीय सदस्य को बोिने नहीं दे रहे हैं। श्रीमती रम्या हररदास, 

आप सीट पर जाइए और महत्िपूणग विषय को उठाइए। 

…(व्यििान)  

(1235/MK/AK) 

श्री र्नादणन वमश्र (रीवा): अध्यक्ष महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र रीिा में भारी िषाग के कारण मूंग एिं 

उड़द की र्सि को भारी नकुसान हुआ है एिं िान में कंिो रोग से िान की र्सि को भारी क्षवत 

हुई है। परन्त,ु कें र से वमिे एक हजार करोड़ राहत रावश में रीिा वजिे के वकसानों को एक रुपया भी 

राहत रावश नहीं दी गई । जो िान बची थी, मध्य प्रदेश सरकार ने 40-40 वकिो मीटर पर खरीदी 

कें र बनाए, वजससे छोटे वकसानों को खरीदी कें र तक पहंुचने में कार्ी समस्या हुई एिं िान खरीदी 

के विए पयागप्त बारदाना नहीं रखे गए। …(व्यििान) 

 मध्य प्रदेश सरकार ने वनिागररत वतवथ के दस वदनों बाद खरीद प्रविया शरुू की एिं 20 

जनिरी को बंद कर दी। भाजपा के संघषग के कारण बाद में 30 जनिरी से 2 र्रिरी तक िान खरीदी 
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की, परन्त ुखरीदी कें र वमसरगिां, ररमारी, अतरिैा, सेिा सहकारी सवमवत िाकघाट, परवसया में 

अभी तक एक दाना िान नहीं खरीदी गई है। मध्य प्रदेश सरकार ने अब आगे खरीदी करने से इंकार 

कर वदया है। रीिा का वकसान हताशा और वनराशा के दौर से गुजर रहा है। वकसान अभी भी खरीदी 

कें रों पर बैठे हैं।…(व्यििान) 

 सहकारी सवमवतयों से यूररया गायब है जबवक बाजार में खिुेआम वबक रही है। व्यापारी उनकी 

मनमानी कीमत िे रहे हैं तथा वजन पदाथों को वकसान नहीं िेना चाहते उसे भी जबरन खरीदने के 

विए बाध्य वकया जा रहा है।…(व्यििान) 

 यह सब रीिा वजिे की जनता को दंवित करने के विए वकया जा रहा है क्योंवक आठ की 

आठों वििान सभा क्षेत्रों में रीिा के मतदाताओ ंने भाजपा वििायक को चनुा है। 

 महोदय, ये िोग आिाज दबाने का काम कर रहे हैं। रीिा के वकसानों का, मध्य प्रदेश के 

वकसानों का गिा घोंटने का काम कांगे्रस पाटी के िोग शोर मचाकर कर रहे हैं, वजसके कारण मैं 

अपनी बात सदन में ठीक से नहीं रख पा रहा ह ं। िेवकन, आपसे अनरुोि है वक कें र सरकार प्रदेश 

सरकार को वनदेवशत कर े वक रीिा के वकसानों की िान की खरीदी की जाए और सहकारी सेिा 

सवमवतयों के माध्यम से यूररया की खाद का वितरण वकया जाए। 

ये कांगे्रस के िोग वकसान विरोिी हैं, इसविए आज य ेहमारी बात का गिा दबाने का काम कर रहे 

हैं। ये वहटिर और मसुोविनी की संताने हैं, वजनका कभी भी िोकतंत्र में विश्वास नहीं रहा है। 

…(व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री मिूक नागर को श्री जनादगन वमश्र द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने 

की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्रीमती रीता बहुगजर्ा र्ोशी (इलाहाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से पेरोवियम 

एिं प्राकृवतक गैस मंत्री जी का ध्यान आकवषगत करना चाह ंगी। प्रयागराज में नैनी क्षेत्र है जो मेर ेसंसदीय 

क्षेत्र इिाहाबाद में आता है।…(व्यििान) यहां पर भारत पं्स एिं कंपे्रससग विवमटेि एक सािगजवनक 

कंपनी है, जो भारत की एकमात्र सािगजवनक और वनजी कंपवनयों में से है। यह कंपनी भारी क्षमता के 

पं्स एिं कंपे्रससग बनाती है और ओएनजीसी, ओआईसीएि और एनपीसीआईएि को स्िाई करती 

है। इसकी प्राइसेज इतनी कंपीवटवटि है वक विदेश से आने िाि ेजो पं्स एिं कंपे्रससग हैं, उन्हें भी 

इसकी प्राइवसंग की िजह से अपनी प्राइसेज िो रखनी पड़ती है। यह कंपनी ितगमान में मनुारे् में चि 

रही है।…(व्यििान) इस कंपनी के जो हािात खराब हुए थे, िे अब ठीक हो चकेु हैं। एक समय में यह 

वमनी रत्न कंपनी भी रह चुकी है। िेवकन, मेर ेसंज्ञान में आया है वक संभित: अविकाररयों एिं सवचिों 

के स्तर पर इस कंपनी को बंद करने का प्रस्ताि तैयार वकया जा रहा है। मैं आदरणीय मंत्री जी से 

और सरकार से अपीि करती ह  ंवक नैनी का औद्योवगक नगर िीर-ेिीर ेसमाप्त हो रहा है, उसको 

बचाए ंऔर ओएनजीसी और ओआईसीएि िगैरह को, जो हमारी भारत पं्स एिं कंपे्रससग स्िाई 

देती है, उसको कंटीन्यू रखें । जनवहत में यह कंपनी बंद नहीं होनी चावहए। …(व्यििान) 
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1238 hours  

(At this stage, Shri Gaurav Gogoi and some other hon. Members 

went back to their seats.) 
 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, it is shocking to 

note that for the last six months three former Jammu and Kashmir Chief 

Ministers, including 84-year-old Dr. Farooq Abdullah, have been languishing in 

jail illegally. It is totally an illegal detention. …(Interruptions) 

However, in spite of our protest, the Government is hell-bent on putting 

them behind bars. …(Interruptions) So, finding no alternative and out of 

desperation we are staging walkout from the House in protest. …(Interruptions) 

1239 hours  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury,  

Shrimati Kanimozhi Karunanidhi, Shrimati Supriya Sadanand Sule 

and some other hon. Members left the House.) 
 

श्रीमती गोमती साय (रायगढ़): अध्यक्ष महोदय, यह बहुत गंभीर मामिा है। यह मामिा छत्तीसगढ़, 

झारखंि  और उड़ीसा का मामिा है। …(व्यििान) मैं आपके माध्यम से मंत्री जी को अिगत कराना 

चाहती ह ं वक छत्तीसगढ़-वबिासपरु एिं सरगजुा हाथी प्रभावित संभाग हैं। वबिासपरु संभाग, कोरबा, 

रायगढ़-सरगजुा संभाग, जसपरु वजिा, सरगजुा एिं बिरामपरु वजिों में हावथयों के कारण र्सिों 

को बहुत नकुसान हो रहा है।…(व्यििान) 

(1240/YSH/SPR) 

 हावथयों के द्वारा कार्ी व्यवक्तयों की मतृ्य ुहो रही है। दो-तीन साि में 300 से 400 िोगों की 

मतृ्य ुहो चकुी हैं। अध्यक्ष महोदय, यह बहुत गंभीर विषय है इसविए जंगिी इिाकों में ,जहां ग्रामीण 

िोग रहते हैं, िहां पर शाम को वनकिना बहुत मवुश्कि हो जाता है। वकसानों की र्सिों का नकुसान 

हो रहा है। मेर ेवनिाचगन क्षेत्र में बादिखोि अभयारण्य है, वजसे एविर्ैं ट ररसचग क्षेत्र घोवषत वकया जाए 

ि िहां प्राकृवतक आिास की व्यिस्था भी की जाए। बादिखोि अभयारण्य हावथयों के विए कार्ी 

घना है।  िन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, एक-एक वमनट में अपना विषय रख दें।  

डॉ. सजर्य ववखे पाटील (अहमदनगर): अध्यक्ष महोदय, िन्यिाद वक आपने मझेु शून्य काि में 

बोिने के विए मौका वदया। मैं सरकार और रक्षा मंत्रािय का ध्यान एक बहुत संिेदनशीि मदु्दा, जो 

वकसानों से जड़ुा हुआ है, उसकी तरर् आकवषगत करना चाह ंगा। मेर ेसंसदीय क्षते्र में के.के.रेंज में सन् 

1956 से िगभग 40 हजार हेक्टेयर जमीन का अविग्रहण वकया गया था, वजसका उपयोग भारतीय 

सेना के र्ील्ि एिं आवटगिरी पै्रवक्टसेज के विए वकया जाता है। सन् 1980 में तेजगांि में 25619 

हेक्टेयर अवतररक्त जमीन भी इस रेंज के विस्तार के विए नोवटर्ाइ की गई थी। िषग 2005 में इस क्षेत्र 

को रिेज़ोन भी घोवषत वकया गया है, वजसके कारण उस क्षेत्र में कोई विकास का कायग नहीं हो सकता 
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है। इसी क्षेत्र के 23 गांिों से प्रभावित वकसान, वजनकी जमीन इस रेंज के विए नोवटर्ाइ की गई है, 

उनमें बहुत आिोश है और िे अपनी भूवम के प्रस्तावित अविग्रहण के वखिार् हैं। मैं आपके माध्यम 

से इस मदेु्द का समािान प्रदान करने के विए सरकार से अनरुोि करता ह ं वक वकसानों के आिोश 

को शांत करने के विए भूवम अविग्रहण के संबंि में सरकार का वनणगय क्या है और साथ ही अविग्रहण 

के संदभग में स्पष्टीकरण जारी करने की भी व्यिस्था करें।  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, I just want to make 

a request to you. Before the Session, when you convened the meeting of all-

Party Leaders, then also we discussed about Dr. Farooq Abdullah, about his age 

and health. Why should he not be allowed to attend the Parliament Session? 

Even after that, when the Parliamentary Affairs Minister convened the meeting, 

the same issue was discussed. I would request you to intimate the House at 

least  as to what is his status. There is Nothing wrong in it. Why should the main 

Opposition Party suddenly be given a scope to walkout?  

 My humble submission to the Government also is to intimate the House 

as to how he is and what is the status of health of Dr. Farooq Abdullah? Please 

inform us about it.  

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): आदरणीय अध्यक्ष महोदय, बहुत-बहुत िन्यिाद।  

 मनरगेा अविवनयम 2005 के तहत केन्र सरकार नौकरी ढंूढ़ने िािे व्यवक्त को 100 वदनों की 

नौकरी गारटंी करती है। केन्र प्रयोवजत इस योजना के नाते िन जारी न करने के कारण राज्य सरकार े

गरीबों और मनरगेा मजदूरों का भगुतान नहीं कर पा रही हैं। िषग 2020 में मनरगेा में करीब 15 राज्यों 

का केन्र सरकार ने पैसों का पूरा भगुतान नहीं वकया है बवल्क बकाया कर रखा है। उदाहरण के विए 

आप उत्तर प्रदेश को ही िे िीवजए। उत्तर प्रदेश का 323 करोड़ रुपया बकाया है और इसका सीिा 

प्रभाि मेर ेसंसदीय क्षेत्र अम्बेिकर नगर में पड़ रहा है, जहां मनरगेा कवमगयों को मजदूरी नहीं वमि पा 

रही है। इसके कारण िे अपना जीिन-यापन सही ढंग से नहीं कर पा रहे हैं। 

 मान्यिर, मैं आपके माध्यम से यह भी बताना चाहता ह ं वक जो पश ुशेि्स बन रहे हैं, उसके 

अन्दर मनरगेा का पैसा िगाया जा रहा है, वजसके कारण जो पैसा गांिों के विकास के विए जाना 

चावहए था, िह नहीं जा रहा है और इससे विकास नहीं हो पा रहा है। मेरा आपके माध्यम से यह 

अनरुोि है वक ये जो 323 करोड़ रुपये बकाया हैं और खास तौर से जनिरी, र्रिरी और माचग के 

महीनों में जो खेती का सीजन भी नहीं होता है और िोग इस समय मनरगेा की मजदूरी पर वनभगर भी 

रहते हैं, उन्हें यह पैसा दें तावक िे िोग अपनी मजदूरी का भगुतान पा सकें । इसकी उवचत व्यिस्था 

करिाई जाए। मैं आपके माध्यम से आदरणीय मंत्री जी का ध्यान इस विषय पर आकवषगत करना 

चाहता ह ं। इसमें 15 राज्यों का पैसा बकाया है। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमाग, श्री अच्यतुानंद सामंत ि श्री वगरीश चन्र को श्री ररतेश 

पाण्िेय द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 
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श्री अर्जणन लाल मीर्ा (उदयपजर): अध्यक्ष महोदय, िन्यिाद, कक आपने मझेु शून्य काि में मरे े

संसदीय क्षेत्र के महत्िपूणग मदेु्द को उठाने का अिसर वदया है। अध्यक्ष महोदय, उदयपरु-अहमदाबाद 

आमान पररितगन का काम तेज गवत से चि रहा है। इसकी िषग 2009 में घोषणा हुई थी, िेवकन िषग 

2009 से 2014 तक इस पर मात्र 109 करोड़ रुपय ेखचग हुए थे। जब से देश के प्रिान मंत्री मोदी जी 

बने हैं, तब से िेकर अभी तक 850 करोड़ रुपये इस पररयोजना पर खचग हो चकेु हैं।  

(1245/RPS/UB) 

यह िगभग 210 वकिोमीटर िम्बाई की पररयोजना है। इसमें उदयपरु से खारिा-चांदा तक, 

25 वकिोमीटर तक इस पररयोजना का काम पूरा हो चकुा है, सीआरएस हो चुकी है, रायि हो चुका 

है। िूंगरपरु तक 110 वकिोमीटर पररयोजना है, वजसमें तीन तीन सरुगंें पड़ती हैं। इन सरुगंों का 40 

प्रवतशत काम पूरा हो चकुा है। इनमें से एक सरुगं 840 मीटर िम्बी है, दूसरी 120 मीटर और तीसरी 

100 मीटर िम्बी सरुगंें हैं। मैं आपके माध्यम से माननीय रिे मंत्री जी और सरकार को ध्यान वदिाना 

चाहता ह ं वक उदयपरु-अहमदाबाद तक, गजुरात राज्य को जोड़ने िािी इस पररयोजना के विए 

पयागप्त बजट वदया जाए, वजससे उदयपरु में आने-जाने िाि ेपयगटकों को सुवििा वमि सके और 

यावत्रयों को उसका पूरा िाभ वमि सके। िन्यिाद। 

श्री शंकर लालवानी (इन्दौर): िन्यिाद, अध्यक्ष जी। मैं आपका ध्यान इन्दौर के नेशनि हाइिे की 

ओर वदिाना चाहता ह ं। इन्दौर में भंिरकुआं चौराहा से खण्ििा तक नेशनि हाइि ेमाननीय वनवतन 

गिकरी जी के नेततृ्ि में घोवषत हुआ, िेवकन उसके घोवषत होने के कई माह बाद भी, िह इसविए 

नहीं बन पा रहा है वक राज्य सरकार िहां की यूवटविटी सविगसेज, खासकर इिेवक्रक पोि नहीं हटा 

पा रही है। इसके कारण िहां वनमागण कायग नहीं हो पा रहा है। उस रोि पर िगभग 200 से ज्यादा 

एक्सीिेंट्स हो चकेु हैं, िहां स्कूि हैं, कॉिेज हैं। मैं चाहता ह ं वक केन्र सरकार अपने स्तर पर इसका 

वनमागण कायग शरुू कर।े  

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, the novel 

Coronavirus epidemic of Wuhan, China, which has infected more than 25,000 

people and killed 500 people, has created a huge pandemonium and fear among 

citizens of several, if not all, countries.  

We have a case reported in Kerala and a few more suspected cases are 

also there. This has caused rumours and fears in Tamil Nadu as well. Rumours 

that medical waste containers from China are being dumped in Tamil Nadu have 

added to the growing panic. In this situation, the Health Ministry can provide 

information regarding precautionary measures using print, TV and social media.  

Also, novel Coronavirus being a larger virus than the past viruses of the 

same family, the Health Ministry can ask doctors to research if folded 

handkerchiefs may provide protection from the spread of virus equivalent to 
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medical masks. This will reduce the need for medical masks being sold in the 

country.  

 I also request that the Departments of the Ministry of Shipping and the 

Ministry of Health to take adequate measures to allay the fears of the common 

citizens.  

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग एिं श्री िी.एन.िी. सेंवथिकुमार एस. को िॉ. किावनवि 

िीरास्िामी द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): Sir, the hon. Minister should make a 

statement about this matter. 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, we want a categorical 

statement from the Health Ministry. 

श्री चंदन वसहं (नवादा): अध्यक्ष महोदय, मझेु शून्य काि में बोिने का मौका वमिा, इसके विए मैं 

आपके प्रवत आभार व्यक्त करता ह ं। 

 महोदय, मैं निादा, शेखपरुा एिं जमईु की आम जनता की समस्या से माननीय रिे मंत्री जी 

को अिगत कराना चाहता ह ं। आजादी के इतने साि बीतने के बाद भी मेर ेसंसदीय क्षेत्र निादा से 

देश की राजिानी वदल्िी के विए एकमात्र साप्तावहक रेन भागिपरु-नई वदल्िी एक्सपे्रस है, वजससे 

िहां की जनता को आिागमन में कई कवठनाइयों का सामना करना पड़ता है। इस सम्बन्ि में मैं 

आग्रहपूिगक कहना चाहता ह ं वक गाड़ी संख्या 12397 और 12398 महाबोवि एक्सपे्रस का पररचािन 

नई वदल्िी से गया एिं गया से नई वदल्िी तक होता है। यह गाड़ी नई वदल्िी से दोपहर 12.10 बजे 

चिकर, सबुह तीन बजे गया पहंुचती है एिं पनु: गया से दोपहर 2.15 बजे चिकर सबुह साढ़े चार 

बजे वदल्िी पहंुचती है। यह गाड़ी गया में करीब नौ घण्टे खड़ी रहती है। ऐसी पररवस्थवत में, अगर इस 

गाड़ी का पररचािन गया से बढ़ाकर वकऊि वकया जाता है तो यह गाड़ी निादा, शेखपरुा एिं जमुई 

िोक सभा क्षेत्र से होकर गजुरगेी, वजसके र्िस्िरूप इस क्षेत्र के आम नागररकों को वदल्िी आने-

जाने में कार्ी सह वियत होगी। इसके साथ ही, रिेिे के राजस्ि में भी िवृद्ध होगी। अत: मैं इस सदन 

के माध्यम से रिे मंत्री जी से मांग करता ह ं वक जनवहत में गाड़ी संख्या 12397 और 12398 महाबोवि 

एक्सपे्रस का पररचािन गया की जगह वकऊि से वकया जाए। िन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग को श्री चंदन वसंह द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध 

करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

(1250/RAJ/KMR) 

श्री मजकेश रार्पूत (फर्रण खाबाद): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको िन्यिाद देता ह ं वक आपने मुझे शून्य 

काि में बोिने का अिसर वदया है। हमार ेिोक सभा क्षेत्र र्रूग खाबाद और इसके आस-पास कई 

िोक सभा क्षेत्रों में और देश के कई प्रान्तों में आिू का सिागविक उत्पादन होता है। आिू सवब्जयों 

का राजा भी कहा जाता है। आिू एक ऐसी सब्जी है, वजसका पूर ेदेश में साि में 365 वदन सब्जी के 

रूप में उपयोग वकया जाता है। यवद आिू का उत्पादन कम हो जाए, तो देश में अन्य सवब्जयों के दाम 
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आसमान छू जाते हैं। जहां वकसान देश में आिू का उत्पादन करते हैं और अन्य सवब्जयों के दाम  भी 

वनयंवत्रत करते है, िहीं वकसानों को आिू का िाभकारी मूल्य नहीं वमिने के कारण, उनका हाि 

बेहाि है। 

 अत: मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से आग्रह करता ह ं वक वजस प्रकार मसािा बोिग 

की स्थापना करने से मसािा उत्पादक वकसानों की दशा में आशातीत सुिार हुआ है, इसी प्रकार 

जूट बोिग, टी बोिग, आवद  की तरह राष्ट्रीय आिू विकास बोिग की स्थापना कराई जाए। आिू विकास 

बोिग के गठन से भारत में आिू प्रसंस्करण उद्योग का भी समग्र विकास होगा और क्षेत्र की आिू की 

गणुित्ता में भी सिुार होगा। इसके साथ-साथ आिू के उत्पादक वकसानों की आवथगक वस्थवत में भी 

व्यापक पररितगन आएगा एिं आिू आिाररत उद्योगों को भी नई संजीिनी वमिेगी।  

 महोदय, मेरा एक और अनुरोि है वक  वम ि-िे मीि योजना में भी सप्ताह में दो बार आिू सब्जी 

के रूप में उपयोग हो। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमाग  को श्री मुकेश राजपूत द्वारा उठाए गए विषय के साथ 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री खगेन मजमजण (माल्दहा उत्तर): आदरणीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से इस पवित्र सदन में 

सरकार का ध्यान अपने संसदीय वनिागचन क्षेत्र, माल्दहा उत्तर, पविम बंगाि में केन्रीय विद्यािय की 

स्थापना की ओर आकृष्ट करना चाहता ह ं। 

 महोदय, अभी तक हमार ेसंसदीय क्षेत्र में कोई केन्रीय विद्यािय नहीं है। िहां रिेिे का एक 

बड़ा केन्र होने के साथ-साथ, केन् रीय सेिा के हजारों कमगचारी वनिास करते हैं, िेवकन उनके बच्चों 

को समवुचत वशक्षा नहीं वमि पा रही है।  

 मैं आपके माध्यम से सरकार से मांग करता ह ं वक  हमार ेसंसदीय क्षेत्र सम्सइ में शीघ्र अवत 

शीघ्र एक केन्रीय विद्यािय स्थावपत करने हेत ुयथोवचत कारगिाई की जाए। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमाग  को श्री खगेन ममुुग द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध 

करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री राम वशरोमवर् (श्रावस्ती): अध्यक्ष्र महोदय, मैं अवत महत्िपूणग विषय पर आपके माध्यम से 

माननीय रिे मंत्री जी का ध्यान िोक सभा श्रािस्ती के वजिा बिरामपरु के विकास खण्ि गैसिी के 

ग्राम सभा िािपरु  बकौिी में ग्राम भंिररया से राष्ट्रीय राजमागग संख्या 730 पर जाने िािे संपकग  

मागग पर रिेि ेिाइन के दोनों तरर् रिेि ेविभाग द्वारा मागग को जेसीबी मशीन िगा कर गहरा गि्ढा 

खोद वदया गया है। मागग अिरुद्ध हो जाने के कारण गांि के वकसानों को अपना गन्ना िय केन्रों पर 

नहीं पहंुचा पा रहे हैं। यह गांि भाभर नािा ि बरूनी नािा से तीनों तरर् से वघरा हुआ है। मानि 

रवहत संपकग  मागग होने के कारण रिेि ेके अविकाररयों द्वारा इसे आये वदन सरुक्षा की दृवष्ट से बंद कर 

वदया जाता है, जबवक ग्रामीणों के विए घर से दो पवहया या चार पवहया िाहन से वनकि कर मखु्य 

मागग तक पहंुचने के विए यही एकमात्र विकल्प है। 
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 अत: आपके माध्यम से रिे मंत्री जी से अनरुोि है वक  वकसानों की विकट समस्या को देखते 

हुए जनवहत में मानि रवहत रिेि ेिाइन के पास एक अंिर पास मागग बनिाने का कष्ट करें, वजससे 

ग्रामीणों के आने-जाने में परशेानी का सामना न करना पड़े। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुिदीप राय शमाग, श्री मिूक नागर और श्री वगरीश चन्र को श्री राम वशरोमवण 

द्वारा उठाए गए विषय के साथ संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्री रामदास तडस (विाण): अध्यक्ष महोदय, मेर ेसंसदीय क्षेत्र ििाग के अंतगगत 3 तारीख को एक  

घटना हुई है वक सबुह साढ़े सात बजे यिुती अपने स्कूि में पढ़ाने के विए जा रही थी, तो उसके 

ऊपर पेरोि िािा और उसको जिा वदया। पूर ेमहाराष्ट्र में इससे हिचि मची।  

 मेरी आपसे विनती है वक  यिुती की आवथगक पररवस्थवत बहुत ही बेकार है, उसको 

आवथगक मदद देनी चावहए। यह केस जल्द से जल्द वनकाय में िगना चावहए और कड़ी से कड़ी वशक्षा 

दी जानी चावहए। यह केस प्रवसद्ध अवििक्ता उज्ज्िि वनकम को देना चावहए। मेरी आपसे विनती है 

वक महाराष्ट्र सरकार को इस विषय में शीघ्रता से कारगिाई करने के विए वनदेश जारी करें, तथा भारत 

सरकार की ओर से पीवड़त यिुती को उवचत सहायता देने की कृपा कर।े 

(1255/VB/SNT) 

श्री सैयद इवम्तयाज़ र्लील (औरगंाबाद): माननीय अध्यक्ष महोदय, अभी हमार ेसहयोगी ने मदु्दा 

उठाया वक महाराष्ट्र के ििाग वजिे में वजस मवहिा को वजन्दा जिाया गया, िह एक नौजिान िड़की 

थी। उसको एकतरर्ा पे्रम के कारण वजन्दा जिा वदया गया। हमारी सहयोगी श्रीमती निनीत राणा ने 

भी यह मदु्दा उठाया था। एक वदन के बाद औरगंाबाद, जो मरेा संसदीय क्षेत्र है, के वसल्िौड़ में रात के 

साढ़े लयारह बजे एक आदमी, जो बीयर बार चिाता है, िह एक मवहिा के घर पर गया और उस 

मवहिा के साथ शारीररक सम्बन्ि बनाने की बात की। जब मवहिा ने इसका विरोि वकया तो उसके 

ऊपर गैस-तेि िािकर उसे वजन्दा जिा वदया। िह मवहिा 95 परसेंट तक जि चकुी है और वजन्दगी 

एिं मौत से जूझ रही है।  

 मैं चाह ंगा वक संतोष नाम का आदमी, जो आरोपी है, जो बीयर बार चिाता है, कानून मंत्री 

जी आप यहाूँ पर मौजूद हैं, हमने इससे पहिे भी कहा है वक शराब की दकुानें कब तक चिाएगंे? िह 

आदमी बीयर बार चिाता था। वजस मवहिा की जान गई है, उस बेकसूर मवहिा का उससे कोई 

िेना-देना नहीं है, उसके घर में ज़बरदस्ती घसुकर उसे वजन्दा जिा देता है। दो वदनों में इस तरह 

की िगातार दो घटनाएूँ हुई हैं। हम सरकार से चाहेंगे वक जो भी आरोपी हैं, इन दोनों केसेज को र्ास्ट 

रैक कोटग से चिाकर दोनों आरोवपयों को र्ांसी की सजा दी जानी चावहए। यह मेरी माूँग है। 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग को श्री सैयद इवम्तयाज़ जिीि द्वारा उठाए गए विषय से 

संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है।  
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श्री तावपर गाव (अरुर्ाचल पूवण): ऑनरबेि स्पीकर सर, मैं आपके माध्यम से एक बहुत ही 

महत्त्िपूणग इश्यू उठाना चाह ूँगा, वजस पर गिनगमेंट ऑर् इंविया का अटेंशन भी जरूरी है।  

 वब्रवटश जमाने का सिे ऑर् इंविया है, वजसने वहन्दसु्तान का नक्शा ड्रा वकया है। मेर े

पाविगयामेंरी क्षेत्र में अवननी क्षेत्र है, जो एक ररमोट ईस्टनग रायंलि क्षेत्र है। म्यांमार, चाइना और इंविया 

के बॉिगर पर आंवगए िैिी है, वजसको वमविटेररिी पीसटेि िांग का नाम वदया गया है। इसका सौ 

वकिोमीटर से ज्यादा भाग चाइना के मैप में ड्रा वकया हुआ है। हमार ेबॉिगर आउट पोस्ट्स अन्दर हैं, 

िेवकन िे आउट पोस्ट्स चाइना के नक्शे में वदखाए गए हैं।  

 दूसरा मदु्दा है, अंजॉ वजिे के बार ेमें मैंने िास्ट टाइम चाइना इश्यू में कहा था, दराई िैिी में 

हाविंग्रा, दागरू, गिाई-तागरू, तातू पास आउट पोस्ट्स हैं, ये सार ेआउट पोस्ट्स मैकमोहन िाइन 

पर हैं। िेवकन सौ वकिोमीटर से ज्यादा वहन्दसु्तान का भाग  काटकर चाइना के मैप में वदखाया हुआ 

है।  

 वजस तरह से मोदी जी के नेततृ्ि में पीओके को इंवियन पॉविवटकि मैप में िािा गया है, 

उसी तरह से अंजॉ वजिे का आंवगए िैिी, वदबांग वजि ेका िैिी और सांगिागाम वजि ेके दराई और 

कोयू िैिीज को इंवियन पॉविवटकि मैप में िापस ड्रा करना होगा, क्योंवक इंविया और चाइना का 

झगड़ा उसी के कारण है। पॉविवटकि मैप में चाइना का नक्शा बनाकर रखा गया है, िेवकन इंवियन 

आमी आउट पोस्ट्स को बाहर वदखाती है।  

 इसविए वजस तरह से पीओके को इंवियन मैप में िाया गया है, उसी तरह से इनको भी 

इंवियन पॉविवटकि मैप में िाना चावहए, सरकार से मैं यही माूँग करता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुिदीप राय शमाग और श्री ररतेश पाण्िेय को श्री तावपर गाि द्वारा उठाए गए 

विषय से संबद्ध करने की अनमुवत प्रदान की जाती है। 

श्रीमती नवनीत रवव रार्ा (अमरावती): सर, िॉ वमवनस्टर यहाूँ बैठे हैं, मैं इनसे विनती करूूँ गी वक 

रोज वजस तरह की घटनाएूँ हो रही हैं, उसे बंद करने के विए बहुत कुछ करना होगा। इसके विए 

विशेष कदम उठाना होगा, नहीं तो कोई वकसी को जिा देता है, कोई वकसी पर एवसि िाि देता है, 

कोई मार देता है, कोई चाकू से मार देता है, अगर हमें ये सारी घटनाएूँ बंद करनी हैं, तो हमें इसके 

विए कुछ काम करने ही पड़ेंगे।  

 मैं सभी मवहिा सांसदों से आग्रह करती ह ूँ वक सभी को इस पर अपनी बात कहनी चावहए।  
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(1300/GM/PC) 

विवि और न्याय मतं्री; सचंार मतं्री तथा इलेक्ट्रोविकी और सूचिा प्रौद्योविकी मतं्री (श्री रवि 

शंकर प्रसाद): सर, हमारी आदरणीय बहन सदस्यों ने महाराष्ट्र के बार ेमें जो च िंता उठाई है, मैं 

उनकी च िंता के साथ ह िं। यह चनणणय करने का अचिकार महाराष्ट्र सरकार का है। इस सदन में उन्होंने 

अपनी बात उठाई है, महाराष्ट्र सरकार सनु रही है। हम भी अपनी ओर से उनको बताएिंगे चक उनके 

चिलाफ सख्त कारणवाई होनी  ाचहए। …(व्यविान) आप एक चमनट के चलए बैचठए। 

 सर, जहािं तक ‘चनभणया’ का सवाल है, यह बात मैं बहुत चवनम्रता से बताना  ाह िंगा चक सपु्रीम 

कोटण के द्वारा उनको फािंसी की सजा हो गई। माननीय राष्ट्रपचत जी ने उनकी दया याच का को 

अस्वीकृत कर चदया, चफर भी कानून का चजस प्रकार से दरुुपयोग कर के वे सभी सज़ायाफ़्ता अपरािी 

उसको रोकने की कोचिि कर रहे हैं, यह दभुाणग्यपूणण है, यह उच त नहीं है। …(व्यविान)  आपने 

देिा होगा चक सरकार चदल्ली हाई-कोटण में िदु गई, उस चनणणय के चिलाफ, जो लोअर-कोटण ने चकया 

था। …(व्यविान) हम इस पर चबलकुल सख्त हैं चक चनभणया, जो इस देि की बेटी थी, उसको पूरा 

न्याय चमलना  ाचहए और फािंसी की सज़ा जल्द से जल्द होनी  ाचहए, यह हमारा चवश्वास है। 

…(व्यविान) यह हम कहना  ाहेंगे। …(व्यविान) 

श्री अच्युतािदं सामतं (कंिामल): ऑनरबेल स्पीकर सर, िून्यकाल में आपने मझेु बोलने का मौका 

चदया है। मैं ओचििा का एक इम्पॉटेन्ट सब्जैक्ट – नेिनल राइबल म्यूचज़यम फॉर ओचििा के बार े

में बोलूिंगा। मैं आपका आभार व्यक्त करता ह िं। …(व्यविान) आपकी कृपा होते ही िून्यकाल में बोलने 

का मौका चमलता है। मेरा नाम आज तक लॉटरी में नहीं आया है। …(व्यविान) Odisha is home 

to as many as 62 tribes including 13 Particularly Vulnerable Tribal Groups. The 

State of Odisha has a number of PVTGs. In terms of percentage, they constitute 

24 per cent of the total population of the State. These tribes form the soul of the 

State. Odisha is proud of the cultural diversity brought over by them. It is 

imperative that we preserve, promote and educate the public about their rich 

culture, tradition and legacy. Keeping this in mind, I request the Central 

Government, particularly the Ministry of Tribal Affairs, to set up the National 

Tribal Museum in Odisha in line with the one proposed in Ranchi. It will help the 

current and future generations to understand the tribal art and culture. The tribal 

communities embody the sustainable practices we all must strive to meet. Our 

hon. Chief Minister Shri Naveen Patnaik has undertaken numerous measures 

for inclusive growth, development of tribal areas, welfare of the tribal people and 

preservation and promotion of their cultural heritage by setting up unique Special 

Development Councils in various tribal districts. The rich diversity of tribal culture 

in Odisha makes it a perfect place to showcase the tradition and heritage of the 
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tribes present in the country. We will appreciate if the Central Government 

considers our request to set up the National Tribal Museum in Odisha. 

माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को श्री अच्यतुानिंद सामिंत द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

SHRIMATI RAMYA HARIDAS (ALATHUR): Respected Speaker, Sir, the hon. 

Member Shri T.N. Prathapan raised the issue in this House. I would like to draw 

your attention to a serious matter. It is important. Three persons’ blood samples 

tested positive for coronavirus at Alappuza, Thrissur and Kasaragod, and about 

2,000 persons are in observation. The Kerala Government has taken positive 

and corrective measures to eliminate and prevent this dreadful disease. 

Government has opened isolation wards and other facilities in medical colleges, 

district hospitals, and taluk hospitals, including private hospitals. Kerala must be 

more vigilant and needs expert and financial aid from the Central Government. 

I request the Central Government to announce a special package for Kerala 

Government and send a full-fledged medical team to Kerala.  

माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को श्रीमती राम्या हररदास  द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

SHRI COSME FRANCISCO CAITANO SARDINHA (SOUTH GOA): Hon. 

Speaker, Sir, I would like to bring to the notice of the Railway Minister that train 

no. 12133/12134 Mumbai-Mangalore-Mumbai Express used to halt at Karmali 

station near Panji, the capital of Goa. That halt has now been withdrawn. The 

train was started from 29th January 2019 on public demand when the Railway 

Minister had visited Goa.  

(1305/RK/SPS) 

Suddenly, the halt of this train has been withdrawn from 28th January, 

2020, thus putting the whole of North Goa in difficulty as the only halt now is at 

Madgaon, South Goa.  People from North have to go all the way to Ratnagiri to 

catch the train.  I would request the Railway Minister, through you, to restart this 

halt.  Goa is a tourist place.  A number of tourists visit Goa and travel from North 

to South Goa. 

माििीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय िमाण को श्री कास्मे फ्ािंचसस्को कोईटानो सचदणन्हा द्वारा उठाए गए 

चवषय के साथ सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you for the opportunity, 

Sir.  The cultural deposits unearthed by the Archaeological Survey of India at 



05.02.2020            RSG/RJN                    Uncorrected/Not for publication                                                                313 

the Keeladi excavation site on the bank of river Vaigai in the State of Tamil Nadu, 

indicate high literacy of the contemporary Tamil society that lived in the 6 th 

century BCE in this region, that is, at least three centuries earlier than we 

previously thought.  More evidence is needed to prove that there was a thriving 

river Vaigai Valley Civilization or an urban civilization in the southern districts of 

Tamil Nadu State.   

 Hon. Union Finance Minister has allocated Rs.3,150 crore in the Budget 

for the financial year 2020-21 for the establishment of on-site museums near 

archaeological sites in the country.  The subject matter, Keeladi excavation site 

situated in Tamil Nadu, is not included in the list. 

 Hence, through you, I would urge the Union Government to allocate funds 

and issue order for subsequent phase work of Keeladi excavation in order to 

bring to fore the archaeological richness of my mother-tongue Tamil to the world. 

माििीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय िमाण को श्री पी. रचवन्रनाथ कुमार द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री िममिीर वसहं (वििािी-महने्रिढ़): महोदय, आज सार े देि और दचुनया में पानी का भयिंकर 

सिंकट आने वाला है। पयाणवरण को देिें तो चदल्ली भी कई बार प्रदूचषत हो जाती है। हमको पौचिक 

आहार नहीं चमलता है। माननीय प्रिान मिंत्री जी की भी सो  है चक चकसी प्रकार से पानी को ब ाया 

जाए। हमें पौचिक आहार चमले, नहीं तो बीमाररयािं फैलती हैं। मेरा आपके माध्यम से भारत सरकार 

को सझुाव है चक ज्वार, बाजरा, जौ, सरसों, चतलहन, दाल के एम.एस.पी. को दोगनुा कर चदया जाए 

तथा गेह िं और  ावल का रटे बढ़ाने की जरूरत नहीं है, ये केवल पेट भरने के काम आते हैं। बाजरा, 

चजसमें आयरन ज्यादा होता है,  ना, ज्वार आचद इस प्रकार की फसलों से पौचिक तत्व चमलेंगे, 

आहार अच्छा चमलेगा, बीमाररयािं दूर होगी, िी.ए.पी. यूररया की जरूरत नहीं पड़ेगी और जो अविेष 

से प्रदूषण फैलता है, वह भी बिंद हो जाएगा। मैं आपके माध्यम से भारत सरकार से प्राथणना करना 

 ाहता ह िं चक इन फसलों के दाम दोगनेु करके दाना-दाना िरीदा जाए, ताचक आम आदमी बीमारी 

से ब  सके और पानी का भी ब ाव हो सके। 

माििीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय िमाण को श्री िमणवीर चसिंह द्वारा उठाए गए चवषय के साथ सिंबद्ध 

करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री कविल मोरशे्वर िाटील (वििंडी): अध्यक्ष महोदय, िन्यवाद। मेर ेचभविंिी लोक सभा क्षेत्र में मध्य 

रलेवे में कसारा स्टेिन है। वहािं दो चदन पहले छोटा टनल होने की वजह से जब भीड़ ज्यादा हुई तो 

भगदड़ म ी। इससे पहले भी दो बार ऐसा हुआ है और वहािं दो लोगों की मतृ्य ुहुई है। मैं आपके माध्यम 

से रले मिंत्रालय का ध्यान आकचषणत करना  ाहता ह िं चक कसारा स्टेिन पर जो छोटा टनल है, उसे 

जल्द से जल्द से बड़ा करके याचत्रयों को जो असचुविा हो रही है और याचत्रयों की जो जानें जा रही 

है उससे उनको ब ाने के चलए जल्द से जल्द उपाय करें।  



05.02.2020            RSG/RJN                    Uncorrected/Not for publication                                                                314 

श्री अविल विरोविया (उज्िैि): अध्यक्ष जी, हम भी सदन में दबुले-पतले बैठे हैं, हमें भी मौका 

दीचजए। 

माििीय अध्यक्ष: अब इस सदन में आपका मौका कभी नहीं आएगा, आप बैठ जाइए। आप सदन में 

इस तरह से उठेंगे तो आपका इस सत्र में कभी भी अचतररक्त समय नहीं आएगा। 

(1310/MM/PS) 


SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): I thank you, Hon. Speaker Sir, 

for giving me the opportunity to speak on a subject of urgent public importance.  

Sir, I draw you attention towards my constituency Amritsar.  The previous Central 

Government had granted the setting up of an AIIMS institute in Amritsar.  

However, the present Government has shifted that AIIMS to Bathinda.  During 

the 550th anniversary celebrations of Shri Guru Nanak Dev ji, the Central Health 

& Family Welfare Minister and Punjab Chief Minister held a meeting and it was 

decided that another AIIMS institute would be granted to Punjab.  In Malwa 

region of Bathinda, an AIIMS has been granted.  PGI is there in Chandigarh.  In 

Ludhiana, there are good hospitals like CMC & DMC.  Jalandhar also has a good 

hospital.  International airport is there in Amritsar.  Good road infrastructure is 

also there.  Tarn Taran, Gurdaspur and Amritsar can gain out of it if the Central 

Health and Family Welfare Minister grants the second AIIMS to Amritsar.  The 

people of holy city of Amritsar should also be allowed to avail the benefits of an 

AIIMS institute.   

 Thank you. 

श्री विदु्यत िरि महतो (िमशेदिुर): अध्यक्ष महोदय, मेर ेझारिण्ि के जमिेदपरु लोक सभा क्षेत्र 

में हाचथयों द्वारा परसों तीन आदमी जो बाजार से, हाट से जा रहे थे, उनको कु ल कर मार चदया। 

चपछल ेएक साल से देिा जाए तो लगभग 25 से ज्यादा लोगों की मतृ्य ुहो  ुकी है। लगभग तीन सौ 

घरों को हाचथयों के द्वारा तोड़ा गया है।  ाकुचलया, बहरागोड़ा तहसील, पट्टमदा तहसील और 

घाटचिला में िासा प्रभाव है। अगर देिा जाए तो पचिम बिंगाल की सीमा को काट चदया गया है, वहािं 

गि्ढे कर चदए गए हैं, चजससे हाचथयों का आना-जाना बिंद हो गया है। इससे हाथी इन  ार प्रिण्ि में 

सीचमत हो गए हैं। हाथी आए चदन लोगों को कु लकर मार रहे हैं। इसके चलए मआुवजा भी बहुत कम 

चदया जाता है, दो-ढाई लाि रुपये ही चदए जाते हैं।  

मैं आपके माध्यम से पयाणवरण एविं वन मिंत्री जी से मािंग करता ह िं चक इसका मुआवजा कम से 

कम दस लाि रुपये चकया जाए और चजनके मकान तोड़ चदए जाते हैं, उनको भी मआुवजा चदया 

जाए ताचक लोगों के रहन-सहन में चदक्कत न हो। 

 

 Original in Punjabi 
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माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को श्री चबद्यतु बरन महतो द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री ए . वसिंतकुमार। वसिंतकुमार जी सदन में बोलने के चलए रोज सूट पहनकर आते हैं।  

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): Thank you very much, hon. 

Speaker, Sir, for giving me this opportunity to speak. 

 In Kanniyakumari district, there is only one National Highway. For the past 

two years, it has not been repaired. Nothing has been done to repair the same. 

The people of Kanniyakumari including the students are suffering very much due 

to the same problem. They are also blaming me saying that Vasanthakumar is 

unable to get the road repaired.  

 Through you, I would like to request the Ministry concerned to expedite 

the repair work of the road. It is the only National Highway in Kanniyakumari. 

When we meet the contractor, he does not tell us anything about the road. He is 

always smiling. The Government officers are also not doing anything. It is my 

request to you to get the road repaired expeditiously and ensure the safety of 

our people. 

माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को श्री ए . वसिंतकुमार द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

श्री तीरथ वसहं राित (िढ़िाल): िन्यवाद अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से अपने लोक सभा 

क्षेत्र गढ़वाल के एनए -121 के पौढ़ी से लेकर बआुिाल, पावो, थलीसैंण, बैजरो, बीरोंिाल और 

रामनगर तक के चवस्तारीकरण के चलए माननीय मिंत्री जी का ध्यान आकचषणत करवाना  ाह िंगा।  

 मान्यवर, यह एनए  दसों साल से है और यह रामनगर से भी जड़ुता है, जहािं काबेट नेिनल 

पाकण  है। वहािं के जिंगली जानवर भी इन गि्ढों के कारण कई बार एक्सीिेंट का चिकार हो जाते हैं। 

वहािं मानवीय एक्सीिेंट्स भी होते रहते हैं। वहािं  ार पलु हैं और दो सैंक्िन्ि भी हैं, लेचकन अभी उन 

पर काम िरुू नहीं हुआ है। साथ ही, यह रोि दो सौ चकलोमीटर का है और यहािं आए चदन दघुणटनाएिं 

होती रहती हैं। मेरा आपके माध्यम से सड़क, पररवहन एविं राजमागण मिंत्री जी से चनवेदन है चक इस पर 

तत्काल कारणवाई की जाए।  

माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को श्री तीरथ चसिंह रावत द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

डॉ. मोहम्मद िािेद (वकशिििं): अध्यक्ष महोदय, मैं चकिनगिंज से  नुकर आता ह िं जो चबहार के 

एक कोने में है। मरीजों को इलाज के चलए चदल्ली और  ेन्नई तक जाना पड़ता है। सरकार ने यह 

चनणणय चलया था चक एम्स की एक िािा चबहार में िलुेगी। मैंने चपछले सत्र में भी माननीय स्वास््य 

मिंत्री जी से चनवेदन चकया था और आज भी आपके माध्यम से चनवेदन करना  ाहता ह िं चक वहािं के 

चलए चबहार सरकार ने दो सौ एकड़ जमीन को च चित करके प्रपोजल भी भेजा है। मैं  ाहता ह िं चक 
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आपके ज़ररए जोर लगे ताचक चकिनगिंज, जो चबहार के कोने में है, जो पचिम बिंगाल को भी केटर 

करता है और असम के लोग भी इलाज करा सकते हैं, इसचलए एम्स की दूसरी िािा चकिनगिंज 

चजले में िोलने की कृपा करें। िन्यवाद। 

माििीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाण को िॉ. मोहम्मद जावेद द्वारा उठाए गए चवषय के साथ 

सिंबद्ध करने की अनमुचत प्रदान की जाती है। 

(1315/RC/SJN) 

SHRI C.N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Sir, I am thankful to you for 

giving me this opportunity. 

 The economy of Tiruvannamalai Parliamentary Constituency is mainly 

agrarian based.  Water scarcity in that area affects agricultural production.  

There is no industrial set up in that area.  This constituency is also backward 

and people are largely unemployed.  Even the tourism sector in that area has 

not picked up due to infrastructural constraints.  In order to boost the economy 

of my constituency, industrial development may be given priority.   

 I, therefore, seek intervention of hon. Finance Minister to extend a special 

economic package for the development of Tiruvannamalai area. 

माििीय अध्यक्ष : सदन की कायणवाही भोजन अवकाि के चलए दो बजे तक स्थचगत की जाती है।  

1316 बजे 

तत्पिात् लोक सभा मध्याि-भोजन के चलए  ौदह बजे 

तक के चलए स्थचगत हुई। 
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(1400-1405/KN/RU) 

 

1406 बजे 

 

मध्याह्न-भोजन के पश्चात् लोक सभा चौदह बजकर छ: ममनट पर पनुः समवेत् हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

नियम 377 के अधीि मामले- सभा पटल पर रखे गए 

 

माििीय अध्यक्ष : मजन माननीय सदस्यों को आज मनयम 377 के अधीन मामलों को उठाने की 

अनमुमत प्रदान की गई है, वे अपने मामले के अनमुोमदत पाटट को व्यमिगत रूप से सदन के पटल पर 

रख सकते हैं। यह 20 ममनट वाला क्लॉज हटा मदया है। 

श्री नििायक भाउराि राऊत (रत्िानगरी-नसिंधुदुगग): सर, फ्राइडे को भी अनमुमत दीमजए। 

माििीय अध्यक्ष : आप सब के सहयोग से फ्राइडे को भी अनमुमत दे दी गई है। 

----- 

Re: Need to introduce double degree programme for students of IIITs in 

the country 

श्री अजय कुमार (खीरी): छात्रों की माांग व जरूरत को पूरा करने हेत ुभारतीय सूचना प्रौद्योमगकी 

सांस्थान द्वारा दोहरा मडग्री कोसट प्रारांभ करने की सूचना है मजसके तहत कोई भी छात्र बी.टेक के साथ 

एम.टेक या एम.बी.ए. की मडग्री 6 वर्ट के बजाय 5 वर्ट में उि कोसट को पूरा मकया जा सकेगा मजससे 

छात्रों को महत्वपूर्ट एक वर्ट का समय बच सकेगा। मिलहाल मसिट  दोहर ेकोसट बाम्बे, मदल्ली व मद्रास 

जैसे कुछ चमुनांदा आई.आई.टी. में शरुू मकए गए हैं। 

मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करता ह ां मक दोहर ेमडग्री कोसट शोध व िैकल्टी से 

जडेु मवर्यों को आई.आई.टी. मदल्ली की तरह दूसर ेसांस्थानों से ममलकर ऐसे कोसों का मनर्टय लेने 

व लागू करने हेत ु भारतीय सूचना प्रौद्योमगकी सांस्थान काउांमसल को मनदेमशत करके सभी 25 

आई.आई. आई. टी. सांस्थानों में दोहर ेमडग्री कोसट व पी.एच.डी. की सीधी समुवधा प्रारांभ करने हेत ु

आवश्यक कायटवाही करने का कष्ट करें। 

 (इमत) 
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Re: Need to accord the status of Classical Language to  Marathi  

language 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्तर): मराठी भार्ा को Classical language (प्राचीन भार्ा) का दजाट  

प्रदान करने के मलए महाराष्ट्र सरकार के प्रस्ताव को भार्ीय मवशेर्ज्ञ सामममत के मवचाराथट प्रस्ततु 

मकया गया था। उि समममत ने मराठी भार्ा को प्राचीन भार्ा का दजाट प्रदान करने की मसिाररश की 

थी। 

उि मसफाररशों पर केन्द्द्रीय सांस्कृमत मन्द्त्रालय में मवचार मकया जा रहा था तथामप इस मवर्य 

पर माननीय मद्रास उच्च न्द्यायालय मे दायर अनेक ररट यामचकाओ के आलोक मे मनर्टय मलया गया 

मक उि ररट यामचकायों के पररर्ाम की प्रतीक्षा की जाए। मद्रास मस्थत माननीय उच्च न्द्यायालय के 

न्द्यायामधकरर् ने अब इस मामले में हस्तक्षेप करने से मना करते हुए मदनाक 8-8-2016 के सामान्द्य 

आदेश द्वारा इन ररट यामचकाओ का मनपटान कर मदया है। तदपुरान्द्त, मराठी भार्ा को प्राचीन भार्ा 

का दजाट प्रदान करने सांबांधी प्रस्ताव पर पनुः केन्द्द्रीय सांस्कृमत मन्द्त्रालय मे सांमिय मवचार मकया जा 

रहा है। मैंने मवगत लोक सभा में भी मनयम 377 के अधीन मदनाांक 6 िरवरी, 2017 में इस प्रकरर् 

को उठाया था। 

लेमकन, केन्द्द्रीय सांस्कृमत मांत्रालय ने मराठी भार्ा को Classical Language (प्राचीन भार्ा) 

का दजाट प्रदान मकए जाने के बार ेमें अब तक क्या मनर्टय मलया है, उसकी कोई सूचना आज तक 

प्राप्त नहीं हुई है। 

अतः मेरा पनुः अनरुोध है मक मराठी भार्ा को Classical Language (प्राचीन भार्ा) का दजाट 

प्रदान मकए जाने के बार ेमें मांत्रालय ने क्या मनर्टय मलया है, उसकी सूचना मभजवाई जाए। 

 

(इमत) 
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(PP 319-320) 

Re: Need to commission a project for eradication of poverty and 

backwardness in Mahasamund, Gariaband and Dhamtari districts in 

Chhattisgarh 

श्री चुन्िी लाल साहू (महासमनु्द): छत्तीसगढ़ के लोक सभा क्षेत्र महासमुांद अन्द्तगटत महासमुांद  के 

साथ  मजला गररयाबांद व मजला धमतरी (मगध) सीमावती क्षेत्र राज्य ओडीसा से लगा है। इन तीनों 

ही क्षेत्रों की सामामजक, आमथटक व राजनैमतक पररदृश्य में समानता है। मजसके उत्थान के मलए (मगध) 

प्रोजेक्ट बनाकर यहााँ के लोगों को पलायन एांव अमत दयनीय गरीबी मस्थमत से बचाया जा सकता है। 

जैसा मक कुछ वर्ट पहले मजला कालाहाांडी मपछडापन व अकाल की मस्थमत व पीमडत अवस्था में था। 

जहाां मपछडापन व अकाल मक मस्थमत का उन्द्मूलन करने के मलए के बी के प्रोजेक्ट बनाकर 

कालाहाांडी, बालनगीर, कोरापटु के मलए अमतररि धनरामश उपलब्ध कराई गई तथा उस क्षेत्र का 

मवकास कराया गया। मजससे वहााँ की दयनीय मस्थमत में सधुार हुआ है। ठीक उसी प्रकार से 

(महासमुांद, गररयाबांद, धमतरी) के मलए (मगध) प्रोजेक्ट बनाकर उन्द्मूलन हेत् अमतररि धनरामश 

उपलब्ध कर यहााँ के लोगो को अत्यांत गरीबी एांव मपछडेपन के कारर् अमत दयनीय अवस्था को 

सधुारने व पलायान को रोकने हेत ुउमचत कायटवाही आमतशीघ्र कराए जाने की आवश्यकता है। 

महोदया मैं सदन के माध्यम से उि मवर्य जो जन-जन की आवाज है सरकार के सांज्ञान 

लाते हुये परुजोर माांग करता ह ाँ। 

जय जौहर - जय छत्तीसगढ़  

(इमत) 
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Re: Need to introduce PM National Dialysis Programme in Bihar 

particularly in Maharajganj parliamentary constituency in the State 

श्री जिादगि नसिंह नसग्रीिाल (महाराजगिंज): महोदय, मैं आपके माध्यम से स्वास््य एवां पररवार 

कल्यार् मांत्री जी का ध्यान प्रधान मांत्री राष्ट्रीय डायमलमसस कायटिम की ओर मदलाना चाहता ह ाँ। 

इस कायटिम की घोर्र्ा सरकार द्वारा 2016 में की गई थी। इसके तहत मकडनी के मरीजों को उनके 

घर पर ही पेररटोमनयल डायमलमसस की समुवधा उपलब्ध करायी जाती है तामक डायमलमसस के मलए 

मरीजों को दूर बडे शहरों में नहीं जाना पडेगा। इस योजना द्वारा आमथटक रूप से कमजोर वगट के 

मरीजों को मकट और दवा मफु्त में ममलेगी व अन्द्य को ररयायती दामों पर उपलब्ध कराया जायेगा। 

मवमदत हो मक मेरा सांसदीय क्षेत्र महाराजगांज लोक सभा, मबहार स्वास््य समुवधा की दृमष्ट से 

एक अत्यन्द्त ही मपछडा क्षेत्र है। हमार ेसांसदीय क्षेत्र में प्रमतवर्ट अनेक सांख्या में मकडनी के मरीजों को 

इलाज व डायमलमसस के मलए अन्द्यत्र दूसर ेदूर-दराज के शहरों में जाना पडता है। इसके कारर् मरीज 

को समय पर डायमलमसस नहीं होने के कारर् मरीज की मस्थमत गांभीर हो जाती है साथ में इन्द्हें 

अत्यमधक आमथटक बोझ भी उठाना पडता है। 

अतः आपके माध्यम से भारत सरकार के माननीय स्वास््य एवां पररवार कल्यार् मांत्री जी से 

मेरा अनरुोध है मक मबहार राज्य समहत मेर ेसांसदीय क्षते्र के ऐसे मरीज मजन्द्हें मकडनी की डायमलमसस 

कराने की आवश्यकता है, उनके मलए प्रधान मांत्री राष्ट्रीय डायमलमसस कायटिम को शीघ्र शरुू मकये 

जाने की व्यवस्था की जाये। 

(इमत) 

Re: Need to construct a by-pass road in  Pratapgarh district,  Rajasthan 

श्री सी.पी. जोशी (नचत्तौड़गढ़): महोदय,मेर े सांसदीय क्षते्र मचत्तौडगढ़ (राजस्थान) का 

प्रतापगढ़ म़िला एक जनजातीय बाहुल्य क्षेत्र है। 2008 में इस खूबसूरत शहर को मजला भी बनाया 

गया। यहााँ तब से लेकर अब तक यहााँ सभी सरकारी कायाटलयो का मनमाटर् मकया गया। यहााँ पर रहने 

वालों की सांख्या में भी अचानक से बढ़ोतरी हुई व देखते ही देखते शहर का मवस्तार हो गया। यहााँ 

एक सडक बाइपास की जरूरत है। यहााँ प्रतापगढ़ शहर में वाहनों के अत्यमधक दबाव के कारर् आए 

मदन सडक दघुटटनाओ की जानकारी आती रहती है। प्रतापगढ़ में बाइपास बनाने का कायट राष्ट्रीय 

राजमागट के द्वारा स्वीकृत भी है। यमद प्रतापगढ़ बे बाइपास के कायट को वरीयता देते हुए इसे शीघ्ता 

से बनाया जाता है, तो इससे न केवल इस जनजातीय क्षेत्र का मवकास होगा बमल्क आए मदन होने 

वाली दघुटटनाओ से होने वाली जान व मान की हामन से भी प्रतापगढ़वामसयों को मनजात ममल जाएगा। 

(इमत) 
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Re: Need to expedite construction of Lower Wardha Irrigation Project in 

Maharashtra 

श्री रामदास तडस (िधाग): मेर ेवधाट लोक सभा मनवाटचन क्षेत्र में मनम्न वधाट प्रकल्प की नींव 1977 

में रखी गई, मकन्द्त ुआज भी प्रकल्प का काम पूर्ट नहीं होने से नहरें पानी की प्यासी हैं। 42 वर्ट के 

बाद भी यह प्रकल्प पूर्ट नहीं होने से उसकी लागत 40 करोड रुपये से बढ़कर 3615 करोड रुपय े

तक जा पहुांची है। यह प्रकल्प अधूरा होने के कारर् मकसानों को मसांचाई का लाभ भी पूर्टरूप से नहीं 

ममल रहा है। प्रकल्प पूर्ट होने के बाद 63,333 हेक्टयर खेती मसांचाई के क्षेत्र में आनेवाली थी, परांतु 

वास्तमवकता में अब तक केवल 41, हेक्टयर भूमम मसांचाई में आई थी। 

इस प्रकल्प को कें द्र सरकार ने प्रधानमांत्री कृमर् मसांचाई योजना में शाममल मकया है। इसके 

मलए तत्कालीन केन्द्द्रीय मांत्री श्री मनमतन गडकरी जी ने मवशेर् मनमध के तहत रू 481 करोड मांजूर 

मकये है। लेमकन इतनी बडी रामश उपलब्ध होने के बाद भी अभी तक प्रकल्प का कायट पूर्ट नहीं हुआ 

है। 

 (इमत) 

Re: Conservation of bee species 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Beekeeping is a practice done since 

ancient times in India. There are communities that exclusively practice 

beekeeping as a profession. Honey production is also a focus across the 

National Horticulture Mission and the SFURTI Scheme. However, globally, bee 

population is declining. Over 500 million bees died in Brazil in the last 4 months. 

Many specific bee species are endangered across the world. In India, however, 

there is no official data on the different bee species, their numbers and 

conservation efforts. Bees are a huge factor in crop pollination and studies have 

proved that decline in bee populations will severely affect crop yield and also 

threaten nearly 500 fauna species. While we look at conservation efforts for 

tigers, elephants and rhinos, we must also make efforts to save these small 

species that affect the local farmers. 

 (ends) 
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Re:  Need to enact a law providing for adequate safety and 

security of labourers engaged in hazardous work 

 

श्री मिसुखभाई धिजीभाई िसािा (भरूच):  देश के बडे-बडे शहरों में जहाां बडी-बडी मनमाटर् 

पररयोजनाएां चल रही हैं मजनमें मजदूर काम करते हैं। इसके अलावा बडे होटलों तथा सीवर की 

सिाई आमद में भी बडी सांख्या में मजदूर काम करते हैं। उि स्थानों पर काम करने वाले मजदूरों का 

जीवन सदैव जोमखम भरा होता है। सरुक्षा उपकरर्ों के बगैर मजदूरों का जीवन सदैव खतरों से भरा 

रहता है। सपु्रीम कोटट ने भी इस मस्थमत को अमानवीय बताते हुए कहा है मक सिाई कमटचारी जैसे 

मजदूर रो़ि मर रहे हैं। मकसी भी देश के मजदूर सरुक्षा उपकरर्ों के बगैर काम नहीं करते। यह 

अमानवीय मस्थमत है मक मनै होल और नालों में सिाई करने वाले मजदूरों को मास्क और ऑक्सीजन 

मसलेंडर जैसे सरुक्षा उपकरर् नहीं मदए जाते हैं। मजसके कारर् आये मदन उपरोि क्षेत्रों में काम करने 

वाले मजदूरों की दघुटटनाओ ां में मौत होती रहती है। 

इस सम्बन्द्ध में सरकार से मेरा आग्रह है मक देश में मजदूरों की सरुक्षा को ध्यान में रखकर 

शीघ्र एक कानून बनाया जाए। 

 

(इमत) 

  



05.02.2020      Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                               324 

 

Re: Movement of commercial vehicles between India and Nepal and 

establishment of an immigration office at Kakarwaha 

 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): There is a need to provide for 

movement of commercial vehicles between India and Nepal and the need to 

establish an immigration office at Kakarwaha. 

 (ends) 

 

Re: Need to make medical arrangements at all the airports in the 

country to screen in-bound passengers for Corona virus 

श्री कीनतग िधगि नसिंह (गौंडा):  मैं आपके माध्यम से माननीय स्वास््य मांत्री जी का ध्यान 

Coronavirus (2019-ncovi) की ओर मदलाना चाहता ह ाँ, मजसकी उत्पमत्त चीन देश से होते हुए 

आस्रेमलया एवां यूरोप के कुछ देशों तक िैल चकुा है। 

यह अत्यन्द्त ही गांभीर बीमारी है तथा सांिममत व्यमि द्वारा दूसर ेव्यमियों में आसानी से पहुांच 

जाता है। अपने देश में भी ममु्बई और केरल राज्य के 6 कोरोना वायरस द्वारा सांिममत व्यमियों 

पहचान हो पायी है। इन व्यमियों को आइसोलेशन वाडट में रखकर इलाज मकया जा रहा है। यह बीमारी 

महामारी का रूप न धारर् कर ले इससे पूरा मवश्व मचांमतत है।  

मैं आपके माध्यम से माननीय स्वास््य मांत्री जी से आग्रह करना चाह ांगा मक इस गांभीर बीमारी 

को अपने देश में िैलने से रोकने के मलये अन्द्य मांत्रालयों जैसे मक मवदेश मांत्रालय, गहृ मांत्रालय, 

नागररक उड्डयन मांत्रालयों से सामांजस्य बैठाते हुए हर एक अन्द्तराटष्ट्रीय हवाई अड्डे पर 

Quarantine की व्यवस्था हो मजससे मक कोई भी सांिममत मवदेशी नागररक का अपने देश में प्रवेश 

न हो पाए और इन देशों से आने वाले भारतीय नागररकों की भी जाांच करवाते हुए उनका मनकटतम 

अस्पताल में इलाज कराया जाए। 

(इमत) 
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Re: Need to establish a Cancer Hospital in Gorakhpur, Uttar Pradesh 

 

श्री रनि  नकशि (गोरखपुर): मेरा सांसदीय क्षेत्र गोरखपरु उत्तर प्रदेश के पूवाटचल का सबसे बडा 

शहर है। यहााँ कैं सर के मरीजों की सांख्या बहुत बडी है। यहााँ एम्स अस्पताल है लेमकन कैं सर का कोई 

अस्पताल नहीं है। गोरखपुर की आधारभूत सांरचना पर आस पास के बीस मजले मनभटर हैं। उन्द्हें कैं सर 

का ईलाज करने के मलए मदल्ली और मुांबई जाना पडता है जो मेर ेक्षेत्र और आस पास के मजलों और 

पडोसी राज्य मबहार के गरीब लोगों के मलए अत्यन्द्त दषु्ट्कर है क्योंमक उनकी आमथटक मस्थमत अत्यांत 

दयनीय है।  

अत: मैं आपके माध्यम से कें द्र सरकार से माांग करता ह ाँ मक गोरखपरु में यथाशीघ्र एक कैं सर 

अस्पताल की स्थापना करने की कृपा करें। 

(इमत) 

 

Re: Need to set up an agriculture-based micro and small industries 

 in Salempur parliamentary constituency, Uttar Pradesh 

 

श्री रनिन्दर कुशिाहा (सलेमपुर): मेरा सांसदीय क्षेत्र सलेमपरु उत्तर प्रदेश के मपछडे लोकसभा 

क्षेत्रों में से एक है। मरे ेसांसदीय क्षेत्र के लोगों की एक मात्र आय का साधन कृमर् है। महोदय मेर ेसांसदीय 

क्षेत्र का देवररया मजला एक समय चीनी की कटोरी कहा जाता था। यहााँ के मकसान भरी मात्रा में गन्द्ने 

की खेती करते थे, जो आज चीनी ममलों के बांद हो जाने की वजह से गन्द्ने की खेती भी खत्म होने के 

कगार पर है। इसी तरह मेर ेसांसदीय क्षेत्र के भाटपार रानी मवधानसभा में भारी मात्रा में हल्दी व अदरक 

की खेती करते हैं तथा मसकां दरपरु व मबल्थरा मवधानसभा में भारी मात्रा में िूलों की खेती करते है। 

महोदय मेर ेसांसदीय क्षेत्र में एक कृमर् आधाररत सूक्ष्म एवां लघ ुउधोग धांधों की स्थापना करने की 

आवश्यकता है। महोय मैं इस मान्द्य सदन के माध्यम से माननीय सूक्ष्म एांव लघ ुउधोग मांत्री जी से 

अनरुोध करता ह ाँ मक मेर ेसांसदीय क्षेत्र के भाटपार रानी, मबल्थरा व मसकन्द्दरपरु मवधानसभा में कृमर् 

आधाररत सूक्ष्म एांव लघ ुउधोगों की स्थापना कराने की कृपा करें। 

 

(इमत) 
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Re: Need to review the conditions of availing benefits under various 

schemes 

श्रीमती दशगिा निक्रम जरदोश (सूरत): महोदय, कें द्र सरकार द्वारा उद्योगों के मवकास हेतु 

मवमवध योजनाओ का मनयोजन आयोजन मकया जाता है। कई बार यह अनभुव आता है मक औधोमगक 

क्षेत्र को योजनाओ ां का लाभ देने में उदासीनता का अनभुव होता है। मजस में कई बार सरकार द्वारा 

योजना की घोर्र्ा की जाती है और जब व्यमि उसका लाभ लेने जाता है तब कई मछपी हुई शते 

ऐसी होती है मजसके कारर् योजना कम सिल होती है। मसलन लघ ुउद्योगो को प्रोत्साहन देने हेतु 

गत मदनो में सरकार द्वारा MSME सैक्टर में 2 प्रमतशत ब्याज में राहत की योजना घोमर्त की गई 

परांत ुजब लोग उसका लाभ लेने गए तब पता चला मक RBI द्वारा शतट लगाई गई है मक मजस मकसी 

ने अन्द्य मकसी सरकारी योजना का लाभ मलया न हो उसी को यह लाभ ममलेगा। मसलन कपडा 

मांत्रालय की टि या राज्य सरकार की इांटरसे्ट सबमसडी का लाभ मकसी ने मलया है तो उसे ऐसी 

राहत नहीं ममलेगी। 

महोदय, मेर ेसांसदीय क्षेत्र सूरत में लाखो यूमनट ऐसी है मजन्द्होंने टि और राज्य सरकार की 

योजनाओ का लाभ ले कर अपना कारोबार शरुू मकया था परांत ुRBI की शतों के कारर् व ेइस लाभ 

से वांमचत रहेंगे। मेरी आपके माध्यम से सरकार से गजुाररश है मक ऐसी शतो का सांज्ञान लेकर अन्द्य 

योजनाओ में भी जो शते योजनाओ को सिल होने में बाधक है उनका पनुः मवचार करते हुए सधुार 

मकया जाये। 

 

(इमत) 
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Re: Need to rename all the Central Institutes and Organisations in 

Allahabad, Uttar Pradesh after 'Prayagraj' 

श्री नििोद कुमार सोिकर (कौशाम्बी): महोदय,महन्द्दू मान्द्यता है मक समृष्टकताट भगवान ब्रह्मा ने समृष्ट 

कायट पूर्ट होने के बाद सबसे प्रथम यज्ञ प्रयागराज में ही मकया था। इसी प्रथम यज्ञ के 'प्र' और 'याग" 

यज्ञ की सांमध द्वारा प्रयाग नाम बना। ऋग्वेद और परुार्ों में भी इस स्थान का उल्लेख प्रयाग के रूप 

में ही मकया गया है तथा महन्द्दी भार्ा में प्रयाग का शामब्दक अथट 'नमदयों का सांगम' भी है और यही पर 

गांगा, यमनुा और सरस्वती नमदयों का सांगम भी होता है। 

इन्द्हीं सब पौरामर्क और धाममटक त्यों को दृमष्टगत रखते हुये उ0 प्र0 सरकार ने 16 अिूबर, 

2018 में इलाहाबाद का नाम बदलकर प्रयागराज मकया है, लेमकन इलाहाबाद रले्वे स्टेशन, 

इलाहाबाद मवश्वमवद्यालय और इलाहाबाद उच्च न्द्यायालया, आई० आई० आई० टी० इलाहाबाद 

समहत अन्द्य केन्द्द्रीय सांस्थाओ ां का नाम अभी तक प्रयागराज नाम से नहीं मकया गया है। 

अत: मेरा सदन के माध्यम से कें द्र सरकार से अनरुोध है की वह इलाहाबाद नाम से सांबांधी 

सभी केन्द्द्रीय सांस्थाओ ां के नाम इलाहाबाद के स्थान पर प्रयागराज मकए जाने हेत ुशीघ्र कायटवाही 

करें। 

 

 (इमत) 
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Re: Need to include Kokborok language of Tripura in the Eighth 

Schedule to the Constitution 

श्री रबेती त्रीपुरा (नत्रपुरा पूिग): मेरी सरकार से माांग है मक मत्रपरुा राज्य की राज्य भार्ा (कॉकब्रॉक) 

को सांमवधान की आठवीं अनसूुची में शाममल मकया जाए। 19 जनवरी, 1979 को मत्रपरुा राज्य सरकार 

ने (कॉकब्रॉक भार्ा) को राज्य भार्ा की स्वीकृमत प्रदान की। मत्रपरुा के 9 सम्प्रदाय के लोग कॉकब्रॉक 

भार्ा का प्रयोग करते हैं। मत्रपरुा के हर स्कूल एवां मवश्वमवद्यलाय में कॉकब्रॉक भार्ा पढ़ाई जाती है। पूवट 

में राज्य सरकार ने कॉकब्रॉक भार्ा के मवकास हेत ुपहले से ही कॉकब्रॉक लैंगवेज, डायरके्रेट की 

स्थापना कर चुका है। आमदकाल एवां वतटमान समय से बहुत सार ेचलमचत्र, मकताबों को भी वतटमान 

समय में कॉकब्रॉक लैंग्वेज में प्रकामशत मकया जाता है। िाक ब्राक भार्ा में एक मिल्म को अन्द्तटराष्ट्रीय 

परुस्कार प्राप्त है। मत्रपरुा समेत पूर े देश में 18 लाख लोग इस िाकबॉक भार्ा का प्रयोग करते हैं। 

िाकबॉक सबसे परुानी भार्ाओ ां में से एक है। परुातनकाल में मत्रपरुा के 184 राजाओ ां ने राज्यभार्ा 

के रूप में कॉकब्रॉक भार्ा का प्रयोग मकया था। कॉकब्रॉक भार्ा के मवकास हेत ुराज्य सरकार ने 

प्रमसद्ध भार्ा मवद ्पमवत्र सरकार की अध्यक्षता में कॉकब्रॉक लैंग्वेज कमेटी का भी गठन मकया था। 

परन्द्त ुइन सब के बावजूद कॉकब्रॉक लैंगवेज को राष्ट्रीय भार्ा की स्वीकृमत नहीं ममली। इसमलए मेरा 

केन्द्द्र सरकार से माांग है मक कॉकब्रॉक भार्ा के मवकास एवां सांरक्षर् हेत,ु सांमवधान सांशोधन मवधेयक 

लाकर कॉकब्रॉक भार्ा को सांमवधान की आठवीं अनसूुची में शाममल मकया जाए। 

(इमत) 
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Re: Compensation to family members of a Martyr of Indo-Pak War, 1965 

SHRI SAPTAGIRI ULAKA (KORAPUT): Martyred Signalman No. 6298642 

Jesudan Khosla is the only war hero for entire Odisha who was killed in 

battlefield of Indo-Pak war in1965. Despite repeated requests to Prime Minister 

and other Ministers, no action has been taken with regard to grievances of the 

Martyred family.  

 The Martyred family has been demanding financial compensation since 

1965 from the Central Government and jobs to children of the Martyred family.  

 On behalf of the people of undivided Koraput district, I would like to urge 

upon the government to provide Martyred family, Homestead land and 

agriculture land, allotment of Petrol Pump, death compensation on battle ground, 

army group insurance as provided by army, concession in railway and air travel, 

education, health, social, economic facilities besides installing a statue of 

Maryred Jesudan Khosla with a park around it.  

 (ends) 
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Re: Need to extend the services of Uday Express upto Palakkad 

SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): It has been a long pending demand 

for the extension of 22665/22666 Uday Express upto Palakkad. Many people 

from Kerala living in Bengaluru wish to travel by this train. However, the 

connectivity between Coimbatore and Palakkad in late hours is pretty low. 

Therefore, although they would like to travel by this train, yet hesitate to make 

use of this train due to poor connectivity between Coimbatore and Palakkad in 

late hours. If this train is extended upto Palakkad, the rate of occupancy of this 

train will also increase as in the case of other trains running between Kerala and 

Bangalore. Even if this train is operated for 5 days to Palakkad and 1 day to 

Coimbatore for periodic maintenance, by terminating Tuesday service at 

Coimbatore, the patronage of this train will increase. The train is not running on 

Wednesday for maintenance now, which can be followed as such. Therefore, 

Hon’ble Minister is requested to extend the said train upto Palakkad. 

 (ends) 
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Re: Improvement of sports infrastructure in the country 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): In India, the standard of 

sports infrastructure is not at a satisfactory level for a number of reasons.  The 

following recommendations may be implemented for the development of sports 

infrastructure in the country and particularly in Kanyakumari District.  

(1) To arrange dedicated land bank for setting up of sports 

infrastructure.  

(2) To adopt PPP model in which the government will provide 

institutional and financial support for building of infrastructure and 

private sector will manage and maintain its operations.  

(3) To use these facilities for multiple purposes, such as organizing 

exhibitions, conferences or for setting up of sports academies. 

It is a pity that majority of the children going to schools in India do not get 

the opportunity to take part in sports due to the lack of infrastructure or even 

open spaces. I urge upon the government to solve this problem permanently.  

(ends) 



05.02.2020      Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                               332 

 

(PP 332-334) 

 

Re: Relaying of sewage and water pipelines in North Chennai 

 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): North Chennai is one of 

the oldest (more than 150 years) and most historic parts of the city. The 

infrastructure of sewage and water lines have got damaged over time. Sewage 

water getting mixed with potable drinking water has become a common problem 

in few localities of North Chennai, making public of these localities susceptible 

to waterborne infections. The situation has put many residents in a tough spot, 

as they are now buying water for drinking and other purposes. People belonging 

to lower economic groups are using the water, as they cannot afford to buy 

canned water. Multiple complaints have been made to the local authorities in 

this regard but the issues have not been fully solved as yet.  

As it involves huge costs, I request Centre and State Governments to 

provide fund for relaying of sewage and water lines in North Chennai or through 

any Central Government Scheme to help the poor people of my Parliamentary 

Constituency.  

(ends) 
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Re: Need to extend services of Akola-Purna (Train No. 57581/82),  

Akola-Parli-Baijnath (Train No. 57539/40) and  Akola - Purna (Train No. 

51583/84) upto Shegaon Railway Station in Buldhana parliamentary 

constituency,   Maharashtra 

श्री प्रतापराि जाधि (बलुढाणा):  मेर ेसांसदीय क्षते्र बलुढार्ा (महाराष्ट्र) के अांतगटत शेगाांव सद्गरुु 

श्री सांत गजानन महाराज की पावन स्थली है। यहााँ मस्थत शेगाांव रलेवे स्टेशन शेगाांव, को 'अ' दजाट 

प्राप्त है। यहााँ पर प्रमतमदन एक बडी सांख्या में श्रद्धालओु का आवागमन होता है। रलेवे को भी इस 

स्टेशन से यात्री मटकट से 15 करोड रु0 प्रमतवर्ट प्राप्त होते है। 

अकोला-पूर्ाट (57581-57582), अकोला-परली वैजनाथ (57539-57540) और अकोला-

पूर्ाट (51583-51584) पैसेंजर रलेगामडयााँ अकोला स्टेशन पर कािी समय तक खडी रहती है। इन 

पैसेंजर रलेगामडयों को शेगाांव तक चलाये जाने से न केवल श्रद्धालओु को आवागमन में समुवधा होगी, 

बमल्क रलेवे की आय में वमृद्ध होगी। 

अतः मेरा सरकार से अनरुोध है मक उपरोि पैसेंजर रलेगामडयाां, जो अकोला रलेवे स्टेशन 

पर कािी समय तक खडी रहती है, को शेगाांव तक चलाये जाने हेत ुमनदेमशत मकया जाये। 

 (इमत) 
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Re: Need to include 'Thathera' caste of Bihar in the list of most 

backward castes 

श्री राजीि रिंजि उर्ग  ललि नसिंह (मुिंगेर):  मबहार राज्य में ठठेरा जामत की आबादी लगभग 25 

लाख है। ठठेरा जामत के लोगों की मस्थमत कािी दयनीय है। व ेशैक्षमर्क, राजनैमतक, आमथटक एवां 

सामामजक क्षेत्र में कािी पीछे हैं। बाल-बच्चों के साथ मजदूरी करके अपनी जीमवका उपाजटन कर रहे 

हैं। ठठेरा जामत आमदवासी की मजन्द्दगी जीने के मलए मजबूर हैं। ठठेरा लोग मशल्पकार भी कहलाते हैं 

और यह जामत बतटन की िेरी कर भी अपना जीवन बसर कर रहे हैं। आमथटक मस्थमत कमजोर होने 

के कारर् ठठेरा जामत के बच्चों के हाथों में कलम के बजाए वे गली-गली घूमकर लोहा-टीना खरीदने 

का काम करते हैं। इन जामतयों के लोगों के पास घर या मकान नभी नहीं हैं न खेतीबाडी के मलए 

जमीन। वे खानाबदोश की मजन्द्दगी जी रहे हैं। 

प्राचीन काल में धात ुके मवमभन्द्न प्रकार के बतटनों को बनाने एवां व्यापार करने वाले ठठेरा 

कहलाये ठठेरा जामत के लोग अन्द्य प्रदेशों में दूसर ेनामों जैसे कसेरा. कां शारा. शाह, वमाट. मसांह, 

राजपूत, चन्द्द्रवांशी या ध्यारर् भी कहलाये हैं। वैसे तो ठठेरा जामत मपछडी जामत की सूची में िमबद्ध 

है। मकन्द्त ुअभी भी ठठेरा जामत समदुाय की आमथटक एवां शैक्षमर्क और सामामजक मस्थमत अमत 

दयनीय है। समाज में इस समदुाय को एक समान लाने के मलए ठठेरा जामत सांघ अपने समदुाय का 

अमत मपछडी जामत के शे्रर्ी में लाना चाहता है। 

मेरा सदन के माध्यम से सरकार से आग्रह है मक इस मवर्य में सभी प्रकार की साक्षयों एवां 

शोध के पश्चात ठठेरा समुदाय की अमत मपछडी जामत के शे्रर्ी में लाने की अनमुमत दे। इससे उि 

समदुाय को बराबरी के मलए सरकारी समुवधा प्रदान की जा सकेगी। 

 (इमत) 

Re: Revision of coal royalty rate 

SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): Odisha accounts for 33% of coal 

produced in India and 50% coal production in Odisha is in Talcher area. Though 

several years have passed but royalty on coal has not been revised and office 

of coal company at Talcher is not as yet functional. 

(ends) 

  



05.02.2020      Sh/Hcb                 Uncorrected / Not for Publication                                               337 

 

Re: Need to undertake construction of various roads in Medak 

Parliamentary Constituency, Telangana 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): I would like to draw the attention 

of the House regarding sanction of Funds for construction of following roads 

under CRF (Central Road Fund) in my Medak Parliamentary Constituency in 

Telangana State :- 

(1) Mundrai Nagurajpally Road from Km 0/0 to 18/6 in Nanganoor 

Mandal (length - 18.6 km , cost Rs. 3400.00 lakhs); 

(2) Machapur — Nangnanoor road from Km 13/8-17/0 in Nanganoor 

Mandal (length - 3.2 km, cost Rs. 580.00 lakhs); 

(3) AR Sub Headquarters to Karimnagar District Border road 10/2- 16/0 

in Chinnakoduru Mandal (length 5.8 km, cost Rs. 1100.00 lakhs); 

(4) Ibrahimpur to Dubbak road from Km 0/0 to 6/2 in Narayanraopet 

Mandal (length 6.2 km cost Rs. 1200.00 lakhs);  

(5) Bussapur to Thimmayapally road from Km 20/8 to 30/0 in 

Chinnakoduru mandal (length of 9.2 km cost Rs. 1700.00 lakhs); 

(6) Dubbak to Mustabad road via Rajakkapet from Km 0/0 to 8/380 in 

Siddipet Rural Mandal (length 5.6 km cost Rs. 1100.00 lakhs);  

(7) Dubbak to Mustabad road via Rajakkapet from Km 0/0 to 8/380 in 

Dubbak mandal (length 8.0 km cost Rs. 850.00 lakhs) and  

(8) Widening and strengthening of Siddipet R&B road via Rampur, 

Chelnar, Nandagokul, Naskal, Nizampet link road in Nizampet 

Mandal, (length 18.3 km cost Rs. 290.00 lakhs).  

I request the Hon’ble Minister of Road Transport & Highways, through the 

Chair, to kindly do the needful.  

(ends) 
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MOTION OF THANKS ON THE PRESIDENT’S ADDRESS – Contd. 

 

1408 hours 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR):  Hon. Speaker Sir, I 

rise to dwell on the President’s Address.  As we know, in our Parliamentary 

democracy, President’s Address is always recognised as a solemn occasion.  

The genesis of this exercise goes back to 1921. In the aftermath of 

Independence, the provisional Parliament, in the year 1950, lasted for two years, 

two months and 22 days.  The number of Members were 313 and discussion 

was held for three days following the President’s Address.   

 We know that President’s Address is regarded as a statement of policy 

whereby it contains the activities and achievements of the Government for the 

previous year.  It also incorporates both internal and international policies of the 

Government.   Everything is right but I fail to subscribe to the views enshrined in 

this President’s Address. And that, I will try to elucidate in my following speech.  

(1410/NKL/CS) 

Sir, yesterday, Dr. Satya Pal Singhji was referring to Swami Vivekananda. 

His name was Narendranath Datta. He was trying to juxtapose the then Swami 

Vivekanandaji, who was a Saint and a Demigod, in our view, with the present 

Prime Minister of our country, Shri Narendra Modiji. Anybody can compare one 

with anybody else; there is no issue of it. But there is a yawning gap between 

Shri Narendranath Datta and Shri Narendra Modi. If one is regarded as ‘Yogi’, 

another is regarded as … (Not recorded) …(Interruptions) 

डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): महोदय, यह अनपामलटयामेन्द्टरी शब्द है।…(व्यवधान)  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR):  I have not referred to 

anybody’s name. …(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): You can say anything in the 

House. …(Interruptions) Why are you protesting? …(Interruptions)  

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, this is unparliamentary. 

…(Interruptions) Sir, this is not correct. …(Interruptions) The Leader of the 

Congress Party is speaking. …(Interruptions) 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I have not said 

any unparliamentary word. …(Interruptions) No unparliamentary word has been 

expressed by me. I am challenging you. …(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : इस शब्द को मनकाल दीमजएगा। 

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एक ममनट रुमकए।  

…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप भी बडे दल के फ्लोर नेता हैं। कोई भी ऐसा शब्द, मजसे 

एक्स्पांज करना पडे, यह मझेु भी उमचत नहीं लगता है। इसमलए मयाटमदत रूप से बोलें, सदन आपका 

है।  

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, अगर आपको यह लगे मक मैंने कोई अनपामलटयामेन्द्टरी 

वडट इस्तेमाल मकया है, तो आप जो चाहे वह कर सकते हैं, लेमकन मेर ेबोलने का मकसद यह है मक 

we are living in a material word. Swami Vivekananda was living in a spiritual 

world. Whosoever is living in a spiritual world, he is regarded as a Saint, that is, 

‘Yogi’. Whosoever is living in a material world, he is called a ‘Bhogi’. There is 

nothing wrong in it. …(Interruptions) We all are ‘Bhogis’ because we are living 

in a material world. Every one of us is a ‘Bhogi’. We all are ‘Bhogis’. 

…(Interruptions) Whoever lives in a material world is considered as a ‘Bhogi’. 

…(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : एक ममनट रुमकए। महताब जी कुछ कहना चाहते हैं। 

…(व्यवधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am not yielding. 

…(Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, insinuation should not be 

allowed in this House. …(Interruptions) One is Parliamentary and the other is 

unparliamentary. But nobody should insinuate another person in this House who 

is also a Member of this House. …(Interruptions) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, he is not yielding. How can 

he speak? …(Interruptions) 

माििीय अध्यक्ष : सभी सदस्य अपनी राय रख सकते हैं, यह सदन सबका है। 

…(व्यवधान) 

डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): महोदय, यह पॉइांट ऑि ऑडटर का सवाल है।…(व्यवधान) जो ममस्टर 

महताब ने कहा है, वह पॉइांट ऑि ऑडटर का सवाल है।…(व्यवधान) आप … (Not recorded) हो 

सकते हैं।…(व्यवधान) हम मडसाइड करेंगे।…(व्यवधान) 
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श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, मैं बैठ जाता ह ाँ।…(व्यवधान) 

(1415/KSP/RV) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, he is our leader. If they 

disturb him like this, we will also disturb the Prime Minister’s speech. 

…(Interruptions) 

डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): सर, मेरा पॉइांट-ऑि-ऑडटर है।…(व्यवधान) 

श्री भागीरथ चौधरी (अजमेर): माननीय अध्यक्ष महोदय……(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप नए-नए आए हैं, आप बैमठए। आपको इजाजत नहीं दी है। 

 अधीर रांजन जी। 

…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, आप रूमलांग दे सकते हैं, पर मरे ेकहने का मतलब है, 

the person who preaches for the spiritual world, he is called yogi and a person 

who preaches for the material world, he is called Bhogi. …(Interruptions) 

डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): सर, इन्द्हें पता नहीं है।…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): हााँ, हााँ, तमु्हें ज्यादा मालूम है।…(व्यवधान) सर, जो समय 

इसमें मनकल गया, आप उसकी बाद में मझेु भरपाई कर दीमजएगा।…(व्यवधान) Sir, according to 

Swami Vivekananda: 
 

“Sectarianism, bigotry, and its horrible descendant, fanaticism, 

have long possessed this beautiful earth. They have filled the earth 

with violence, drenched it often and often with human blood, 

destroyed civilization, and sent whole nations to despair. Had it not 

been for these horrible demons, human society would be far more 

advanced than it is now.”  
 

सर, मैं, स्वामी मववेकानांद को कोट करते हुए, सत्यपाल जी से कहना चाहता ह ां, वे कल 

‘स्वगाटदमप’ की बात कर रहे थे।…(व्यवधान) व ेकल ‘स्वगाटदमप …(कायटवाही-वृत्तान्द्त में समम्ममलत 

नहीं मकया गया।)’ की बात कर रहे थे।…(व्यवधान) 

 सर, य ेमववेकानन्द्द जी की बात है।…(व्यवधान) मववकेानन्द्द जी ने क्या कहा था, क्या आप 

जानते हैं?…(व्यवधान) Swami Vivekananda said: 

 

“Our own motherland is a junction of two great systems, Hinduism 

and Islam – Vedanta brain and Islam body is the only hope for 

India.” 
 

It was not told by me. It was stated by Swami Vivekananda. 
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डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): सर, ये क्या बात कर रहे हैं?…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): मववेकानन्द्द ने कहा मक our motherland is a junction 

of two great systems. …(Interruptions) 

डॉ. निनशकािंत दुबे (गोड्डा): सर, ये स्वामी मववेकानन्द्द को गलत क्वोट कर रहे हैं।…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): मववेकानन्द्द जी ने यह भी कहा था मक “every soul is 

potentially divine. Our goal is to manifest the divinity among human beings”, not 

the devilish nature. इसमलए नकली महन्द्दू मत बनो, असली महन्द्दू बनो हमार ेजैसा।…(व्यवधान) 

नकली महन्द्दू बनने की कोमशश मत करो।…(व्यवधान) 

(1420/MY/KKD) 

You are pseudo nationalists; you are pseudo humanists; you are pseudo 

Hindus …(Interruptions) आज आपको बचने के मलए महात्मा गाांधी जी की जरुरत पडती है। 

आज बात-बात में पूज्य बापू, पूज्य बापू करके आपने सार े पे्रमसडेमन्द्शयल ऐडे्रस को भर मदया है। 

आपने पूज्य बापू, पूज्य बापू क्यों मकया है? आप पूज्य बापू के साथ यह नहीं कह सकते हैं मक पूज्य 

बापू का जो हत्यारा है, महन्द्दसु्तान में उनकी पूजा नहीं की जाएगी। आप यह तो नहीं कर सकते हैं! 

क्या आपने ऐसा कभी कहा? …(व्यवधान) 

आज तक हमार ेमहन्द्दसु्तान के प्रधान मांत्री जी ने कभी कहा मक हम धमटमनरपेक्ष महन्द्दसु्तान 

चाहते हैं। ऐसा कभी नहीं कहा। मैं चैलेंज करता ह ां।…(व्यवधान) मैं चैलेंज करता ह ां मक उन्द्होंने आज 

तक ऐसा नहीं कहा।…(व्यवधान) आज तक हमार ेप्रधान मांत्री नरने्द्द्र मोदी जी ने मकसी वि नहीं 

कहा मक हम धमटमनरपेक्ष महन्द्दसु्तान चाहते हैं।…(व्यवधान) मैं इसको चैलेंज करता ह ां। आपने पूज्य 

बापू कह कर अच्छा मकया और हम इससे खशु हैं। …(व्यवधान) लेमकन आप पूज्य बापू पर समजटकल 

स्राइक मत करना। आप उनके ऊपर आइमडयोलॉमजकल स्राइक करते हैं।…(व्यवधान) महात्मा 

गाांधी जी पर आइमडयोलॉमजकल स्राइक करते हुए, आप यह कहते हैं मक गाांधी जी ने ऐसा कहा- 

 

“Hindus and Sikhs of Pakistan, who do not wish to live there and 

come to India, it is the duty of the Government of India to ensure a 

normal life for them. ” 
 

यह सही कहा, लेमकन आपने क्या मकया, आप जानते हैं। इसको cherry picking कहते हैं, 

इसको  pixelating कहते हैं। जहाां पसांद हुआ, वहाां उठा कर लाया। आपने गाांधी जी की असली बात 

का कभी मजि भी नहीं मकया और आप लोग जानना भी नहीं चाहते हैं। यही आपकी समस्या है। आप 

सनु लीमजए मक गाांधी जी ने क्या कहा था। हमार ेजयशांकर जी हैं, कािी एरुडाइट पसटन है, लनेड 

पसटन है। In the year, 1947, on 10th July, Gandhiji said: 
 

“If people flee their homes in Sindh and other places out of fear and come 

here, shall we turn them away?” 
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ऐसा गाांधी जी बोल रहे हैं। He further says: 
 

“If we do so with that face, shall we call ourselves Indians?  How can we 

chant the slogan ‘Jai-Hind’? Welcome them, saying, this too is your 

country just as that is your country. This is how we should deal with them.  

If  nationalist Muslims are also forced to leave Pakistan and come here, 

then they too will live here as Hindustanis.  We all have the same standing.   

If this cannot be, then Hindustan cannot come into being.” 
 

अभी आप लोगों की गाांधी जी के बार ेमें जो सोच है, उस पर आप लोग आइमडयोलॉमजकल 

समजटकल स्राइक कर रहे हैं। आप लोग आइमडयोलॉमजक्ली सजटरी कर रहे हैं। आप लोग गाांधी जी 

का आइमडयोलॉमजक्ली सजटरी मत मकया कीमजए, आप िां स जाओगे। यह नहीं होगा। 

 कल आप कनाटटक में कह रहे हैं … (Not recorded) आज यहाां कहते हैं मक वह पूज्य बापू 

है। यह क्या … (Not recorded) कर रहे हैं? …(व्यवधान) … (Not recorded)…(व्यवधान) 

आज महन्द्दसु्तान के आम लोग क्या कहते हैं? आपने जरूर सांमवधान पढ़ा होगा। सांमवधान में क्या 

मलखा है: 

“WE, THE PEOPLE OF INDIA, having solemnly resolved to constitute 

India into a SOVEREIGN, SOCIALIST, SECULAR, AND DEMOCRATIC 

REPUBLIC…” 

We never said: ‘We the Hindus of India…’  We never said: “We the 

Muslims of India having resolved to constitute India.’ 

मैंने क्या कहा: 

“WE, THE PEOPLE OF INDIA, having solemnly resolved to constitute 

India into a SOVEREIGN, SOCIALIST, SECULAR, AND DEMOCRATIC 

REPUBLIC…” 

Do you know what is the true spirit of our Constitution?  The true spirit of 

our Constitution is that each and every one of our countrymen should feel that 

this country is his own. 

(1425/CP/RP)  

यह जो महांदसु्तान की रू मस्पररट है, इसको आप खत्म करना चाहते हैं। महांदसु्तान के साथ 

आप यह सबसे बडा अन्द्याय कर रहे हैं। आज महांदसु्तान में कोई और बात नहीं होती है। हमारी रोजी-

रोटी की बात नहीं होती, उद्योग की बात नहीं होती और मशक्षा की बात नहीं होती। सत्ता पक्ष के 

नेताओ ां की केवल तीन बातें होती हैं, एक - मसुलमान, दो - पामकस्तान, तीन - इमरान। य ेतीन बातें 

हैं, और कुछ बात नहीं है। लगता है मक  हमार ेदेश को मकसी और चीज की जरूरत नहीं है। इन तीन 

बातों में आप मसमट गए हैं। आज क्या हो रहा है? आजादी के बाद महांदसु्तान में बहुत सारी लडाइयाां 
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हुई ां, प्रदशटन हुए, आांदोलन हुए, कभी नौकरी के मलए, कभी उद्योग के मलए, कभी कोई वांचना के मलए, 

लेमक न this is the first time we are witnessing that people are fighting to save their 

Constitution. This is a new awakening in our country. हजारों-लाखों की तादाद में लोग 

मनकल रहे हैं। मकसमलए? सांमवधान को बचाने के मलए, मकससे, आप लोगों से। आप लोगों से सांमवधान 

बचाने के मलए आज जांग छेडी है। उसको आप लोग क्या कहते हैं? यह टेरररस्ट है, पामकस्तान की 

मदद है, वगैरह-वगैरह कह रहे हैं। आप खदु अभी क्या कर रहे हैं? आप खदु रर्छोर की भूममका का 

पालन कर रहे हैं। कैसे? कल यह कहा मक  एनआरसी अभी नहीं लागू होगा। क्यों, इस सदन के अांदर 

आपने क्या कहा था? सदन के अांदर आपने खदु कहा था मक  एनआरसी सीएबी के बाद चालू होगा। 

अममत शाह जी ने 23 अपै्रल, 2019 में कहा, 
 

“Understand the chronology, first refugees will be given citizenship 

and then the All-India NRC will be created.” 
 

मैंने नहीं कहा, अममत शाह जी ने कहा। अममत शाह जी ने 1 मई, 2019 में क्या कहा?  
 

“First, we will pass the Citizenship Amendment Bill and ensure that 

all the refugees from the neighbouring nations get the Indian 

citizenship. After that, NRC will be made and we will detect and 

deport every infiltrator from our motherland.” 
 

सार ेघसुपैमठयों को मनकाला जाएगा। अममत शाह 20 नवांबर, 2019 को राज्य सभा में क्या कहते हैं?  
 

“The Assam exercise was carried out under a Supreme Court order. 

NRC will be carried out across the country, will be done in Assam 

again at the time, no one from any religion should be worried.” He 

said” “Adding that decision is a just process.” 
 

 कल मनमशकाांत दबेु जी भी यही कह रहे थे।  
 

हमार ेमहाममहम राष्ट्रपमत  जी ने 20 जून, 2019 को ज्वाइांट सैशन में में क्या कहा? 

“My government has decided to implement the process of National 

Register of Citizens on priority basis in areas affected by 

infiltration.” 
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   रमवशांकर प्रसाद जी ने 29 मदसांबर, 2019 में क्या कहा? On the question of NPR 

data being used for NRC, he said: “Some may be used or some may not be 

used.” यह मैं नहीं कह रहा ह ां, आपके मांत्री ने कहा। हमार ेमहांदसु्तान के प्रधान मांत्री क्या कह रहे 

हैं? पीएम मोदी ने 22 मदसांबर, 2019 को रामलीला ग्राउांड में क्या कहा? 
 

“NRC has neither been discussed in the Parliament nor any rules 

regarding it have been framed. There are no talks about it at all. It 

was only when the Supreme Court directed us to implement it in 

Assam, we had to do it there.” 
 

अममत शाह जी पलटी खाकर क्या कह रहे हैं? 
 

“There is no need to debate this (pan-India NRC) as there is no 

discussion on it right now. PM Modi was right and there is no 

discussion on it yet either in the Cabinet or Parliament.” 
 

हम मकसकी बात पर भरोसा करें, आप खदु कह दीमजए। हम प्रधान मांत्री के ऊपर भरोसा करें 

या अममत शाह जी के ऊपर भरोसा करें या रमवशांकर जी के ऊपर भरोसा करें, आप खदु कह दें। 

आपका जो मनर्टय होगा, वह हम मान लेंगे। आप खदु नहीं जानते हैं मक  क्या करना चामहए। आपने 

सोचा था मक एक बार सीएए, सीएबी लागू कर दें, एनआरसी की बात कर दें, सार ेमहांदू इकट्ठा हो 

जाएांगे, सार ेमसुलमान अलग-थलग हो जाएांग ेऔर हमार ेवोट बैंक में तरुांत इजािा होने लगेगा।  

आपकी जो कल्पना थी, It was a sinister design.  It has been foiled by the common 

people. इनके मखलाि सार ेमहांदसु्तान में हर मजहब के लोग, हर वगट के लोग, हर उम्र के लोग, 

सबने इकट्ठा होकर आांदोलन छेड मदया।        

(1430/NK/RCP) 

इसका नतीजा क्या मनकला? कल आप कह रहे थे मक एनआरसी चालू नहीं होगा, एनपीआर 

में मकसी को डॉक्यूमेंट देने की जरूरत नहीं है, आप कह रहे हैं। इससे क्या सामबत होता है? इसमें 

एक चीज सामबत होती है मक हमार ेमहन्द्दसु्तान के आम लोगों के आांदोलन के नतीजे से अब सरकार 

पीछे हटने लगी है। महन्द्दसु्तान के कां स्टीट्यूशन की यह सबसे बडी जीत है, महन्द्दसु्तान की डेमोिेसी 

की सबसे बडी जीत है। आपको चाहते हुए भी पीछे हटना पडा, क्योंमक मामला गडबड हो रहा है। 

आप हडबडी में गडबड कर मदया, इसे कैसे सांभाले, इसकी आपको मचांता है? आप महन्द्दसु्तान को 

कमजोर नहीं कर सकते। जो लोग आांदोलन कर रहे हैं, उसमें हर मजहब के लोग हैं, उनका क्या 

कहना है?  

 

“लालमकले से आई आवाज, सहगल, मढल्लो, शाहनवाज। ”  
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यही उनका स्लोगन है। 

“आजादी की शाम कभी न होने देंगे, 

हमारा शहीदों की कुबाटनी कभी न बबाटद होने देंगे, 

जब तक रहे एक बूांद भी लह  की, 

भारत माता के आांचल को नीलाम न होने देंग,े 

इनका नारा है,  

आजादी की शाम न होने देंगे, 

शहीदों की कुबाटनी को बदनाम न होने देंगे। 

जब तक रहे एक बूांद भी लह  की भारत मााँ के आांचल को नीलाम न होने देंगे। 

सलामी मदया करो, हमार ेमतरांगे को मजसमें हमारी शान है। 

इसके सर को उाँचा रखना जब तक मदल में जान है।” 

 

यह कौन कहता है? ये लोग कहते हैं। आप इन लोगों के मखलाि में महन्द्दसु्तान में िैला रहे 

हैं मक ये देश मवरोधी काम कर रहे हैं, देशद्रोही काम कर रहे हैं। हम सभी ने ममल कर इस देश को 

बनाया है। आप जानते हैं इमतहास में क्या मलखा है? आजादी के समय दो गाांधी थे। एक राष्ट्रमपता 

महात्मा गाांधी और एक खान अब्दलु गप्िार खान सीमाांत गाांधी, अब्दलु गफ्िार खान की 95 वर्ट 

की आय ुथी, मब्रमटश लोगों ने उन्द्हें 45 वर्ट कैदखाना में रख मदया था। उन्द्होंने आजादी की लडाई 

लडी। आजादी की लडाई में एक तरि जवाहर लाल नेहरू, सरदार वल्लभ भाई पटेल के साथ 

मौलाना अबलु कलाम आजाद। महन्द्दसु्तान की आजादी की लडाई में एक तरि नेताजी सुभार् चन्द्द्र 

बोस थे। उनके साथ आमबद हसन खान, शाहनवाज खान थे, यह महन्द्दसु्तान आप नहीं माांगते हैं। 

ऐसा महन्द्दसु्तान आप नहीं चाहते? महन्द्दसु्तान के मलए सबसे पहले पूर्ट स्वराज का नारा मकसने 

लगाया था, आप जानते हैं। मौलवी हसरत मोहानी ने सन 1921 लगाया था। आज महन्द्दसु्तान में हम 

लोग ‘जय महन्द्द’ कहते हैं। ‘जय महन्द्द’ नारा मकसने मदया था? आमबद हसन सिरानी ने नेताजी के 

साथ लडाई लडी थी, उन्द्होंने यह नारा तय मकया, ‘जय महन्द्द’। सोरायब तैयबजी राष्ट्रीय ध्वज का 

मडजाइन बनाया था, गाांधी जी के मक्वट इांमडया मूवमेंट का नाम मकसने मदया था, यूसूि मेहराली जी 

ने मदया था। हम सभी ने ममल कर महन्द्दसु्तान बनाया है। आज हम सब आपस में क्यों लडाई करने 

जा रहे हैं? महन्द्दसु्तान की आजादी की लडाई के मलए िस्टट वॉर ऑि इांमडपेन्द्डेंस मसपाही बगावत 

में उनतीस हजार मसुलमानों को मदल्ली की सडक पर मब्रमटशों ने कुचल मदया था।  

(1435/SK/SMN) 

35,000 ने सहायता की, यह महस्री है। क्या हमारा देश इस तरह से पालन नहीं कर सकता 

है, जहाां रमवन्द्द्र नाथ ठाकुर भी हों और का़िी ऩिरुल भी हों, जहाां रमव शांकर हों और साथ में सरदार 

अमजद अली भी हों, मसतार और सरोद की धनु साथ हो, क्या हम यह नहीं चाहते हैं? क्या हम ऐसा 

महन्द्दसु्तान नहीं चाहते, जहाां सत्येन्द्द्र बोस हो और डॉ. कलाम हों? हम ऐसा महन्द्दसु्तान इसमलए नहीं 

चाहते क्योंमक  वह महन्द्दू है और यह मसुलमान है, जबमक यह देश सबने बनाया है। Our Indian 
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civilisational enterprise has never indulged in any singular thought. We have 

never indulged in any kind of singular idea. हमार ेचार वेद हैं, दो एमपक हैं, 18 उपमनर्द ्

हैं, इसका मतलब है मक  हमारा कॉस्टयूम अलग है, मव़िन अलग है, लैंग्वेज अलग है, कल्चर अलग 

है, We are all linked to the realm of plurality. प्लरुमेलटी देश की सबसे बडी धडकन है, इसे 

बचाकर रखना चामहए। 

 माननीय अध्यक्ष जी, महाममहम राष्ट्रपमत जी ने वल्डट बैंक में ई़ि आि डुइांग बैंमकां ग रैंमकां ग 

रखी, ररजाल्व इनसॉल्वेंसी की रैंमकां ग रखी, ग्लोबल इनोवेशन की रैंमकां ग रखी। मैं याद मदलाना चाहता 

ह ां, Under hon. PM Modi, India has fared terribly on other important global 

rankings. इसमें क्या है, Democracy Index had dropped by ten places to the 51st 

position in January, 2020. हमारा डेमोिेसी इांडेक्स घट रहा है। ग्लोबल जैंडर इांडेक्स 108 

पहुांच गया है, पहल े112 था। 180 देशों में एन्द्वायनटमेंट परिामेंस में 177वाां स्थान है। पै्रस िीडम 

इांडेक्स 140 हो गया है। 117 देशों में ग्लोबल हांगर इांडेक्स में 102वाां स्थान है। आप कहते हैं, घसुपैमठए 

आ रहे हैं बाांग्लादेश से। बाांग्लादेश हमसे आगे हो गया है, 88 पर आ गया है। पामकस्तान हमसे आग े

है, नेपाल हमसे आगे है और हम ग्लोबल हांगर इांडैस में पीछे रह गए। In World Happiness Index, 

India fell by seven positions in 2019 to 140 from 133 in 2018.  Global 

Competitiveness Index slipped ten places between 2018 and 2019 and now, is 

at the rank of 68.  Global Peace Index slipped five ranks to 140th  rank out 163 

countries.  In World Passport Index, it was 84th rank out of 199 countries.  

Furthermore, the Ease of Doing Business Report only focusses on business in 

two Indian cities, that is Delhi and Mumbai. The Report also does not cover 

informal sector and micro, small and medium enterprises which cover 95 per 

cent of the industrial units in our country.  

 महोदय, इस सरकार ने कश्मीर से 370 अनचु्छेद हटाया, 35ए भी हटाया, यह कहकर मक 

कश्मीर की तरक्की होगी, महांदसु्तान में आतांकवाद नहीं रहेगा। अब छ: महीने हो गए हैं, हमार ेसाथी 

सरुशे जी ने यह मदु्दा उठाया था। अगर हम छ: महीने के बाद आकलन करें तो क्या देखते हैं। 

According to official data, Kashmir witnessed 1999 stone-pelting incidents in 

2019 as compared to 1458 in 2018 and 1412 in 2017.  According to a recent 

estimate of multi-agency centre headed by Intelligence Bureau, 400 militants are 

active in the valley increasing the possibility of heightened insurgency activities 

even in the border districts of Rajouri, Poonch and Kishtwar.       

(1440/MK/MMN) 

 You are trying to conduct proactive measures to regain the trust of the 

people and normalise the situation even as these actions have dented India’s 

global image as a liberal democracy. जयशांकर जी इसको अच्छी तरह जानते हैं। आप यह 
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कहते आए हैं मक कश्मीर हमारा आतांररक मामला है। क्या आज यह आांतररक मामला रह गया है? मैं 

िॉरने मममनस्टर से पूछना चाहता ह ां। नहीं, यह इांटरनेशनल मामला बन गया है। आपने वहाां तीन 

बारात भेजा था। आप वहाां तीनों बारात ले गए थे। एक मममडल मैन इसके जररए यूरोप से एक बारात 

लाए थे। उसके बाद महन्द्दसु्तान में रहते हुए, सार ेएम्बेस्डर की एक बारात गई। तीसरी बार, आपके 

सार ेमांत्री वहाां जा रहे हैं। क्या हमार ेमलए कश्मीर एक्सेसेबल नहीं है, हमार ेमलए कश्मीर अछूता है,  

क्या हम वहाां जा नहीं पाएांगे, आप लोग जा नहीं पाएांगे, क्या आपको और हमको, सबको इच्छा नहीं 

होती है, कश्मीर कैसा है, उसको देखकर आएां? आपने हमार ेतीन-तीन चीि मममनस्टर को जेल की 

सलाखों के पीछे रख मदया। उनमें से एक 84 साल की उम्र के हैं। आपको क्या लगता है? उसी मदन 

इस सदन में जब हमने सवाल पूछा मक िारूख अब्दलु्ला साहब कहाां हैं? अममत शाह जी कहते हैं 

की ठीक हैं। क्या हम कान में बन्द्दूक लगाकर कहें मक चलो मनकल चलो। हम तो नहीं कह सकते हैं। 

हमको कान में बन्द्दूक लगाना पडेगा। हम यह नहीं कर सकते हैं। क्या आप लाए हैं यहाां? छ: महीने 

हो गए। आपने लाखों की तादाद में वहाां िौजी तैनात मकए हैं। आप तो 56 इांच वाले महन्द्दसु्तान के 

प्राइम मममनस्टर हैं, मिर आप क्यों डरते हैं? क्यों डरते हैं कश्मीर के िारूख अब्दलु्ला से, उनके बेटे 

और हमार ेएक िामटर चीि मममनस्टर हैं, आप लोग इनसे क्यों डरते हैं? क्या आपके पास मोरल 

पावर नहीं है? आप, हम सब कश्मीर जाना चाहते हैं। अभी कश्मीर हमार ेमलए इनएक्सेसेबल हो गया 

है। …(व्यवधान) हम जाना चाहते हैं। यह हमारा अमधकार है। हम क्यों नहीं जा पाते हैं? चलो सब 

चलो। कश्मीर हमारा अांग है। आपने कश्मीर को अांतराष्ट्रीय मदु्दा बनाया, हमने नहीं बनाया। जब हमने 

यहाां पर पूछा था मक हमारा अिगामनस्तान से कोई बाडटर नहीं है तो हमार ेगहृ मांत्री जी कहते थे मक 

आपको मालूम नहीं पीओके तो अिगामनस्तान से जुडा हुआ है। मैंने कहा हाां यह तो सही है। लेमकन, 

आप पोओके को कब लाओगे? अभी चाइना-पामकस्तान इकोनॉममक कॉररडोर बन रहा है। 

इकॉनोममक कोररडोर बनने के बाद जो मगलमगत बामल्टस्तान है, उसमें इकॉनोममक कोररडोर बन रहा 

है। यह ग्वादर पोटट तक जाएगा। हमार ेमहन्द्दसु्तान की ईस्टनट फ्लैंक की मसक्योररटी खत्म हो जाएगी। 

क्या आप कह सकें गे मक पीओके में चीन हस्तक्षेप न कर?े क्या आपने एक लब्ज भी कहा? क्या 

आपने एक बार कहा मक चीन-पामकस्तान कॉररडोर नहीं बनने देंगे? आपके प्रधान मांत्री जी कहते हैं 

सात से दस मदन का वि हमें चामहए, हम पामकस्तान को तबाह कर देंगे।…(व्यवधान) हमारी पूवट 

प्रधान मांत्री इांमदरा गाांधी जी ने वर्ट 1971 में 3 मदसम्बर से 16 मदसम्बर, 13 मदन में बांग्लादेश छीन 

कर पामकस्तान की रीढ़ की हड्डी को तोड मदया, बहुत पहले तोड मदया।  

माििीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगर्, मैं आपको एक बात क्लीयर कर दूां मक इनके प्रधान मांत्री नहीं 

हैं, हम सबके प्रधान मांत्री हैं, देश के प्रधान मांत्री है। 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): जी सर, सबके प्रधान मांत्री है। मैं प्रधान मांत्री जी की बहुत 

इज्जत करता ह ां। …(व्यवधान) मैं जयशांकर जी से पूछना चाहता ह ां मक क्या आप दाव ेके साथ कह 

सकते हैं मक कश्मीर आांतररक मामला है, कश्मीर इांटनेशनल मामला नहीं है? आपने चीन-पामकस्तान 

कॉररडोर के बार ेमें क्या मकया, आपने चीन-म्याांमार कॉररडोर में क्या मकया?  क्यौकप्यू सी-पोटट 

म्याांमार में बन रहा है। बे ऑि बांगाल में हमार ेमलए खतरा पैदा हो रहा है। नेपाल के साथ चीन बेल्ट 
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एांड रोड इनीमशएमटव हांस-हांस के कर मलया। अब नेपाल भी खतर ेमें आ रहा है। चीन का नेपाल के 

साथ कॉररडोर, पामकस्तान के साथ कॉररडोर, म्याांमार के साथ कॉररडोर, आपने इसके बार ेमें कुछ 

बताया, चचाट में कुछ आया, राष्ट्रपमत जी के अमभभार्र् में कुछ आया? हमार ेईस्टनट फ्लैंक्स और 

वेस्टनट फ्लैंक्स दोनों खतर ेमें पड गए हैं। पीओके में जब चीन घसुने लगेगा PoK has come under 

the possession of Pakistan and it will be treated as a fait accompli.  

(1445/YSH/VR) 

 आप वहाां पर कुछ नहीं कर सकते हैं। अगर आप पीओके में कुछ करना चाहेंगे तो आपको 

चीन से टकराना पडेगा। क्या आप इसके मलए तैयार हैं? बताइए, क्या आप पामकस्तान और चीन से 

एक साथ मकुाबला करने के मलए तैयार हैं? अगर आप तैयार हैं तो पीओके पर कब्जा क्यों नहीं करते 

हैं? हमें चीि ऑि आमी कहते हैं मक अगर पामलटयामेंट मांजूरी दे तो हम पीओके पर कब्जा कर लेंगे। 

सन् 1994 में हमने सवटसम्ममत से पामलटयामेंट में एक प्रस्ताव पाररत मकया था मक पीओके को कब्जे 

में लाना चामहए। आज सरकार की तरि से दूसरा ररजोल्यूशन लाया जाए मक चीि ऑि आमी 

पामलटयामेंट की तरि से पीओके को कब्जे में लेकर आए। हम यह चाहते हैं। क्या आपमें महम्मत है? 

आप मदन-रात मसिट  पामकस्तान-पामकस्तान करते हैं। पामकस्तान है क्या, हमारी बीएसएि 

पामकस्तान को हरा सकती है। इसके मलए आमी की जरूरत नहीं होगी, लेमकन आप मसिट  पामकस्तान-

पामकस्तान करते हैं। You are roaring like a lion against Pakistan but you are 

whimpering like a pygmy against China. This is the tragedy of our country. 

यनुाइटेड नेशन की मसक्योररटी काउांमसल ने इस मदेु्द को दो बार उठाया है। चाहे क्लो़ि डोर में उठा 

हो, लेमकन उठा तो है। यूरोमपयन पामलटयामेंट ररजोल्यूशन ला रही है। पूरी दमुनया की हमार ेमखलाि 

कश्मीर और सीएए को लेकर आवाज बलुांद हो रही है। क्या इससे हमारा स्टेटस नहीं घट रहा है? 

क्या इससे महन्द्दसु्तान का स्टेटस कमजोर नहीं होता है? इसके चलते ही प्रधान मांत्री जी दवोस में 

नहीं गए। हमार ेजो भी मडप्लोमेमटक असेट हैं, उनके मामलक जयशांकर जी हैं। आप मडप्लोमेमटक 

असेट का इस्तेमाल पूरी दमुनया को समझाने के मलए करते हैं मक कश्मीर हमारा आांतररक मदु्दा है, 

सीएए हमारा आांतररक मदु्दा है। आपको और कोई काम नहीं है। आप अिगान पीस प्रोसेस में भाग 

नहीं ल ेसकते हैं। आप इांमडयन ओमशयन रीजन में जो इांटरनल समस्या है, उसमें भाग नहीं ले सकते 

हैं। आपने पूरी िोसट को तैनात कर मदया है। आपने पूरी मडप्लोमेमटक असेट लगा दी सारी दमुनया को 

यह समझाने के मलए मक कश्मीर हमारा है, हमारा है, हमारा है, सीएए हमारा आांतररक मसला है। क्यों 

हम आपको इससे ज्यादा अगे्रमसव नहीं देख पाते है। हमार ेऊपर दोहरा झटका क्या है? दोहरा झटका 

यह है मक कश्मीर पीओके चीन के साथ जाना चाहता है और हम उस पर कब्जा करना चाहते हैं। 

नैमतकता के आधार पर चीन आगे मनकल चुका है और महन्द्दसु्तान पीछे रह गया है। यह हमार ेमलए 

दोहरा झटका है। चाहे इसे आप स्वीकार करें या न करें। यह आपकी राय है।  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I would ask the hon. Minister to 

take a separate class for the hon. Member and inform him the actual position 
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because the manner in which disinformation is being created is not good. 

....(Interruptions)   

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): We do not need an 

agency like you of BJP party. Better you should sit there. ....(Interruptions)  

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): We will decide where we should 

sit. ....(Interruptions)  

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): They cannot digest the truth. 

That is why he is talking like that. ....(Interruptions) 

SHRI ANUBHAV MOHANTY (KENDRAPARA): Sir, it is an unnecessary 

behaviour. It is our business. ....(Interruptions) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, आज हालात यह हो गए हैं मक New Delhi is now 

resembling a provincial capital today. Don’t take me wrong. सर, हमारा स्टेटस मगर 

गया है। सर, बीजेपी का क्या मकसद है? ये बोलते हैं मक हम न्द्यू इांमडया बनाएांगे। न्द्यू इांमडया बनाने 

का क्या मतलब होता है? आपने कौन सा न्द्यू इांमडया बनाया है? हम जैसा न्द्यू इांमडया देखते हैं, उसमें 

शरुू में कोमशश करते हैं मक हमार ेजो महन्द्दसु्तान के नेता है या महन्द्दसु्तान के जो ड्रीमसट हैं, उनको 

शाममल मकया जाए, मजसको हम को-ऑप्शनल कहते हैं। You are practicing co-optional 

politics. आपने क्या मकया? आप नेहरू जी को लेकर आए, आप महात्मा जी को लेकर आए और 

आपने बहुत सार ेमहापरुुर्ों का नाम भी उठाया है। यह हमें बहुत अच्छा लगा। 

(1450/RPS/SAN) 

यह आपकी मजबूरी है। In the pantheon of dreamers, you have not included 

the names of other dreamers of our country, including Swami Vivekananda, 

Netaji Subhash Chandra Bose, Indira Gandhi, Rahul Gandhi and even Atal 

Bihari Vajpayeeji. …(Interruptions)  राजीव गाांधी, ठीक कर मलया। …(व्यवधान) ठीक कर 

मलया है। ठीक है।  …(व्यवधान) यह कोई गलती नहीं है।  …(व्यवधान) इसमें कोई गलती नहीं है, 

ऐसा हो सकता है।  …(व्यवधान) हो सकता है। …(व्यवधान) इांमदरा जी, राजीव जी, बोल मदया। 

…(व्यवधान) उसके साथ ही आपने अटल मबहारी वाजपेयी जी को नहीं मलया।  …(व्यवधान) अटल 

मबहारी वाजपेयी जी ने महन्द्दसु्तान के रूरल डेवलपमेंट में एक मसग्नीमिकें ट भूममका मनभाई थी।  

…(व्यवधान) उनको भी इसमें रहना चामहए। वह भी एक ड्रीमर थे।  …(व्यवधान) आप मदखाते हैं मक 

हमारा मसिट  एक ही ड्रीमर है। एक ड्रीमर नहीं, महन्द्दसु्तान में बहुत सार ेड्रीमसट हैं।  …(व्यवधान) 

आपके न्द्य ुइांमडया में क्या हो रहा है? आपके न्द्य ुइांमडया में आज पोलराइजेशन हो रहा है। आपके न्द्य ु

इांमडया में दमलतों के ऊपर अत्याचार हो रहा है। आपके न्द्य ुइांमडया में गरीबी बढ़ रही है। आपके न्द्यु 

इांमडया में रोजगार नहीं है। आपके न्द्य ुइांमडया में ररलीमजयस मजांगोइज्म हो रहा है। आपके न्द्य ुइांमडया 
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में मॉब मलांमचांग होती है। यह है आपका न्द्य ुइांमडया, मजसमें मॉब मलांमचांग होती है, दमलत ररपे्रशन होता 

है और  ररलीमजयस मजांगोइज्म होता है। यही है आपका न्द्य ुइांमडया। …(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, अब आप कन्द्क्लूड करें। 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, यह जो सरकार आई, यह चेस्ट थमम्पांग गवनटमेंट आई 

है। ये बै्रमगांग और वेनग्लोरी जानते हैं, उसके अलावा कुछ नहीं जानते हैं। …(व्यवधान)  

 सर, मैं एक और छोटा सा मदु्दा उठाना चाहता ह ां। चाइना के साथ हमारी इतनी दशु्मनी रहते 

हुए भी आप चाइना को 5जी काांरैक्ट क्यों दे रहे हैं? जहाां अमेररका ने ना कर मदया, यूरोप ने ना कर 

मदया, आस्रेमलया ने ना कर मदया, कनाडा ने ना कर मदया, आप उसे 5जी की समुवधा क्यों दे रहे 

हैं? यह हमारा मिमटकल इांफ्रास्रक्चर है, अगर 5जी चाइना को ममल जाए तो हमार ेमलए बडा खतरा 

पैदा करगेा। इसमें भी आप सोच-समझकर कदम उठाइए। …(व्यवधान) 

 सर, जो अटल मबहारी वाजपेयी जी की सरकार थी, उनके कािी नजदीकी एक एडवाइजर 

थे, उनका नाम था कुलकर्ी जी। …(व्यवधान) सधुीन्द्द्र कुलकर्ी की एक बात मैं क्वोट करना चाहता 

ह ां। सधुीन्द्द्र कुलकर्ी ने एक बात कही : 
 

“What does the Sangh Paravar want? The Sangh Parivar wants 

second republic.” 

 

क्योंमक पहल ेररपमब्लक में उनका कोई योगदान नहीं था, … (Not recorded) …(व्यवधान) 

मब्रमटश लोगों के मलए अपनी यवुा को ररिूट करने के मलए कहा था। …(व्यवधान) उसमें उनका कोई 

योगदान नहीं था। इसमलए वे सेकण्ड ररपमब्लक चाहते हैं।…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : ररकॉडट से मनकाल देना। 

…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजि चौधरी (बहरामपुर): सर, सेकण्ड ररपमब्लक का मतलब क्या होता है? सेकण्ड 

ररपमब्लक का मतलब है मक महन्द्दू राष्ट्र बनाना चामहए।  

Sir, de-nationalising a community or at least diminishing its place in the 

nation is the hidden agenda of the Citizenship (Amendment) Act. What do they 

want? They foretell a plan by the Sangh Parivar, the ideological family to which 

the Ruling Party belongs, to transform the Indian State into a Hindu State, Indian 

society from a Hindu majority society into a Hindu-majoritarian society and, 

finally, the Indian nation itself into a Hindu nation. 

यह मैं नहीं कह रहा ह ां, यह एडवाइजर सधुीन्द्द्र कुलकर्ी का बयान है। यह मेरा नहीं है। मैं 

और एक बात कहना चाहता ह ां। एि. एस. एजाजदु्दीन नाम के एममनेंट पामकस्तानी स्कॉलर हैं, उन्द्होंने  

कहा है : 
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“We, Pakistanis, have paid a huge price - violent conflicts, 

sectarianism, extremism, intolerance and loss of rights and freedom – 

because we allowed Islamisation of our State and society. If India 

wants to commit the same mistake by allowing its Hindu-isation, you 

are almost welcome, but remember that the price you will pay will be 

far, far higher.” 
 

सर, इसमलए आज महन्द्दसु्तान में सांमवधान की रक्षा करने के मलए जो सांग्राम हो रहे है, जो 

प्रदशटन हो रहे हैं, आन्द्दोलन हो रहे हैं, उनको हम सभी को मदद करनी चामहए, क्योंमक व ेसांमवधान 

को बचाना चाहते हैं। 

(1455/RAJ/RBN) 

हम लोग मदद करना चाहते हैं।…(व्यवधान) यह सांमवधान को बचाने की लडाई है और उससे 

डर कर आप लडखडाते हुए पीछे हट रहे हैं। Last but not the least, let me talk about the 

courses of civilisation. वर्ट 1939 में जब सेकेण्ड वल्डट वार शरुू हो गया था, तब हमार ेरमवन्द्द्र 

नाथ टैगोर यूरोप में गए थे। उन्द्होंने वहाां देखा मक आइांस्टाइन को जमटन से भगाया जा रहा है। उन्द्होंने 

यह देखा मक वहाां के अच्छे-अच्छे लोगों पर अत्याचार हो रहे थे, तब कमव का मन बहुत द:ुखी हुआ 

था। उन्द्होंने अपने दोस्तों को पत्र मलख कर कहा था मक मैंने यूरोप में देखा मक इस तरह का िामसज्म 

चल रहा है, इससे मनपटने का क्या रास्ता है? उनको बहुत दोस्तों ने ररप्लाई मदया। एक ररप्लाई ऐसा 

था :- 

 The course of civilisation has never been determined by the brutal forces. 

The course of civilisation is determined by the forces of humanity. Therefore, 

neither the Brown shirt of Hitler nor the Black shirt of Mussolini is going to 

determine the course of civilisation in the contemporary period. The course of 

civilisation is going to be determined by a person who has no shirt and he is 

Mahatma Gandhi. He still lives in our soul.  
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हम आपके मखलाि लडते रहेंगे। मजतनी सांख्या हो जाए, हम आपके मखलाि लडते रहेंग,े 

क्योंमक आप अन्द्याय कर रहे हैं, देश का मवभाजन कर रहे हैं, देश के टुकडे करना चाहते हैं, इसमलए 

आपके मखलाि लडना वामजब है। 

 

“ना सांघर्ट न तकलीि, मजा क्या है जीने में। 

बडा-बडा तूिान थम जाएगा, जब आग लगी हो सीने में।” 

 

 हमार ेसीने में आग लगी है। महन्द्दसु्तान के लोकतांत्र को बचाने के मलए और सांमवधान को खत्म 

करने वाली सामजश से लडने के मलए, हमार ेसीने में आग लगी है, हम लडते रहेंगे। जय महांद। 

 

      (इमत) 

 

माििीय अध्यक्ष : श्री पी. पी. चौधरी जी। 

…(व्यवधान) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, Shri Adhir Ranjan Chowdhury 

quoted Shri Sudheendra Kulkarni. He has to place that material on the Table of 

the House.  

सिंसदीय कायग मिंत्री; कोयला मिंत्री तथा खाि मिंत्री (श्री प्रहलाद जोशी): उनको पे्रज करने 

दें।…(व्यवधान) 

माििीय अध्यक्ष : आप बोमलए। 

…(व्यवधान) 
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*श्री जसििंतनसिंह सुमिभाई भाभोर (दाहोद):   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*Laid on the Table. 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

*Laid on the Table  
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*श्रीमती शारदाबेि अनिलभाई पटेल (महसेाणा): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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* श्री नबद्युत बरि महतो (जमशेदपुर): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री निष्ण ुदयाल राम (पलामू): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री राहुल कसिािं (चरुू): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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1458 बजे 
 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली):  अध्यक्ष महोदय, राष्ट्रपति जी के अतििाषण पर चचाा में समय देने के 

तिए मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाद देिा ह ूं। 
 

1458 बजे                 (श्री ए. राजा पीठासीन हुए) 
 

 अिी हम ने बहुि ही तवस्िार से अधीर रूंजन चौधरी जी को सनुा है, िेतकन मैं यह बिा द ूं तक 

उन्होंने तजस तहिसाब से बोिा है, हमारा काम सॉल्व कर तदया। आम जनिा ने जो सनुा है, प र ेसदन 

ने सनुा है, तजस तहसाब से इन्होंने रैंतकूं ग की बाि की है, इन्होंने पातकस्िान और द सर े देशों का 

हवािा तदया है, िो मैं इनको बिाना चाहिा ह ूं तक अगर आप उनके सपनों को साथ िेकर चििे, 

उनको प रा करने की सोचिे, आपने जो िूंबे समय िक राज तकया है, उससे हमारी रैंतकूं ग इस िरह 

की नहीं रहिी। आपने जो काम 60 सािों में काम नहीं तकया, हम ने वे काम पाूंच सािों में तकया। 

आपने खदु ब्यान देकर यह बिा तदया है, मैं आपको बिाना चाह ूंगा तक तजस तहसाब से देश में गाूंव 

और शहर में जो द री है, तजस तहसाब से गाूंधी जी ने ग्राम स्वराज का जो सपना सूंजोया था, आप 60 

सािों िक राज करिे रहे, उनका नाम िेिे रहे, उनका सपना आपने किी प रा नहीं तकया। मैं बाबा 

साहेब िीम राव अम्बेडकर जी की बाि करूं गा। उन्होंने सामातजक न्याय की बाि की है, उन्होंने 

फाइनैंतशयि इूंक्ि जन की बाि की, उन्होंने समाज के अूंतिम छोर पर बैठे िोगों को मदद देने की 

बाि की है, िेतकन आपने बाबा साहेब अम्बेडकर का िी यह सपना प रा नहीं तकया। 
 

(1500/VB/SM) 

 मैं सरदार पटेि जी की बाि करूँ गा, तजन्होंने एक िारि शे्रष्ठ िारि की बाि की। धारा 370 

पर मैं तवस्िार से आग ेबिाऊूँ गा, क्योंतक आपने उसके बार ेमें काफी बिाया है, मैं उसका जवाब िी 

देना चाह ूँगा। सरदार पटेि जी ने एक िारि शे्रष्ठ िारि कहा। जम्म -कश्मीर के सम्बन्ध में जो गितियाूँ 

और जो पाप आपने तकए, उनको साफ करने और धोने का काम मोदी सरकार ने तकया है।  

 मैं आपके नेहर जी की बाि कह ूँगा। उन्होंने आधुतनक िारि का जो सपना देखा था, उस 

सपने को िी आपने चकनाच र तकया। यही नहीं, पूंतडि दीनदयाि जी का िो आप नाम ही नहीं िेिे 

हैं, िेतकन उनके अूंत्योदय का िक्ष्य, जो हमारा कोर इश्य  है, उसको हमने अचीव करने का काम 

तकया है और यह काम मोदी सरकार के समय में हुआ है।  

 िोतहया जी बाि करूँ , िो समिा समाज के दशान का जो सपना है, उसे प रा करने के तिए 

आपने 55 साि के राज में कुछ नहीं तकया है। आपको तसफा  एक पररवार तदखिा है। उनके अिावा 

आपको तकसी का सपना नहीं तदखिा है। य ेसपने आपके तिए गौण हैं। िेतकन हमार ेप्रधान मूंत्री जी 

की जो सोच है, जो द रदृति है, उसके अनसुार व े‘सबका साथ, सबका तवकास और सबका तवश्वास’ि

को िेकर चि रहे हैं।  

 आप महात्मा गाूंधी जी को ि ि गए, आप बाबा साहब अम्बेडकर जी को ि ि गए और आप 

नेहर जी को िी ि ि गए। अगर आप उनके सपनों को साकार करिे, िो यह िकिीफ नहीं होिी। 

आज हमार ेप्रधान मूंत्री जी एक नये िारि का सपना देख रहे हैं। तपछिे पाूँच सािों में उन्होंने तजस 
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नये िारि की नींव रखी है, िारि को प णा करने के तिए पाूँच साि में जो काम हुए हैं, व ेअनकुरणीय 

काम हुए हैं।  

 नये िारि के सपने में पुरानी समस्याओ ूं का तनराकरण है। सिी क्षेत्रों में तवकास और 

सामातजक न्याय के साथ फाइनेंतशयि इनक्ि जन पर काम हुए हैं। गाूँवों और शहरों में जो द ररयाूँ बढ़ी 

हैं, टेक्नोिॉजी का उपयोग करके उस द री को तिज करने का काम हमारी सरकार कर रही है। मैं 

प्रधान मूंत्री मोदी जी को इस बाि के तिए धन्यवाद द ूँगा तक तजस तहसाब से आने वािी चौथी 

औद्योतगक क्ाूंति होगी, उसमें टेक्नोिॉजी के क्षेत्र में तजस तहसाब से देश आगे बढ़ रहा है, उसमें 

टेक्नोिॉजी की ज़बरदस्ि ि तमका होगी और यह िारि को आगे िेकर जाएगी।  

 जहाूँ िक ग्राम स्वराज की बाि है। मैं आपको बिा द ूँ तक प्रधान मूंत्री मोदी जी ने िगिग 25 

िाख करोड़ रुपये आने वािे समय में ग्राम स्वराज के तिए खचा करने का तनणाय तिया है। यही नहीं, 

िम्बे समय से गाूँवों और शहरों के बीच जो द री बनी हुई थी, जो गैप बना हुआ था, खाई बनी हुई थी, 

उसको पाटने का और सेिु बनाने जो काम हो रहा है, वह टेक्नोिॉजी के माध्यम से हो रहा है। इसके 

तिए प र ेदेश में िारि नेट के द्वारा हर ग्राम पूंचायि को हाई स्पीड इूंटरनेट से जोड़ने का काम हो रहा 

है। िगिग 1,25,000 ग्राम पूंचायिें इससे जड़ु चकुी हैं और आने वाि ेसमय में कुि 2,60,000 ग्राम 

पूंचायिें इससे जड़ु जाएूंगी। अपने आप में यह एक बहुि बड़ा काम होगा।  

 अगर मैं गवनेंस की स्पीड की बाि करूँ , िो वषा 2011 में िारि नेट योजना शरु हुई और 

वषा 2014 िक तसफा  56 ग्राम पूंचायिें ही कवर हो पाई ूं, िेतकन वषा 2014 से आज िक िगिग 

1,25,000 ग्राम पूंचायिों को कवर तकया गया है। इससे एक बहुि बड़ा ररि एम््िॉयमेंट तमिा है। 

जो कॉमन सतवास सेन्टसा हैं, उनमें करीब 3,60,000 सतवास सेन्टसा खड़े हुए हैं, तजनकी वजह से 

इूंटरनेट की ररि सतवास आम आदतमयों को तमि रही है।  

 यतद हम गाूँवों की बाि करें, िो तजस िरह से हमार ेि िप वा प्रधान मूंत्री श्री अटि तबहारी 

वाजपेयी जी ने प्रधान मूंत्री ग्राम सड़क योजना का सपना सूंजोया था, उसके िहि थडा फेज में 

1,25,000 तकिोमीटर का काम प णा होने वािा है। वषा 2024 िक हर घर को नि का पानी तमिे, 

यह प्रधान मूंत्री जी का सपना है।  

 देश को आजाद हुए िगिग 70 साि हो गए, िेतकन अगर प रा कायाकाि देखा जाए, िो घर-

घर पानी पहुूँचाने का काम बहुि पहि ेप रा हो जाना चातहए था, िेतकन इन्होंने उस बार ेमें कुछ नहीं 

तकया।  

 मैं यह िी बिाना चाह ूँगा तक तवकास के जो अन्य काम हैं, आने वािे समय में उनके तिए 

िगिग सौ िाख करोड़ रुपये खचा तकए जाएूंग,े खासकर हाइवेज़, वाटरवेज़, एयरवेज़ और आई-वेज़ 

के तनमााण के तिए खचा तकए जाएूंगे।  

 जहाूँ िक पारदतशािा की बाि है, स्वगीय राजीव गाूंधी जी कहा करिे थे तक जब िी मैं तदल्िी 

से एक रुपया िेजिा ह ूँ, िो पन्रह पैसे ही पहुूँच पािे हैं और पचासी पैसे बीच में ही खत्म हो जािे हैं।  
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(1505/PC/AK) 

 इसके इूंिज़ाम के तिए इन्होंने किी नहीं सोचा। इसके तिए पखु्िा इूंिज़ाम हों तक गरीब 

आदमी के तिए और समाज के अूंतिम छोर पर जो व्यति बैठा है, उसको प रा पैसा तमिे। इसके तिए 

किी नहीं सोचा। इसके तिए अगर काम तकया िो वह मोदी सरकार ने तपछिे पाूंच सािों में तकया। मैं 

सबसे पहिे कह ूंगा तक हमार ेतवज़नरी प्राइम तमतनस्टर हैं, क्योंतक उन्होंने सबसे पहिे बाबासाहेब 

िीमराव अूंबेडकर जी का जो सपना था तक जब िक हमें सामातजक न्याय नहीं तमििा, िब िक 

फाइनेंतशयि इन्क्ि ज़न नहीं हो सकिा। उन्होंने फाइनेंतशयि इन्क्ि ज़न के तिए करीब 38 करोड़ 

जन-धन के अकाउूंट खोिे। यही नहीं, उन्होंने अकाउूंट खिुवाने के बाद आधार िी बनवाया। आज 

देश में 121 करोड़ आधार काडा बने हैं। यह एक बहुि बड़ा, बहुि मजब ि फाइनेंतशयि इन्क्ि ज़न का 

देश में काम हुआ है।  

यही कारण है, इसी की वजह से डायरके्ट बेतनफेट राूंसफर से िगिग 450 तवतिन्न 

योजनाओ ूं में तदल्िी से सीधा पैसा उन गरीबों के पास, वह व्यति जो समाज के अूंतिम छोर पर बैठा 

है, जो िािाथी हैं, उनके खािों में सीधे जािा है। पहिे यही पैसा िीक हो जािा था। यह जानकर 

आपको आश्चया होगा तक इस िीकेज का जो अमाउूंट था, आज िक, तपछिे पाूंच सािों में करीब नौ 

िाख करोड़ रुपये उनके खािों में पहुूंचे हैं, िेतकन जो िीकेज बचा, वह करीब एक िाख सत्तर हजार 

करोड़ रुपये है। अब आप सोच सकिे हैं तक अगर यह डीबीटी नहीं होिा, अगर यह आधाार नहीं 

होिा, अगर फाइनेंतशयि इन्क्ि ज़न के िहि य े38 हजार अकाउूंट नहीं होिे िो उनके खािों में यह 

पैसा नहीं पहुूंचिा। इससे एक िाख सत्तर हजार करोड़ रुपये का इस देश को नकुसान होिा। यह 

अपने आप में एक सबसे बड़ा काम हुआ है। अगर भ्रिाचार को तमटाने का तकसी ने काम तकया है िो 

प्रधान मूंत्री मोदी ने तकया है।  

 सिापति महोदय, मैं यह िी बिाना चाह ूंगा तक तजस तहसाब से तवकास के काम में, 

और खासकर इिेक्रॉतनक मैन्यफैुक्चररूंग के क्षेत्र में प्रतिवषा चार िाख करोड़ रुपये से ज्यादा के 

इिेक्रॉतनक गड्ुस और ए्िाएूंसेज़ इम्पोटा होिे हैं, िेतकन हमार ेबजट की बहुि बड़ी फॉरने करन्सी 

उसमें तमसय ज़ हो रही थी, बबााद हो रही थी। हमार ेदेश में जब मोदी जी प्रधान मूंत्री बने, उस समय 

दो मोबाइि कूं पनीज़ थीं, िेतकन वषा 2019 िक 268 मोबाइि कूं पनीज़ आ गई हैं। इसके अिावा 

करीब चार िाख साठ हजार करोड़ रुपये के इिेक्रॉतनक गड्ुस और ए्िाएूंसेज़ इूंतडया में बन रहे 

हैं। यही नहीं, हमारी रुरि बैकबोन एमएसएमई है। इसके बार ेमें किी ध्यान नहीं तदया गया, िेतकन 

आज हमारा जो 90 परसेंट एम््िॉयमेंट है, ररि एमएसएमई उसका आधार है। इसको बढ़ावा देने 

के तिए प्रधान मूंत्री जी और हमारी सरकार िरप र काम कर रही है। इसी कारण आने वाि ेटाइम में 

हम जो स्वदेशी का नारा िगा रहे हैं, उसे िी यह एमएसएमई प रा करगेी। यही हमारी इकोनॉमी की 

बैकबोन है। अगर इस बैकबोन का, जो ये बाि कर रहे हैं, अगर इसका ध्यान तदया होिा िो हमें किी 

िी यह िकिीफ नहीं आिी।  

सिापति महोदय, जहाूं िक हम देख रहे हैं, तपछिे पाूंच सािों में गवनेंस की स्पीड और 

स्केि की बाि हम करें िो अपने आप में य ेअनपे्रतसडेंटेड हैं। तवकास के मामि ेमें तवश्व स्िर पर प र े
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िारि की साख और पैठ बनाने का जो काम तकया है, वह पाूंच सािों में हमें पहिी बार देखने को 

तमिा है। यही नहीं, तपछिे पाूंच सािों में करीब 220 तबल्स, तवतिन्न कान न बने हैं, चाहे जीएसटी 

कान न हो, चाहे आईबीसी हो, चाहे तरपि ििाक हो, चाहे एतनमी प्रॉपटी का कान न हो। इसके साथ-

साथ 1,500 कान न ऐसे थे, जो तितटश राज के टाइम के थे। वे कान न चिे आ रहे थे, कन््य ज़ कर 

रहे थे। उनको हटाने का, उनको ररपीि करने का, जो ररडन्डेन्ट कान न थे, तजनका कोई औतचत्य 

नहीं, तजनका िॉतजक नहीं था, जो अननेतससरी कान न थे, उनको हटाने का काम तकया।  

मैं यह िी बिाना चाह ूंगा तक तजस तहसाब से सरकार काम कर रही है, कई और काम िी ऐसे 

हैं, तजन पर काम तकया जाना चातहए, जैसे सूंतवधान का आतटाकि-44 डायरतेक्टव तप्रूंतसपल्स ऑफ 

स्टेट पॉतिसी का है। उसमें य तनफॉमा तसतवि कोड के तिए साफ तिखा है। यह पातिायामेंट की 

तजम्मेदारी है, क्योंतक डायरतेक्टव तप्रूंतसपल्स ऑफ स्टेट पॉतिसी में यह तिखा हुआ है। मैं इसके 

साथ-साथ यह िी बिाना चाह ूंगा तक आतटाकि-48 में - prohibition of cow slaughter and 

calves and other milch and draught cattle, के बार ेमें तिखा हुआ है। मझेु तवश्वास है तक 

इसके तिए िी कान न जरर आएगा। 
 

(1510/SPS/SPR) 

 अगर हम इकॉनोतमक सेक्टर की बाि करें िो पहिे बैंकों द्वारा वषा 2006 िक 18 िाख 

करोड़ रुपये का िोन तदया गया था, िेतकन 2006 से 2013 के बीच तसफा  6-7 साि के अूंदर उस 

अमाउूंट को करीब 52 िाख करोड़ रुपय ेिक पहुूंचा तदया गया। यही कारण था तक एक समय ऐसा 

आया जब बैंक डगमगा गए और एन.पी.ए. हुआ। बैंकों की ररकवरी नहीं हो रही थी, तफर हमारी सरकार 

मोदी सरकार ने आई.बी.सी. िाकर ररकवरी कराई और 10 िाख करोड़ के एन.पी.ए. में से िगिग 

3.5 िाख करोड़ एन.पी.ए. के अमाउण्ट की बैंकों में ररकवरी हो चकुी है। आई.बी.सी. के आने की 

वजह से हमारी रैंतकूं ग ईज ऑफ ड इूंग तबजनेस में अच्छी बढ़ी है। इसके साथ ही िम्बे समय से नॉन 

कूं ्िायूंस सेि कूं पतनयाूं चि रही थीं। करीब 4 िाख कूं पतनयों को स्रक ऑफ करके, तजन्होंने 

तडमोनेटाइजेशन के वि िाखों-करोड़ों रुपये जमा तकए हैं, उनकी िी जाूंच चि रही है।  

हम नए िारि की बाि करें िो परुानी समस्याओ ूं का समाधान वािा िारि, ऐसा िारि जहाूं 

परुानी समस्याओ ूं का समाधान हो। अिी अधीर रूंजन जी ने धारा 370 की बाि की, अनचु्छेद 35A 

की बाि की। मैं यह बिाना चाह ूंगा तक यह धारा 370 का मामिा क्यों आया और पाक ऑक्य पाइड 

कश्मीर की िी बाि की है। पाक ऑक्य पाइड कश्मीर और धारा 370 के पाप काूंगे्रस ने तकए गए थे। 

जब वहाूं के राजा हरी तसूंह जी ने इनसे सेना माूंगी, िो उस समय नेहर जी ने सेना नहीं दी थी, 

िेतकन सरदार पटेि जी को धन्यवाद जािा है तक उन्होंने उसी समय वहाूं पर उन कवाइयों को 

वापस तकया और जम्म  कश्मीर को अपने पास रखा। जो धारा 370 थी, उसका 70 साि िक टेम्पररेी 

स्टेटस रहा और 70 साि िक डेमोके्सी िीन पररवारों के इदा-तगदा घ मिी रही। डेमोके्सी का नाम 

नहीं था और यही कारण था तक जम्म  कश्मीर तवकास की गति में द सर ेप्रदेशों से पीछे रहा। अब हम 

देखें िो प्रोगे्रस हुई है। चाहे प्रधान मूंत्री आवास योजना को देख िीतजए। अगर हम वषा 2018 िक की 
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बाि करें िो वषा 2018 के पहि ेकरीब 3500 आवास थे, िेतकन अब प्रधान मूंत्री आवास योजना के 

िहि 24 हजार आवास बन चकेु हैं। 

इसके अिावा द सर ेसेक्टसा में िी काफी तवकास हुआ है। अगर बोडोिैंड की बाि करें िो 

यह समस्या िम्बे समय से बनी हुई थी। अगर हम देखें िो यह यह नाथा-ईस्ट की बहुि बड़ी समस्या 

थी। इस समस्या को खत्म करने का काम तकया, उनके साथ वािाािाप करके, उनकी माूंग का 

तनपटारा तकया, उनकी बाि को िी समझा। उस पीररयड में करीब 4 हजार िोगों की मतृ्य ुहुई थी। 

इस िरह से देखा जाए िो यह बहुि बड़ा नकुसान हुआ था। इसके अिावा और िी राइबि 

कम्यतुनटीज के साथ समझौिे तकए गए हैं और उनकी प्रॉब्िम्स को खत्म तकया गया है।  

जहाूं िक तरपि ििाक की बाि है िो जेंडर इनइक्वैतिटी का मामिा एक िूंबे समय से चि 

रहा था, िो उसके तिए कान न िाया गया। आज हमार ेप्रधान मूंत्री जी ने िोक सिा में राम मूंतदर के 

बार ेमें स्टेटमेंट तदया है, यह एक बहुि बड़ी बाि है। सपु्रीम कोटा का फैसिा आया। पहिे कोटा के 

फैसि ेकी िम्बे समय िक पािना नहीं हुई थी, िेतकन राम मूंतदर के तिए सुप्रीम कोटा का फैसिा 

होिे ही, रस्ट का तनमााण कर तदया, कैतबनेट में तडसीजन ि ेतिया और वह अप्र व िी हो गया। उत्तर 

प्रदेश सरकार ने िी सनु्नी वक्फ बोडा को अपनी स्वीकृति दे दी। यह जो काम हुआ है, वह बहुि स्पीड 

से हुआ है।  

सिापति महोदय, मैं यह िी बिाना चाह ूंगा तक चाहे सतजाकि स्राइक की बाि हो, चाहे एयर 

स्राइक की बाि हो, चाहे अतिनन्दन की बाि हो, तदल्िी के नेिा इसका मजाक उड़ािे हैं। वे प छिे 

हैं तक आिूंतकयों को मारा है या नहीं मारा है और तकिने आिूंकी मार ेहैं? अबकी बार जब िी इस 

िरह की सतजाकि स्राइक होगी, िो तगनिी कराने के तिए उनको ही साथ में िेज तदया करेंगे।  

मैं ‘आयषु्ट्मान योजना’िके बार ेमें बिाना चाह ूंगा, तजसमें गरीब को प्रति पररवार 5 िाख रुपये 

की मदद तमििी है। उससे करीब 10 करोड़ पररवार और 50 करोड़ िोग िािातन्वि होिे हैं। उस 

योजना को तदल्िी जैसे शहर, जहाूं गरीब िोग िी रहिे हैं, िाग  नहीं तकया गया है। व ेिम्बे समय से 

कॉिोनीज में रह रहे थे। उनके तिए मोदी सरकार ने कान न िाकर उनकी कॉिोनीज को रगेिुराइज 

करने का काम तकया है, यह अपने आप में बहुि बड़ी बाि है।  
 

 (1515/MM/UB) 

 महोदय, सीएए के बार ेमें उन्होंने बाि कही है। देश का बूंटवारा धमा के आधार पर हुआ था। 

यह सबसे िारी ि ि थी। काूंस्टीट्य शन फे्रमवका  जो है, तजस समय िारि का सूंतवधान बना, वह नहीं 

चाहिे थे, क्योंतक तजस िरह से आना-जाना रहा, जबरदस्ि माइगे्रशन था, मार-काट हो रही थी, 

इसतिए उस समय काूंस्टीट्य शन में तसटीजनतशप का प्रावधान नहीं तकया गया था। इसकी पावर 

िारि की पातिायामेंट को दी गयी थी। पातिायामेंट ने वषा 1955 में यह एक्ट बनाया और धारा 5 और 

6 के िहि तसटीजनतशप देने का प्रावधान रखा गया।  

महोदय, मैं यह िी बिाना चाह ूंगा तक पातटाशन के वि ख न खराबा हो रहा था, इसतिए नेहर-

तियाकि सूंतध हुई थी। उस सूंतध को पातकस्िान को ऑनर करना था और माइनोररटीज को प्रोटेक्ट 

करना था। िेतकन उन्होंने ऐसा नहीं तकया। इससे गाूंधी जी का िी तदि दहि गया और उन्होंने िी 
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बार-बार कहा, अपनी पे्रयर मीतटूंग में कहा तक अगर तहन्द  और तसख, जो पातकस्िान में रह रहे हैं, 

अगर व ेिारि आिे हैं, िो सम्मान के साथ जीवन जीने का उन्हें मौका तमिेगा और उनको नागररकिा 

तमिेगी। िेतकन वह कतमटमेंट, गाूंधी जी के जो कतमटमेंट उस समय के थे, इन्होंने क्यों प र ेनहीं 

तकए? जबतक अधीर रूंजन जी आज गाूंधी जी की बाि कर रहे थे। गाूंधी जी का जो कतमटमेंट था, 

उसको उन्होंने प रा नहीं तकया। यही नहीं, चाहे काूंगे्रस हो, चाहे वामपूंथी हो, चाहे गोगोई जी हों, चाहे 

हमार ेराजस्थान के मखु्यमूंत्री गहिोि जी हों, चाहे आई.के. गजुराि जी हों, सिी ने कहा था तक जो 

तहन्द  और तसख आए हुए हैं, उनको नागररकिा तमिनी चातहए। िेतकन मोदी जी ने अब इसको कर 

तदया है िो इनको िकिीफ हो रही है तक मोदी जी ने यह कैसे कर तदया? इसतिए सीएए कोई उपकार 

नहीं है, यह अन्याय का प्रायतश्चि है। यह सूंवैधातनक बाध्यिा थी, यह अनतफतनश्ड एजेंडा था, तजसको 

मोदी सरकार ने प रा तकया है। यह राजनैतिक इच्छाशति का पररणाम है, अट ट प्रतिबद्धिा का पररणाम 

है, यह प णा समपाण का और द रदतशािा का प्रमाण है। 

महोदय, मैं यह िी बिाना चाह ूंगा तक अधीर रूंजन चौधरी जी ने कहा तक सीएए से सरकार 

पीछे हट रही है। मैं उनको बिाना चाहिा ह ूं तक पीछे हटने का सवाि ही नहीं है। किाव्य के प नीि पथ 

पर यह सरकार आग ेबढ़िी रहेगी और चनुौिी के समक्ष नहीं झकेुगी। 
 

“किाव्य के पनुीि पथ को हमने स्वेद से सींचा है।  

किी-किी अपने अश्र ुऔर प्राणों का अध्या िी तदया है।  

तकूं ि ुअपनी ध्येय यात्रा में हम किी रुके नहीं हैं,  

       तकसी चनुौिी के सम्मखु किी झकेु नहीं हैं।” 
 

महोदय, अधीर रूंजन जी ने कहा तक इनको िकिीफ हो रही है तक इन िोगों को नागररकिा 

क्यों दी जा रही है? मैं यह बिाना चाहिा ह ूं तक परसेक्य टेड मॉइनोररटीज के पातकस्िान में तजस 

प्रकार के हाि थे, उनकी सूंख्या 23 से 3 परसेंट हो गयी है, उनके मूंतदर िोड़ तदए गए हैं। पातकस्िान 

में करीब दो िाख मूंतदर थे, अब केवि पाूंच सौ मूंतदर रह गए हैं। अब वहाूं िीन परसेंट पॉ्यिुेशन 

मॉइनोररटीज की रह गयी है, इसका क्या मििब है? इसका मििब है तक या िो व ेिागकर तहन्दसु्िान 

आ गए हैं या उनका धमा पररविान करवा तदया गया है या उनको मार तदया गया है। नेहर-तियाकि 

पैक्ट की अगर बाि करें िो हमार ेदेश के मतुस्िम बहुि तसक्योर और सरुतक्षि हैं। आज हमार ेदेश में 

मतुस्िमों की सूंख्या 8 से 15 परसेंट हो गयी है, िेतकन पातकस्िान में मॉइनोररटीज की सूंख्या 23 

से 3 परसेंट हो गयी है। अगर हम हमार ेयहाूं आए शरणातथायों को राहि नहीं देंग,े उनको नागररकिा 

प्रदान नहीं करेंगे िो तकसको करेंगे? यह मानविा के तसद्धाूंि के िी तखिाफ होगा।  

महोदय, मैं आपको यह िी बिाना चाह ूंगा तक िारि और पातकस्िान के प्रथम कान न मूंत्री 

दतिि थे। िारि में बाबा साहेब अम्बेडकर जी थे िो पातकस्िान में जोगेंर नाथ जी मूंडि थे। िेतकन 

उन्होंने तजस प्रकार से वहाूं नरसूंहार देखा और घ म-घ मकर देखा िो उन्हें पिा िगा तक दतििों और 

माइनोररटीज़ का, तहन्दओु ूं और तसखों का कत्िेआम हुआ है। इनके पुरुषों को िो मार तदया गया 

और फीमेि बतच्चयों और बेतटयों को उनके ररूंग िीडसा में आपस में बाूंट तदया गया। उनके साथ रपे 
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हुए िो उनका तदि दहि गया। वे इस्िीफा देकर िारि में आ गए। वषा 1955 में िारि आने के बाद वेस्ट 

बूंगाि में रहे और एक शरणाथी के रप में रहे। वषा 1968 में जब िक उनकी मतृ्य ुहुई िब िक वे शरणाथी 

थे। इसस ेज्यादा परस्यकेुशन का एग्जाम्पि क्या हो सकिा ह?ै 

(1520/SJN/KMR) 

हमार े प्रधान मूंत्री जी ने तजस तहसाब से सीएए का एक्ट बनाया है, वह अपने आप में उन 

कम्यतुनटीज़ को, ररतितज़यस पसेक्यटेुड माइनोररटीज़ को पे्रफरने्स देने के तिए है। यह कोई पहिी बार 

नहीं हुआ है। इसके तिए वषा 1950 में नेहर जी और अूंबेडकर जी ने जो असम की समस्या थी, उन्होंने 

उसको सॉल्व करने के तिए कहा था तक इस िरह के जो िोग आए हैं, उनको वापस िेजा जाएगा, िेतकन 

तहन्द  और तसखों को यहीं पर रखा जाएगा। यही नहीं, वषा 2003 में अटि तबहारी वाजपेयी जी के समय 

गजुराि और राजस्थान के जो बाडार तडतस्रक्ट्स थें, उनमें उन िोगों को नागररकिा देने का काम तकया 

गया था।  

 अधीर रूंजन चौधरी जी ने बड़ी िूंबी-चौड़ी बाि कही है। मैं आपको यह बिाना चाह ूंगा तक आप 

शाहीन बाग के धरने में जाकर यह िाषण क्यों नहीं देिे हैं तक जो पसके्यशुन हुआ ह,ै जो अन्याय हुआ है, 

आपको पातकस्िान के तखिाफ आवाज उठानी चातहए। आपने 70 सािों िक क्यों नहीं आवाज उठाई? 

आप यह बिा दीतजए तक आपने 70 सािों स ेआवाज उठाई हो और आप तजस तहसाब स ेधरने में जाकर 

बाि करिे हैं।…(व्यवधान) आपने वहाूं जाकर यह क्यों नहीं बिाया ह?ै आप उनको कन््य ज़ कर रहे 

हैं।…(व्यवधान) आपको यह बिाना चातहए तक यह कान न नागररकिा िेने का नहीं है, बतल्क यह नागररकिा 

देने का कान न ह।ै आप यह देतखए तक तकनके ग्रीवेन्सजे हैं, पातकस्िान से जो िोग आ रहे हैं, उनके 

ग्रीवेन्सेज हैं। आपका ग्रीवेन्सेज नहीं है। आपको िकिीफ नहीं है। ितेकन आप उनको िड़का रहे हैं। आप 

उनको उते्ततजि कर रह ेहैं। हमने जमीन का थडा पोशान उनको तदया है। क्या आप यह चाहिे हैं तक जो 

िगौड़े और आिूंकवादी वगरैह हैं, हम उन िोगों को िी यहाूं पर नागररकिा दें? अगर यह आवाज उठाई 

गई है, िो काूंगे्रस ने नहीं उठाई है, बतल्क वषा 1952 स ेिारिीय जनिा पाटी ने उठाई है तक इस िरह के 

जो पसेक्यटेुड माइनोररटीज़ हैं, उनको नागररकिा दी जानी चातहए। 

 आपने एनआरसी की िी बाि की है। िेतकन यह हो सकिा ह ैतक शायद आपने सके्शन 14(सी) 

नहीं देखा है। मैं आपको यह बिाना चाहिा ह ूं तक तसतटज़नतशप एक्ट का जो 14(सी) है, वह डॉक्टर 

मनमोहन तसूंह जी के समय में नवूंबर, 2004 में िाया गया था। उसमें क्या तकया गया था और वह तकस 

आधार पर िाया गया था? उसमें कमेटी की रकेमेंडेशन्स आई थीं। उस कमेटी के चेयरमैन कौन थे? हमार े

देश के प वा राष्ट्रपति श्री प्रणब मखुजी जी उसके चेयरमैन थे, उसके मेंबर थे।…(व्यवधान) जब उसके बाद 

उस कमेटी की रकेमेंडेशन्स आई थीं, िब उसकी रकेमेंडेशन्स के आधार पर 14(सी) आया था। उसमें यह 

कहा गया था तक तसतटज़नतशप का नेशनि आइडेन्टटी काडा है, वह तमिना चातहए। उसमें यह मैन्डेटरी 

तकया गया था। आप जो एनआरसी की बाि कह रह ेहैं, िेतकन मैं यह बिाना चाहिा ह ूं तक एनआरसी की 

बाि को आप िेकर आए हैं। यह हमारी सरकार में डेतििेशन का, तडस्कशन का इश्य  नहीं ह।ै ितेकन जो 

रतजस्रेशन ह,ै वह आपने एनआरसी की रकेमेंडेशन के िहि कम््िसरी माना है।  

 मैं यह िी बिाना चाहिा ह ूं तक जब आप िारि का सूंतवधान पढ़ािे हैं, िो आप अपने नेिा को प रा 

सूंतवधान पढ़ाइए। आप अपने नेिा को सूंतवधान का पहिा पजे मि पढ़ाइए। सूंतवधान एक पेज का नहीं ह।ै 

मोदी जी के तिए आपने सेक्यिुर की बाि कही ह।ै मैं यह बिाना चाहिा ह ूं तक मोदी जी ने प र ेसूंतवधान को 
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प्रणाम तकया है, न तक तसफा  एक पन्ने को तकया ह।ै उसमें सेक्यिुर िी है और उसमें प रा सूंतवधान िी ह।ै 

जो काूंगे्रस शातसि प्रदेश हैं, आपने उन राज्यों में इस िरह का सूंकल्प िाने का काम तकया है। आप यह 

बिा दीतजए तक जब आप सूंतवधान की बाि करिे हैं, िो मैं यह बिाना चाहिा ह ूं तक आप आतटाकि 256 

को देख िीतजए। पातिायामेंट से जो कान न बनिा है, उसमें राज्यों की यह ड्य टी है तक उसकी पािना 

कराई जाए। ितेकन आपने पािन कराने की बजाय यह काम तकया है तक कैसे उसकी अवहेिना की जाए। 

सूंसद के द्वारा जो कान न बनिा है, क्या वह सड़कों पर िय हो सकिा है? यह आपको अच्छी िरह से पिा 

है तक सूंसद के कान न को कोटा में चनुौिी दी जा सकिी है, उसको कोटा देख सकिा है। ितेकन सड़कों पर 

जनिा को देखकर इस कान न को सरकार सूंसद के सामने िेकर आई है और आप िोग िी यहीं थे। आप 

िोगों ने इसको पास तकया है। राज्य सरकारें आतटाकि 256 के िहि बातधि हैं तक वे उसको िाग  करें। 

यही नहीं, आतटाकि 51(ए) में यह है तक हर नागररक सूंतवधान की इज्जि करें। यह कान न िारि के 

सूंतवधान के िहि बना ह।ै हर नागररक की यह ड्य टी ह ैतक वह सूंतवधान के आइतडयि की ररस्पेक्ट कर े

और सूंवधैातनक सूंस्थान की ररस्पेक्ट कर।े आपको शाहीन बाग में जाकर यह िाषण देना चातहए, यह 

बिाना चातहए। उनको यह बिाने की बजाय आप उनको िड़काने का काम कर रहे हैं।  

 यही नहीं, आप तजस तहसाब से भ्रतमि और िड़काने की राजनीति कर रहे हैं, आप देश के बूंटवार े

के तिए जो राजनीति कर रह ेहैं, आपकी जो वोटों की राजनीति है, वह िूंबे समय िक नहीं चिने वािी ह।ै 

यह कान न सूंसद में व्यापक बहस के बाद में बना ह।ै      

(1525/GG/SNT)  

जो पातकस्िान के नार ेिगािे हैं, उसमें आपने कुछ नहीं बोिा ह।ै जो वहाूं पर, शाहीन बाग में या 

जेएनय  में पातकस्िान के नार ेिगािे हैं, वहाूं पर जा कर आपके िीडसा उनको उकसा रहे हैं, िड़का रहे हैं 

और उनको और ज्यादा प्रोत्सातहि कर रहे हैं तक और नार ेिगाओ। आपने एक शब्द िी नहीं बोिा तक 

हम आपके साथ नहीं हैं, क्योंतक आपने पातकस्िान तजूंदाबाद के नार ेिगाए हैं। िेतकन आपने ऐसा नहीं 

तकया। यही नहीं, मैं यह बिा द ूं तक आपके नेिा तदतग्वजय तसूंह जी हों, शतश थरर जी हों, चाहे आप पाटी 

के नेिा हों, वहाूं शाहीन बाग में गए और जा कर और िी िड़काऊ िाषण तदए। यह ठीक नहीं है। 

 महोदय, मैं अूंि में यही बिाना चाह ूंगा तक हमारी सरकार देश की सरुक्षा के तिए है, देश के तवकास 

के तिए ह।ै हमारा राष्ट्र सवोपररि है। हमारी पाटी बाद में है, िेतकन देश सवोपरर है और माििृ तम सवोपरी 

है। हम इस िरह की राजीनीति के तबल्कुि तखिाफ हैं। िेतकन मैं अूंि में अटि जी की कतविा ‘िारि 

जमीन का टुकड़ा नहीं ह’ै,िस ेचार पूंतियाूं पढ़ कर अपनी बाि समाप्त करूं गा।  

“ियह चूंदन की ि तम है, अतिनूंदन की ि तम है। 

यह िपाण की ि तम है, यह अपाण की ि तम है। 

           इसका कूं कर-कूं कर शूंकर ह,ै इसका तबन्द-ुतबन्द ुगूंगाजि ह।ै 

हम तजएूंगे िो इसके तिए, मरेंग ेिो इसके तिए। ”      

         

        (इति) 
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1526 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I am rising to speak to oppose the 

MotionिofिThanksिonिtheिPresident’sिAddress.िButिwhoिwillिIिspeakिto?िTheseि

empty Treasury Benches! There is only one Minister from Rajya Sabha and only 

oneि Ladyि Ministerि fromि theि Lokि Sabha.ि Allि theि othersि areि ‘halfि Ministers’.ि

…(Interruptions) ShriिArjunिMundaि isिalsoिhere.िSo,िallि ‘reservedिpeople’िareि

here but the Ministers have all fled. They have gone for the Delhi elections which 

they are going to lose. Remember this. …(Interruptions) 

 Sir, I speak in favour of the eight amendments moved by me. Most of them 

relate to the nationwide agitation against the Citizenship Amendment Act and 

the insecurity among the minority community over the Act. The amendments 

specifically relate to protest, especially by students and women as in Shaheen 

Bagh. They also refer to the lowest GDP growth of 4.8 per cent and the highest 

unemployment rate in 45 years. …(Interruptions) 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please address the Chair. No cross 

talk. Please address the Chair. 
 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, my amendments also relate to the 

highest unemployment rate in 45 years of which there has been no mention in 

the Address. They raised the matter of disinvestment of BPCL, LIC and 28 other 

PSUs to be disinvested. The whole Address does not mention the crisis in the 

auto industry, real estate sector, and the non-banking financial companies. So, 

this is an empty Address, which does not address any of the pressing problems 

of the country. 

 Sir,िbeforeिIिproceedिfurther,िIिstronglyिprotestिtheिwayिMahatmaिGandhi’sि

name has been used by these people in wrongly quoting him. In para 36, they 

haveिreferredिtoिMahatmaिGandhi’sिstatementिasिifिonिMahatmaिGandhi’sिadviceि

they are bringing the Citizenship Amendment Act. Please listen to what 

Mahatma Gandhi said. It is from The Collected Works of Mahatma Gandhi Vol. 

96. Mahatma Gandhi said: 

“If we regard all the Muslims as fifth-columnists, will not the Hindus 

and Sikhs in Pakistan also be considered fifth-columnists? That 

would not do.” 
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He was referring to Hindus and Sikhs in Pakistan. 

“The Hindus and the Sikhs staying there can come here by all 

means if they do not wish to continue staying there. In that case, it 

is the first duty of the Indian Government to give them jobs and 

make their lives comfortable. But they cannot continue to stay there 

and become petty spies and work for us and not for Pakistan.” 

(1530/GM/KN) 

 This is what Gandhi ji said. He said that they should not stay there as our 

spies. If they stay there, they should be part of them. In the same writing, he said 

aboutिtheिMuslims,ि“TheिMuslimsिhaveिsaidिtheyिwouldिbeिloyalिtoिIndia.िLetिusि

trust them with our heart. Let us remember that truth alone triumphs; not untruth. 

सत्यमेव जयिे, नानिृम्।”िThis Government is going on untruth, not according to what 

Gandhiिjiिsaid.िSo,िIिdemandिthatिGandhiिji’sिnameिshouldिbeिdeletedिfromिparaि

36. They should not use the name of Pujya Bapu in pursuing their nefarious, 

divisive political designs.  

I want to mention that the country is in the biggest economic crisis in many 

years. You would understand that Reserve Bank of India was made to change 

its forecast four times on the domestic growth rate. First, it was 7.4 per cent; then 

they made it 6.14 per cent in November; in December, they made it 5 per cent. 

TheिInternationalिMonetaryिFundिslashedिIndia’sि2019िgrowthिrateिforecastिtoि

4.8 per cent from 6.1 per cent projected in October last. Both the United Nations 

andिtheिWorldिBankिhaveिcutिIndia’sिgrowthिrateिforecastिforिtheिyearि2020िtoि

5.7 and 5.0 per cent respectively. It is a dire state of affairs. Five per cent growth 

rate is lowest in 14 years; industrial growth rate is lowest in 14 years; demand 

for electricity consumption is lowest in last 12 years; private investment is lowest 

in last 16 years; unemployment index is alarmingly high in the last 45 years. 

Whereिwillिtheिunemployedिgetिtheirिjobs?िGovernmentिsays,ि“Goिandिriot.”िThatि

is how unemployment will go.  

 In Davos, in World Economic Forum this year, Oxfam report says that 

India's richest one per cent hold more than four-times the wealth held by 953 

million people who make up for the bottom 70 per cent of the country's 

population, while the total wealth of all Indian billionaires is more than the full-

year budget in our country. Just imagine, 63 billionaires are holding all the 

assets. 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): What was Oxfam doing in Davos? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): They gave a report in Davos. There is 

nothing wrong. Our Ministers also go to Davos.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): What was Oxfam doing there? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Oxfam is an economic organisation. They 

know a lot of things. I know you are opposed to Oxfam. …(Interruptions) Sir, 

5000 billionaires who made money here, have escaped from India. They include 

Nirav Modi, Mehul Choksi … (Not recorded) यहाूँ से पैसा बनाकर िाग जािे हैं। यही देश 

में हो रहा है। Vijay Mallya, Lalit Modi- … (Not recorded) …(Interruptions) अजुान मुूंडा 

जी, ज़रा उठ जाइये। आपके सोने से ठीक नहीं िगिा है। …(Interruptions) 

जनजातीय कायय मतं्री (श्री अजजयन मजडंा): आपकी बाि मैं बहुि ध्यान से सनु रहा ह ूँ। 

…(Interruptions) 

प्रो. सौगत राय (दमदम): आूँख बूंद नहीं करनी चातहए। हम िोगों को तनराशा होिी है। 

THE MINISTER OF FOOD PROCESSING INDUSTRIES (SHRIMATI 

HARSIMRAT KAUR BADAL): Hon. Chairperson, how can he make these kinds 

of accusations?  

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): We will check the record. 

…ि(Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

The words … (Not recorded) are not good. …(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Ever since the Citizenship (Amendment) 

Act was passed by the Parliament on 11th December 2019, there has been 

spontaneous protests all over the country starting with Tripura, Meghalaya and 

Assam.  

(1535/RK/CS) 

In Assam, three people were killed in police firing.  Firing by the police has 

spread all over the country.  In UP, the biggest State of the country, more than 

20 people have been killed in police firing.  The students of Jamia Millia Islamia 

were lathi charged by the police in the campus itself.  The protest has spread 

from Jamia to AMU, BHU and Delhi University.  Universities and colleges, even 

IITs across the country, have joined the protest.  The controversial Citizenship 
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(Amendment) Act has resulted in protests in several European cities and also 

by the Indian student community in US.  Women have joined the protest in large 

number.  I will tell you later, Shri Jaishankar, how we have been a failure.  

Women at Shaheen Bagh in Delhi have been on dharna in this cold open air for 

the last one-and-a-halfिmonths.ि िTheिGovernment’sिangerि isिdirectedिtowardsि

them.  The Prime Minister makes them their target but they are braving the cold 

andिsittingि inिprotestिagainstि theिGovernment’sिdivisiveिagenda.ि िThereिhave 

been firing and attacks on them by the BJP leader and pro-Hindu 

elements.…(Interruptions) 

 Madam, you are not part of this.  Shiromani Akali Dal is against NRC.  I 

know it.  You are with us.  Why are you fighting with me? 

THE MINISTER OF FOOD PROCESSING INDUSTRIES (SHRIMATI 

HARSIMRAT KAUR BADAL): How can you make false 

accusations?…(Interruptions) 
 

प्रो. सौगत राय (दमदम): मैंने सखुबीर का बयान पढ़ा, वह आधा िो हमार ेसाथ है।…(व्यवधान)  

मैडम, शाहीन बाग में बैठी मतहिाओ ूं की ओर आप जरा सहानिु ति रतखए।…(व्यवधान) 
 

श्रीमती हरससमरत कौर बादल: आम आदमी पाटी के िोग फायररूंग कर रहे हैं।…(व्यवधान) आप 

आम आदमी पाटी से प तछए।…(व्यवधान) 
 

प्रो. सौगत राय (दमदम): कोई िी फायररूंग कर,े उन मतहिाओ ूं को देतखए।…(व्यवधान) हमारा आम 

आदमी पाटी से कोई िाल्िकु नहीं है।…(व्यवधान) 

 सर, आप मडैम को जरा कूं रोि कीतजए।…(व्यवधान) 
 

Sir, my main protest against the CAA is, because for the first time in 

matters of citizenship, it has introduced religions, and also, because it violates 

the Preamble and Article 14 of the Constitution.  Sir, four State Assemblies of 

Kerala, Punjab, Rajasthan and West Bengal have passed Resolutions against 

the Act.  The West Bengal Chief Minister has been relentless in her fight and 

has walked in many-many protests since mid-December, 2019.  Petitions have 

been filed in the Supreme Court in the matter. 

 This Government speaks in many voices on the Act and the proposed 

NRC.  The Home Minister has asserted in this Lok Sabha that we shall have the 

NRC throughout the country.  I heard it with my own ears.  He said that NRC 

would be implemented throughout the country.  The Prime Minister while 

speakingिatिtheिRamlilaिMaidanिsaid;ि“Oh,िnobodyिtalkedिtoिmeिaboutिtheिNRC.िि
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Weिhaveिneverिdiscussedिit.”ििTheिMinisterिreplied in the Parliament yesterday 

that we have not yet decided to enact the NRC.   

My appeal to the Government is to speak with one voice.  Scrap the NRC 

and CAA and declare that there will be no NRC.  Do not stand on prestige.  The 

protesters at Shaheen Bagh are not our enemies.  They are holding the National 

Flag and singing the National Anthem.  Do not take them as enemies.  Do not 

shoot at them.  Do not shout at them.  I think, shooting and shouting alone is the 

actual conspiracy against the Prime Minister.  Some people, his Ministers, are 

outिtoिdestroyिhisिimage.ििIsिtheिMinisterिwhoिsaid,ि‘goli maro’, a friend of the 

Prime Minister? 

(1540/PS/RV) 

Theि BJPि MPि hasि said,ि “Iि willि breakि orि demolishि allि theि unauthorisedि

mosquesिinिmyिconstituency”.िIs he a friend of the hon. Prime Minister? His name 

is Shri Parvesh Sahib Singh Verma. Then, there is another MP who said that 

Gandhi’sिfreedomिstruggleिwasिaिstage-managed affair. Is he a friend of the hon. 

Prime Minister? The image of the hon. Prime Minister is being destroyed every 

day. This conspiracy is led by somebody called … (Not recorded). He is saying 

that there will be NRC, while the hon. Prime Minister says that there will be no 

NRC. So, will the real Prime Minister please stand up and be counted and say 

as to who is saying the real thing? We want to know about it.  

 I would like to say one thing. Dr. Subrahmanyam Jaishankar, this is for 

you. Our hon. Prime Minister has assiduously tried to build-up the image of an 

international person. We saw him swinging on a jhoola with the Chinese 

President. He was leading an International Solar Alliance with Mr. Macron in 

Paris.िHeिusedिtoिcallिBarackिObamaिasि‘Barack’,िtoिwhichिDr.िJaishankarिmustि

have contributed. Now, recently he has gone to Houston and did ‘HowdyिModi’ि

with Mr. Trump, who is under impeachment. Anyway, that is their internal matter. 

Whatिisिtheिhon.िPrimeिMinister’sिimageिcomingिthroughिafterिallिtheseिbuild-ups 

andिafterिallिtheseि‘jhoola.’िToday,िweिhearिthatिthatिimageिhasिbeenिdestroyed.ि

In May, Mr. Aatish Taseer wrote in the international edition of The Time 

Magazine. …(Interruptions) I know who he is. He is the son of Ms. Tavleen 

Singh. …(Interruptions) Ms. Tavleen Singh is a very well-known journalist. I 

know who he is and you have made him a persona non grata in India. Thank 

you, Dr. Jaishankar. Mr. Aatish Taseer is a good novelist. You read one of his 
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books. His mother, Ms. Tavleen Singh is an Indian. …(Interruptions) He wrote a 

novel in Sanskrit. We do not do this hard line in India, Dr. Jaishankar. 

 I would also like to say that we did not believe Mr. Aatish Taseer. We said 

thatिShriिModiिcannotिbeिaि‘Divider-in-Chief’.िWhatिisिhappeningिnow?िIिthought 

that his massive victory in the elections would go for passing badly-needed 

reforms to make it easier to build homes, to lay roads, and to create jobs in India. 

But Shri Modi and his Hanuman have spent the last six months in dividing India. 

Earlier, they used to say Standup India, Shutup India or whatever.  

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Chairperson, if I heard 

correctly, did he say, Modi and his Hanuman? What does that signify? 

…(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Hanuman Ji. …(Interruptions) It means 

his right hand. …(Interruptions) Haveिyouिheardिofिtheिwordि‘FifthिColumnist’?ि

We have a fifth columnist in our ranks. It does not matter. We shall fight on 

nevertheless. …(Interruptions) 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): They are more in Dum Dum area.  

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): We do not really care about fifth columnist. 

Now, what is happening? Dr. Jaishankar, his divisive action on CAA spoiled his 

andिIndia’sिinternationalिimage.िInिDecember, Shri Narendra Modi was forced to 

cancel a summit with the Japanese Prime Minister due to unrest in Assam. 

Bangladesh,ि oneि ofि India’sि closestि allies,ि cancelledि three-Ministerial visits to 

signal displeasure at the turn of events. The European Parliament is preparing 

a resolution on both Jammu and Kashmir and the Citizenship Act and they are 

opposing it. Let him stand up and controvert me. …(Interruptions) A billionaire 

philanthropist, George Soros, who is asking for capital, openly criticised Modi for 

creating a Hindu National State in his speech in Davos at the World Economic 

Forum on 23rd January. 
 

(1545/RC/MY) 

 Sir, The Economist is a world renowned magazine.  It is the most balanced 

magazine.  I was speaking to a Nobel Laureate, Peter Thiel, the other day.  He 

only reads The Economist.  Now what did The Economist write? The headlines 

ofि itsि issueि ofि Januaryि 23ि said:ि ‘India’sि 200ि millionि Muslims fear the Prime 

MinisterिisिbuildingिaिHinduिState’.ििThisिisिnotिbyिmeिorिbyिShriिAdhirिRanjanि

Chowdhury but this is by The Economist. a most respected journal as Dr. 
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Jaishankar would confirm.  It is the most respected magazine anywhere in the 

world …(Interruptions). 

THE MINISTER OF EXTERNAL AFFAIRS (DR. SUBRAHMANYAM 

JAISHANKAR): Please read that editorial.  Do not call it a balanced magazine.  

I do not confirm it. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): What is a balanced magazine?  Tell me 

which a balanced magazine in the world is.  The Time magazine is not balanced.   

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA):  You are having only one minute.  Do 

not unnecessarily waste time.  Please address the Chair. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, what did The Economist say?  It said 

that largely fawning media in India have begun to speak out against Shri 

Narendra Modi, the Prime Minister, for his apparent determination to transform 

India from a tolerant and a multi-religious place into a chauvinist Hindu State.  

That is what you are doing.  It further stated that massacre of Muslims in the 

State of Gujarat in 2002 when Mr. Modi was Chief Minister, made him a hero in 

the minds of Hindu nationalists (Hindu Hridaya Samrat) around the country.  I 

am not saying this.  This is being said by The Economist magazine 

…(Interruptions).   

HON. CHAIRPERSON: Please take your seat.  Prof. Ray, you address the 

Chair.  You wind up your speech.   

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM):  It further says that by undermining the 

secularिprinciplesिofिtheिConstitution,िMr.िModi’sिlatestिinitiativesिthreatenिtoिdoि

damageिtoिIndia’sिdemocracyिthatिcouldिlastिfor decades.  They are also likely 

to lead to bloodshed.  This Government has nothing to say except head bashing 

Pakistan.  Mr. Adhir was right.  He asked whether Pakistan would roar like a lion 

in front of China.  It becomes a whimper.  

With such a divided India, will Foreign Direct Investment come to this 

country to remove our unemployment?  Dr. Jaishankar, I will give you an 

example.  There is a Company called KKR in the United States.  The Financial 

Times, London, reported that KKR the biggest private equity firm in the world will 

not consider India for their core investment.  You cannot have a divided India.  

Your own private investment is shrinking.  One Ambani and one Adani will not 

be able to sustain this country.   
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When Mr. Modi came to power again in 2019, we were in minority sitting 

on this side and looking at the great man how he would transform India.  He had 

no new slogans.  No Swachh Bharat.  No Start-Ups.ििNoिPrimeिMinister’sिFasalि

Bhimaि Yojana.ि ि NoिPrimeिMinister’sि Kisanि SammanिNidhi.ि ि Thereिwas only 

‘persecuted’िandि‘polarisation’. 
 

(1550/SRG/CP) 
 

मसुलमान को मारो, देश का भाग कर दो, विभाजन कर दो।…(व्यिधान)  

 Lastly, I end my speech with this small quotation from a song from Hindi 

movie `1942 – AिLoveिStory’.ििOurिpathिtoिdemocracy is difficult.  The girls in 

Shaheen Bagh are sitting there in this hope that the Government will scrap this. 
 

“िये सफर बहुत है कविन मगर 

 ना उदास हो मेर ेहमसफर, 

वदल ना उम्मीद तो नहीं, नाकाम ही तो है, 

लम् बी है गम की शाम, मगर शाम ही तो है।” 
 

It is only the evening.  Nothing will change.  …(Interruptions). With this, I again 

oppose this.  I really  expected Mr. Modi to be here today.  I spoke to the hon. 

Speaker.  But he has no time to attend the Parliament.  He only had Barack and 

he had Donald and all these people.  We are just MPs …(Interruptions). Why 

should he come and waste his time listening to us? …(Interruptions) Minister 

Arjun Munda has also got up and left. …(Interruptions).  In Bengal, Shri Dilip 

Ghosh spoke against us. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRIिA.िRAJA):िIिalreadyिcalledिMr.िJayadev’sिname.ि

please conclude in one second.  

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Shri Dilip Ghosh became MP and left his 

MLA seat.  In the by-election held for that seat, BJP lost by 24000 votes.  It 

proves that the BJP does not exist and will not flourish in West Bengal. 

…(Interruptions) 

 With these words, I conclude. 

(ends) 
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1552 hours 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, thank you for giving me this opportunity 

toिspeakिonिtheिMotionिofिThanksिonिtheिPresident’sिAddress.ि िLetिmeिstartिbyि

saying that this is the eighth consecutive Budget that the people of Andhra Pradesh 

have had to face disappointment.  AP has been in a crisis mode for more than ten 

years. Even before the bifurcation with all the Telangana agitation etc. for more 

than 10 years, our State has been in crisis mode.  We are not in a position to 

envision our future due to the continuing uncertainties.  We are constrained to 

focus on our State issues and do not even have the luxury to participate in the 

dialogue about the nation as a whole when our State is suffering and on the brink 

of economic collapse.   

On top of the challenges being faced due to unfair bifurcation, our State was 

victimized.  We are also facing lack of promised support from the Centre in not 

fulfilling the provisions of the AP Reorganization Act in full.  Further to that, due to 

the illogical and irrational decisions taken by the new Government, our State which 

was among the top performing States in the country with double digit GSDP growth 

and leading in industrial investments, in infrastructure development, is now on the 

brink of economic collapse.  The fall in tax revenue collection in the State is one of 

the highest in the country and over Rs. 1.8 lakh crores worth of investments have 

been withdrawn from the State.  The decision to scrap PPAs has brought the 

reputation of the State and the country as an investment destination into question 

with countries threatening legal action.  

Among the many challenges we are facing the most burning issue is the 

decision of the AP Government to split the capital into three pieces, moving the 

executive capital to Vishakhapatnam, the legislative capital to Amravati and the 

judicial capital to Kurnool …(Interruptions).  What is this?  I seek your intervention.  

I seek your protection. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothingि willि goि onि recordि exceptि Shriि JayadevिGalla’sि

speech.  

… (Not recorded)…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Take your seats. 

…ि(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Among the many challenges we are facing, 

the most burning issue is the decision of the AP Government to split the capital 

into three pieces.  They want to move the executive capital to Vishakhapatnam, 
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leave the legislative capital in Amravati, and move the judicial capital to Kurnool. 

…(Interruptions) 

(1555/RU/NK) 

The Acts to repeal the CRDA Act and decentralise the governance have 

been approved by the Cabinet and passed in the Assembly.  They are pending in 

the Legislative Council as the Chairman has sent them to Select Committee.  Now 

the YCP Government wants to abolish the Legislative Council in order to subvert 

the democratic process.  Just imagine a situation that the Central Government 

decided to move the Parliament to Hyderabad and move the Supreme Court to 

Trivandrum and also decided to abolish Rajya Sabha in order to get it passed.  

This is the situation being faced by the people of Andhra Pradesh now.   

 We have the Rajasthan Legislative Council Bill, 2013 which was sent to the 

Steering Committee. One of the suggestions that the Committee took into 

consideration is: 

“There is a need to evolve a national policy consensus with regard to 

creation/abolition of Legislative Council particularly in regard to the 

fact that the status of the second chamber cannot be temporary in 

nature depending on the mood of the Government of the day nor can 

be abolished once created, only at the whims and fancies of a newly 

elected Government in the State.” 

This Bill came up in 2013 and because of lack of a national consensus, 

Rajasthan is yet to have a Legislative Council. You can imagine the seriousness 

of the decision to abolish the Council.  

 Coming back to Amaravati, I would like to thank the Minister of State for 

Home Affairs, Shri Nityanand Rai for his response to  my Unstarred Question 

yesterday in which he stated that the Government of Andhra Pradesh had notified 

Amaravati as the capital of Andhra Pradesh through a GO on 23.4.2015 and it is 

for each State to decide its capital – and not capitals – within its own territory.  

 This means that Amaravati has been decided as the capital of the State of 

Andhra Pradesh as a GO in this regard has been issued and has been recognized 

byिtheिCentre.िItिisिveryिclearिbyिtheिhon.िMinister’sिstatement.ििButिthisिisिnotिonlyि

a State issue but it is also a national issue.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA):  Shri Jayadev Galla, please remember 

thatिyouिareिspeakingिonिtheिPresident’sिAddress.िSo,िkindlyिconfineिyourselfिtoि

that subject.  
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SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): The bifurcation of Andhra Pradesh was done 

through an Act of Parliament, the AP Reorganisation Act.  The need for a new 

capital arose because of the bifurcation of Andhra Pradesh.  So, this is not a normal 

case. An Act of Parliament has created a State and that Act of Parliament also 

commits the Central Government to provide funding and assistance to establish a 

capital, not three capitals, which should include an Assembly, a Secretariat, a High 

Court and a Raj Bhavan.  It also says that the Central Government should provide 

connectivity by road, by air, and by rail to the capital.  If we have three capitals, will 

the Central Government fund the development of infrastructure and connectivity to 

all the three capitals?  Will the Central Government provide connectivity to three 

capitals?  Will the Central Government give us funding and connectivity to three 

cities when we are struggling to have connectivity even to one capital?  This is a 

ridiculous idea.…(Interruptions) 

 The people of Andhra Pradesh brought YSRCP into power based on the 

promises during the elections and the areas of focus mentioned in their election 

manifesto.  They promised that if elected to power, they would get special category 

status for Andhra Pradesh.  Let them concentrate on that. Nowhere had they 

mentioned the idea of splitting the capital and moving it away from Amaravati.  In 

fact, the leaders of YSRCP during election campaign have made statements 

denying that there was any thought of shifting the capital if they come to 

power.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): PleaseिspeakिonिtheिPresident’sिAddress.िि

All along, you have speaking on State matters and it will create controversies.  

PleaseिconfineिyourselfिtoिtheिPresident’sिAddress. 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I am allowed to speak anything under the 

President’s Address.  Yesterday, hon. Speaker also said that in the discussion of 

theि President’sि Address,ि weि canि speakि anything.ि ि ि Hon.ि Speakerि hasि saidि

so.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA):  It will create controversy.  The decisions 

taken in the Assembly of the State cannot be questioned here.  Any decision taken 

in the State Assembly cannot be questioned in the Parliament. Please have it in 

your mind.  You are a learned person.  

…ि(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I am not questioning it.    
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(1600/NKL/SK) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please sit down.  

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I am only giving the background of it. I am 

not questioning. …(Interruptions) It is coming to Parliament also. …(Interruptions) 

The AP Reorganisation Act is an Act of Parliament. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please do not waste your time. Please be restricted to the 

Motion of Thanks on the President’s Address.  

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, the current CM in the Assembly in 2014 had 

welcomed the idea of developing Amaravati as the Capital. …(Interruptions) The 

decision is a clear violation of the mandate. …(Interruptions) 

 Sir, the Government had commissioned GN Rao Expert Committee and the 

Boston Consulting Group to come out with reports on how best decentralised 

development is possible in the State. They had come out with reports supporting the 

Government’s three capital approach for decentralised development. But these 

reports have no sanctity and no credibility. Let me clarify this. …(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: Please take your seat. 

…(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Before the reports were released, … (Not 

recorded) made statements in the Assembly regarding the three Capital idea, and a 

few weeks later, the reports came out supporting this view. This clearly shows that 

the GN Rao Committee Report and the BCG Report were influenced by the 

statements of the … (Not recorded), and I repeat that they have no sanctity and no 

credibility. …(Interruptions) 

 Sir, moving the executive branch of the Government to the most developed 

city in Andhra Pradesh is not decentralised development. …(Interruptions) 

Decentralised development means delegation of powers to Districts and Local 

Bodies. It does not mean splitting the three branches of the Government into three 

cities. Three Capitals will mean three times the cost and 1/3rd the efficiency. 

Taxpayers will fund nine times the Government overspend for generations to come, 

if they go through with this idea. …(Interruptions) 

 Sir, there is a clear consensus among the expert community around the 

country that splitting the executive and legislative, and locating it in two different cities 

is impractical. …(Interruptions) They were categorical that this move would create 

unnecessary problems and lead to wasteful expenditure. …(Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please take your seat.  

 Mr. Jayadev, I am again telling you that any decision taken in the State 

Assembly cannot be mentioned here. It is the will of the State Assembly. We cannot 

interfere. Please be restricted to the Motion of Thanks on the President’s Address. 

Otherwise, I will call another hon. Member. 

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, the hon. Speaker himself said that we can 

speak anything in it. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Rest of the hon. Members, please take your seats.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will take care of that. Please sit down. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: No, this is not good. Please take your seat. You address the 

Chair. Rest of the hon. Members, please take your seats. 

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I would like to share the views mentioned 

in the article. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You please come to the main point.  

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, in the media, there have been articles that 

have come out  during the last two weeks. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir I have a little more time to speak. They have 

been disturbing me. Please give me some consideration. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: If you will all along be speaking about the State Assembly, 

then I cannot permit you.  

… (Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, The Organiser, on January 25th, 2020 came 

out with an article named … (Not recorded) …(Interruptions) The Financial Express, 

on 24th January, came out with an article. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down. Nothing will go on record.  

…(Interruptions) …(Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON: Mr. Jayadev, nothing is going on record.  

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Your mic is off. Why are you speaking? 

…(Interruptions) 
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SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): The Times of India, on 21st January, 2020, 

came out with an article named … (Not recorded) …(Interruptions). The Hindu on 

21st December, 2019 came out with an article named … (Not recorded) 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: That is not on record. Do not worry. Please sit down. That is 

not on record. We have already deleted it. Please sit down. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please come to the point, and conclude shortly. You have 

already taken seven minutes. 

…(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I have a little more time to speak. I was told 

that I have been allotted ten minutes to speak. …(Interruptions) I need some more 

time, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: You spoke for more than ten minutes. Please conclude now.  

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Rest of the hon. Members, please take your seats. I will take 

care of anything unparliamentary.  

…(Interruptions) 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Now, I come to the point of legal, moral and 

ethical angle. This is a part of the AP Reorganisation Act. It has created our State 

and put us in a situation where we need to create a new Capital. …(Interruptions) 

The Centre has a commitment to develop that Capital. Any deviation from the AP 

Reorganisation Act will need an amendment from the Parliament. They have to 

amend the Act, Sir. That is one thing we need to keep in mind. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, 29,000 farmers have donated 34,000 acres 

of land based on a master plan that was notified by the Government. 

(1605/MK/KSP) 

Only then they entered into an agreement with the Government of Andhra 

Pradesh. So, if they are going to scrap the APCRDA Act, how can they compensate 

the farmers? …(Interruptions) 

 Sir, there is also the question of democratic and human rights. There has been 

no sensitivity. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): I am calling the next Member now. Please 

take your seat. Shri Hanuman Beniwal. 

… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except Shri Hanuman Beniwal’s 

speech. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Mr. Jayadev, I reminded you repeatedly not 

to speak on State issues. But you are speaking on the same subject. You are not 

moving away from that. What can I do? 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, please allow me to conclude my speech. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): I am allowing you only one minute to 

conclude your speech. But do not speak on State issues. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): I request other Members to take their seats. 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, I would like to say just two things before 

concluding. 

 The Capital model being planned by the current Andhra Pradesh Government 

is not only going to create a burden on the tax payers for generations, but the National 

Green Tribunal in its verdict on 20th November, 2017, while saying that Amaravati 

Capital Region does not fall under the flood prone area also said the large scale of 

the project has already been executed at huge public expense and any prohibitory 

direction at this stage would not only jeopardize the financial interest of the State, but 

would even become a serious environmental issue, capable of degrading the 

environment and ecology of the area to the disadvantage of the public interest as 

well. 

(ends) 
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1607 बज े

श्री हनुमान बैननवाल (नागौर): सभापति जी, आपने मझेु महामहहम राष्ट्रपहि जी के अहििाषण पर बोलने 

का समय हिया, इसके हलए धन्यवाि।  

1607 बज े    (डॉ. हकरीट पी. सोलंकी पीठासीन हुए) 

पांच साल के अंिर प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व में यह िेश हजन ऊंचाइयों पर पहुंचा और हमार ेपड़ोसी 

मलु्क हजस िरह स ेआय हिन िािाहिरी करिे थे, बाडडर पर कई िरह की घटनाए ंकरिे थे, मोिी जी के 

आने के बाि िारि का सम्मान पूर ेहवश्व में बढ़ा है। हाउडी मोिी कायडक्रम से अमेररका के राष्ट्रपहि िी 

िारि स ेनजहिहकयां बढ़ाने लिे हैं। एक जमाना था जब कांगे्रस के शासन में प्रधान मंत्री हमलने जािे थे िो 

अमेररका के राष्ट्रपहि उनको टाइम िी नहीं िेिे थे। 

 प्रधान मंत्री जी ने राष्ट्रवाि की िावना इस िेश के कोने-कोने में जिाई। हर व्यहि अपने आप को 

िारिीय कहने में िौरवाहन्वि महसूस कर रहा है। िेश में नाथड ईस्ट की सबसे बड़ी समस्या थी। नाथड ईस्ट 

के अंिर, चाह ेिारि-बंग्लािेश संबंध सधुारने की बाि हो या आिंकवाि, अलिवाि, जो इस िेश के अंिर 

लंबे समय से फल-फूल रहा था, इस िेश के अंिर िाषावाि, जाहिवाि जो लंबे समय से फल-फूल रहा था, 

इस िेश को एक डोर और एक छािे के नीचे लाने का प्रयास हकया। नाथड ईस्ट से लकेर िमाम इलाकों को, 

हहन्िी िाषी क्षेत्रों को, साउथ के राज्यों को, सबको एक साथ लाने का काम प्रधान मंत्री जी के नेितृ्व में 

हुआ। पांच साल के अंिर प्रत्येक व्यहि जो अंहिम छोर पर बैठा है, हकसी ने उम्मीि िी नहीं की होिी हक 

एक ढाणी के अंिर हबजली लिेिी। उज्ज्वला योजना से प्रत्येक व्यहि के घर में हबजली पहुंचाई। आयषु्ट्मान 

िारि योजना से िेश के करोड़ों लोिों को फायिा हुआ और िरीबों का इलाज हुआ।  

 िेश के हकसानों के हलए छ: हजार रुपये हकसान सम्मान हनहध योजना के िहि उनके खािे में 

डाले िए। इस बार उसको बढ़ाकर आठ हजार रुपये कर हिया िया। प्रधान मंत्री जी ने िेश के प्रत्येक 

हकसानों के हलए सोचा, बािों और जमुलों से टाईम पास नहीं हकया। इन्होंने पररविडन हकया, इसहलए इस 

बार पूरी मेजोररटी प्रधान मंत्री जी को हमली।  

 आज नाथड ईस्ट के अंिर जो हालाि हैं, असम के अंिर जो सबसे बड़ा काम हुआ ह,ै असम के 

अंिर जो बोडोलैंड की हडमाडं कर रह ेथे, उन बोडो िाइयों को साथ बैठाया।    

(1610/YSH/KKD) 

 उनके हहथयारों को सरेंडर करवाया। असम के साथ-साथ जहां पर चार हजार से ज्यािा लोिों की 

मौि हो िई थी वहां पर सरकार की मध्यस्थिा से हत्रपरुा और हमजोरम की बू्र जनजाहि का हल हनकाला 

िया। नाथड ईस्ट अलि-थलि पड़ा था। हम हिल्ली स ेनाथड ईस्ट में जाने से डरिे थे, वहां पर कोई 

कनेहटटहवटी नहीं थी। उन्होंने वहां पर रलेव ेकनेहटटहवटी की व्यवस्था की। मेघालय और अरुणाचल में 

नए एयरपोटड बनाए। इस विडमान सरकार ने नाथड ईस्ट को नेशनल हाईवे स ेजोड़ने का काम हकया ह।ै 

बंग्लािेश में जहां पर िारि पाहकस्िान का बोडडर है, वहां पर फेहसिं की िई। इसी िरह से बंग्लािेश के पूर े

बॉडडर पर फें हसिं का काम चल रहा है। हम हडफें स कमेटी में हैं। सिापहि महोिय, हम बोडडर पर िी िए थे। 

नाथूला और हजिना िी इलाका चीन से लििा है, वहां पर हमार ेसैहनक पूर ेजज्बे और जोश के साथ खड़े 

थे। हमें चीन से कोई खिरा नहीं है। िारि सरुहक्षि है। आज चीन िी िारि के साथ नजिीहकयां बढ़ाने के 

हलए मजबूर हो िया ह।ै  
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 सिापहि महोिय, हपछल ेसाि महीने के अन्िर जो हबल लाए िए, चाहे िीन िलाक का हबल हो 

और हनहिि रूप स ेमहुस्लम महहलाओ ंके हलए एक बहुि बड़ा कानून बनकर आया और उनको सम्मान 

हमला। हचट फंड संशोधन कानून, रासंजेन्डर व्यहियों को अहधकार िेने वाला कानून और सबस ेबड़ा 

कानून धारा 370 और 35 ए, हजसके नाम से कांगे्रस पाटी डराया करिी थी, वह िी आया। श्रीनिर के 

अन्िर लाल चौक में लोि झंडा फहराने से डरिे थे। लद्दाख को केन्र शाहसि प्रिेश घोहषि हकया। जम्मू 

कश्मीर को अलि केन्र शाहसि प्रिेश करके अब वहां पर केन्र के पास से अरबों-खरबों रुपये जाएिं।े 

उन्होंने इस िेश को एम्स के अस्पिाल हिए हैं। प्रत्येक व्यहि को सनुने का काम हकया।  

 सिापहि महोिय, सबस ेबड़ा जो काम हकया है, वह यह है हक सीएए के अन्िर उन िमाम लोिों 

को, चाह ेवे पाहकस्िान, अफिाहनस्िान या बांग्लािेश से हों या हहंिू, बौद्ध या पारसी के अल्पसंख्यक हो, 

हजनस ेजबिडस्िी धमाांिरण करवाया जािा था, वहां पर हमार ेमंहिर िोड़ हिए िए थे, वहां पर लोि परशेानी 

में थे। कश्मीरी पंहडिों को काफी सालों पहले वहां से हनकाल हिया िया। जब हम स्कूल कॉलेज में पढ़ा 

करिे थे िो कश्मीरी पंहडिों, बोडोलैण्ड की और उल्फा की बािें सनुा करिे थे। अिर उन सिी को हकसी 

ने समाप्त हकया ह ैऔर एक संहवधान और एक कानून का  हकसी ने काम हकया ह ैिो वह प्रधान मंत्री नरने्र 

मोिी जी ने हकया है। हम इसके हलए अहमि शाह जी को िी बहुि-बहुि धन्यवाि िेिे हैं। आज हहन्िसु्िान 

के अन्िर प्रत्येक व्यहि अपने आप को हहन्िसु्िानी कह रहा है। नाथड ईस्ट के अन्िर बैठा व्यहि िी हमें 

िाई समझिा है। आपने इस िेश को जिाने का काम हकया है। सीएए लाने के बाि लाखों पररवारों को, जो 

अपने आपको को घसुपैहठये समझिे थे, उन्हें लििा था हक ये कब यहां से हनकाल िें, आपने उन्हें 

नािररकिा िेने का अहधकार हिया है। यह हनहिि रूप से एक ऐहिहाहसक किम है। यह इहिहास के अन्िर 

हलखा जाएिा और थोड़े बहुि लोि इसका हवरोध िी कर रहे हैं। 8 िारीख को हिल्ली का चनुाव िी है। 

कुछ िो अखबार की सहुखडयों में आने के हलए वले में आ जािे हैं और हफर वापस चल ेजािे हैं। हिल्ली के 

चनुाव में आप पाटी लड़ रही है। कांगे्रस का िो खािा िी नहीं खलु रहा हफर कांगे्रस वाले इिने खशु टयों 

हो रहे हैं। कांगे्रस का उसमें कोई काम नहीं है।  

 सिापहि महोिय, मैं आज कहना चाह ंिा हक िेश के प्रधान मंत्री जी हजस हहसाब स ेचल रहे हैं, 

कांगे्रस पाटी ने 50-55 साल में जो खड्डे खोि हिए थे, उनको िरने में समय िो लिेिा। अिी और समय 

लिेिा। िेश का हकसान और िेश का जवान इनके साथ खड़ा हुआ ह।ै सिापहि महोिय, हकसानों की आय 

कैसे ििुनुी की जाए इसके हलए प्रधान मंत्री जी हचंहिि रहिे हैं। मीहटंि के अन्िर मामले उठाए जािे हैं। व े

हचंहिि है हक हकसान की आय बढ़नी चाहहए। सन् 1950 के िशक में जीडीपी में कृहष की िािीिारी 52 

प्रहिशि हुआ करिी थी। वह आज घटकर 16 प्रहिशि रह िई है। मैं आपके माध्यम से प्रधान मंत्री जी का 

और कृहष मंत्री जी का ध्यान आकहषडि करंूिा हक न्यूनिम समथडन मूल्य पर स्वामीनाथन आयोि की 

ररपोटड को िी पूणडिया लािू हकया जाए िाहक िेश के हकसान को बचाया जाए। आय-व्यय मूल्य का अहधकार 

हवधयेक यहा ंपर लाया जाए िाहक िेश के अन्निािा को बचाया जाए, जो 70 साल स ेिेख रहा है हक कोई 

आएिा और हमारी सधु लेिा। सिापहि महोिय, आजािी के 70 सालों बाि हजारों  हकसान कजड के बोझ 

के िल ेआत्महत्या कर रह ेहैं। हकसान के बेटे नौकररयों के अिाव के कारण हाथ में बंिूकें  लेकर अपराध 

की िहुनया के अंिर जा रह ेहैं या हफर फांसी के फंिे पर झूल रहे हैं। मैं प्रधान मंत्री जी से मांि करिा ह  ंहक 

िीन सालों में और हपछले 10-15 सालों के िौरान िीन लाख करोड़ का कजाड माफ हकया ह ैिो कजडमाफी 
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पर नए हसर ेसे हिल्ली की सरकार को सोचना है हक हकसान को हकस िरह से बचाया जाए। यह हमारा 

सरकार से हनवेिन रहेिा। 

(1615/RPS/RP) 

जो 2018 के आरबीआई के आंकड़े हैं, वे बिािे हैं हक िस सालों में अलि-अलि राज्यों में करीब 

2.21 लाख करोड़ रुपये के कजे माफ हकए िए, वहीं हपछले 15 सालों में धन्ना सठेों का 3 लाख करोड़ 

रुपये का कजाड माफ हकया िया।  

 सिापहि महोिय, मैं अब राजस्थान पर आिा ह ।ं अिी वहां हटड्डी का बहुि बड़ा प्रकोप हुआ। 

हटड्डी से राजस्थान के 11 हजलों में नकुसान हुआ है। कल िी हमने बाि की थी, अजुडन मेघवाल जी ने 

जवाब िी हिया था। वहां हटड्डी स ेबहुि बड़ा नकुसान हुआ है। िजुराि, राजस्थान और पंजाब की फसलों 

का नकुसान हुआ है। राजस्थान की 700 करोड़ रुपये से ज्यािा की फसलें नष्ट कर िीं और 60.77 लाख 

हेटटेअर में बहुि बड़ा नकुसान हुआ ह।ै अब पाहकस्िान से हटड्हडयों का िूसरा िल आ रहा है, ऐसी सूचना 

हमल रही है। इसमें िजुराि की सरकार ने सहयोि हकया और हटड्डी पर कंरोल हो िया, लेहकन पंजाब 

और राजस्थान में कांगे्रस की सरकारें हैं, व ेसहयोि नहीं कर रही हैं। इसहलए मेरी आपसे अपील है हक 

प्रधान मंत्री जी ने एनडीए की मीहटंि में और आल पाटी मीहटंि में िी कहा था, हमने ररटवेस्ट की थी हक 

यहां स े एक िल जाए, हमार े मंत्री जी िी जाए।ं…(व्यवधान) सर, मझेु एक-िो हमनट बोलने िीहजए। 

…(व्यवधान) मेरा यही हनविेन ह ैहक हटड्डी के मामल ेमें यहां से एक िल जाए, पहले अहधकाररयों का 

िल जाए। माननीय मंत्री जी, अजुडन मेघवाल जी यहां बैठे हैं, आपके हजले में िी हटड्डी आई है, मेर ेहजल े

में िी आई है। उसके बाि कृहष मंत्री जी को लेकर आप िी वहां जाए।ं आप िमाम मंहत्रयों को लेकर, सांसिों 

को लेकर वहां जाए।ं…(व्यवधान) 

ससंदीय कायय मंत्रालय में राज्य मंत्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री 

अर्ुयन राम मेघवाल): मैं आपको बिाना चाहिा ह ं हक केन्र का एक िल आज हटड्डी प्रिाहवि क्षेत्रों में 

पहुंच िया है। आपके क्षेत्र में िी, बाड़मेर, जैसलमेर, बीकानेर, जोधपरु, जालौर आहि सिी जिहों पर आज 

सबुह ही वह िल पहुंच िया है। हजिना िी होिा, केन्र सरकार हकसानों की मिि करिेी, ित्परिा से करिेी। 

श्री हनुमान बैननवाल (नागौर): सिापहि महोिय, मैं वहां का सांसि ह ं, मैं वोट बैंक की खाहिर नहीं लड़िा 

ह ं। मैंने खिु एक रीजनल पाटी बनाई, प्रयास हकया और िेश हहि में प्रधान मंत्री जी को सपोटड हकया और 

हमारा सपोटड बना रहेिा। प्रधान मंत्री जी को हमेशा हमारा समथडन रहेिा। मैं यहां घोषणा करिा ह ं हक अपना 

एक महीने का वेिन प्रधान मंत्री राहि कोष में िंूिा। मखु्य मंत्री राहि कोष में इसहलए जमा नहीं कराउंिा 

हक पिा नहीं मखु्य मंत्री वहां िेंिे या नहीं। मैं प्रधान मंत्री राहि कोष में एक महीने का वेिन िेिा ह ं। अिर 

हम एमपीलैड्स का पसैा इस काम में ले सकें  िो एक करोड़ रुपये िक िे सकिा ह ं। मैं सिी से अपील 

करंूिा, राजस्थान के सांसिों से और जहां-जहां हटड्डी आई ह,ै वहां हम लोिों को शरुुआि करनी चाहहए। 

इसे राष्ट्रीय आपिा घोहषि करना चाहहए। पंजाब, राजस्थान और िजुराि राज्य इससे प्रिाहवि हैं। यह 

समस्या िो बढ़ेिी, आपको इसका स्थायी समाधान ढंूढना होिा। िो-ढाई महीने पहल ेजब राजस्थान के 

अंिर हटड्डी हिखी थी, िब सचेि कर हिया िया था, लेहकन राजस्थान की सरकार, राजस्थान में चंूहक 

कांगे्रस की सरकार है, वहां पर मखु्य मंत्री खिु परशेान हैं।  

 सिापहि महोिय, मैं राजस्थान की िो-िीन बािें कह ंिा। राजस्थान के अंिर आज हालाि ऐसे हो 

िए हैं हक पंचायि चनुाव नहीं हुए। चार चरणों में पंचायि चनुाव हो रहे हैं। चौथे चरण की लॉटरी कल खलुी 
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है, प्रधान-प्रमखुों के चनुाव होंिे या नहीं होंि।े प्रधानों-सरपंचों के खािों में पैसा हिल्ली से आ िया है, लेहकन 

खचड नहीं हो रहा है। राजस्थान में मंत्री और अफसर रोज आपस में लड़ रहे हैं हक यह इस खेमे का है, वह 

उस खेमे का है। रोज हशकायि हो रही ह ैऔर इसी बाि की अखबारबाजी हो रही ह।ै बेरोजिारों की िरफ 

ध्यान नहीं हिया जा रहा है, कानून-व्यवस्था हबिड़ िई है।…(व्यवधान) मैं एक हमनट में अपनी बाि समाप्त 

करंूिा। अिी चरुू के अंिर छोटी बाहलकाओ ंके साथ िैंिरपे की घटनाए ंहुई हैं, मैं एक हमनट में टवोट कर 

िेिा ह ं।…(व्यवधान) 

माननीय सभापनत (डॉ. नकरीट पी. सोलंकी): अब आप समाप्त कीहजए। 

श्री हनुमान बैननवाल (नागौर): सिापहि महोिय, एक हमनट में अपनी बाि समाप्त करंूिा। 

 िस वषीय बाहलका के साथ चरुू में िषु्ट्कमड की घटना हुई, पत्थर स ेपीटकर उसे मार हिया िया। 

16 जनवरी, 2020 को साि वषीय बाहलका के साथ िषु्ट्कमड हुआ, कोटा में 17 वषीय बाहलका के साथ 

बलात्कार हुआ, टोंक में 1 हिसम्बर, 2019 को छ: वषीय बाहलका के साथ िषु्ट्कमड हुआ। चरुू, बनीपरु में 

29 नवम्बर, 2019 को, झालावाड़ के अंिर 24 नवम्बर, 2019 को आठ वषीय बाहलका के साथ, जयपरु 

में साि वषीय बाहलका के साथ ऐसी घटनाए ंहुई ं। थाना िाजी का िहलि यवुिी का वीहडयो, जो िेश में 

वायरल हुआ, उसस ेराजस्थान शमडसार हो िया, िेश शमडसार हो िया। …(व्यवधान)  

सिापहि महोिय, वहां सांसि सरुहक्षि नहीं हैं। …(व्यवधान) सासंि जािे हैं लोिों की समस्याओ ं

को सनुने के हलए, वहां राजस्थान के मखु्य मंत्री के इशार ेपर उन पर पत्थर फें के जािे हैं।…(व्यवधान) 

माननीय सभापनत: आपके 12 हमनट्स हो िए हैं, अब आप समाप्त कीहजए। 

श्री हनुमान बैननवाल (नागौर): सिापहि महोिय, मैं एक ही हनवेिन करंूिा और आधा हमनट में अपनी 

बाि समाप्त करंूिा।  

माननीय सभापनत: अब आप समाप्त कीहजए। 

श्री हनुमान बैननवाल (नागौर): सिापहि महोिय, रोजिार के बार ेमें सरकार को सोचना चाहहए। बेरोजिारी 

की समस्या के समाधान के हलए केन्रीय यवुा बोडड का िठन हो। हजस िरह स ेमहहला आयोि बना है, उसी 

िरह यवुाओ ंके हलए िी आयोि बने। बेरोजिारी की समस्या के ठोस समाधान के हलए प्रधान मंत्री जी को 

हचन्िा करनी चाहहए। हम सब मोिी जी के साथ हैं, िेश साथ है। इन सीएए हवरोहधयों स ेडरने की 

आवश्यकिा नहीं है, इनकी संख्या हसफड  इिनी सी है और हम इिने लोि हैं। धन्यवाि। 

(इहि) 

 

 

(1620/RCP/RAJ) 

माननीय सभापनत (डॉ. नकरीट पी. सोलंकी): मेरा आप सिी माननीय सिस्यों से हनवेिन है हक 

पांच हमनट में अपनी बाि को समाप्त कीहजए।  

श्री अच्यिुानंि सामंि जी। 
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1620 बजे 
 

श्री अच्युतानदं सामतं (कंधामल): माननीय सिापहि  महोिय, आपने मझेु माननीय राष्ट्रपहि जी के 

अहििाषण पर धन्यवाि प्रस्िाव पर चचाड में बोलने के हलए समय हिया है, इसके हलए मैं आपके प्रहि 

आिार प्रकट करिा ह ं। मैं िारि के माननीय राष्ट्रपहि जी द्वारा 31 जनवरी, 2020 को दोनों सदनों 

को संयकु्त रूप से उनके संबोधन के हलए हृिय से उनका आिार व्यि करिा ह ं। यह संबोधन एक 

नए िारि को बनाने की आकांक्षा प्रस्ििु करिा है, नई ऊजाड के साथ आिे बढ़ने के हलए यह एक 

पे्ररणा है। इस िशक और शिाब्िी को िारि का िशक और शिाब्िी बनाने के हलए एक महत्वकांक्षा 

है। माननीय राष्ट्रपहि जी ने अपने संबोधन में िांधी जी, अम्बेडकर जी, लोहहया जी, िीनियाल 

उपाध्याय जी के हवचारों का उिाहरण हिया है, उनके हशक्षा की व्याख्या की है। मैं उनका आिार 

व्यि करिा ह ं। कोई िी हवशाल िवन हसफड  इमारि में महान नहीं बनिा है, वह अपनी नींव पर 

हवशाल बनिा है। हमें वह नींव अिीि से ही हमल सकिी है। 

 I would like to raise a few points which, I wish, would be covered and 

improved upon.  The hon. President spoke about the Government’s focus on the 

poor, Dalits, women, youth, tribals, minorities and divyangjan.  When this is 

highly laudable, the implementation at the grass-roots level and the actual 

impact is yet to be seen as promised.  Practically, for the benefits to reach them 

takes time and empowerment does not come so easily.   

The hon. President of India highlighted the importance of the Preamble, 

the democratic fabric of our nation.  Here, I would like to reiterate the demand of 

our hon. Chief Minister regarding inclusion of the term ‘non-violence or ahimsa’ 

in our Preamble which is the key to our Constitution.  

India commemorated the 150th Anniversary of Pujya Bapu.  This will be a 

great tribute to the Father of the Nation as rightly told by our hon. Chief Minister.   

I would like to raise some genuine concerns from Odisha on behalf of our 

Party, Biju Janata Dal.  He touched the point of building Natural Disaster 

Resilient Infrastructure. But there was no mention about ‘Special Focus 

State’ status to be given to Odisha, given our State’s experience of facing 

repeated natural disasters and fighting back every single time.  Even I can cite 

the Report of the hon. Chairman of the 15th Finance Commission, respected N.K. 

Singh ji who has expressed in his report that Odisha faced highest natural 

calamity in the entire country among all the States.  Even the Report highlights 

and praises Odisha.  It should be given adequate waivers, financial assistance 

and compensation to face natural calamity as Odisha is most prone to natural 

calamities.   
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Farmers are the backbone of the nation.  If India is surplus in foodgrain 

production and maintains a huge buffer, it is because of the toil of the farmers.  

Many schemes of the Government aim at reducing the plight of farmers of selling 

the produce below the optimum rates but the fact remains that the middlemen 

take the benefit keeping the farmers languished.  To add to it, we know that the 

first and foremost sufferers are the farmers in case any natural calamity 

happens, be it drought, floods or even pests.  I believe, despite monumental 

efforts for their welfare, the reality is different.  Their purchasing power is very 

limited.  Until their purchasing power increases, poverty of the farmers cannot 

be alleviated.  The crop insurance schemes and loan waivers also do not 

alleviate their pains and problems.  Here, I would like to mention about KALIA 

scheme of Odisha aiming to improve their productivity and giving them an 

insurance cover, which is a long-term support to farmers.  If farmers prosper, the 

country prospers.  

(1625/SMN/VB) 

 Hon. President of India has highlighted archaeological sites. Five 

archaeological sites have been promised to be developed as iconic sites in this 

year’s Budget.  Our Odisha has a treasure trove of historical sites.  It has not 

been given its due.  History in our part looks ignored. It deserves mention. The 

State Government under the leadership of hon. Chief Minister Shri Naveen 

Patnaik Ji has agreed to cover fifty per cent of the financial assistance and give 

free land for the rail connectivity.  Still the rail connectivity is progressing very 

slowly.  This has to be accelerated because the idea of connected India where 

no region is left behind cannot happen without the Railways – the nerve centre 

of economy.  In this regard, I can site an example of my own Parliamentary 

constituency Kandhamal which is not connected with the Railway till date which 

is the dream for the last 50-60 years. 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Kindly conclude please.  

SHRI ACHYUTANANDA SAMANTA (KANDHAMAL): Sir, please give me 

another two minutes. They have told me that I will get 6-7 minutes.  

 I reiterate the State’s demands for an increase in the rates of royalty that 

the State Government should get from the cess collected on coal by the Central 

Government.  
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 Similarly, Incredible India has a vast tourism potential. Odisha is also 

being explored as India’s best place.  Some iconic sites of Odisha should be 

considered and taken up for tourism development. It can boost the socio-

economic development of the region.  

 Here, I would like to inform the hon. House that our hon. Chief Minister 

has taken all steps to give a new shape to heritage cities like Puri, Konark and 

Lingaraja Temple making Puri the cultural capital and Bhuvaneswar as the 

sports capital of India.  

 Both the Tele-density and banking density have to be increased in Odisha. 

People have to climb trees and high-rise structures to get mobile networks. In 

this context, I would like to state that my Kandhamal district which is an 

aspirational district, is without any telephone facilities or mobile facilities and also 

the banking facilities are inadequate.  

 Similarly, 112 districts have been declared as aspirational districts and 

many initiatives have been taken.  However, things have to be geared up. I 

represent an aspirational district, Kandhamal, and I know the problems at the 

grassroots. Unless the initiatives from the Government and collaboration from 

the corporate world comes to these districts, it will never become inspiration from 

aspiration.  

 Similarly, five trillion-dollar economy is doable. But emphasis has to be 

given on social sector spending like education and health. I believe that the level 

of education and literacy of the country determines the economy of the nation.  

For our youth to be turned to be a demographic dividend and not turn out to be 

a disaster, quality education and skill training are the only solutions. The major 

challenge is the employment generation.  The allocations made have been 

inadequate. Focus should be on more hunar haaths and skill development.  

 Lastly, Sir, we request for fiscal autonomy for the State.  Our beloved Biju 

babu believed Odisha could transform into the most advanced State in South 

Asia with financial autonomy.  

 Thank you very much.  

(ends)    
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1628 hours 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): It is an honour to get this opportunity to 

address this august House on such a significant occasion.  I would like to bring 

to the notice of the House a few issues pertaining to my State as well as to the 

country.   

 As my colleague Mr. Jayadev had raised several issues regarding Andhra 

Pradesh, I would like to answer a few of his arguments. 

 Our hon. Prime Minister has come back to lead the country with a 

thumping majority which I believe and which most people believe was because 

of his right intention to take the country forward, his dedication and ability to take 

tough decisions.  

 But I have to remind the House, the same thing did not happen in my State 

of Andhra Pradesh. I understand that the Ruling Party’s erstwhile partner from 

Andhra Pradesh, the Telugu Desam Party, broke up the alliance in 2013 on 

whimsical reasons thinking that NDA is not going to come back to power.  

 (Interruptions)… (Not recorded) went around the country parading himself 

as the champion of anti-Modi campaign. He tied up with the Congress Party in 

Telangana. He went to Bengaluru, Kolkata and Delhi trying to mobilise party 

against Modi ji.    

(1630/MMN/PC) 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Please do not mention names. 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): All right, Sir. … (Not recorded) even 

boasted on live TV of being instrumental in defeating the BJP in Madhya 

Pradesh, Rajasthan and Chhattisgarh. I understand the bad taste they may have 

left in you by all the backstabbing they attempted. As a consequence, I am afraid 

Andhra Pradesh is still facing the brunt of their unstable, unreliable and 

conniving behaviour from the past. I am surprised how … (Not recorded) is 

making his three MPs cosy up to the Ruling Party and dumping his current 

partners who happen to fall in the Opposition. The TDP has not only betrayed 

the House but also the State as well as the people of Andhra Pradesh in a similar 

fashion. 

They took our debt from Rs.70,000 crore to a whopping Rs.2.5 lakh crore 

in five years. They left almost Rs.60,000 crore unpaid bills. They spent 

Rs.30,000 crore on the last day before election trying to fool people in the name 
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of freebies. In the name of world-class capital, they planned to centralize 

development in one particular pocket serving themselves with a plan to amass 

personal wealth. They acquired 4,000 acres of land, announced that, that was 

the region where the capital was going to be built and declared all the 

surrounding areas as green belt. Then, their masterplan was to make more than 

Rs.1 lake crore from the 4,000 acres of land they acquired with insider 

information. Our people did not buy into this deceit. 

I have to remind the NDA that the old guard was thrown out. A new 

Government was formed under the YSRCP which I am proudly representing, led 

by a young dynamic Chief Minister, Shri Jagan Mohan Reddy Garu who won 

151 out of 175 MLA seats and 22 out of  25 MP seats. I also have to bring it to 

your attention that YSRCP has unconditionally travelled with the Treasury 

Benches since the last few months. We have voted with you for the Triple Talaq 

Bill; we have voted with you to remove Article 370; and we have voted with you 

on CAA. We justified these controversial Bills back home all by ourselves. But 

the general feeling within our State about Delhi is not very positive at the 

moment. We still feel neglected and ignored as a State. 

I have to bring to your attention as to how passionately my Chief Minister 

is implementing poverty alleviation programmes, taking governance to the 

doorsteps by employing lakhs of volunteers and village level Secretariat 

employees. He is also working on decentralizing development by focussing on 

backward areas--let it be Rayalaseema or North Coastal Andhra Pradesh-- 

unlike the earlier Government which wanted to put all their eggs in their basket. 

 This is my personal favourite idea which I think the whole country needs 

to implement. He made a law to bring 50 per cent reservation in nominated posts 

for BCs, SCs, STs, minorities and women. …(Interruptions) Sir, I have more than 

10 minutes time. For the first time since Independence, there is a BC District 

Cooperative Bank Chairman in my district. For the first time there is a Muslim 

Agriculture Market Committee Chairman in my area. For the first time, there is 

going to be a woman who is going to be the Chairman of a famous Hanuman 

temple in my parliamentary constituency. The so-called underprivileged classes 

are finally getting the much needed social upliftment within our communities or 

within our villages. I understand we had reservation for the past 70 years but 

that benefitted people who wanted to get educated, get jobs and leave the 
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villages but currently, for the first time, within our communities, we see the real 

social upliftment which was much needed for the last 70 years. The YSRCP is 

effectively making dreams come true of Dr. Baba Saheb Ambedkar and 

Mahatma Gandhi Ji.  

 I now demand more attention to our State. I now demand justice to our 

State. I now demand that all outstanding dues, which are owed to our State, be 

cleared. You all must be aware of how unfairly our State has been treated in this 

very House. I request the Government under the leadership of our hon. Prime 

Minister, Narendra Modi Ji, to make up for all the shortcomings our State has 

faced under the previous Government.  

(1635/VR/SPS) 

 Speaker Sir, in addition to these, I am excited about the 5 trillion Dollar 

economy, we are talking about. I am also excited about the doubling of farmers 

income. My segment is 90 per cent farming dependent and I would like more 

clarity on the path to achieving the double income. I have not seen any action 

plan on achieving this target. Irrigation projects could help us in the long run. I 

would like the Central Government to assist our Government to complete some 

our lifeline irrigation projects besides timely funding of Polavaram as promised.  

 Efforts to identify and create demand for agriculture produce should be a 

priority. Five years ago, a tonne of eucalyptus was about Rs.5000. For past few 

years, it has been still struggling at around Rs.2000. Farmers, who have grown 

eucalyptus for last three years, are in deep distress, unable to get enough money 

even for harvesting.  

 The price of paper is down because people are shifting from paper to 

plastic, which is a lot cheaper, in spite of all the pollution around it. The 

Government has to step in and regulate to control pollution on one side and to 

replace it with products made with agriculture produce. 

 As an example, I suggest a complete ban on plastic plates, plastic glasses 

and plastic table rolls, which have no safe way to be disposed of. The ban will 

create a demand for agriculture produce pushing up prices for farmers.  

 There was an earlier proposal for a National Oil Mission to increase oil 

seed production within the country to reduce imports.  But I see no mention of it 

in the President’s Address or the Budget. A long pending request for Minimum 

Support Price (MSP) on oil palm bunches as suggested by the Commission for 
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Agricultural Costs and Prices (CACP) is still awaited. I seek clarity on the 

National Oil Mission and if it will find a place as part of doubling farmers income. 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Please conclude in one or two 

sentences.  

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Sir, I am concluding it in one minute. 

 We heard of big numbers for the next few years in infrastructure. I hope 

we have clarity on how the money is to be distributed across the country. Andhra 

Pradesh needs it and is ready to deploy it on infrastructure. Upgradation of the 

500 kms Buckingham Canal, the freight Canal from Pondicherry to Kakinada is 

long overdue after the foundation stone has been laid by our hon. Road 

Transport and Highways Minister, Shri Nitin Gadkari.  

 A new railway line of just 70 kms from Kovvur to Bhadrachalam, which 

passes through backward regions including regions of SC/ST population is long 

overdue. ....(Interruptions). 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. Thank you. 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): It reduces travel time by two hours from 

Visakhapatnam to Hyderabad, Bhubaneswar to Bangalore, Bhubaneswar to 

Mumbai saving a lot of money for the railways. ....(Interruptions)  

 Finally, I hope going forward the Government can give the much needed 

helping hand to Andhra Pradesh to achieve our common goals of equitable 

distribution of wealth and social justice.  

 I gladly support the Motion of Thanks. Thank you.  

(ends) 
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1638 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, I stand here to 

speak against the Motion of Thanks on the President’s Address. 

 Sir, when injustice becomes law, resistance becomes duty. I believe that 

when I joined politics to be a part of an aspirational India, that together, 

whichever side we sit on, we would like to lead India, represent India to show 

the global world that we are truly a world leader. But where are we today? With 

a very heavy heart, I would like to say a few points which Prof. Sougata Roy 

talked about that India today, for the first time, since I remember at least clearly, 

is persecuted and completely polarised, and, you have not just polarised it 

politically, but this whole vision in India today, which is some new India, which I 

have never experienced and which is on caste and creed, has almost reached 

our homes.  

 I have seen that WhatsApp is a new way of communicating. We have 

groups of our college friends, school friends in WhatsApp and the entire nation 

is completely divided, whether you are on CAA, NRC or you are not. Then, 

yesterday, the hon. Home Minister, in his reply mentioned that he has not even 

thought about it or considered it. I think this is almost making you feel that this 

entire Government is hiding an agenda of the crisis that our economy is in and 

is trying to drive that entire attention on to something which is polarizing India, 

which is costing us dearly, because it is taking a huge beating internationally. 

So, it is going to hurt investments, it is going to hurt the nation.  

(1640/SAN/MM) 

 It probably sounds very nice right now because I think, this Government 

does not look at the larger picture. They are so caught up and trapped in every 

State election that after winning 303 Lok Sabha seats, they still want to go into 

every State, and the State issue becomes a national issue and on the national 

issue, the entire country is in a mess. So, I urge this Government to please 

introspect because this is not about whether you sit on this side or that side 

because most of their policies in all the States have made them sit in the 

opposition and not on the Treasury Benches. So, I think that they really need to 

introspect what their magic theory or idea of politics is. 

 I oppose and I would like to say something about NRC. Most of my fellow 

Members have talked about it, but there are two or three points which I would 
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like to talk about. I am sticking completely to what has come in the President’s 

Address. The point number 12 talks about the World Bank’s Ease of Doing 

Business rankings. It is a wonderful thing if we have done well, but there are a 

few things I would like to point out. The President’s speech has talked five times 

about index and how well we have done in various indices. There are a few of 

them which I would like to point out.  

 When in the Ease of Doing Business Index, we have done well, why are 

the investments not coming? This is my humble question to this Government. I 

will give you small examples. In the Traffic Index, in 2019, four of Indian cities 

are on the top for most congested and polluted cities. In 2009, in the Democracy 

Index, India has slipped. In Mobility Index, India is at the 76th place out of 82. In 

the Passport Index, which this Government goes on praising itself about, India 

has slipped ten positions to 84.  In respect of global hunger, which is absolutely 

dear to my heart, India now ranks 102 out of 117 countries. It slipped by nine 

positions. I think, this is what it is. I remember that during the Question Hour, the 

hon. Minister was giving us some data of how well we are doing in Millennium 

Development Goals, but this is in complete contradiction.  

 There is another point and Mr. P.P. Chaudhary was talking about ranking.  

There is another one which is a good programme of this Government. This is 

about e-unique identification of the divyangs. It is a very good project. The 

constituency which has benefitted the most in this Government is probably mine. 

I am proud to say that I rank number one in the country in respect of this 

particular programme despite being in the opposition because we managed to 

implement it well and the administration clearly helped us at that time. At that 

time, we were in the opposition and not a part of the Government in the State.  

 Even in case of e-unique identification, there is a huge problem because 

for every divyang who goes there, there is no infrastructure. Even if the hon. 

President’s speech says that it has done well in India, it is not implemented well 

at all. It needs a huge improvement. I will not take the time of the House, but I 

want to put it on record.  

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY 

AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): If the State Government does not support, how 

can we do it? 
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SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I come from 

Maharashtra where you are not in power any more and if we have ranked first 

in the country, I am happy to tell you that we are ahead of Varanasi also. 

Compass data speaks for itself. Please check your own data. …(Interruptions) 

We will do even better.  

 The point number 42 of President’s Address talks about MSP. I would like 

to bring some of these data to your knowledge. The recommendation for dhan 

is Rs. 3,251. What the Kendra Sarkar is giving is Rs. 1,550. So, there is a 

difference of almost Rs. 2,000. There is same thing about kapass. कपास का 

ररकमण्डेशन 7,204 है और केन्र सरकार 4,320 िे रही है। सोयाबीन का 9,000 का ररकमण्डेशन 

है और केन्र सरकार 4,000 िे रही है।  

 I would like to request the hon. Finance Minister, who happens to be here, 

in this regard. There is always a huge struggle between the Agriculture Ministry 

and the Finance Ministry. Every time I speak here, I am blessed and lucky that 

the hon. Finance Minister is here. She and I have had a run-in on the onion 

issue. Again, the onion issue has come up again. I think, our destinies are tied 

to it. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): She does not eat onion. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): That is okay. It does not 

matter. She was very kind that day. I do not think that she meant it the way the 

media interpreted it. I think, I would like to stand up for her there. 

 प्याज का िाम इस बार पूरा घट िया है।  I request the hon. Finance Minister to 

request her colleague in the Commerce Ministry that the export of onions is a 

must. We lost an opportunity six months ago and this is another golden 

opportunity for your Government to help the farmer.  You keep talking about 

doubling the income of farmers. उन्होंने अपनी बजट स्पीच में बोला है लेहकन हुआ नहीं है। 

(1645/RBN/SJN) 

 So, I would request you to intervene in that. That would be a great help 

for all these people. 

 A lot has been said about the foreign policy. I won’t get into it because 

Prof. Roy spoke about it at length.  

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयर्ननक नवतरण मतं्री (श्री रामनवलास पासवान) : आपके यहां 

प्याज के संबंध में टया हुआ है?…(व्यवधान) 

श्रीमती सुनप्रया सदानदं सुले (बारामती) : वे बोलिे हैं हक एटसपोटड अलाऊ कररए।…(व्यवधान) 
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श्री रामनवलास पासवान : हम लोि उसके बार ेमें सोच रहे हैं। अिी िक बाजार में टया हुआ है, आप 

जानिे हैं हक बीच में प्याज 120-150 रुपये िक चला िया था। हमको इंपोटड करना पड़ रहा था। 

लेहकन हमने हजिना इंपोटड  हकया…(व्यवधान) निीजा यह हुआ हक उसको राज्य सरकारों ने हलया 

ही नहीं है।…(व्यवधान) अिी िक 41,000 टन में से हसफड  1,600 टन राज्यों ने हलया है। बाकी 

प्याज के सड़ने का डर िी रहिा है। इसहलए, यह बाि सही है। चंूहक बोइंि सीज़न लेट से चला था, 

िो अब प्याज माकेट में आना शरुू हो िया है, लेहकन अिी िक िाम हमार ेकंरोल में नहीं आए हैं। 

हमार ेकंरोल में हजस हिन िाम आ जाएिंे, मैं उपिोिा मामले का मंत्री ह ं, िो मझेु उपिोिा के इंरेस्ट 

को िेखना है, लेहकन उसके साथ ही हकसानों के इंरेस्ट को िी िेखना है। जब िी मेर ेपास यह आ 

जाएिा हक अब िाम हस्थर हो िए हैं, अिी जो आपने कहा है, िब हम उस पर हवचार करेंिे। 

श्रीमती सुनप्रया सदानदं सुले (बारामती) : लेहकन आप प्याज के हलए टया करेंिे, टयोंहक आज 

प्याज का जो िाव है, वह िो रुपये में िी नहीं हबक रहा है। वहां पर बेचारा हकसान मर रहा है। आप 

कैसे फारमसड इनकम डबल करेंिे? मैं आपसे यह हवनिी करिी ह ं हक आप अपनी कैहबनेट में इस 

सझुाव को िी लीहजए।…(व्यवधान) 

श्री रामनवलास पासवान : आपकी जो िावना है, मैं उससे सहमि ह ं। सबसे बड़ी हिटकि यह है हक 

वहां पर िो रुपये हकलो में प्याज हबक रहा है। लेहकन आप हिल्ली में अिी-िी जाकर िेहखए हक यहां 

पर हकिने रुपये हकलो में प्याज हबक रहा है। जब िाम बढ़ जािे हैं, िब आप लोि प्याज की माला 

पहनकर घूमना शरुू कर िेिे हैं। लेहकन जब िाम हबल्कुल घट जािे हैं, िब िी वही करिे हैं। इसहलए, 

सरकार को िोनों चीजों को िेखकर चलना पड़िा है। लेहकन हम आपकी इस िावना से सहमि हैं 

हक हकसान को परशेानी नहीं होनी चाहहए। मैं उस समय िी यह कह रहा था हक नाहसक में सस्िे िर 

पर प्याज हबक रहा है। लेहकन बाररश हो िई, फ्लड आ िया, उसका निीजा यह हुआ हक रांसपोटेशन 

में बहुि-सी हिटकिें आने लिी थीं। आप उस बार ेमें जानिी हैं। मैं आपकी िावना से सहमि ह ं। समय 

आने िीहजए, मैं इस संबंध में फैसला लूंिा।  

श्रीमती सुनप्रया सदानदं सुले (बारामती) : आप अिी िी सोचें, नहीं िो कॉमसड हमहनस्री ररटवेस्ट 

करें, िो हो सकिा है।…(व्यवधान) 

माननीय सभापनत (डॉ. नकरीट पी. सोलंकी) : सहुप्रया जी, मेरा हनवेिन है हक आप अब कन्टलूड 

कीहजए। 

…(व्यवधान) 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): He was intervening. It was very kind 

of the Minister to intervene on an important point.  

 The Minister of External Affairs himself was here. Prof. Roy had spoken 

extensively about our foreign policy. I just want to raise one point here. The 

cancellation of visit of various dignitaries is alarming. I have one humble question 

to ask of this Government. Prof. Roy mentioned about Howdy Modi event. On 

that same dais, the hon. Prime Minister said, ‘Abki Baar Trump Sarkar’. Was it 
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really in the political interest of our nation? I am asking this because in diplomatic 

practice, in another country another Premier cannot go and say this. That is what 

I understand. …(Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY 

AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): The Minister of External Affairs has already 

given a clarification on that.  

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): I am just highlighting it. I am talking 

about the policy. It is nice to be heckled by Ministers. It is interesting. It is a new 

observation. You have the Congress DNA. How can you heckle?  

 I just have to make two or three small points. I will conclude very quickly. 

I will just make three points and conclude. I will skip my other points. 

 In his Address, at para 53, the hon. President has said that 1,000 fast 

track special courts and women help desks will be established. I welcome this. 

But justice delayed is justice denied. हम लोि अिी िक हनिडया के िनेुहिारों को फांसी नहीं 

िे सके हैं। How is this Government going to implement this? I welcome this step. 

We will support you wholeheartedly if you implement it. Maharashtra will do it. 

But how are you going to implement this? I want to know this because you have 

to establish 1,000 fast track special courts and women help desks.  

 There is a point about Self Help Groups.  It is said that they are provided 

finance at low interest rates. Which interest rates are low? Can this Government 

kindly clarify? It is because at least in our State the interest charged is not low 

at all.  

 I will make just make two more points and conclude. At para 71, the 

President mentions about competitive, cooperative federalism. I just would like 

to highlight the case of Bhima Koregaon. The NIA has intervened and they want 

to transfer the case. Let me tell you, in thirty seconds, the history of this case. 

(1650/SM/GG) 

 These were riots which happened in Pune district where I come from. At 

that time, it was their Government. Inquiry was going on. The then Chief Minister 

had written to the then Home Ministry when it was thought of doing an NIA 

inquiry. It clearly said: “It was doing exceptionally well; we are satisfied with the 

progress and there should not be any NIA intervention.”  
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 So, what has happened in the last three months? On one side, you are 

talking about cooperative federalism. Then, what has happened in Bhima 

Koregaon case? …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Thank you very much.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, this is my last point. 

This is very important because it hurts my State directly. Point no. 73 says: “My 

Government is committed to protecting privacy amidst the increase in use of 

digital data.” 

 In my own State, Sir, there has been phone tapping. Inquiry for this has 

just started. Pegasus was not our creation. It was created – if I am wrong, please 

correct me – by Chhattisgarh Government when they were in power there. So, I 

need a clarification. These are only my humble questions …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, only the last small 

point. You have talked about merger of small public sector banks. My luck is on 

my side today because the hon. Finance Minister is here at present. 

…(Interruptions).  

HON. CHAIRPERSON: Thank you, Supriyaji.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): The bank is in real 

critical stage …(Interruptions) The depositors are really poor. …(Interruptions) 

Please make an intervention …(Interruptions) Please do something.  

माननीय सभापनत (डॉ. नकरीट पी. सोलंकी): सिी माननीय सिस्यों से मेरा हनवेिन है हक अपनी 

बाि को पांच हमनट में समाप्त कीहजए। We have a very long list.  

… (Interruptions) 

सौिि राय जी, आप िो बहुि सीहनयर लीडर हैं, आप बैठ जाइए। मैं सिी से िोबारा हनवेिन 

करिा ह ूं हक पांच हमनट में अपनी बाि को समाप्त कीहजए।  

(ends) 
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1652 hours 

श्री निराग पासवान (र्मईु): सिापहि महोिय, राष्ट्रपहि जी के अहििाषण पर धन्यवाि प्रस्िाव 

के िौरान अपना मि रखना मेर ेहलए सौिाग्य की बाि है। यह मौका और लम्हा इसहलए िी ज्यािा 

खूबसूरि हो जािा है, टयोंहक यह इस िशक का राष्ट्रपहि जी का पहला अहििाषण था। प्रधान मंत्री 

जी के प्रयासों को बहुि ही व्यापक िरीके से राष्ट्रपहि जी के अहििाषण में िशाडया िया है। लोक 

जनशहि पाटी की हमारी प्राथहमकिा है हक हमार ेअहििावक आिरणीय राम हवलास पासवाल जी 

के सपनों का समाज, उनके सपनों के िेश को प्राथहमकिा िेिे हुए, हर उस नीहि का हम लोिों ने 

समथडन हकया। सरकार के साथ मजबूिी के साथ हम लोि खड़े रहे, जहां पर समाहजक समानिा, 

आहथडक समानिा और हवकास की िरफ जब-जब इस सरकार ने मजबूि किम उठाए। उसी हिशा में 

राष्ट्रपहि जी का जो अहििाषण आया है, वह उस लक्ष्य को पूर ेिरीके से िशाडिा है। सरकार के 

सहिािी होने के िौर पर िी और अहििाषण में हर उस हबंि ुको, िहन रूप से उसका अध्ययन करने 

के बाि पूर ेिरीके से हम लोि राष्ट्रपहि जी के अहििाषण पर आए। इस धन्यवाि प्रस्िाव का हम 

लोि समथडन करिे हैं।   

 सर, इस संसि में मौजूि हरके सांसि को पूरी िरीके से इस बाि की इजाजि है हक व ेयहां 

पर सरकार की नीहियों का अपने-अपने हहसाब से आकलन करें। परिं ुएक बाि मैं बहुि हवनम्रिा 

और प्रमखुिा से कहना चाह ंिा हक अहिव्यहि की आजािी का मिलब िेश हवरोधी िाकिों की 

आवाज बनना किई नहीं हो सकिा है। बोलने की आजािी का मिलब हविाजनकारी ित्वों का 

आवाज बनना किी नहीं हो सकिा है। हकीकि यह है हक सन् 2014 में िेश ने पहली बार एक ऐसा 

चनुाव िेखा, जहां पर जाि-पाि, धमड और मज़हब से ऊपर उठ कर, पूर ेिरीके से केन्र की सरकार, 

हमारी एनडीए की सरकार, हमार ेआज के प्रधान मंत्री आिरणीय नरने्र मोिी जी के हवकास के एजेंडे 

को, उनके डेवल्पमेंट के ऐजेंडों को समथडन हिया। उससे बढ़ कर सन् 2019 में उन्होंने समथडन हिया। 

टयोंहक हपछले पांच साल में जो बािें हम लोिों ने कहीं, कहीं न कहीं वे धरािल पर उिरीं। हम लोि 

कम ज्यािा पर जरूर बहस कर सकिे हैं, परिं ुकोई यह बोले हक हपछले पांच सालों में कोई हवकास 

का कायड नहीं हुआ िो इस बाि को किई कोई मानने के हलए िैयार नहीं होिा। परिं ुहकीकि यह िी 

है हक जहां इस कायडकाल में एक के बाि एक लंबे पड़े हुए हववाहिि मसले, हजनके ऊपर हनरिंर 

राजनीहि होिी रही, चुनाव होिे रहे, जैसे धारा-370 की बाि हो, अनचु्छेि 35ए की बाि हो, या राम 

मंहिर का मुद्दा हो, या हफर असम में इिना बड़ा मदु्दा, मैं बचपन से इस बाि को सनुिा आ रहा ह ूं हक 

बोडोलैंड-बोडोलैंड। इिना बड़ा हवषय वहां पर चल रहा था। इन िमाम हवषयों को सलुझाया िया है। 

सलुझाया िया िो कहीं न कहीं हवपक्ष में इस बाि को ल ेकर एक बौखलाहट िी शरुू हुई, टयोंहक 

हजिने हविाजनकारी मदेु्द थे, अराजकिा फैलाने वाल ेहजिने मदेु्द थे, सरकार के द्वारा उनका समाधान 

कर हिया िया है। अब इनके पास कोई मदु्दा नहीं है।  

(1655/KN/AK) 

मदु्दा टया उठाया िया? सीएए का मदु्दा उठाया िया। यहााँ पर बैठा हर एक जानकार शख्स 

इस बाि को अच्छी िरीके से जानिा है हक सीएए का िारि में रहने वाल ेनािररकों से कुछ लेना-
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िेना नहीं है, उसके बावजूि िी इस पर भ्रम फैलाया जािा है। हनरन्िर हम लोि कह-कह कर थक 

िए हैं और जो इनको पिा िी है, ये खिु जानिे हैं हक िईया, यह नािररकिा िेने वाला कानून है, 

नािररकिा लेने वाला कानून नहीं है। वषड 1955 में नािररकिा का यह कानून बना, हसहटजनहशप का 

यह एटट बना। उसके बाि यह सही है हक वषड 2003 में इसमें संशोधन हुआ, एनपीआर को इसमें 

जोड़ा िया, परन्ि ुहकीकि यह िी है हक वषड 2010 में मनमोहन जी की सरकार में, उस वि के हवत्त 

मंत्री हचिम्बरम जी के समय में, उस वि इसमें संशोधन करके एनआरसी को जोड़ा िया। एनआरसी 

का प्रावधान उस वि लाया िया और उसको मेनडेटरी हकया िया िो उस वि िो हकसी ने आवाज़ 

नहीं उठाई। उस वि हकसी की हचन्िा नहीं जािी, पर अब टयोंहक िमाम हववाहिि मदेु्द खत्म हो िए 

हैं, िो हकसी िरीके से हविाजनकारी राजनीहि हम लोिों को करनी है। हहन्िू-मसुलमान में समाज को 

बााँटना है िो िईया सीएए का हवरोध करें। टयों, टयोंहक इसमें मसुलमान नाम नहीं जोड़ा िया। य ेिीन 

ऐसे िेशों के माइनोररटीज़ को नािररकिा िेने का यह कानून है। वहााँ के अल्पसंख्यक समिुाय के 

लोिों को नािररकिा िेने का कानून है, पर उसके बावजूि िारि में रहने वाल ेअल्पसंख्यक समाज 

के लोिों को हजस िरीके से इसमें भ्रहमि हकया जा रहा है, उनको िड़काया जा रहा है और वे मासूम 

हैं। सर, हकीकि है, वे मासूम हैं। उनको जो बाि जैसे जाकर बोल रहा है, वह उस बहकावे में आ रहे 

हैं। हनरन्िर हम लोि हर मन से, और यह कहीं न कहीं हवपक्ष की िी हजम्मेिारी बनिी है हक िेश को 

आप इस िरीके से जला नहीं सकिे हैं। सर, इहिहास िेहखएिा, ‘हाथ कंिन को आरसी टया’, साल, 

िो साल, िीन साल में पिा चल जाएिा हक हकसकी नािररकिा छीन ली? पर उस वि जब यह बाि 

स्पष्ट होिी हक इस कानून से हकसी की नािररकिा नहीं िई, िो उस वि इहिहास इन लोिों को, ऐसे 

राजनीहिक िलों को और ऐसे राजनीहिक नेिाओ ंको किी माफ नहीं करेिा, हजन्होंने िेश में 

आिजनी और अराजकिा का माहौल बनाया। 

 सर, एनपीआर की बाि है। एनपीआर में हम लोिों की िी हचन्िा है। हम लोि िए थे, िहृ मंत्री 

जी से हम लोिों ने बाि की, उसमें एक-िो ऐसे प्रावधान हैं, हजसको लेकर हम लोिों को िी हचन्िा 

है। हम लोिों ने बाि की। उन्होंने पूर ेिरीके से उसको स्पष्ट हकया। उन्होंने िो यहााँ िक िी बोला हक 

उसके बाि िी अिर हकसी को इस बाि की शंका होिी है हक िईया कोई डाउटफुलनैस बन रही है, 

िो हम लोि फॉमड के नीचे हलखने को िी िैयार है हक कोई ऐसा कॉलम, जो हक नहीं िरा िया है या 

उसमें जानकारी नहीं िी िई है, िो इसकी वजह से आपको हकसी डाउटफुलनैस में नहीं डाला जाएिा। 

मैं िो हवपक्ष के साहथयों से आग्रह करूाँ िा। आप अपना प्रहिहनहधमंडल बना लीहजए। चहलए, होम 

हमहनस्टर के पास। वहााँ पर जाइय,े उनसे बािचीि कीहजए।  हजिने आपके प्रश्न हैं, उनका हल 

लीहजए। सड़क पर आप राजनीहि कर रहे हैं, संसि आप चलने नहीं िेिे। यहााँ पर आप हंिामा करिे 

हैं, चहलए ना होम हमहनस्टर के पास। मैं लेकर चलूाँिा, मैं हजम्मेिारी लेिा ह ाँ। चहलए होम हमहनहस्टर 

के पास, चलकर हम लोि बाि करिे हैं, हजिने आपके प्रश्न हैं, उनका जवाब आप उनसे ले लीहजए। 

उसके बाि िी अिर आपको लििा है हक कहीं कुछ िलि हो रहा है िो कीहजए हंिामा। एनआरसी 

को लेकर आपने हबना मिलब के हो-हल्ला मचाया हुआ है। हमार ेप्रधान मंत्री बोल चकेु हैं। िईया, 

हैड ऑफ ि िवनडमेंट है- हमार ेप्रधान मंत्री। मझेु हवश्वास है, हमार ेप्रधान मंत्री पर। जब एनआरसी 
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आएिा, अिर आपको कोई हिटकि है, िो उस वि आप हवरोध कीहजएिा। बट इन एन्टीहसपेशन, 

हक एनआरसी आएिा िो ऐसा हो जाएिा, नािररकिा छीन ली जाएिी, इन एन्टीहसपेशन आज आप 

िेश को जलाने में लिे हुए हैं, टयों?…(व्यवधान) Sir, I am not yielding. …(Interruptions) 

You have spoken enough. …(Interruptions) Let me speak now. …(Interruptions) 

I am not yielding to anyone. …(Interruptions) 

माननीय सभापनत (डॉ. नकरीट पी. सोलंकी): हचराि जी, आप यहााँ एडे्रस कीहजए। 

श्री निराग पासवान (र्मईु) : जब एनआरसी आएिा, िो उस वि आप इन बािों को उठाइएिा। पर 

इन एन्टीहसपेशन, अिी से आप िेश को जलाने का काम कर रहे हैं, िेश में अराजकिा का माहौल 

फैलाने का काम कर रहे हैं। आप एक अहवश्वास पैिा कर रहे हैं, जो हक हकसी िी सभ्य समाज के 

हलए और िारि जैसे डेवलहपंि कंरी के हलए हबल्कुल िी सही नहीं है। इसको मैं किई जायज नहीं 

ठहरा सकिा और जैसा मैंने कहा हक आने वाला समय अपने आप िशाडएिा हक कौन सही था, कौन 

िलि था? 

सर, इस अहििाषण में कई िरह के हवकासकारी मदु्दों का हजक्र हुआ। उनको मैं िोबारा 

िोहराना नहीं चाह ाँिा। हकीकि है हक जहााँ एक िरफ हमारी सरकार ने हर एक क्षेत्र, हर एक विड पर 

ध्यान हिया है, जहााँ एक िरफ घर में हमारी महहलाओ ंके स्वास््य की हचन्िा करिे हुए उज्ज्वला 

योजना का हजक्र हुआ, िो सरहि पर हमारी सीमाएाँ कैसे सरुहक्षि रहें, उसका िी इसमें हजक्र हुआ। 

आयषु्ट्मान योजना हो, उज्ज्वला योजना हो, सौिाग्य योजना हो, हर िरीके से जहााँ िेश के 

इनफ्रास्रटचर को मजबूि करने का हपछले पााँच-छ: सालों में हम लोिों ने काम हकया, िो वहीं अंिररक्ष 

के माध्यम से िी कैसे हम लोि िेश को सरुहक्षि रखें, उस हिशा में िी इस सरकार ने कई महत्वपूणड 

किम उठाए हैं, कई कायड हकए हैं, हजसका प्रमखुिा से हजक्र मेर ेिमाम साथी सिस्यों ने हकया है। मैं 

उन आाँकड़ों में नहीं जाऊाँ िा, हिनाऊाँ िा नहीं, हक हकिने करोड़ उज्ज्वला हमले, हकिने करोड़ आवास 

हमल,े व ेिमाम आाँकड़े जनिा के समक्ष हैं, जनिा जानिी है और इसीहलए हपछली बार से बड़ा मेनडेट 

इस बार हमारी सरकार को हमला। 

सर, मेरी पाटी की िरफ से कुछ ऐसे हवषय हैं, हजनको मैं सरकार के समक्ष रखना चाहिा ह ाँ। 

मेरी अपनी पाटी की िरफ से कुछ ऐसी मााँिे हैं, जो मैं सरकार के समक्ष रखना चाहिा ह ाँ और मैं 

चाह ाँिा हक सरकार उन पर िी उिनी ही िम्िीरिा से अपना ध्यान िे, हजसमें सबसे प्रमखुिा से 

इंहडयन ज्यूहडहशयल सहवडसेज़ है। मैं चाहिा ह ं हक जल्ि से जल्ि इंहडयन ज्यूहडहशयल सहवडसेज़ का 

िठन हो। 
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(1700/CS/SPR) 

जिस तरीके से आई.ए.एस., आई.पी.एस. ऑजिससस की जियजुि काजपपजिशि के माध्यम से 

होती है, काजपपजिशि के माध्यम से वे चिुकर आते हैं, मैं चाहता ह ूँ जक िूजिजशयल सजवसस में ििों 

की जियजुि भी उसी माध्यम से हो। अभी जिस तरीके से एक कॉलेजियम बिा हुआ है, उस कॉलेजियम 

में िो जििती के लोि, घर, पररवार हैं, उसी में से ििों की जियजुि होती है। मैं चाहता ह ूँ जक िो वंजचत 

विस के लोि हैं, िो अिसूुजचत िाजत, अिसूुजचत िििाजत, जपछड़ा विस या ऊूँ ची िाजत में भी िो िरीब 

पररवार के लोि हैं, जििकी रीच वहाूँ तक िहीं है, वे काजपपजिशि के माध्यम से आए।ं िब ऐसे लोि 

िि बिकर वहाूँ पर िाएिंे, तो जिस तरीके से हम देखते हैं जक justice delayed is justice 

denied और इसका सबसे बड़ा उदाहरण जिभसया का केस है। वह केस 7 साल से लंजबत चल रहा 

है। मेरी तो यह समझ से पर ेहै और मैं सरकार से आग्रह करूँ िा जक जिि कािूिों में भी हम लोिों को 

बदलाव करिे की िररत है, वह बदलाव हम लोिों को करिा चाजहए। अभी तक हम लोि तारीख पे 

तारीख, तारीख पे तारीख, तारीख पे तारीख सिुते आ रहे थे, अब जवकल्प पे जवकल्प, जवकल्प पे 

जवकल्प, जवकल्प पे जवकल्प सिुते आ रहे हैं। दोजियों को अपिी िांसी की सिा से दूर भाििे, उससे 

हििे के एक के बाद एक जवकल्प जमल रहे हैं। मैं मािता ह ूँ जक िब ऐसे वंजचत विस के लोि िि बिकर 

आएिंे।…(व्यवधाि) 

 सर, घड़ी देखकर तीि जमिि में अपिी बात समाप्त करके मैं शांजत से बैठ िाऊूँ िा। मैं तीि 

जमिि से ज्यादा समय िहीं लूूँिा। मेर ेबस दो जविय और हैं। मैं चाहता ह ूँ जक िल्द से िल्द इंजियि 

िूजिजशयल सजवससेि का िठि हो, ताजक वंजचत विस के लोि, िरीब पररवार के लोि, जिन्होंिे सही 

मायिे में प्रताड़िा को झेला है, उसको महसूस जकया है, िब व ेिि बिकर वहाूँ पर बैठेंिे तो वे 

ईमािदारी और तत्परता से ऐसे केसेि की तरि कायस करेंिे। 

 सर, अब मैं दूसर े जविय पर आता ह ूँ और िब मैं इस जविय को यहाूँ उठा रहा ह ूँ तो यहाूँ 

जितिी भी हमारी मजहला सांसद हैं, मैं उिका संरक्षण भी चाह ूँिा, सजुप्रया मैम, मैं आपका भी संरक्षण 

चाह ूँिा। मैं सबका संरक्षण और समथसि चाह ूँिा। मैं वमुेि आरक्षण जबल की बात कर रहा ह ूँ। देश की 

आधी आबादी है।…(व्यवधाि) आप सभी का धन्यवाद। देश की आधी आबादी है और आधी आबादी 

को अब उसका सपमाि जमलिा चाजहए। आि इतिी भारी संख्या में मजहला सांसद यहाूँ पर मौिूद हैं, 

यह दो चीिों को दशासता है। एक तो उिका सामर्थयस जक उिमें अकेले इतिी क्षमता है जक व ेइतिी 

बड़ी ताकत में, इतिी बड़ी तादाद में िीतकर आई हैं और दूसरा देश का जवश्वास उिके ऊपर है, 

क्योंजक वे मजहला सांसदों को चिुकर हमारी भारत की संसद में भेिते हैं। मेरा जवश्वास हमार ेप्रधाि 

मंत्री िी पर है जक इन्हीं के अंदर एक ऐसी इच्छाशजि है, िो इस जवधेयक को लािे के जलए चाजहए। 

यह जवधेयक लंबे समय से लंजबत पड़ा है। आप इस जवधेयक को संसद के सामिे रजखए और उस पर 

हम लोि िहि चचास करेंिे। कई बार होता है जक मौिूदा स्ट्रक्चर में कैसे उसको शाजमल जकया िाए, 

िहीं हो सकता तो एक जतहाई सीि्स बढ़ा दीजिए। उसमें भी आप अिसूुजचत िाजत, िििाजत, जपछड़ा 

विस से आिे वाली मजहलाओ ंका प्रजतजिजधत्व सजुिजित कर दीजिए। यह आप उसमें करवा दीजिए। 
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िो भी इस पर चचास हो, लेजकि मैं चाहता ह ूँ जक यह जवधेयक संसद में आए और उस पर हम लोि 

चचास करें। 

 अब मैं अपिा आजखरी जविय रखता ह ूँ। मैं यवुा ह ूँ और यवुा विस का प्रजतजिजधत्व करता ह ूँ। 

अिर मैं यहाूँ यवुाओ ंकी बात ि करूँ  तो कहीं ि कहीं अपिे यवुा साजथयों के साथ अन्याय करूँ िा, 

िो िकिकी लिाए जदि-रात देखते रहते हैं जक भारत की संसद में उिकी आवाि कोई उठा रहा है 

या िहीं। मैं उिकी जचंताओ ंको समझ सकता ह ूँ। िब मैं बाहर िाता ह ूँ तो वे मझुसे बोलते हैं जक भइया 

वहाूँ पर तो हर राििीजतक दल अपिी राििीजतक रोजियाूँ सेंकता है, हमारी बात कौि करता है। 

िात-पात, धमस, मिहब की तो सब बातें करते हैं, हमारा जविय कौि उठाता है।  

 सर, इसजलए यवुा विस का प्रजतजिजधत्व करिे के िाते मैं उि यवुाओ ंके तमाम जवियों को 

उठािा चाहता ह ूँ। मैं चाहता ह ूँ जक यवुाओ ंको लेकर एक िहि चचास हो, बेरोििारी का मदु्दा हो, बेहतर 

जशक्षा प्रणाली का मदु्दा हो, उिकी बेहतर िीवि शैली का मदु्दा हो, िो भी उिसे संबंजधत मदेु्द हों, उि 

सभी मदु्दों पर िहि चचास होिी चाजहए। अब समय है, भारत एक यवुा देश है, अब देश में एक राष्ट्रीय 

यवुा आयोि के िठि का समय है। एक िेशिल यूथ कमीशि बििा चाजहए। जिस तरीके से मजहला 

आयोि है, अिसूुजचत िाजत-िििाजत आयोि है, अल्पसंख्यक आयोि है, तमाम तरह के आयोि हैं, 

उसी की तिस पर एक िेशिल यूथ कमीशि बििा चाजहए। यह कमीशि यवुाओ ंसे िड़ेु हुए हर जविय 

को देख,े एक िोिल एिेंसी हो, ताजक यवुा वहाूँ पर अपिी समस्ट्या के साथ िाए ंऔर उसका समाधाि 

लेकर आए।ं मैं अपिी ये तीि महत्वपूणस माूँिें सरकार के समक्ष रखता ह ूँ और उपमीद करता ह ूँ जक 

सरकार इिको उतिी ही िंभीरता से लेिी।  

 अंत में, मैं अपिे क्षेत्रवासी, िमईु लोक सभा के मेर ेजितिे वासी हैं, उन्होंिे िोि पर, मझुसे 

मलुाकात कर बताया जक राष्ट्रपजत महोदय के इस अजभभािण का उि लोिों िे जकतिी खूबसूरती से 

स्ट्वाित जकया है।  

 मैं अपिी तरि से, मेर ेिेता आदरणीय राम जवलास पासवाि िी की तरि से, मेरी पािी लोक 

िि शजि पािी की तरि से एक तरि मैं हमार ेप्रधाि मंत्री और हमारी केन्र की सरकार को बधाई 

देता ह ूँ और वहीं दूसरी तरि राष्ट्रपजत िी के अजभभािण पर आए हुए धन्यवाद प्रस्ट्ताव का पूरी तरह 

से समथसि करता ह ूँ। बहुत-बहुत धन्यवाद।  

 

(इजत) 
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1704 बिे 

श्रीमती अनुप्रिया पटेल (प्रमर्ाापुर): महोदय, धन्यवाद।  

1704 बिे    (श्री कोजिकुजन्िल सरुशे पीठासीि हुए) 

महोदय, आपिे मझेु महामजहम राष्ट्रपजत िी के अजभभािण पर श्री प्रवेश वमास िी द्वारा प्रस्ट्ततु 

धन्यवाद प्रस्ट्ताव के समथसि में अपिी बात रखिे का अवसर जदया, इसके जलए मैं आपकी आभारी 

ह ूँ। महामजहम राष्ट्रपजत िी के अजभभािण में सरकार के िए भारत के संकल्प के बार ेमें बताया िया। 

(1705/RV/UB) 

इस संकल्प को साकार करिे के जलए हमारी सरकार िे अपिे जपछले कायसकाल से ही जवकास के िए 

अध्याय जलखिे की शरुुआत कर दी थी। इसजलए इस सरकार के जपछले कायसकाल से लेकर आि 

तक जितिी भी योििाए ंप्रारभं की िई,ं उि योििाओ ंके जिि आूँकड़ो का जिक्र इस अजभभािण में 

है, वह और कुछ िहीं, बजल्क समाि के अजन्तम पंजि में खड़े हुए व्यजि के िीवि में पररवतसि लािे 

वाली उपलजधधयां हैं। अिर हम उि आवासहीि लोिों की बात करें तो ऐसे दो करोड़ लोिों के जसर 

पर छत देिे का काम हमारी सरकार िे जकया। इसकी सबसे खास बात यह रही जक यह घर पररवार 

की मजहला के िाम पर हमारी सरकार िे देिे का काम जकया। हमार ेसमाि में, आम तौर से, यह 

परपपरा है जक घर, मकाि, खेत, िाड़ी, िो भी होिा, वह या तो पजत के िाम पर होिा या बेिे के िाम 

पर होिा, लेजकि मोदी िी की सरकार िे समाि के अन्दर एक पररवतसि लािे का काम जकया। दो 

करोड़ लोिों को िो आवास जदए िए, वे घर की स्त्री के िाम पर, घर की मजहला के िाम पर जदए िए, 

ताजक वे जसर उठाकर िीवि िी सकें ।…(व्यवधाि) 

 इसके साथ ही, हमारी िरीब मजहलाओ ं के िीवि में पररवतसि लािे के जलए आठ करोड़ 

मजहलाओ ंको स्ट्वच्छ ईधंि के िररए बेहतर िीवि देिे का प्रयास भी हमारी सरकार िे जकया। आठ 

करोड़ का आूँकड़ा बहुत बड़ा है और पाूँच सालों में हमारी सरकार िे यह करके जदखाया है। 38 करोड़ 

लोिों को, जििके पास बैंकों में खाते िहीं थे, उन्हें बैंकों में खाते जदए िए और 50 करोड़ लोिों को 

पाूँच लाख रुपये का स्ट्वास्ट्र्थय बीमा हमारी सरकार िे उपलधध कराया। ढाई करोड़ लोिों को जबिली 

के किेक्शंस जदए िए और इसके साथ ही पूर ेदेश में इंफ्रास्ट्रक्चर के िाम पर बहुत बड़ा जवकास का 

कायस हमारी सरकार िे जकया, चाहे वह िलमािों का जवकास हो, मेरो सजुवधा का जवकास हो, रले 

मािों का जवकास हो, ये सब कुछ मोदी सरकार िे संभव करके जदखाया।  

इस सरकार िे िल िीवि जमशि के रप में देश के सामिे एक बहुत बड़ा सपिा रखा। कहिे 

को तो हमारा देश 70 विस पहल ेआज़ाद हो चकुा है, लेजकि इतिे विों की आज़ादी के बाद भी आि 

देश की लिभि आधी आबादी ऐसी है, िहां पीिे का शदु्ध पािी लािे के जलए मजहलाओ ंको, घर की 

औरतों को अपिे जसर पर मिकी रख कर दो जकलोमीिर, पाूँच जकलोमीिर चलकर िािा पड़ता है। 

ऐसे घर के अन्दर पीिे का शदु्ध पािी आसािी से उपलधध हो, इसके जलए सरकार िे िल िीवि 

जमशि की घोिणा की, जिसमें िल संचय, बाररश के पािी का संग्रह, वेस्ट्ि वािर रीिमेंि, पािी बचािे 

के तमाम प्रयास और पािी के स्रोतों को पिुिीजवत करिे की सारी योििाए ंशाजमल हैं, इसके जलए 

मैं सरकार की बहुत सराहिा करती ह ं।  
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 बीते जदिों हमार ेदेश में मजहलाओ ंके जवरुद्ध एक से बढ़ कर एक िघन्य अपराधों की घििाए ं

सामिे आई,ं चाहे वह हैदराबाद की घििा हो या उन्िाव की हो, लिभि देश के हर कोिे में ऐसी 

घििाए ंबराबर होती रहती हैं और इि घििाओ ंपर अकुंश लिािे की दृजि से सरकार िे, देश के 

अन्दर िास्ट्ि-रैक कोि्सस की स्ट्थापिा का, वि-स्ट्िॉप-क्राइजसस-सेन्िसस की स्ट्थापिा का और इसके 

साथ-साथ हर पजुलस थािे के अन्दर मजहला हेल्प िेस्ट्क बिािे का िो लक्ष्य जिधासररत जकया है, वह 

भी अपिे आप में बहुत प्रशंसिीय है।  

हमार ेसरुक्षा बलों के सशजिकरण और आधजुिकीकरण पर भी सरकार िे जवशेि ध्याि जदया 

है। पहली बार देश के अन्दर चीि ऑि जििें स स्ट्िाि का िठि और इसके साथ ही जिपािसमेंि ऑि 

जमजलरीज़ अिेयसस को, िो एक लॉन्ि पेंजिंि जििें स ररिॉपसस की जिमांि थी, उसे पूरा करिे का काम 

भी सरकार िे जकया है। 

 ररन्यएुबल एििी की जदशा में सरकार बड़ी तेिी से आिे बढ़ रही है। 450 िीिावाि का लक्ष्य 

रखा िया है और हमार ेयहां जबिली की िो मांि है, कैसे उसे सोलर पावर के िररए, हाइड्रो पावर के 

िररए, जवंि एििी के िररए, बायोमास, बायोिैस िेिरशेि के िररए पूरा करें, इसके जलए हमारी 

सरकार बहुत तेिी से काम कर रही है।  

सभापजत महोदय, िहां जवकास का िए अध्याय जलखिा िए भारत की कल्पिा में शाजमल है, 

वहीं सामाजिक न्याय की अवधारणा को मिबूत करिा भी हमार ेिए भारत की कल्पिा में समाजहत 

है। जपछल ेकायसकाल से लेकर इस कायसकाल तक सरकार िे ऐसे तमाम कदम उठाए हैं, जिससे हमार े

समाि के जपछड़े, वंजचत, दजलत और कमिोर तबकों को आिे बढ़िे के अवसर जमले हैं। मैं उल्लेख 

करिा चाह ंिी जक जपछल ेसत्र में िो एक महत्वपूणस कायस इस सरकार िे जकया, वह अिसूुजचत िाजत 

और अिसूुजचत िििाजत के लोक सभा और जवधाि सभाओ ंमें आरक्षण की अवजध को दस विस 

बढ़ािे के जलए कािूि बिािे का काम जकया।  

इसके साथ ही माििीय प्रधाि मंत्री िी की कैजबिेि िे एक महत्वपूणस जिणसय लेते हुए हमार े

िो केन्रीय जवद्यालय और िवोदय जवद्यालय हैं, उिमें जपछड़ी िाजत से आिे वाले बच्चों के जलए 

अकादजमक सत्र 2020-21 से उिके प्रवेश-प्रजक्रया में उन्हें 27 प्रजतशत आरक्षण की व्यवस्ट्था को भी 

सजुिजित करिे का जिणसय जलया। यूजिवजससिीज़ की जियजुि प्रजक्रया में िो 13-पॉइंि का रोस्ट्िर था, 

उसके स्ट्थाि पर पूवसवती 200-पॉइंि रोस्ट्िर की व्यवस्ट्था को बहाल जकया। 

 जपछल ेकायसकाल के दौराि राष्ट्रीय जपछड़ा विस आयोि को संवैधाजिक दिास प्रदाि करिे का 

जिणसय जकया और क्रीमी लेयर की िो आय सीमा थी, उसे छ: लाख रुपये से बढ़ा कर आठ लाख 

रुपये करिे का काम भी हमारी सरकार िे जकया। 

(1710/MY/KMR) 

मैं इि जिणसयों की सराहिा करती ह ं। लेजकि मैं सरकार से िरर कहिा चाहती ह ं जक अभी 

जपछड़े, दजलत और कमिोर तबकों के हक में और भी बहुत कुछ करिा बाकी है। जिसमें एक महत्वपूणस 

कायस है, जिसका उल्लेख हमार ेमाििीय मंत्री श्री रजवशंकर प्रसाद िी भी कई बार कर चकेु हैं। वह 

ऑल इंजिया िजुिजशयल सजवससेि का िठि है। न्यायपाजलका हमार ेलोकतंत्र का एक मिबूत स्ट्तंभ 
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है। उस न्यायपाजलका में सोशल िाइवजससिी का ररफ्लेक्शि होिा चाजहए। ऑल इंजिया िजुिजशयल 

सजवससेि के िठि के साथ हमार ेसमाि के िो वंजचत तबके हैं, उिको भी देश की न्यायपाजलका, 

लोकतंत्र के इस मिबूत स्ट्तंभ में आिे का अवसर जमलेिा। मैं सरकार से यह मांि करिा चाहती ह ं जक 

आप ऑल इंजिया िजुिजशयल सजवससेि के िठि की ओर ध्याि दें।  

 महोदय, मैं एक अंजतम जिवेदि करते हुए, अपिी बात को समाप्त करंिी। हमार ेराष्ट्रपजत िी 

के अजभभािण में सरदार वल्लभ भाई पिेल की िो सबसे ऊूँ ची प्रजतमा माििीय मोदी िी के िेततृ्व 

में स्ट्थाजपत की िई है, उसका उल्लेख जकया िया जक कैसे उस प्रजतमा को देखिे के जलए देश भर से 

आिे वाल ेलोिों की संख्या बढ़ िई है। मैं इतिा कहिा चाहती ह ं जक इस पूर ेदेश को एकता के सूत्र में 

जपरोिे वाले सरदार वल्लभ भाई पिेल का सही स्ट्थाि देश की रािधािी जदल्ली में है। इसजलए सरकार 

के इस कायस काल में सरदार वल्लभ भाई पिेल के राष्ट्रीय स्ट्मारक की स्ट्थापिा जदल्ली में की िाए।  

 महोदय, इतिा ही कहते हुए, महामजहम राष्ट्रपजत िी के अजभभािण के जलए और दोिों सदिों 

को संयिु रप से संबोजधत करिे के जलए मैं बहुत ही धन्यवाद ज्ञाजपत करती ह ं। 

(इजत)  
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1712 बिे 

श्री खगेन ममुुा (माल्दहा उत्तर): माििीय सभापजत िी, आपको बहुत-बहुत धन्यवाद जक महामजहम 

राष्ट्रपजत महोदय के अजभभािण पर आपिे मझेु अपिे जवचारों को रखिे का अवसर जदया। मैं अपिे 

संसदीय क्षेत्र मालदा उत्तर की ििता की ओर से भी आपको धन्यवाद और आभार प्रकि करता ह ं। 

 महोदय, इस अजभभािण में जवश्व जप्रय आदरणीय प्रधाि मंत्री िरने्र मोदी िी के िेततृ्व में 

दोबारा बिी सरकार की उपलजधधयों का जववरण जदया िया है। इस अवसर पर मैं प्रधाि मंत्री िरने्र 

मोदी िी के उि जवचारों की ओर अवित करािा चाहता ह ं, जिसमें उन्होंिे अपिे आपको प्रधाि 

सेवक के रप में प्रस्ट्ततु करते हुये जवकास की ियी अवधारणा शरु की। हमार ेमाििीय प्रधाि मंत्री 

िी िे अंत्योदय को राििैजतक दशसि का मूल मंत्र मािा है। उन्होंिे प्रमखु िैसले लेते समय हमेशा 

वंजचत, िरीब, अिसूुजचत िििाजत, अिसूुजचत िाजत, मिदूर और जकसािों का ध्याि रखा है। इसका 

सबसे बड़ा उदाहरण ‘प्रधाि मंत्री उज्ज्वला योििा’  और ‘जकसाि सपमाि जिजध योििा’  है, जिसके 

माध्यम से िरीब और वंजचत विस की मजहलाओ ंऔर अन्िदाता जकसािों को वरदाि जमला है।  

 महोदय, 26 िवंबर, 2019 को संजवधाि के 70 विस पूर ेहुए और उस जदि देश के 12 करोड़ 

लोिों िे संजवधाि के प्रजत अपिी प्रजतबद्धता का संकल्प जलया। इसी क्रम में देश की संसद िे धारा 

370 और अिचु्छेद 35-ए हिािे का जवधेयक दो-जतहाई बहुमत से पाररत जकया। इस कायस से िॉ. 

श्यामा प्रसाद मखुिी का सपिा पूरा हुआ। इसके जलए माििीय मोदी िी को कोजिश: धन्यवाद। यह 

देश में आिादी के बाद सबसे बड़ा ऐजतहाजसक जिणसय था, जिसके बार ेमें प्रधाि मंत्री िी िे पहले ही 

संकेत दे जदया था जक हम समस्ट्याओ ंका स्ट्थायी समाधाि चाहते हैं। पूवसवती सरकारों की तरह मामलों 

को लिकािा िहीं चाहते। यह बात चाहे िी.एस.िी. हो, िरीबों का आरक्षण हो, रपे िैसे अपराधों में 

िांसी का िैसला हो, में पररलजक्षत होता है। 

 महोदय, माििीय प्रधाि मंत्री िी का ‘सबका साथ, सबका जवकास, सबका जवश्वास’ का िारा 

उिके िेतृत्व में जकए िए कायों से स्ट्पि होता जदख रहा है। ‘आयषु्ट्माि भारत’ की योििा से देश के 

50 करोड़ लोिों को िायदा होिा। इसकी प्रशंसा जवश्व की सबसे प्रजतजित पजत्रका ‘लांसेि’ में की िई 

है। जकसािों के जलए िो योििाए ंलािू की िई हैं, उसका मूल मंत्र है जक ‘अन्िदाता सखुी भव:’ ग्रामीण 

अथसव्यवस्ट्था में आिामी विों में 25 लाख करोड़ रुपये खचस करिे का जिणसय सरकार की इस 

प्रजतबद्धता को दशासता है। मिर बहुत दखु के साथ कहिा पड़ रहा है जक ‘आयषु्ट्माि भारत’ और 

‘जकसाि सपमाि जिजध’ योििाए ंपजिम बंिाल में िी.एम.सी. सरकार द्वारा लािू िहीं की िई हैं। 

(1715/CP/SNT)   

 भारत िे सदैव वसधैुव कुिुपबकम की अवधारणा में जवश्वास बिाए रखा है और बाबा साहेब 

का संजवधाि इसकी आत्मा है। इसी जसद्धांत पर कायस करते हुए िािररकता संशोधि कािूि संसद के 

दोिों सदिों द्वारा पाररत जकया िया। पाजकस्ट्ताि, अििाजिस्ट्ताि और बंग्लादेश में अल्पसंख्यकों के 

अजधकारों के प्रजत हम जकतिे सिि हैं, इसका पता इससे लिता है।  

 महोदय, जवभािि के समय की पररजस्ट्थजतयों को देखते हुए स्ट्वयं महात्मा िांधी िे कहा था 

जक जहंदओु ंऔर जसखों को इस बात की स्ट्वतंत्रता होिी चाजहए जक व ेभारत आ सकें । तत्कालीि 
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सरकारों िे भी इस महत्व को समझा और समय-समय पर इसे आिे बढ़ाया। बापू इस बात के भी 

समथसक थे जक पाजकस्ट्ताि से आिे वाले अल्पसंख्यकों को सजुवधाए ंउपलधध करािा भारत का 

कतसव्य है। इसी भाविा को ध्याि में रखते हुए संसद द्वारा िािररकता संशोधि कािूि पाररत जकया 

िया। यह ऐसे लोिों को िािररकता प्रदाि करिेा, िो संशय की जस्ट्थजत में थे। यह कािूि िािररकता 

प्रदाि करिे के साथ ही सपमािपूवसक िीिे और राष्ट्र की मखु्य धारा में शाजमल होिे का अवसर 

प्रदाि करता है। यह कािूि जकसी भी व्यजि की िािररकता पर कोई प्रहार िहीं है, िैसा जक इस बारे 

में जवपक्षी दलों द्वारा भ्रम िैलाया िा रहा है। िो मजुस्ट्लम भाई भारत में रह रहे हैं, उिकी िािररकता 

से इस कािूि का कोई सरोकार िहीं है, पर जवपक्षी दलों द्वारा दषु्ट्प्रचार जकया िा रहा है। बंिाल में 

माििीय मखु्यमंत्री द्वारा तो जवधाि सभा चिुावों को देखते हुए इसे िूल की तरह इस्ट्तेमाल जकया िा 

रहा है। 

 महोदय, पजिम बंिाल में माििीय मोदी िी के व्यापक समथसि को देखते हुए राििीजतक दल, 

िो मकुाबला करिे की जस्ट्थजत में िहीं हैं तथा एक-दूसर ेके पारपंररक जवरोधी रहे, िैसे सीपीआई 

(एम) और कांगे्रस िे तणृमूल कांगे्रस के साथ जमलकर इस समय भािपा के जवरद्ध मोचास खोल जदया 

है। वास्ट्तजवकता यह है जक  िािररकता संशोधि कािूि से बंिाल के उदबास्ट्ती शरणाथी लोिों को 

िािररकता प्राप्त होिी और वे सपमािपूवसक िीिे का हक प्राप्त करेंिे। 

 महोदय, मझेु आजदवाजस यों के बार ेमें कुछ बोलिा है। भारतीय ििता पािी की ओर से िारी 

मेजििेस्ट्िो में आिादी के सत्तर साल बाद आजदवाजसयों के कल्याण और उत्थाि की बात की िई 

थी। प्रधाि मंत्री मोदी िी के हम आभारी हैं, जिन्होंिे इस कायस को कर जदखाया। इसके जलए माििीय 

प्रधाि मंत्री िी को आजदवासी समाि की ओर से कोजिश: धन्यवाद।  

 महोदय, मैं आजदवासी समाि से आता ह ं। आिादी के बाद पहली बार हमें सपमाि और 

स्ट्वाजभमाि से िीिे लायक बिाया िया है। सरकार आजदवासी समाि द्वारा उिके उत्पादों का उजचत 

मूल्य जदलािे के जलए राइबल माकेजिंि कोआपरजेिव िेिरशेि की स्ट्थापिा की िई। िणतंत्र जदवस के 

जदि “उजचत दाम हक से मांि” िामक एक झांकी भी जिकाली िई। सरकार द्वारा आजदवासी क्षेत्रों में 

खजिि उत्पादों की 10 प्रजतशत रॉयल्िी जवकास में खचस की िा रही है।  

एकलव्य जवद्यालयों की स्ट्थापिा 50 प्रजतशत से अजधक आजदवासी बहुल क्षेत्रों में की िा रही 

है। माििीय प्रधाि मंत्री िी िे संथाली भािा के जवकास और आजदवासी संस्ट्कृजत  को संरजक्ष त करिे 

की घोिणा भी रांची में की है। आजदवासी सेिाजियों के सपमाि में देश भर में संग्रहालय बि रहे हैं। 

इसमें पहला आइकोजिक राइबल पयजुियम रांची में बिेिा। यह आजदवासी समाि के जलए िौरव की 

बात है। 

 महोदय, अब तक जकसी भी सरकार के समय में इस समाि के उत्थाि हेत ुकोई प्रयास िहीं 

जक या िया।      

(1720/NK/GM) 

इसके जलए माििीय प्रधाि मंत्री िी को आभार और धन्यवाद। ससंद में पुि: सीिों का आरक्षण दस 

साल तक बढ़ािे के जलए हम उिका हाजदसक अजभिंदि करते हैं। हम माििीय जवत्त मंत्री िी को भी 
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धन्यवाद देते हैं  क्योंजक उन्होंिे इस बिि में आजदवासी कल्याण के जलए 53,700 करोड़ रुपय ेका 

प्रावधाि जकया है। मैं इस बात के जलए भी आपके माध्यम से माििीय प्रधाि मंत्री िी को धन्यवाद 

देिा चाहता ह ं जक आिादी के बाद पहली बार देश में चीि ऑि जििें स स्ट्िाि और जिपािसमेंि ऑि 

जमजलरी अपिासस की स्ट्थापिा की िई। देश की समक्ष रक्षा चिुौजतयों के जलए उठाया िया ऐजतहाजसक 

कदम है और हम जकसी भी प्रकार से दशु् मिों का मकुाबला करिे के जलए सक्षम हैं। िो ऐसी ताकतों 

को प्रश्रय दे रहे हैं। एक शेर है:  

हम समन्दर हैं, हमें खामोश रहिे दो, 

िरा मचल िया तो सारा ल ेिूबेंिे।। 

(इजत) 
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*DR. KIRIT P. SOLANKI (AHMEDABAD WEST): 
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1721 बिे  

श्री बदरुद्दीन अर्मल (धुबरी): माििीय सभापजत महोदय, सबसे पहले मैं आपका धन्यवाद करता 

ह ं जक आपिे मझेु इस महत्वपूणस जविय पर बोलिे का मौका जदया। मझेु अिसोस हैं जक मैं इस भािण 

के जखलाि बोलिे के जलए खड़ा हुआ ह ं। लेजकि इसका मतलब यह िहीं है जक हम पे्रजसिेंि ऑि 

इंजिया के जखलाि हैं, यह सरकार का भािण था, सरकार के प्रोग्राम के ऊपर तिकीद करिे का 

जकसी को भी हक है। महामजहम हमार ेसर पर हैं, सब उिकी इज्ित करते हैं, सपमाि करते हैं।  

 दूसरी बात है, राम जवलास पासवाि िी यहां बैठे हैं, मैं उिकी बहुत इज्ित करता ह ं। जचराि 

पासवाि को मबुारकबाद देता ह ,ं आि आपिे बहुत अच्छी तकरीर की, बहुत िोरदार तकरीर की। 

लेजकि बेिा एक बात का ख्याल रखिा, हम भी यहां के बहुत परुािे हैं और आपके जपतािी से बहुत 

ताल्लकु हैं। िब भी कोई अच्छी जमजिस्ट्री बिती है तो हमिे रामजवलास पासवाि को जमजिस्ट्री के 

अंदर देखा है, यह उिकी अक्लमन्दी है। वह अपिी कौम के जलए िो करिा चाहते हैं, आप अपोजिशि 

की जितिी भी तिकीद करो, एक बात का ख्याल रखा करो, एक बिुुसि की िसीहत के जहसाब से 

बीच का रास्ट्ता जलया करो ताजक कभी िररत पड़े तो इधर िा सको और िररत पड़े तो उधर िा 

सको।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Mr. Ajmal, your time is 

very short. You have to speak on the subject only.  

श्री बदरुद्दीन अर्मल (धुबरी): माििीय सभापजत महोदय,  

मिहब िहीं जसखाता आपस में बैर रखिा, 

जहन्दी है हम वति है जहन्दोस्ट्तां हमारा, 

सार ेिहां से अच्छा जहन्दोस्ट्तां हमारा।  

हम लाए हैं तूिाि से जकश्ती जिकाल कर 

 

इस देश को रखिा मेर ेबच्चों संभाल कर। यह बहुत बड़ी दआुए ंथीं, िो हमार ेबड़े बिुिस मलु्क 

की आिे वाले िस्ट्लों के जलए देकर चले िए। हम लोि िब भी कोई बात करें तो इि चीिों के ऊपर 

बहुत ध्याि देिा िररी है, जसिस  स्ट्पीच दे देिा बड़ी बात िहीं है। मलु्क जकस हालात से ििुर रहा है। 

आि जिि हालात से मलु्क ििुर रहा है, इससे पहले शायद 70 सालों में ऐसा कभी िहीं हुआ। लड़ते 

रहे, पाजिसयां बिती रहीं।  

मेरा कहिा है, इस मलु्क के लाखों लोिों िे जहन्दसु्ट्ताि के जहन्दू, मसुलमाि और हिारों 

मिहब के भाइयों िे जमल कर एक साथ लड़ा है। आि अिसोस की बात है जक इस हाऊस का प्रिेंि 

पू्रव करता है, यहां सेक्यलुररज्म है, यहां िपह ररयत है, इस मलु्क में िेमोके्रसी है। यह िेमोके्रसी पूरी 

दजुिया में िपबर एक की है। इसे सभी मािते हैं और इज्ित देते हैं। अिर कोई भी जवरोधी बात करिेा, 

आपिे जवरोधी के जलए बेंच बिाया है इसजलए जक हम जवरोध करें और संजवधाि हमें इसकी इिाित 

देता है जक तमुको िो समझ िहीं आता है उसके जखलाि बोलो। इसका मतलब यह िहीं है जक वह 

िद्दार हो िया।   
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(1725/SK/RK) 

यह िद्दारी िहीं है, िपह ररयत है। आि शाहीि बाि का मसला हमार ेजलए माथे का कलंक बि िया 

है। 50 से 55 जदि हो िए, क्यों? उन्होंिे सीएए का जवरोध जकया तो क्या वे िद्दार हो िए? जिसके मुंह 

में िो आ रहा है, वह कह रहा है, ऐसा िहीं है। आि जसख भाई लोि भी पूरा ित्था लेकर आ चुके हैं, 

दूसर ेमज़हब के लोि भी आ चकेु हैं, क्या सबको िद्दार कह देंि?े िद्दार को िोली मारो, एक जमजिस्ट्िर 

कहता है, िोली मारो, िोली मारो, लोिों से कहलवाता है। यह मलु्क कहां िा रहा है? 

 सर, ये सब लैक्चसस होते रहेंिे, हमार ेअपिे मसले होते रहेंिे, लेजकि हम लोिों का इस तरि 

सोचिा िररी है जक  हम मलु्क को कहां ले िािा चाहते हैं। मेर ेइश्यूज़ अपिी ििह हैं, सीएए की 

प्राधलम अपिी ििह है। …(व्यवधाि) आप बड़े जमजिस्ट् िर है, मेर ेभाई हैं, आप मझेु रोकें  िहीं। आप 

मझेु दो जमिि ज्यादा जदला दीजिए।…(व्यवधाि) 

 मैं असम से आता ह ,ं पूरा असम िल रहा है। 90 परसेंि लोि इसका जवरोध कर रहे हैं, जहन्दू 

बच्चे हैं, असमी बच्चे हैं। 10 परसेंि मजुश्कल से उिके साथ बैठिे वाले हैं। आप वीजियो मंिवा लीजिए, 

देख लीजिए। क्या इसका मतलब है जक  व ेभी सब िद्दार हो िए? यहां मसुलमाि िद्दार हो िए, वहां 

जहन्दू िद्दार हो िए? पूर ेमलु्क में शाहीि बाि की तरि कई ििह मामला चल रहा है, क्या य ेसब 

िद्दार हो िए? आपके जखलाि िो बोलेंिे, व ेिद्दार हो िए, ऐसा िहीं होिा चाजहए। वे समझौते के जलए 

बार-बार कह रहे हैं, सरकार की तरि से कोई क्यों िहीं आता है? यहां अच्छी बातें लोिों िे बताई 

हैं, कल से मैं सिु रहा है, उि चीिों को ले िाकर वहां समझाए।ं  

      आओ पास बैठो तो और जिक्र करते हैं, 

     कोई राह तो जिकलेिी दूररयां जमिािे की। 

 

कुछ पूछा ही िहीं, िद्दार बिा जदया। आि मैं माििीय प्रधाि मंत्री िी को मबुारकबाद देता ह ं जक  

उन् होंिे राम मंजदर के इश्यू, िो पाजलसयामेंि में पास जकया था, उसके ऊपर असर करिे के जलए 

बकायदा एक कमेिी बिा दी। लेजकि अिसोस की बात है जक यही प्रोग्राम अिर प्राइम जमजिस्ट्िर 

तीि-चार जदि पहल ेकरते, तो मरे ेख्याल से जदल्ली के इलैक्शि में उिको कािी िायदा होता। 

लेजकि अब वि जिकल िया है, वि जिकल िया है तो क्या करिा है? 

 मैं असम से आता ह ं, हमार ेयहां सबसे बड़ी समस्ट्या फ्लि और इरोज़ि की है। मैं यहां तीसरी 

बार चिुकर आया ह ं। मैं हमेशा कहता रहा ह ं जक  असम के मसले को हल करिा है तो फ्लि एिं 

इरोज़ि की समस्ट्या को हल करिा पड़ेिा, इसे िैचरुल कैलेजमिी जिक्लेयर करिी पड़ेिी। इसी तरह 

से एिआरसी है, सारी चीिें जलंक्ि हैं। आप आवाम में िाइए, समझाइए, पूर ेजहन्दसु्ट्ताि में एक आि 

लिी हुई है। आप बड़े लोिों को भेजिए। 

 एिआरसी की समस्ट्या है। असम में की इंिस्ट्री िहीं है। दो ही इंिस्ट्रीज़ हैं, दो पेपर जमल्स हैं। 

प्राइम जमजिस्ट्िर मोदी िी हर इलैक्शि के िाइम पर बोलकर आते हैं जक  हम इसे चालू करेंिे, आि 

वह बंद पड़ी है, उिके बच्चे स्ट्कूल छोड़िे के जलए मिबूर हैं क्योंजक  िीस िहीं दे सकते हैं। उिके 
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खािे-पीिे के लाले पड़ रहे हैं। मैं दरख्वास्ट्त करता ह ं जक  जितिी िल्दी हो सके, इसे चालू जकया 

िाए। 

 मलु् क में अमि और शांजत लािे की िररत है, सद्भाविा की िररत है। आपस की 

िलतिहजमयों को दूर करिे की िररत है। इसके जलए िो बड़े हैं और जमजिस्ट्री में हैं, व ेिाए ंऔर 

लोिों को समझाए,ं शायद यह मसला बातों से हल हो िाए। मैं यही कहिा चाहता ह ं। खदुा हाजिज़। 

                                                                                                    (इजत)
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 شکر  بہت کا پا    ںیم  صاحب، ن یرمیچ جناب  (: یدھبر) اجمل نیبدرالد جناب

 افسوس  مجھے ۔اید  موقع کا بولنے رپ موضوع  اہم اس مجھے نے پا    کہ ہوں گزار

 ں ینہ  مطلب ہی کا اس کنیل ۔ہوں ہوا کھڑا لئے کے بولنے ف کےخلا اس ںیم کہ ہے

 د یتنق پر پروگرام کے سرکار تھا، بھاشن کا سرکار ہی ں،یہ خلاف کے ہند صدر   ہم کہ

 عزّت  یک ان ں،سبیہ  پر سر ہمارے ہیجمہور ہیصدر ۔ہے یبھ کو یکس حق کا کرنے

 ۔ ںیہ کرتے سمّان ں،یہ کرتے

 عزّت بہت ی ک  ان ںیم  ں،یہ  ٹھےی ب ہاںی یج پاسوان و لاس رام ہے بات یدوسر 

راغ ۔ہوں کرتا  بہت  ،یک ریتقر یاچھ بہت نے پا   جا   ہوں، تاید  مبارکباد کو پاسوان چ 

 ں، یہ پرانے بہت کے ہاںی یبھ ہم رکھنا، الیخ کا بات کیا ٹای ب کنیل ی۔ک ریتقر زوردار

 ی بنت  یمنسٹر یاچھ یکوئ یبھ جب ۔ہے تعلق اچھے بہت سے صاحب والد کے پا   اور

 ی عقلمند  یک ان ہی ہے، کھاید اندر کے یمنسٹر کو یج پاسوان ولاس  رام نے ہم تو ہے

 کرو، دی تنق یبھ یجتن یک شنیاپوز پا   ں،یہ چاہتے کرنا جو لئے کے قوم یاپن  وہ۔ہے

 ا یل راستہ کا چیب سے حساب کے حتینص یک بزرگ  کیا کرو، رکھا الیخ کا بات کیا

 ۔سکو جا ادُھر تو پڑے ضرورت اور سکوا    ا دھر تو پڑے ضرورت یکبھ کروتاکہ

 ہم  ںیہ یہند رکھنا، ریب ںیم  پسا   سکھاتا ںی نہ  مذہب صاحب، نیرمیچ محترم 

 طوفان  ںی ہ لائے ہم  ۔ہمارا ہندوستاں اچھا سے جہاں سارے ہمارا، ہندوستاں ں،یہ  وطن

 ں یدُعائ  یبڑ بہت ہی ۔کے سنبھال بچوں رےیم رکھنا کو  شید  اس کے نکال یشتک سے

 جب  لوگ  ہم ۔گئے چلے کر دے کو نسلوں یوال نےا   یک ملک بزرگ  ہمارے جو ،یتھ

 ر یتقر صرف ہے، ی ضرور بہت نای د  انیدھ پر زوںیچ ان تو ںیکر بات یکوئ  یکبھ  یبھ

 ملک سے حالات جن جا   ۔ہے رہا گزر سے حالات کس ملک ۔ہے ںینہ  بات یبڑ ناید کر

 رہے، لڑتے ۔ہوا ںینہ  یکبھ  سایا ںیم سالوں 70 دیشا پہلے سے اس ہے، رہا گُزر

 ی۔رہ  یبنت اںیپارٹ
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 اور ہندو،مسلمان کے ہندوستان نے لوگوں لاکھوں کے ملک اس ہے، کہنا رایم

 کہ  ہے بات یک افسوس ہی جا   ۔ہے لڑا ساتھ کیا کر مل نے وںیبھائ  کے مذہب ہزاروں

 ملک  اس  ہے، تیجمہور ہے، کولرزمی س ہاںی ہے، کرتا پروو نٹی زیپر کا وانیا  اس

 ی سبھ اسے ۔ہے ی ک کیا  نمبر ںیم ایدن  یپور یسیموکری ڈ ہی ۔ہے یس یموکریڈ  ںیم

 نے  پا   گے ںیکر بات یو رودھ اگر یبھ یکوئ  لوگ  ہم ۔ںیہ  تےی د عزت اور ںیہ مانتے

 ی ک  اس ںیہم  ن یئا   اور ںیکر و رودھ ہم کہ  ئےل ہےاس ایبنا نچیب  لئے کے یو رودھ

 ہی مطلب کا اس بولو خلاف کے اس ہے تاا   ںینہ  سمجھ جو کو تم کہ ہے تاید اجازت

 کا  باغ نیشاہ  جا   ۔ ہے تیجمہور ہے، ںی نہ  یغدّدار  ہی ۔ہے ایگ  ہو غدّار وہ کہ  ںینہ 

 نے  نہوںا وں؟یک گئے، ہو دن 50-55 ۔ایگ  بن کلنک کا ماتھے لئے ہمارے مسئلہ

 وہ ہے رہا ا   جو ںی م مُنہ کے جس گئے؟ ہو غدّار وہ تو یک مخالفت یک ۔اے۔اےی۔س

کھ ہمارے جا   ۔ہے ںینہ  سایا ہے، رہا کہہ  ں، یہ چکے ا   کریل جتھا پورا یبھ یبھائ س 

 ی گول کو غّدار ؟گے ںی د کہہ غدّار کو سب ایک ںی ہ چکے ا   یبھ لوگ  کے مذاہب دوسرا

 ملک  ہی ۔ہے کہلواتا سے لوگوں مارو، یگول مارو یگول ہے ا کہت منسٹر کیا مارو،

 ہے؟ رہا جا کہاں

 گے، ںیرہ ہوتے مسئلے اپنے ہمارے ،گے ںی رہ ہوتے کچرسیل سب ہی جناب، 

 چاہتے  جانا لے کہاں کو ملک  ہم کہ ہے یضرور سوچنا طرف س  کا لوگوں  ہم کنیل

 پ ا  ( مداخلت) ہے جگہ یاپن پروبلم یک ۔اے۔اےی۔س  ں،یہ جگہ یاپن  وزیشیا  رےیم  ۔ںیہ

 ادہ یز  منٹ دو مجھے اپ ںینہ  روکے مجھے پا   ں،ی ہ یبھائ رےیم  ں،یہ منسٹر بڑے

 ۔جئےید دلا

 مخالفت یک اس  لوگ  صدیف 90 ۔ہے رہا جل ساما   پورا ہوں، تاا   سے ساما   ںیم 

 ساتھ کے ان سے مشکل صدی ف 10 ۔ںیہ  بچے یساما   ں،یہ بچے ہندو ں،یہ رہے کر

 کہ ہے مطلب کا اس ایک ۔ ےیجئیل کھید ، ئےی جیل منگوا ویڈ یو پ ا   ں،ی ہ والے ٹھنےی ب

 پورے ؟گئے  ہو غدّار ہندو  وہاں  گئے  ہو غدّار مسلمان ہاںی گئے؟ ہو غدّار یبھ سب وہ
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 ،گئے ہو غدّار سب ہ ی ایک  ہے، رہا چل معاملہ جگہ یکئ  طرح یک  باغ نیشاہ  ںی م ملک

 سمجھوتے  وہ ۔ےیچاہئ  ہونا ں  ینہ  سایا گئے، ہو غدّار وہ گے ںی بول  جو خلاف کے پا  

 ہاں ی ۔ہے تاا   ںینہ  وںیک  یکوئ  سے طرف یک سرکار ں،یہ  رہے کہہ بار بار لئے کے

 جا  لے کو زوںیچ ان ہوں، رہا سُن ںیم سے کل ں،ی ہ یبتائ نے لوگوں  ںی بات یاچھ بہت

 ۔ ےیسمجھائ وہاں کر

 ں یہ  کرتے  ف کر  اور  تو  ٹھویب  پاس  وُ ا     

 ی ک مٹانے اںیدور یگ نکلے تو راہ یکوئ   

 تا ی د مبارکباد کو صاحب اعظم ر  یوز  ںیم  جا   ۔اید  بنا غدّار ںی نہ  ی ہ پوچھا کچھ 

 اوپر کے اس تھا، ایک پاس ںیم منٹیپارل جو و،یشیا کے مندر رام نے انہوں کہ ہوں

 پروگرام  یہ ی کہ ہے بات یک افسوس کنیل ی۔د  بنا یٹی کم کی ا باقائدہ لئے کے کرنے اثر

 ان  ںیم کشنیال کے یدہل سے الیخ رےیم تو کرتے پہلے دن چار نیت اعظم ر  یوز اگر

 ۔ہے کرنا ایک  تو ہے ایگ نکل وقت ہے، ایگ نکل وقت اب کنیل ۔ہوتا فائدہ یکاف کو

 کا روزنیا اور  باڑھ مسئلہ بڑا سے سب ہاںی ہمارے ،ہوں  تاا   سے ساما   ںیم 

 سام ا   اگر کہ ہوں کہتا  شہیہم  ںیم ۔ہوں ای ا   کر چُن بار یر سیت ںی م وانیا  اس ںیم ۔ہے

 حل کو اںیسمسّ  یک روزنیا اور فلڈ پہلے سے سب تو ہے کرنا حل کو مسئلے کے

ٹ یلیک چُرلین اسے ،ہوگا کرنا کلئر یم   ہے،  ی۔س۔را  ۔نیا سے طرح یاس ی۔ہوگ یکرن ڈ 

 ک یا  ںی م ملک پورے ،ےیسمجھائ ے،یجائ  پاس کے عوام پا   ۔ںی ہ ل نکڈ ںیزیچ یسار

 ۔جئےیبھ کو لوگوں بڑے پا   ۔ہے یہوئ  یلگ گ ا  

 ی ہ دو ۔ ہے ںینہ  یانڈسٹر  یک نوڈیک ںیم ساما   ۔ہے اںیسمسّ  یک ی۔س۔را  ۔نیا 

لس پریپ  دو  ں،یہ  زیانڈسٹر  کر  بول وقت کے کشن یال  ہر ،یج  یمود اعظم ر  یوز ۔ںیہ  م 

 چھوڑنے  اسکول بچے کے ان ں،یہ  یپڑ بند وہ جا   گے، ںیکر چالو اسے ہم کہ ںیہ  تےا  

 کے نےی پ کھانے کے ان ۔ںی ہ سکتے دے  ںینہ  سیف  ونکہیک ں،ی ہ مجبور لئے کے

 ایک چالو اسے سکے ہو یجلد یجتن کہ ہوں کرتا درخواست ںی م ۔ںیہ رہے پڑ لالے

 ۔جائے
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 یک چارے یبھائ  یپس ا   ہے، ضرورت یک لانے یشانت اور امن  ںی م ملک 

 جو  لئے کے اس ۔ ہے ضرورت یک کرنے دور کو وںیفہم غلط یک پسا   ۔ہے ضرورت

 مسئلہ  ہی دیشا ں،یسمجھائ کو لوگوں اور ںی جائ وہ ں،یہ ںیم ی منسٹر اور ںیہ بڑے

  ۔ حافظ خُدا ۔ہیشکر بہت بہت کا پا   ۔ہوں چاہتا کہنا یہ ی ںیم ۔جائے ہو حل سے باتوں

 

 (شد ختم)           
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*DR. T. SUMATHY (a) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): 
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1728 बिे 

श्री मोहनभाई साांर्ीभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली): माििीय सभापजत िी, आपिे मझेु 

महामजहम राष्ट्रपजत िी के अजभभािण के धन्यवाद प्रस्ट्ताव पर बोलिे का अवसर जदया, इसके जलए 

मैं आपको धन्यवाद देता ह ।ं मैं यहां महामजहम राष्ट्रपजत िी के धन्यवाद प्रस्ट्ताव पर समथसि के जलए 

खड़ा हुआ ह ं।  

 हमिे अजभभािण का पूरा विव्य देखा है और पढ़ा है, ऐसा लिता है जक  इसमें िए भारत की 

भी घोिणा है। इस अजभभािण में जपछड़े हुए क्षेत्र या िरीब इलाकों के जलए भी बहुत कुछ देखिे को 

जमला है। मैं भारत सरकार को धन्यवाद देिा चाहता ह ं, खास कर माििीय प्रधाि मंत्री िरने्र मोदी 

िी और िहृ मंत्री अजमत शाह िी को धन्यवाद देिा चाहता ह ं जक  ग्रामीण जवस्ट्तार में कई सुजवधाए ं

उपलधध कराई हैं। आि हम देखते हैं जक  कई योििाए ंग्रामीण क्षेत्र में चल रही हैं और इसकी संख्या 

भी बढ़ी है। 

(1730/MK/PS) 

लेजकि, हम उि योििाओ ंको देखें, खासकर स्ट्वास्ट्र्थय क्षेत्र में, जशक्षा के क्षते्र में और प्रधाि मंत्री 

आवास योििा को देखें तो बहुत बड़े कदम उठाए िए हैं। हम ऐसा समझ सकते हैं। िैसे जचराि िी 

िे बताया जक िो आयषु्ट्माि योििा लािू की िई है, उसमें पांच लाख रुपये की सजुवधा, फ्री रीिमेंि 

िरीब लोिों को देिे की िो योििा है, यह बहुत बड़ा कदम और ऐजतहाजसक कदम है। ऐसा मैं समझता 

ह ं, जिसमें हम यह माि सकते हैं जक िरीब व्यजि यह सोच भी िहीं सकता था, िब उसको भारी 

बीमारी का सामिा करिा पड़ता था। वह यह सोच लेता था जक मेर ेपास तो पैसे िहीं है, मझेु अभी 

मरिा ही पड़ेिा, इस बीच में िो पांच लाख रुपय ेकी सजुवधा आयषु्ट्माि भारत योििा की तरि से 

दी िई है, आि िरीब व्यजि यह मािता है जक मझेु एक िया िीवि जमला है, मैं सवासइव कर सकता 

ह ं, मैं भारी बीमारी से बाहर आ सकता ह ं। मैं समझता ह ं जक यह बहुत ही अहम और सही योििा 

लािू की िई है। 

 िरीब व्यजि कभी िहीं सोचता था जक मेरा घर पक्का होिा। एक सपिा देखता था जक मेरा 

घर पक्का बिेिा। आि इस प्रधाि मंत्री आवास योििा के तहत लाखों लोिों को पक्का घर जमल 

रहा है। …(व्यवधाि) लाखों से करोड़ों तक भी पहंुच िाएिा। यह िो योििा है, इससे भी कािी बड़ी 

संख्या में लोिों को इसकी सजुवधा जमली है। उज्ज्वला योििा से हमारी िो बहिें और मजहलाए ंहैं, 

उिको भी बहुत बड़ा लाभ जमला है। राष्ट्रपजत िी का िो अजभभािण है, उसमें पूर ेभारत का समावेश 

जकया िया है। इसजलए, मैं महामजहम राष्ट्रपजत िी को भी धन्यवाद देिा चाहता ह ं। मैं भारत सरकार 

को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। मैंिे देखा और पढ़ा जक महामजहम राष्ट्रपजत िी के भािण में सदि की 

जपछली दो बैठकों में ऐसे काम हुए जिसको अजभभािण में बताया िया जक यह कीजतसमाि है। यह रकेॉिस 

जकया िया जक इतिे सार ेकाम लोक सभा में हुए। 

 मैं आपके माध्यम से भारत सरकार को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। मैं यह शे्रय हमार ेआदरणीय 

अध्यक्ष महोदय को देिा चाहता ह ं। िो कीजतसमाि हुआ, इतिे सार ेकाम हुए, इतिे सार ेकािूि बिे, 

इसके जलए मैं आदरणीय अध्यक्ष महोदय को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। मैं सार ेहाउस का भी धन्यवाद 
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करिा चाहता ह ं। सदि के सभी माििीय सदस्ट्यों के सहयोि से ही यह पाया है। इसजलए मैं सदि के 

सार ेसदस्ट्यों का धन्यवाद करिा चाहता ह ं। 

 मैंिे भी िािररकता कािूि का सपोिस जकया है। मैंिे वोजिंि में साथ जदया है। मैं इस बात को 

मािता ह ं, आि पूर ेदेश में इस जविय पर चचास हो रही है, कुछ लोि इसका जवरोध भी कर रहे हैं। 

लेजकि, िहां तक मैंिे समझा है, मैं बतािा चाहता ह ं जक हमिे िो िािररकता कािूि का समथसि 

जकया है, उसके पीछे एक ही वाक्य कािी है, वह वाक्य यह है जक यह कािूि जकसी की िािररकता 

जछिता िहीं है, यह कािूि िािररकता देिे का काम करता है, यही हमार ेजलए कािी है। भारत सरकार 

िे इस बात को आश्वस्ट्त जकया है, यहां पर हमार ेआदरणीय िहृ मंत्री िी िे कहा जक कािूि जकसी की 

िािररकता जछििे का काम िहीं करिेा तो जिर जचन्ता जकस बात की है। हमें सपोिस करिा चाजहए 

और इसजलए हमिे सपोिस जकया है। इसजलए, यह जववाद इस बात का िहीं होिा चाजहए, क्योंजक देश 

में रहिे वाले सभी व्यजियों के बार ेमें बताया िया है जक जकसी की िािररकता छीिी िहीं िाएिी, 

इसजलए हमिे इस कािूि का सपोिस जकया है। 

 मैं कुछ बातें अपिे क्षेत्र के बार ेमें भी बतािा चाहता ह ं। मेरा क्षेत्र दादरा ििर हवेली है। भारत 

सरकार िे दादरा ििर हवेली और दमि दीव को मिस करिे का काम जकया, हमिे इसका स्ट्वाित 

जकया। हमिे यह सोचा जक देश के प्रधाि मंत्री िे, देश के िहृ मंत्री िे एक अच्छी सोच के साथ, एक 

अच्छे उदे्दश्य के साथ यह िैसला जकया है। 

(1735/YSH/RC) 

 उस समय िब यह कािूि पास हुआ था, तब मैंिे यह कहा था जक प्रधाि मंत्री िी िे एक 

अच्छी सोच के साथ ये कदम उठाए होंिे। िहृ मंत्री िी िे उठाए होंिे। हम ििुरात के पड़ोसी हैं तो 

प्रधाि मंत्री िी और िहृ मतं्री िी के भी हम पड़ोसी हैं। मैं यही जविय उठािा चाहता ह ं। सर, मझेु दो 

जमिि दीजिए। सर, मेर ेदो अहम मदेु्द हैं। मैं चाहता ह ं जक सभापजत महोदय मझेु दो जमिि दें। 

 सर, िब दादर िािर हवेली और दमि द्वीव मिस हुए तो हमिे इसका स्ट्वाित भी जकया और 

सपोिस भी जकया, लेजकि साथ ही साथ हमिे एक मांि भी रखी जक िो दादर िािर हवेली और दमि 

दीव को मिस जकया है, उससे यह हमारा बड़ा क्षेत्र बि िया। हमारी आबादी भी बड़ी बि िई। हमारा 

रवेेन्यू भी बड़ा हो िया। िब दोिों प्रदेश एक हुए तो दोिों प्रदेशों के लोिों की एक ही परुािी मांि थी 

और बहुत अहम मांि थी जक हम पीछे क्यों हैं? भारत का लोकतंत्र इतिा बड़ा है तो दादर िािर और 

दमि दीव लोकतंत्र से वंजचत क्यों है? हमार ेप्रदेश को भी असेंबली देिी चाजहए। हमार ेलोि भी 

लोकतंत्र के साथ िड़ुिा चाहते हैं। हम इस प्रजक्रया में शाजमल होिा चाहते हैं। हमार ेयहां पर लोकतंत्र 

िहीं है। वहां पर लोि असेंबली के जबिा इतिे सालों से रह रहे हैं। हमारी िो असेंबली की मांि है, 

उसको सही ठहराया िया था। मेररि के तौर पर वहां होम जमजिस्ट्री की स्ट्िैंजिंि कमेिी िई थी, उन्होंिे 

भी यह जिणसय जलया था जक दादर िािर हवेली और दमि दीव को पि्ुिुचेरी की तरह असेंबली दी 

िाए। यह ररक्मेंिेशि हुआ है। मैं भारत सरकार से और हमार ेआदरणीय िहृ मंत्री िी से यह अिरुोध 

करिा चाहता ह  ंजक िल्दी से िल्दी इस पर िैसला हो।  
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सर, दादर िािर हवेली व दमि दीव को असेंबली दी िाए। सर, मैं एक जमिि में खत्म कर 

रहा ह ं। सर, मैंिे यहां पर दादर िािर हवेली के बार ेमें कई मदेु्द उठाए हैं। यहां पर सबसे बड़ा मदु्दा 

कुपोिण का था। हमारा आजदवासी क्षेत्र है। यहां पर सबसे ज्यादा कुपोिण की बीमारी है। मैंिे इस बात 

को पाजलसयामेंि में उठाया। मैं आदरणीय रामजवलास पासवाि साहब को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। मैं 

िब भी उिके पास िया तो उन्होंिे मझेु हमेशा सपोिस जकया। उन्होंिे कहा जक दादर िािर हवेली 

आजदवासी क्षेत्र है। वहां िो पीिीएस का जसस्ट्िम है, उसको अच्छी तरह से लािू जकया िाए। ििुरात 

के आजदवासी क्षेत्रों में पीिीएस के तहत िो भी अिाि जदया िा रहा है, उसी तरह से अिाि देिे का 

काम दादर िािर हवेली का प्रशासि कर।े यह भी आदेश हुआ था, लेजकि यह अभी तक लािू िहीं 

जकया िया है। मैं चाहता ह ं जक भारत सरकार वहां के प्रशासि को जिदेश दे जक िुिरात सरकार िे िो 

प्रावधाि जकया है, उसे यहां भी लािू कर।े इसी बात के साथ मैं एक बार जिर महामजहम राष्ट्रपजत िी 

को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। भारत सरकार को धन्यवाद देिा चाहता ह ं। आपको धन्यवाद देिा चाहता 

ह ं।  

आपिे मझेु यहा पर दो शधद बोलिे का मौका जदया। बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इजत)  
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1738 hours 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, I wish to thank you for giving 

me this opportunity to speak on the Motion of Thanks on the Address given by 

hon. President.  Before I speak on the Motion, I wish to express my sincere 

gratitude to my late mercurial leader, Puratchi Thalaivi AMMA.  

We are the most fortunate to have Narendra Modi Ji as our guiding spirit 

to lay a strong foundation in the last five years, to make this decade India's 

decade, and this century India's century. He has set new standards in building 

the nation. Due to Government's strong commitment, several historic legislations 

have been enacted.  

In a democracy, nothing is more sacred than the mandate given by the 

people. The people of the country have given this mandate to Government for 

the making of a new India, a new India in which adequate facilities and new 

opportunities for growth are available for the poor, Dalits, women, youth, tribals 

and minorities, a new India, where every region develops, no region is left 

behind, and where the benefits of modern technology reach the farthest end of 

society. 

(1740/SRG/RPS) 

 I wish to thank the hon. President for including the vision and mission of 

this Government and its achievements in the last five years to provide a perfect 

platform for our country to become the world leader in the 21st century. 

 Our Prime Minister’s success mantra is `Sabka Saath, Sabka Vikas, 

Sabka Vishwas’.  He is working with full commitment and sincerity.  Providing 

free gas connections to eight crore rural poor women, houses to two crore rural 

and urban poor, bank accounts to about 38 crore poor, free treatment facility of 

up to Rs. 5 lakh to 50 crore people, and free electricity connections to over 2.5 

crore is a herculean task achieved through our Prime Minister’s sheer 

commitment and will power.  

 The abrogation of Article 370 and Article 35A of the Constitution by two-

thirds majority in both the Houses of Parliament is not only historic, but has also 

paved the way for equitable development of Jammu and Kashmir and Ladakh. 

For this, I wish to thank the hon. Prime Minister and also hon. Home Minister. 

 In order to ensure the availability of sufficient quantity of potable drinking 

water to each rural household in the country, the Government has launched the 
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Jal Jeevan Mission.  In the coming days, Rs. 3,60,000 crore will be spent on this 

scheme.  This will be one of the greatest achievements of independent India.  The 

Government has launched the Atal Bhujal Yojana with special focus on seven of the 

most vulnerable States of the country, where ground water level is depleting rapidly. 

In this regard, I wish the Government to take care of the people of Tamil Nadu and 

get them their per capita share of water for both drinking and irrigation.  

 On the special request of the Union Government, an unprecedented increase 

in Haj quota was made by Saudi Arabia as a result of which a record two lakh Indian 

Muslims performed the sacred Haj yatra. India is the first country where the entire 

process of Haj pilgrimage has been made digital and online. The Government is also 

undertaking 100 per cent digitization of Waqf properties across the country, so that 

these properties can be utilized for the welfare of the Muslim community. I thank the 

hon. President for highlighting this achievement of the Government. 

 Under the Prime Minister Kisan Samman Nidhi, more than Rs. 43,000 crore 

have been deposited in the bank accounts of more than eight crore farmer families. 

In January this year, the Government has created a record by transferring Rs. 12,000 

crore to the bank accounts of six crore farmers simultaneously. …(Interruptions). 

 The Government of Tamil Nadu has also initiated such financial assistance to 

the farmers of the State and have been successfully implementing the schemes of 

the Union Government to prove that Tamil Nadu is second to none when it comes to 

follow and implement the developmental and welfare schemes of farmers. 

…(Interruptions). 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude.  

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): I am just concluding. I am very proud 

to say that my state of Tamil Nadu has been chosen for the Central Government 

Krishi Karman Award.  It may be noted that during the past eight years, under the 

AIADMK regime, this award has been bagged five times for which the Agriculture 

Department of our Union Government has congratulated the State  Government 

under the leadership of our Chief Minister and our Deputy Chief Minister of Tamil 

Nadu. 

 Through you, I wish to thank the hon. President and hon. Prime Minister Shri 

Narendra Modi for giving this wonderful platform to us to come together to create a 

New India.  Let us together make a New India and make India the world super power.  

 With these words, I conclude. 

(ends) 
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(1745/RAJ/RU) 

1745 बिे 

सुश्री िप्रतमा भौप्रमक (प्रिपुरा पप्रिम): सभापजत  महोदय, आपिे मझेु महामजहम राष्ट्रपजत िी के 

अजभभािण पर बोलिे के जलए अवसर जदया है, इसके जलए मैं आपको और अपिी पािी को धन्यवाद 

देती ह ं। मैं राष्ट्रपजत महोदय को धन्यवाद करती ह ं, जिन्होंिे अपिे अजभभािण में पूवोत्तर राज्यों के 

जवकास की उपलजधधयों के बार ेमें बताया है। जपछले पांच सालों से मोदी िी के िेततृ्व में सरकार है, 

उिका िो कजमिमेंि हैं, जप छले 70 सालों में िॉथस-ईस्ट्ि में जितिा िेवलपमेंि हुआ है, उससे कई िणुा 

ज्यादा िेवलपमेंि जपछले पांच सालों में मोदी िी के िेततृ्व में िॉथस-ईस्ट्ि में हुआ है। इसका सीधा-

सीधा ऐसा प्रमाण है जक थिीन्थ िाइिैंस कजम शि में िॉथस-ईस्ट्ि के एिईसी के जलए 3,376 करोड़ 

रुपये का प्रावधाि रखा िया था, लेजकि मोदी िी की सरकार आिे के बाद िोिीन्थ िाइिैंस कजम शि 

में उसके जलए 5,053 करोड़ रुपये का एलोकेशि जकया िया था, िो िेढ़ िणुा ज्यादा िंि है। कांगे्रस 

की जितिी सरकारें थीं, जकसी भी प्रधाि मंत्री िे एिईसी की बैठक में भाि िहीं जलया। हमार ेप्रधाि 

मंत्री िे जशलाूँि में िाकर एिईसी की बैठक में भाि जलया, तो उत्तर-पूवाांचल के लोिों को मालूम हुआ 

जक हम भारत से बाहर िहीं हैं, हम भारत के पािस हैं। भारत में हमारा कोई अजभभावक है। हम लोिों 

को देखिे वाल ेऔर सुििे वाले प्रधाि मंत्री जमले हैं। 16 साल पहले मोरारिी देसाई एिईसी की बैठक 

में िए थे, उसके बाद एक ही प्रधाि मंत्री िरने्र भाई मोदी हैं, िो जशलाूँि में एिईसी की बैठक में िा 

कर उत्तर-पूवाांचल के प्रजत िो प्रजतबद्धत्ता िताई है, उसके जलए उन्होंिे काम जकया है। उत्तर-पूवाांचल 

में िवुाहािी को छोड़ कर कोई भी स्ट्िेि रले के मािजचत्र में िहीं था। विस 2014 से विस 2022 तक हर 

एक स्ट्िेि की रािधािी रलेवे के मािजचत्र में आ िाएिी, अिरतला बहुत पहल ेरलेव ेके मािजचत्र में 

आ िया है। इसीजलए मैं पूवोत्तर के सभी भाई-बहि की तरि से प्रधाि मंत्री िी को धन्यवाद देती ह ं। 

हमारी पहचाि भू-राििीजतक िहीं है। हमारी पहचाि भू-सांस्ट्कृजतक है। उत्तर-पूवाांचल का 

इजतहास बहुत ररच था, लेजकि पूवोत्तर सरकारों िे उसको अलि-थलि कर जदया था, पूवोत्तर के 

साथ सौतेला व्यवहार जकया। बोिोलैंि मजणपरु में है, वहां 365 जदिों में से 200 जदि धलॉकेि रहता 

था। जत्रपरुा में उग्रवाद की समस्ट्या थी। बोिोलैंि में 30-40 साल से िो प्रॉधलम था, उसको प्रधाि 

मंत्री िी िे सलुझा जदया। पहले की सरकार का काम था जक समस्ट्या को लिका कर रखिा है, लेजकि 

हमारी सरकार का काम है, प्रधाि मंत्री िी का काम है जक िो समस्ट्या है, उसका समाधाि करिा है। 

जत्रपरुा की ‘बू्र’ समस्ट्या, विस 1997 में जमिोरम से ररयांि, भाई-बहि शरणाथी जत्रपरुा में आए थे। बहुत 

सरकारें आई ंऔर िई,ं लेजकि उन्होंिे जत्रपरुा के 35 हिार शरणाजथसयों के ददस को िहीं समझा, लेजकि 

23 साल बाद हमार ेप्रधाि मंत्री िी िे उस ददस को समझा और 35 हिार ररयांि शरणाजथसयों को 

जत्रपरुा में रहिे के जलए 600 करोड़ रुपये के पैकेि की घोिणा की। मैं जत्रपरुा के मखु्यमंत्री िी, अजम त 

शाह िी और अपिे प्रधाि मंत्री िो को धन्यवाद देती ह ं, जिन्होंिे हमार े‘बू्र’ िििाजत के लोिों के 

जलए स्ट्थायी समाधाि जिकाला है। बोिोलैंि की समस्ट्या थी, सभी लोि िरते थे। 30-35 सालों में 

चार हिार लोिों की हत्या हुई थी, उसके बाद संपजत्त का िुकसाि हुआ, लोिों को घर-बार छोड़ कर 

िािा पड़ा, वहां पर हमेशा बंद का आयोिि होता था, इस बड़ी समस्ट्या का समाधाि हमार ेप्रधाि 
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मंत्री िी िे कर जदया है। मैं उसके जलए पूवोत्तर की तरि से, असम की तरि से हमार ेसौराष्ट्र मंत्री 

अजमत भाई शाह और अपिे प्रधाि मंत्री िी को बहुत-बहुत धन्यवाद देती ह ं। 

 इसके अलावा हमार ेउत्तर-पूवस के प्राकृजतक संपदा को काम में जलया, िैसे, जत्रपरुा के पाइि 

एप्पल और बांबू िैसे प्राकृजतक संपदा का व्यवहार करके हमार ेउत्तर-पूवाांचल में साल में कम से कम 

एक लाख करोड़ रुपये का जबििेस कर सकते हैं। प्रधाि मंत्री िी िे उस प्रजतबद्धता को िॉथस-ईस्ट्ि में 

दोहराया है। उन्होंिे एिईसी को िो पैसा जदया, पहले कोई स्ट्िेि को भी िहीं देखता था, उन्होंिे िांवों 

को सेलेक्ि करके, िहां पािी िहीं है, जबिली िहीं है, िहां रास्ट्ता िहीं है, वहां रास्ट्ता जिमासण करिे 

के जलए, जबिली देिे के जलए, शौचालय का जिमासण करिे के जलए एिईसी का िो िंि है, वहां से 30 

प्रजतशत िंि खचस करिे के जलए कहा है। जिन्होंिे पहले स्ट्िेि को िहीं देखा, वहां पर हमार ेप्रधाि 

मंत्री वहां िए और िांवों का िेवलपमेंि कैसे हो, इसके जलए प्रजतबद्धता िताई है। 

(1750/NKL/VB) 

 इसके अलावा, हम लोि िािते हैं जक िो सबसे बड़ा बोगीबील जब्रि है, उसका उद्घािि हमारे 

प्रधाि मंत्री िी िे जकया है। अिले कुछ सालों में उत्तर-पूवाांचल के आठ राज्यों में प्राकृजतक िैस 

उपलधध करािे के जलए उिको िैस-जग्रि से िोड़िे के जलए िौ हिार करोड़ रुपय ेका प्रावधाि जकया 

िया है। उत्तर-पूवाांचल में िसै पहुूँचािे के जलए लाइि जबछाई िाएिी। इससे उत्तर-पूवाांचल के राज्यों 

को िायदा होिा, ऐसी प्रजतबद्धता दोहराई िई है।  

माननीय सभापप्रत (श्री कोप्रिकुप्रननल सुरशे): मैिम, अब समाप्त करें।  

सुश्री िप्रतमा भौप्रमक (प्रिपुरा पप्रिम): कृपया थोड़ा िाइम और दीजिए। 

HON. CHAIRPERSON: No, your time is over. 

सुश्री िप्रतमा भौप्रमक (प्रिपुरा पप्रिम): अरुणाचल प्रदेश के लोि कभी सोचते भी िहीं थे जक यहाूँ 

एयरपोिस होिा। विस 2022 तक अरुणाचल प्रदेश में एयरपोिस का जिमासण हो िाएिा। यह बात भी उसमें 

है।  

 िॉथस-ईस्ट्ि को रसे्ट्ि ऑि इंजिया से अलि करके रखा िया है। िॉथस-ईस्ट्ि का भौिोजलक 

क्षेत्रिल यूपी िैसा है, िो इंजिया के क्षेत्रिल का 9 परसेंि है। यहाूँ की ििसंख्या मात्र पाूँच करोड़ है। 

इसजलए वहाूँ पर बहुत-सी संभाविाएूँ हैं। उि संभाविाओ ंको देखते हुए प्रधाि मंत्री िी िे उत्तर-

पूवाांचल के जलए न्यू इंजिया की तरह काम करिे की प्रजतबद्धता िताई है।  

 जसजक्कम सजहत पूर ेउत्तर-पूवाांचल के राज्यों को प्रधाि मंत्री िी िे ‘अि लक्ष्मी’ कहा है। 

केवल ‘अि लक्ष्मी’ कहा ही िहीं है, बजल्क उिके जलए वे काम भी कर रहे हैं। अभी उत्तर-पूवाांचल 

खशुहाल है। वहाूँ उग्रवादी खत्म हो िए हैं। व ेकम िहीं हुए, समाप्त हो िए हैं। कुछ लोिों िे कहा जक 

उत्तर-पूवाांचल में कुछ िहीं जकया है। जपछले पाूँच साल में उत्तर-पूवाांचल में जितिी तेिी से िेवलपमेंि 

हुए हैं, उतिी जपछले सत्तर सालों में कई राज्यों में िहीं हुए हैं। मोदी िी िे उत्तर-पूवाांचल को इतिा 

िेवलप जकया, हमको एयर किेजक्िजविी दी, रोि किेजक्िजविी दी और अभी ‘भारत माला’ प्रकल्प में 

आठ हिार करोड़ रुपय ेका काम जत्रपरुा में होिा। इसी तरह से रसे्ट्ि ऑि िॉथस-ईस्ट्ि में पूरी तरह से 

रोि किेजक्िजविी होिी।  
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माननीय सभापप्रत: मैिम, मैंिे आपको ज्यादा िाइम दे जदया, so please conclude now.  

सुश्री िप्रतमा भौप्रमक (प्रिपुरा पप्रिम): एसईज़ेि के बार ेमें हम लोि सोचते भी िहीं थे। हमार ेप्रधाि 

मंत्री िी िे जत्रपरुा में एसईज़ेि जदया है। जत्रपरुा के अिरतला में उन्होंिे स्ट्मािस जसिी दी है। स्ट्मािस जसिी 

की माूँि के अंतिसत हम लोि िहीं आते हैं, लेजकि उसको थोड़ा कम करके हमें स्ट्मािस जसिी जदया है। 

माननीय सभापप्रत: मैिम, क्या यह आपकी मेिि स्ट्पीच है? 

सुश्री िप्रतमा भौप्रमक (प्रिपुरा पप्रिम): िय ेभारत के साथ-साथ एक िया उत्तर-पूवाांचल का िठि 

करिे के जलए हमार ेप्रधाि मंत्री िी प्रजतबद्ध हैं। हम प्रधाि मंत्री िी के साथ हैं। इसके साथ ही हम 

प्रधाि मंत्री िी के अजभभािण का समथसि करते हैं। आिे चलकर उत्तर-पूवाांचल भारतविस को एक िई 

जदशा जदखाएिा और अथस-िीजत को जस्ट्थर करिेा। 

(इजत) 
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1753 hours 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Hon. Chairperson Sir, thank 

you very much for giving me this opportunity to speak on the Motion of Thanks 

to the Address made by the hon. President of India in the Joint Sitting of the 

Parliament. 

 Sir, I oppose the Motion because of the following reasons. I appreciate 

the vision given in the Address by the hon. President that this decade will be 

India’s decade and that this century will be India’s century, but I do not know 

how it can be achieved. Everybody knows, and even the hon. Finance Minister 

in the Budget Speech accepted the fact, that we are having a slowdown 

economy. Our GDP is at 4.5 per cent to 5 per cent. The industrial production is 

coming down. Unemployment is at the highest level during the last 45 years. I 

am sure that this vision will remain as mission unachieved, and we cannot have 

a hope to be on the top of the world as far as India is concerned.  

 Sir, India is being divided on the basis of religion. A lot of discussion has 

been made in this House itself and agitation is going on all over the country. It is 

unfortunate that the name of the Father of the Nation was compelled to be 

brought in by our hon. President for implementing CAA, NRC and NPR.  

(1755/KSP/PC) 

 Sir, I am sure that the Government would not be able to implement these 

changes by dividing the country on the basis of religion. We have a secular 

democratic system in India and that is being distorted. This should not be 

allowed. 

 The farmers of the country are in distress. I have raised this issue three 

times in this august House. The farmers, whether they are growing cash crops 

or food crops, all are facing serious problems throughout the country. They are 

not getting enough price for their produce. They should get a minimum of 150 

per cent over the cost of production. Then only farming will be profitable and 

they will be able to survive. But they are not even getting the cost of production 

and the farmers are in distress. 

 We have entered into more than 14 Trade Agreements with various 

countries and these Agreements allow import of agricultural produce into our 

country due to which our farmers are not in a position to compete with the 

agricultural produce being imported. 
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 We have the largest production of natural rubber in Kerala and around 95 

per cent of our country’s rubber production is coming from Kerala. The farmers 

in Kerala are not in a position to continue with rubber production and they are 

facing very serious problems for the last 10 years. We have been asking both 

the State Government as well as the Central Government to give some 

concessions so that they can come out of their problems. Unless they get Rs. 

200 per kilogram of rubber, they cannot go ahead with production of rubber. The 

Government of Kerala has introduced a programme wherein a minimum of Rs. 

150 per kilogram of rubber was assured to them. But that programme is not 

being implemented now. So, I request the Government of India to implement 

some programme wherein the rubber farmers will get a minimum of Rs. 200 per 

kilogram of rubber that they produce. 

 The different Trade Agreements which our Government has entered into 

with various countries should be reviewed. These Agreements have been 

entered into with many countries without being discussed in the Parliament. All 

these Agreements have been unilaterally entered into by the Government. So, 

these Trade Agreements should be discussed in the Parliament and only then, 

they should be allowed to be implemented. 

 Sir, the President’s Address boasts that the National Clean Air 

Programme would be implemented in 102 cities. But I am sorry to say that the 

Government could not give clean air to the people living in the National Capital 

City of Delhi. When they are boasting of implementing this scheme in 102 cities, 

I do not know how it is possible and I do not think it is going to be implemented 

properly. 

 I have another issue which I want to mention here. Namami Ganga 

Mission is for cleaning the River Ganga. It is mentioned in the President’s 

Address that Rs. 7,000 crore have already been spent on this programme and 

an amount of Rs. 21,000 crore are expected to be spent within a short span of 

time. But Kerala is having 44 rivers and most of them are polluted. We have the 

Vembanad Lake is a world-famous backwater lake and this is one of the best 

tourist spots of the world. So, I request the Government of India that some funds 

should be allotted for cleaning the Vembanad Lake as well as the rivers in 

Kerala. 
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 As far as education is concerned, the President’s Address states that the 

Government is giving priority to education, especially for Kendriya Vidayalayas. 

Unfortunately, I have to say that the fees in Kendriya Vidyalayas have been increased 

more than double the amount. 

(1800/KKD/SPS) 

 Now, the parents are asked to pay five years’ arrears in fees.  Poor parents 

find it very difficult to pay back the fees, which is in arrears. I would, therefore, request  

the Government to waive these arrears, that is, the amount of fees increased in the 

Kendriya Vidayalayas.  

 There is one more point.  Afterwards, I would conclude my speech.  It is about 

the education loan.   They are offering education loans.  But there are so many 

conditions imposed.  Last day, I got a reply from the hon. Finance Minister that the 

education loans are given with certain norms fixed by the IBA and RBI.  If you go 

through the norms, it seems very easy to get this loan.  But the banks are still insisting 

on collateral securities.  Applications are not processed within the stipulated 15 days. 

The applicants are not communicated whether their applications have been accepted 

or not and the loan sanctioned or not.  Hence I would request the hon. Minister to do 

something about it. 

 With these words, I conclude.  Thank you. 

          (ends) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Hon. Members, it is 6 o’clock 

now.  I have a list of 10 more speakers to speak on this Motion of Thanks on the 

President’s Address.  If the House agrees, the time for this Discussion may be 

extended by one hour. 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Not by one hour, but by half an 

hour. 

HON. CHAIRPERSON: We have 10 speakers yet to speak.  One hour is all right. 

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: All right. So, the time of the House is extended by one hour.

  

SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, the Minister of State is present here. I have got some 

urgent work.  Please allow me to leave. 

HON. CHAIRPERSON: Okay. The Chair has no objection. 

 Now, Shri Shrirang Appa Barne. Kindly conclude your speech within four 

minutes. So, make it fast. 
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*श्रीमती रक्षा प्रनप्रखल खिसे (रावरे): 
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1803 बजे 

श्री श्रीरगं आप्पा बारणे (मावल): माननीय अध्यक्ष महोदय, 21 वीं सदी में नए दशक 

के राष्ट्रपति जी के अतििाषण में केन्द्र सरकार की तवतिन्द्न सफलिाओ ंको रखेांतकि 

तकया गया ह ैऔर आकंड़ों के माध्यम से अनेक योजनाओ ंसे तकिने लोगों को लाि 

तमल सकिा है, इसका ब्यौरा राष्ट्रपति जी के अतििाषण में है। इस िाषण में न्द्यू 

इतडिया की स्थापना की बाि की गई है। मैं सिी सांसदों से अपील करिा ह  ंतक इस 

देश की जनिा की आशाओ,ं आकांक्षाओ ंकी पूतिि और राष्ट्रतहि के तलए सब तमलकर 

काम करें। सरकार ने राष्ट्रपति के अतििाषण के माध्यम से तवतिन्द्न आंकड़े प्रस्ििु 

तकए हैं, तजनमें उज्जज्जवला योजना के माध्यम से 8 करोड़ गरीबों को मफु्ि गैस कनेक्शन 

तदया गया ह,ै 2 करोड़ गरीबों को घर तदया गया है, 38 करोड़ गरीबों को बैंक खािे तदए 

गए हैं और सबसे महत्वपूणि तनणिय ह,ै तजसका तजक्र मेर ेनेिा आदरणीय बाला साहेब 

ठाकर ेहमेशा करिे थे, मखु्य मंत्री माननीय उद्धव ठाकर ेजी ने उसकी पूतिि के तलए 

सरकार को सपोर्ि तकया है। यह पहला तनणिय ह ैतक धारा 370 और अनचु्छेद 35A 

को हर्ाने का सरकार ने जो उल्लेखनीय कायि तकया है, मैं उसका समथिन करिा ह ं।  

 सरकार का दूसरा तनणिय राम मंतदर के बार ेमें हैं। सरकार ने राम मंतदर का जो 

तनणिय तलया है, यह सराहना करने योग्य ह,ै देश के तहि में है, अच्छा तनणिय है, मैं 

इसकी सराहना करिा ह ं। मेरी पार्ी हमेशा देश तहि के तनणिय में, देश के तलए अच्छे 

तनणिय में, देश की प्रगति के तनणिय में सरकार के बाजू में रही है। सरकार ने बीिे वषों में 

ऐसे कई तनणिय तलए हैं, तजनका मेरी पार्ी तवरोध करिी है। इनमें मखु्य रूप से नोर् 

बंदी के बार ेमें मेरी पार्ी ने शरुू से तवरोध तकया था। नोर्बंदी के कारण महंगाई और 

बेकारी तदन-प्रतितदन बढ़ी। कई उद्योग बंद हुए, कई यवुाओ ंको रोजगार नहीं तमला। 

सरकार ने घोषणा की थी तक 2 करोड़ यवुाओ ंको रोजगार तमलेगा, लेतकन आज देखा 

जाए िो कई यवुा बेकार हैं। देश में यवुकों को नौकरी नहीं तमल रही है। हमार ेयहां पूना, 

बैंगलरुू और हैदराबाद में आई.र्ी. हब्स हैं। आई.र्ी. हब्स में कई यवुा बेकार हुए हैं, 

इसतलए सरकार को इस पर ध्यान देना चातहए। राष्ट्रपति जी के अतििाषण में कृतष के 

तलए, खासकर तकसानों के तलए बड़े पैमाने पर घोषणा की  गई है। सरकार ने घोषणा 

की थी तक वषि 2022 िक तकसानों की आमदनी दोगनुी करगेी।  
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(1805/MM/RP) 

इस लक्ष्य की घोषणा सरकार ने की थी। लेतकन वास्िव में आमदनी दोगनुी नहीं 

हुई है। तकसानों की हालि अिी िी वैसी ही है। कई सार ेतकसान आत्महत्या कर रह े

हैं। सरकार का उस पर ध्यान नहीं है। महाराष्ट्र में बाढ़ आई थी, तजसके कारण बहुि 

नकुसान हुआ है। केन्द्र सरकार से महाराष्ट्र सरकार ने मांग की थी और बहुि थोड़ी 

रकम केन्द्र सरकार ने महाराष्ट्र सरकार को दी है। आज िी बड़ी रकम देना बाकी है। 

मैं इस िरफ िी केन्द्र सरकार का ध्यान लाना चाहिा ह ं।  

 महोदय, केन्द्र सरकार द्वारा आवास योजना की घोषणा की गई थी। कई सार े

ग्रामीण और शहरी इलाकों में इस योजना पर अमल चल रहा है, लेतकन केन्द्र सरकार 

द्वारा महाराष्ट्र सरकार को फडि नहीं देने के कारण यह योजना रुकी हुई है। मैं दो-िीन 

बािें यहां कहना चाहिा ह ं तक आज देश के ग्रामीण क्षेत्रों में लगिग 15 करोड़ घर ऐसे 

हैं, जहां पाइप से पानी की सप्लाई नहीं होिी है। दूतषि पानी पीने से कई सार ेलोगों को 

बीमाररयां हो रही हैं। खास िौर से कैं सर की बीमारी हो रही है। इस िरफ सरकार को 

ध्यान देना चातहए क्योंतक महाराष्ट्र सरकार ने नदी तवकास प्रकल्प के तलए 3850 

करोड़ रुपये की मांग की है। लेतकन सरकार ने उस पर आज िक ध्यान नहीं तदया है। 

पूर ेदेश की नतदयों में सधुार करने की आवश्यकिा है। सरकार ने राष्ट्रपति जी के 

अतििाषण में तजन योजनाओ ंकी घोषणा की ह,ै उनको पूरा तकया जाए, इन्द्हीं शब्दों 

के साथ मैं अपनी बाि समाप्त करिा ह ं। धन्द्यवाद। 

(इति) 

 

  



05.02.2020     Sh/Hcb                    Uncorrected / Not for Publication                                            425 

 

 

1807 hours 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Thank you, Chairman, Sir, for 

this opportunity to speak in support of the Motion to thank the hon. President for 

his Address to the Parliament.   

 The hon. President’s Address lays down a very magnificent and clear 

roadmap for reconstruction of this great civilisation and rebuilding of a new India.  

One of the characteristic traits of this Government led by our hon. Prime Minister, 

Shri Narendra Modi, has been its insistence on solving long-pending issues with 

a very decisive nature.  A new India cannot be built without healing the wounds 

of the past, without addressing the issues that had confronted this nation for a 

very long time and without bringing closure to a lot of pressing national issues 

which had drained this country’s energy.  It is to the credit of the Prime Minister’s 

vision and decisive leadership that many issues of the past have been 

addressed and have been given a closure.   

Take for instance Article 370. This issue was pending since the time of 

our Independence.  The Prime Minister’s leadership and this Government’s 

decisiveness has put an end to this continuous separation, phycological, 

constitutional, legal and most importantly emotional, that people of Jammu and 

Kashmir as well as the mainland of India faced for the last 70 years.  Article 370 

was used as a wedge by Pakistan to further its vested interests in Kashmir and 

further Islamic terrorism in Jammu and Kashmir.  But, Sir, with the abrogation of 

Article 370, a 70-year old pending problem has been put to rest and we have 

moved on.  

 In the same way the issue of tripal talaq has been taken up.  A long-

pending issue, ensuring justice is given to a young Muslim woman, was 

addressed decisively by this Parliament and by this Government.   

 Sir, the injustice was meted out to Hindus of this country 500 years ago, 

when the great Ram Mandir in Ayodhya was desecrated and demolished by 

Babar and it had to be redone or rebuilt.  People waited for 500 years and in the 

last so many years, people made continuous efforts legally, constitutionally, 

politically or through mass movements or through spiritual movements to rebuild 

this temple.  
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(1810/RCP/SJN) 

But it took the Prime Minister and his decisive leadership to ensure that a 

great and a big issue like this, a festering wound which had created so much of 

conflict in the society, even that was addressed.  Today, it is a great moment, a 

red-letter day in India’s civilizational history because the Prime Minister 

addressed the nation and made the statement that the magnificent construction 

of Ram Mandir is only a few months or a few days away.  A big issue is now 

closed. 

 In the same manner, whether it was the Bodoland issue, whether it was 

the issue of Bru or Reang, all of these issues which were pending for the last six 

decades, seven decades, have been given a closure.   

 When the country was partitioned, the issue of those people who stayed 

back in Pakistan and erstwhile East Pakistan was a very important issue that 

needed to be addressed by this country.  No Government decided to take the 

issue head on.  From Mahatma Gandhi to Jawaharlal Nehru to even Manmohan 

Singh when he spoke in this very house and demanded citizenship rights to 

Sikhs and Hindus from Pakistan, all of them, irrespective of political parties, 

spoke in one tone and wanted justice to those refugees who came to India 

unable to bear the religious persecution in Pakistan.  It was our Government 

under the leadership of Prime Minister Narendra Modi and the decisive, 

visionary leadership of hon. Home Minister Amit Shah ji which passed the 

historic Citizenship (Amendment) Act to ensure that these persecuted religious 

minorities get justice.   

 What is extremely disappointing, what is extremely troubling is that the 

Opposition of this country knowing full well that these legislations especially the 

Citizenship (Amendment) Act has nothing whatsoever to do with taking away 

citizenship from anyone, has gone around the country indulging in a campaign 

of … (Not recorded), a campaign of slander misguiding the people of this 

country.  I want to ask all those leaders in the Opposition how they will face the 

next generation of this country.  How will they face the young generation of this 

country when every single day they are on a campaign based only on untruth 

and … (Not recorded)?  

 What is happening today in Shaheen Bagh in Delhi is a stark reminder 

that if the majority of this country is not vigilant, if the patriotic Indians do not 
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stand up to this, the days of Mughal raj coming back and revisiting Delhi is not 

very far away.  What is happening in Shaheen Bagh is fanatic … (Not recorded) 

masquerading in the garb of Constitutional secularism.  Therefore, we must 

exercise vigilance to ensure that this country will be on a path of true secularism. 

…(Interruptions) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI):  We will not allow 

this. …(Interruptions) You are insulting the protesters. …(Interruptions) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Sir, I will not yield. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Kanimozhi ji, if anything 

is wrong, it will be removed from the record. 

… (Interruptions) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Every single day, you have 

been engaging in a campaign…(Interruptions) You are misguiding the young 

people of this country. …(Interruptions) 

 I want to ask all of you.  People say CAA is unconstitutional.  My question 

to the Opposition is this.  In 2019 the Members of the European Parliament 

visited Pakistan and came up with the report on the state of religious minorities 

in Pakistan.  I want to ask the leaders in the Opposition.  This is what the report 

says, and I am quoting from the European Parliamentarian’s report because you 

take their word to be gospel more than the Indian leaders. …(Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): We do not take them; you 

take them. …(Interruptions) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH):  I want to ask all of you. 

…(Interruptions) What did Sonia, a nine-year-old girl belonging to the Christian 

community have to face? …(Interruptions) She was abducted and she was 

raped …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Come to the subject. 

… (Interruptions) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Sir, Varsha, a 12-year-old 

Hindu girl was abducted, forcefully converted and she was killed.  Monika, a 11-

year-old girl from Sikh community was abducted, raped and issued death 

threats. 
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(1815/SMN/GG) 

 What the Opposition is trying to do today is to stop the eleven year old girl 

and a nine year old girl from getting citizenship here? You are denying them 

justice.  What you are doing is unethical; what you are doing is unjust; what you 

are doing is inhuman and this country will remember, this country will remember 

this bigotry of this Opposition.  …(Interruptions) 

 I also want to answer their argument that why is it that the CAA is not 

giving citizenship to the Muslims of Pakistan and Bangladesh.  

 Sir, how can both the persecutor and persecuted be seen on an equal 

footing?  Article 14 not only mandates us to treat the equals equally but it also 

commands that the unequals must be treated unequally.  You cannot equalise.  

You cannot equalise the perpetrator and the persecutor on the same footing.  It 

will be a violation of Article 14 and also the fundamental principle of equality.   

 Sir, CAA has brought closure to the issue of refugees from these two 

countries and has heeled the wounds of partition.  What the Opposition wants is 

that the Opposition does not want all of these problems to be closed.  They want 

these wounds to continue festering so that they can continue with their vote bank 

politics every single day.  They want their vote bank politics to continue whereas 

Sir, we want to build a new India and we know that a new India cannot be built 

unless the wounds of the past are heeled, the old chapters are closed and new 

chapters are opened which is why this Government is a problem-solving 

Government and I am proud to belong to a young generation which is a problem 

solving generation of India.  I represent the problem-solving generation of India 

which does not hesitate to solve problems.  

 Sir, I just want to conclude by bringing two important points to the attention 

of this august House. Winston Churchill while speaking on defining who a fanatic 

is very clearly said that a fanatic is a person who does not change his mind nor 

change the subject. I have heard the Opposition Parliamentarians since 

yesterday. All of them have been speaking only on issues that are destructive to 

the secular fabric of this country.  

 Sir, I do not want to spend much time on that because under the 

leadership of this Prime Minister, a new India is rising and I want to bring your 

attention to this new India that is rising.  
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 I just want to make two more points. In 1998, when Abdul Kalam Ji was 

the President of this country, we were all in school and he laid down a very grand 

vision of 2020: India, a superpower. In his grand vision, he focused on how India 

could rise to be a technological superpower to achieve the status of a global 

leader. Today, under the leadership of Prime Minister Narendra Modi, this 

technological vision of Shri Abdul Kalam has found implementation and 

execution.   

 Just three areas in which we will see this all pervasive technology being 

put into action into good governance.  I would not want to take much of your 

time. I will conclude in two minutes. …(Interruptions) 

 Good governance is most essential to bring this country out of poverty and 

to build this new India.  And technology is the backbone of governance of our 

Government.   

 If we look at Aadhar, DBT, Jan Dhan, mobile, Fastag, Rupay cards, all of 

these technological platforms today are platforms of good governance.  One will 

realise how all pervasive good governance is based on technology today. Just 

on the basis of DBT – Direct Benefit Transfer – the country has saved more than 

one lakh seventy thousand crore rupees.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude.  

…(Interruptions) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Kanimozhi Ji, I want to draw 

your attention to the fact that one lakh seventy thousand crore rupee was saved. 

Perhaps you will understand the magnitude if I say that the country lost one lakh 

seventy thousand crore rupees in the 2G scam.  The amount of money that the 

country lost in the 2G scam, this country is saving just by the Direct Benefit 

Transfer.  Not just that, 121 crore people have got an Aadhaar cards. Sixty crore 

people have got Ru Pay cards.  More than two lakh crore rupees in December, 

2019 was the transaction amount under UPIs.  
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(1820/VR/KN) 

 Sir, about 450 schemes of this Government, including important schemes 

like the Pradhan Mantri Awas Yojana are all based on digital technology, 

geotagging. You may remember the days of Indira Gandhi Awas Yojana where 

no beneficiary had clear idea where the money was going. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): You have covered 

almost all the points. Please conclude. 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): But, today, from Indira Awas 

Yojana to Pradhan Mantri Awas Yojana, the country has taken a big leap and 

has done a full circle of transparency and efficiency. ....(Interruptions)  

 In 1978, this country had a very big opportunity of becoming the biggest 

manufacturing hub, the factory of the world. But we missed that last bus of 

industrialization because the Government of the day was more interested in 

mandal-kamandal politics. The country’s politicians of that day were in fairy tale 

of socialism and, therefore, in 1978, when China opened its doors for 

liberalization, we were sleeping and were in a deep slumber. ....(Interruptions)  

 But, today, Sir, we have a Government which is pro-active. 

....(Interruptions) I must congratulate our Government for sailing with the times. 

....(Interruptions) Today, in the Budget, an amount of Rs.8000 crore has been 

allotted just for quantum computing research in this country. With Industry 

Revolution 4.0, India will not be a bystander, India will be a leader and will be 

watching it happen. ....(Interruptions)  

 Sir, I would just want to conclude by congratulating the hon. Prime Minister 

for the leadership he has given to this country. I must, on behalf of young India, 

which is at the forefront of this innovation, which is at the forefront of this 

technological revolution, thank him for giving this much needed leadership to 

this country. ....(Interruptions) I also thank the hon. President for the blueprint he 

has put before the nation. Thank you, Sir. ....(Interruptions)  

(ends)  
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1822 hours 

SHRI K. SUDHAKARAN (KANNUR): Thank you, Sir. Once upon a time, there 

was an emperor who loved his clothes. He spent all his money and time showing 

off his fancy new clothes. 

 One day, two fraudsters, two tricksters came to the emperor. They 

promised the emperor to make the best clothes he ever had. These tricksters 

then pretended to stay up the entire night, of making the emperor’s clothes and 

to sew with needles without any thread. Finally, they went to the emperor and 

announced that his beautiful clothes are ready. 

 The fraudsters then asked the emperor to remove his clothes. They 

pretended to dress him piece by piece with new ones. Finally, the emperor 

decided to show off his new clothes. When he walked on the streets, nobody 

dared to question the emperor because he was an emperor. But, one little child 

shouted out loud that the emperor is naked! 

 Upon hearing our President’s Address, the praises he showered upon this 

Government’s new India, and, just as the hon. Member, Shri Tejasvi Surya has 

mentioned about the new generation and the aspirations of New India, I want to 

know where is it now and where are we?  I feel like that child and I wish to ask 

this House, is not our emperor naked? Is not our emperor naked and fooled by 

two fraudsters who promised to build a new India? 

 Our President repeated this Government’s rhetoric of ‘A 5 Trillion Dollar 

Economy for a New India’. I am flattered and so are the millions of sensible 

Indians waiting for some magic.  

 Sir, we are aware, India is having its worst economy in 42 years. For the 

past six quarters, the GDP growth rate has been falling.  The President says 

that India will become a 5 trillion Dollar economy by 2024. Is it a sensible dream? 

One of my hon. friends here has pointed out that our economy should ideally be 

growing at 12 per cent for us to reach a 5 trillion Dollar economy. Look at where 

we are! We only had 6.1 per cent in the second quarter of the financial year, 

2019-20. Will this dream ever happen, or, our emperor still wants to be naked?   
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(1825/SAN/CS) 

 Our private consumption is the lowest in seven years. Investments are at 

a 17-year low at one per cent. Manufacturing is at a 15-year low at two per 

cent. Agriculture at 2.8 per cent is the lowest in four years. 

 I wish to ask the Government: Why do you promise this empty dream to 

the millions of people in this country? And yet, our President repeats after the 

Government. He has said that the fundamentals of the economy are strong. 

We must remember that President George Bush had said the same words few 

weeks before the collapse of Lehman Brothers. We should also know that 

President Herbert Hoover had said the same line just before the great 

depression of 1929. I wish to ask this House: Are the fundamentals of our 

economy really strong? Or, is it that our emperor is naked? 

 Our President has said that LPG connections – Mr. Raveendranath 

Kumar mentioned it earlier -  were given to eight crore poor Indians, but here is 

the stark reality that 3.18 crore beneficiaries were declined refilling 

consumption of 3.21 refills per annum and the prices of subsidised LPG 

cylinder have increased 13 per cent in the past six months. They do not have 

the capacity to buy them. 

 Our President spoke about farmers’ welfare and that his Government 

deposited Rs. 43,000 crore into eight crore accounts. Here is the reality. An 

RTI report reveals that almost 75 per cent of farmers have not received three 

instalments in the first year of our Pradhan Mantri’s Kisan Scheme. To receive 

the fourth instalment, bank accounts will have to be linked to Aadhaar. 

Approximately 13 million farmers in UP alone will be affected. How can the 

President of this great nation represent distorted facts of this Government? Is 

our emperor not really naked?  

 I want to ask what the real development in Jammu and Kashmir and 

Ladakh is that our President is talking about. On August 5, nearly 4,000 

persons were detained without any charge – political party leaders were placed 

under house arrest – and some of them are still nowhere to be seen. All of this 

is a blatant violation of India’s obligations under international human rights law. 

The communication blockade imposed on the people of Kashmir is the longest 

ever Government-imposed internet shutdown in India. The Kashmiri economy 
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suffered a loss of nearly Rs. 18,000 crore. This too is the stark reality of the 

new India under Modiji’s rule.  

 In 2018 alone, there have been 86 instances of cow-related lynchings. 

The conviction rate for violent crimes against Dalits is only 23.8 per cent. The 

conviction rate for violent crimes against indigenous tribes is a mere 16.4 per 

cent.  

 To my horror, our President used the name of Mahatma Gandhi to 

glorify the wretched law – the Citizenship (Amendment) Act. How could anyone 

invoke the name of the Father of this Great Nation, who taught nothing but 

truth and non-violence, to glorify a law that has brought fear and frenzy to 200 

million Muslims in India? This Government, unfortunately, is weakening the 

protection guaranteed to our minorities by our Constitution. And yet, our 

emperor likes to remain naked! 

 Do we have any economic agenda? Or, are we blindfolded by the fog of 

political nationalism? I wish our President will come out to face the reality like 

all of us sitting here and get himself out of his ‘Modi-fied’ reality and 

acknowledge that India is going through an economic crisis. 

 Sir, with more power comes more responsibility. Our President is not a 

rubber stamp. Our President cannot become a rubber stamp. Our President is 

the most powerful citizen of our great nation. He has the power to declare an 

emergency, suspend rights, dissolve State Assemblies and even declare the 

Government bankrupt.  

 All that I ask him is to come out. I request our President, I plead with the 

President of India to come out and speak the truth - speak the truth for the 

sake of the people of this nation and speak the truth for our future generations.  

 Thank you. 

           (ends) 
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(1830/RV/RBN) 

1830 hours 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri S. Venkatesan, in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 434-A to 434-B)} 



05.02.2020     Sh/Hcb                    Uncorrected / Not for Publication                                            435 

 

1833 बजे 

श्रीमती सगंीता आजाद (लालगजं): सिापति महोदय, आपने मझेु महामतहम राष्ट्रपति महोदय के 

अतििाषण पर धन्द्यवाद प्रस्िाव की चचाि में िाग लनेे का मौका तदया, इसके तलए मैं आपकी बहुि 

आिारी ह ं। 

 महोदय, िारि का संतवधान हम सिी देशवातसयों का मागिदशिक है, लेतकन इसी देश में कुछ 

तदनों पहल ेिारि के संतवधान को िार-िार करने और बेशमी की सारी हदें पार करिे हुए इस 

लोकिांतत्रक देश में संतवधान की प्रतियों को जन्द्िर-मन्द्िर पर सरआेम जलाया गया, लेतकन सरकार 

द्वारा कोई कड़ा कदम न उठाए जाने पर सरकार की मंशा और नीयि में खोर् नजर आिी है। मेरा 

मानना है तक इस िरीके के कायि करने वाल ेलोगों पर देशरोह का मकुदमा दजि तकया जाना चातहए 

और इस िरह के मकुदमों को िी फास्र् रैक कोर्टिस में चलाकर त्वररि रूप से इसका तनस्िारण 

तकया जाना चातहए, तजससे तक देश के संतवधान के प्रति लोगों की आस्था बनी रहे। 

 सिापति महोदय, राष्ट्रपति जी के अतििाषण में 112 तजलों को आकांक्षी तजल ेका दजाि 

देकर इन तजलों में रहने वाले गरीबों के तवकास से जुड़ी एक-एक योजना पर तवशेष ध्यान देने की बाि 

कही गई है, लेतकन यह आवश्यक है तक सही मायने में जो गरीब हैं, उन्द्हें तबना तकसी िेदिाव के 

तचतिि तकया जाना चातहए। यतद इनके तचिीकरण में कोई त्रतुर् प्राप्त होिी है िो तचिीकरण करने वाले 

अतधकारी व तचतिि व्यति के ऊपर कठोर से कठोर दिंात्मक कारिवाई की जानी चातहए, तजससे 

गरीबों के हक और हकूकों की लूर् न हो सके। मेर ेकहने का आशय है तक गरीबों के तलए िो कई सारी 

योजनाए ंबनाई गई ंहैं, लेतकन जमीनी स्िर पर इन योजनाओ ंका लाि कई अपात्र लोगों को तमला 

है, तजससे गरीब आदमी इन योजनाओ ंके लाि से वंतचि रह गया है। 

(1835/MY/SM) 

 सिापति महोदय, एक िरफ सरकार का कहना है तक 12 सरकारी बैंक मुनाफे में रहे हैं। 

सरकार का अपना पीठ थपथपना अच्छा नहीं है। मैं स्पष्ट करना चाहिी ह ं तक कुछ आतथिक िगोड़े 

सरकार की नाक के नीचे से अपना देश छोड़ कर नहीं िाग पािे और इन सरकारी बैंकों के मनुाफे 

का स्िर कहीं और अतधक होिा। तजन कमिचाररयों ने यह अपराध तकया है, सरकार उन कमिचाररयों 

पर अिी िक कारिवाई नहीं कर रही है।  

 सिापति महोदय, राष्ट्रपति जी ने यह बिाया है तक इस्लातमक देश में अल्पसंख्यकों पर होने 

वाला अत्याचार बढ़ा है। यह सच है और हम िी इसको मानिे हैं। लेतकन हम अपने देश में िी देख 

रहे हैं तक एक तवशेष धमि संप्रदाय के लोगों के ऊपर अत्याचार बढ़ा है। अि: मझेु यह कहना है तक 

सरकार यतद संतवधान के अनरुूप काम कर ेिो इस प्रकार के अत्याचारों का स्थान अपने देश में कहीं 

नहीं रहेगा।  अत्याचार चाहे अपने देश में हो, चाहे तवश्व के तकसी िी स्थान में हो, मैं और हमारी पार्ी 

की मतुखया बहन कुमारी मायाविी जी इसकी घोर तनंदा करिे हैं। हम राष्ट्रपति जी से यह अनरुोध 

करिे हैं तक सी.ए.ए. जो तक तविाजनकारी और असंवैधातनक कानून है, उस पर पनुतविचार करें और 

इसे वापस लेने की कृपा करें। बहुि-बहुि धन्द्यवाद। 

(इति) 
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1837 hours 

SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR):                      

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri K. Subbarayan, in Tamil ,  

please see the Supplement. (PP 436-A to 436-C)} 

 

 

 

 

(1840/CP/AK) 

माननीय अध्यक्ष : सदन का समय बदल गया है तक सीपीआई नए जमाने में नेहरू जी की बड़ाई कर 

रही है। देतखए समय में पररवििन हो गया है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सिी माननीय सदस्य, जो बोलने के इच्छुक हैं, िीन तम नर् में बोलना चाहें, िो 

सदन में बोलने की अनमुति  है, नहीं िो मना कर दें। केवल िीन तमनर्। 

श्री जगुल तक शोर शमाि।  

ससंदीय कायय मतं्री; कोयला मतं्री तथा खान मंत्री (श्री प्रहलाद जोशी): अध्यक्ष महोदय, मरेी 

ररक्वैस्र् है तक जम्मू-कश्मीर से एक ही सदस्य हैं और हमारी पार्ी का र्ाइम िी है, इसतलए इनको 

थोड़ा ज्जयादा समय दे दीतजए। 

माननीय अध्यक्ष : तफर बाकी सदस्यों का समय कर् जाएगा। 

…(व्यवधान) 
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1841 बजे 

श्री जुगल ककशोर शमाय (जम्मू): आदरणीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आिार प्रकर् करना 

चाहिा ह ं तक आपने मझुे राष्ट्रपति  जी के अतििाषण पर धन्द्यवाद प्रस्िाव की चचाि में बोलने 

का मौका तदया है। आदरणीय राष्ट्रपति  जी ने अपने संबोधन में िारि में हो रहे तवकास के बारे 

में बाि की और िारि के लोगों की बेहिरी के तलए चलाई जा रही योजनाओ ंका तजक्र िी तकया। 

उन्द्होंन ेबिाया तक िारि की उन्द्नति  एवं िरक्की के तलए सरकार द्वारा क्या-क्या कदम उठाए 

जा रहे हैं। 

 महोदय, मैं बिाना चाहिा ह ं तक वषि 2014 से पहले कांगे्रस ने िारि की क्या ददुिशा कर 

रखी थी। उस समय महंगाई, भ्रष्टाचार, ररश्विखोरी, अफरािफरी का माहौल, असरुक्षा, नाथि-

ईस्र् के प्रदेशों में न तवकास और न ही वहां की समस्याओ ंको सलुझाने का कोई प्रयास और 

िारि बबािदी के कगार पर आकर खड़ा हो गया था। यह सारी कांगे्रस की देन थी। जैसे ही मई, 

2014 में माननीय नरने्द्र िाई मोदी देश के प्रधान मंत्री बने, िो उनके नेितृ्व में देश का चह ुमंखुी 

तवकास शरुू हो गया। मोदी सरकार ने तबना िेदिाव के  देश के हर नागररक की तचंिा की और 

हर वगि को इसांफ देने काम तकया। गांव, गरीब, तकसान के साथ-साथ यवुाओ,ं मािाओ,ं बहनों 

के तलए, गांव-गरीब के तलए उज्जज्जवला, आयषु्ट्मान, हर घर तबजली, प्रधान मंत्री आवास योजना 

के माध्यम से आम आदमी और गरीब आदमी को राहि देने का प्रयास तक या और उसमें वे 

सफल िी रहे।  

 अध्यक्ष महोदय, कामों के आधार पर लोगों ने मोदी जी के ऊपर तवश्वास प्रकर् तकया 

और वषि 2019 में दोबारा बहुमि के साथ 303 सीर्ें लेकर िारिीय जनिा पार्ी सत्ता में आई 

और नरने्द्र िाई मोदी प्रधान मंत्री बने और “सबका साथ, सबका तवकास” जो नारा था, वह 

कारगर तसद्ध हुआ।  

 अध्यक्ष महोदय, नरने्द्र िाई मोदी जी की सरकार ने तपछले पांच सालों में ऐतिहातसक 

और साहतसक कदम इस देश की बेहिरी के तलए उठाए और उसके बाद वह क्रम जारी रहा। 

चाहे 370 की हम बाि करें, िो 370 को हर्ान ेका कायि ऐतिहातसक और साहतसक था, तजसे 

नरने्द्र िाई मोदी जी ने तकया। हम बिाना चाहिे हैं तक  370 ने हमें तदया क्या था? आिंकवाद, 

ररश्विखोरी, भ्रष्टाचार, बेरोजगारी और दूररयां बढ़ाने का काम ही 370 और 35ए ने तकया था।  

सबसे बड़ी बाि जम्मू कश्मीर में हुई तक पंचायिों के इलेक्शन कराए गए। इलेक्शन के 

बाद पंचायिों को अपने अतधकार तदए गए। आज पंचायिों के तवकास के तलए जो फंिटस कें र से 

ररलीज होिे हैं, उसमें पूरा पैसा पंचायिों के खािों में जािा है। इससे पहले राजीव गांधी, जो 

प्रधान मंत्री रहे हैं, उन्द्होंने कहा था तक केन्द्र से 100 रुपये जािे हैं और 15 रुपये ही वहां पहंुचिे 

हैं। वे राजीव गांधी जी थे। आज नरने्द्र िाई मोदी जी हैं, जो कहिे हैं, वह करिे हैं। अगर 100 
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रुपये पंचायि को िेजिे हैं िो 100 के 100 रुपये पंचायि के तवकास के तलए पंचायि के 

एकाउंर् में जािे हैं। 

अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से इस सदन के द्वारा पूर ेिारिवषि और पूरी दतुनया 

को बिाना चाहिा ह ं तक इतिहास में पहली बार अगर बीिीसी के चनुाव जम्मू-कश्मीर में कराए 

गए, िो नरने्द्र िाई मोदी जी की सरकार में कराए गए। इससे पहले किी तकसी ने तहम्मि ही 

नहीं की थी।     

(1845/NK/SPR) 

आज ब्लॉक िेवलपमेंर् काउतन्द्सल के चेयरमैन ने पदिार संिाला है और तवकास कायों 

में जरेु् हुए हैं। आज जम्मू-कश्मीर में धारा 370 हर्ने के बाद अमन और शांति है और तवकास 

की गति िेजी के साथ आगे बढ़ रही है। राष्ट्रपति जी ने अपने अतििाषण में सरदार वल्लि िाई 

परे्ल जी का तजक्र तकया। सरदार वल्लि िाई परे्ल जी का सपना था, सबका साथ सबका 

तवकास। इसके साथ ही एक सपना और िी था, एक िारि शे्रष्ठ िारि। एक िारि शे्रष्ठ िारि 

का सपना पूरा करने के तलए नरने्द्र िाई मोदी जी की सरकार ने कदम बढ़ाया और वह सपना 

आज पूरा हो रहा है।  

 महाराजा जी न ेजम्मू-कश्मीर का पूणि तवलय तकया था। धारा 370 की कोई शिि नहीं 

थी। जवाहरलाल नेहरू जी ने स्वाथि की राजनीति के मद्देनजर धारा 370 और 35ए लागू तकया। 

इसे जम्मू-कश्मीर के लोग कई वषों िक झेलिे रहें। थोड़ी देर पहले कांगे्रस के नेिा ने कहा तक 

देतखए, धारा 370 की समस्याओ ंऔर दूसरी समस्याओ ंका समाधान करने से जम्मू-कश्मीर 

का िला नहीं हो सकिा। मैं जम्मू-कश्मीर का रहने वाला ह ं। मैं बिा सकिा ह ं तक इसी से िला 

हो रहा है। आज वहां पर पर तवकास के कायों की गति आप देतखए। कांगे्रस ने हमेशा देश को 

िोड़न ेकाम तकया है और नरने्द्र िाई मोदी जी ने देश जोड़ने का काम तकया है। मैं जम्मू-कश्मीर 

के लोगों की िरफ से नरेन्द्र िाई मोदी जी और िारिीय जनिा पार्ी का आिार प्रकर् करना 

चाहिा ह ं तजन्द्होंन ेजम्मू-कश्मीर की बेहिरी के तलए कदम उठाए हैं।  

 कुछ लोगों ने कहा, तवशेष िौर से कांगे्रस और अन्द्य दलों के लोगों ने कहा, हमारी बहन 

तवत्त मंत्री तनमिला सीिारमन जी ने बजर् पेश करिे हुए जम्मू-कश्मीर का तजक्र तकया िो एक 

सरु में अपोतजशन के लोगों ने कहा तक जम्मू-कश्मीर जेल में है, फारूख अब्दलु्ला जेल में हैं। मैं 

कांगे्रस के लोगों से पूछना चाहिा ह  ंतक फारूख अब्दलु्ला के जेल में रहने से जम्मू-कश्मीर में 

अमन और शांति होिी है िो इसमें ऐिराज क्या है? अगर नहीं िो कोई बिाए तक शेख अब्दलु्ला 

को कई वषों िक जेल में तकसतलए रखा गया था? उसका िी जवाब दीतजए। वह कई वषों िक 

जेल में रहे थे। अिी फारूख अब्दलु्ला जी को पांच-छह महीने ही हुए हैं। 

मैं उम्मीद करिा ह ं तक जब िी वह बाहर आएगें जम्मू-कश्मीर की अमन-शांति और 

बेहिरी के तलए बाि करेंगे।  



05.02.2020     Sh/Hcb                    Uncorrected / Not for Publication                                            439 

 

इन्द्होंने कहा तक जम्मू-कश्मीर जेल में है। जम्मू-कश्मीर जेल में नहीं है, पहले जम्मू-

कश्मीर जेल में था। जब से धारा 370 का िाला नरने्द्र िाई मोदी जी ने िोड़ा है, िब जम्मू-

कश्मीर जेल से बाहर आया है। जम्मू-कश्मीर में जीएसर्ी लागू हुआ, वन नेशन वन रै्क्स ने िी 

रे्क्नोलॉजी के माध्यम से देश में पारदतशििा व्यापार को बढ़ावा तदया है। जीएसर्ी से पहले 

दजिनों रै्क्स थे, अब एक ही रै्क्स है और वह िी कम हो गया है। सरकार ने तकसानों को फायदा 

पहंुचान ेके तलए कई सारी योजनाए ंचलाई हैं।  

अंि में यही कहना चाहिा ह ,ं महात्मा गांधी जी का सपना था तक सीएए को लागू तकया 

जाए। तविाजन के बाद राष्ट्रतपिा महात्मा गांधी जी ने कहा था तक पातकस्िान के तहन्द्द ुऔर 

तसख जो वहा ंनहीं रहना चाहिे हैं, अपने आपको असरुतक्षि महसूस करिे हैं, तजन पर धमि के 

आधार पर प्रड़िाड़ना होिी है, वे जब िी िारि आए,ं उनका मान-सम्मान है, उन्द्हें यहां के 

तसर्ीजनतशप राइर्टस तमलने चातहए। मैं इसका िी समथिन करिा ह ं। करिारपरु कॉरीिोर और 

तदल्ली की कॉलोतनयों के तलए जो कदम उठाए गए हैं मैं उसका िी समथिन करिा ह ं। इसके 

साथ-साथ राम जन्द्मिूतम के फैसले पर आज प्रधान मंत्री जी ने जो विव्य सदन में तदया है, मैं 

उसका िी समथिन करिा ह ं। इन्द्हीं शब्दों के साथ आप सबका बहुि-बहुि धन्द्यवाद।  

(इति) 
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(1850/UB/SK) 

1849 hours 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): At the outset, I am delighted to 

inform the House that under the dynamic and able leadership of our Leader, Shri K. 

Chandrasekhar Rao, the hon. Chief Minister of Telangana, Hyderabad has emerged 

as no. 1 dynamic city in the country as per the City Momentum Index released by JLL 

that comprised 129 cities across the world.  

 Our Government of Telangana is ushering in 2020 as the State’s Year of 

Artificial Intelligence. Telangana has been at the forefront of emerging technologies 

such as Artificial Intelligence, Blockchain and drones. Hence, steps may be taken to 

formulate artificial intelligence-specific incentives for its overall development in the 

State. Earlier, ITIR was sanctioned for Telangana but could not make much progress 

despite repeated requests. 

 Telangana IT/ITES exports have gone up to 16.89 per cent during 2018-19 in 

comparison with expected national average of around 8 to 10 per cent. Telangana IT 

sector generated direct employment to 5,43,033 with 67,725 new professionals 

joining the workforce in the last year. KTR, our IT Minister held a series of bilateral 

meetings with global industry leaders at the Telangana Pavilion on the sidelines of 

World Economic Forum held in Davos, Switzerland, in the month of January, 2020 

and got a good response from various countries for a clean, positive and a healthy 

environment, and all the national and international companies are preferring 

Hyderabad to set up and expand their projects as it has a lot of scope for further 

development. 

 Our Government of Telangana is encouraging the women entrepreneurs and 

workers for start-ups with the provision of incubation, incubators and innovation 

facilities under ‘We Hub’ and ‘T Hub’ in collaboration with Australia, Switzerland and 

other countries. Our Government is providing assistance or loan from Rs. 1 lakh to 

Rs. 1 crore to such women who contribute about 20 per cent and those men who 

contribute 80 per cent to make women industrialists with the corpus fund of Rs. 25 

crore by giving permissions under TS-IPoS by easing the guidelines. For this 

purpose, funding and other concessions are needed. 

 Our Telangana Government has already announced the setting up of a 

Sanitation Hub (S-Hub), an Incubator to promote start-ups and innovation in water, 

sanitation, sewage water management and waste water recycling to make cities and 

towns liveable and healthy. For this purpose, a financial assistance of Rs. 25 crore is 

needed.          (ends) 
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1853 बजे 

श्री मोहम्मद अकबर लोन (बारामूला): ऑनरबेल स्पीकर साहब, देर से ही सही र्ाइम िो तमला। 

अपनी बाि रखने का आपने जो मौका तदया है, उसके तलए मैं आपका शकु्रगज़ुार ह ं। हज़राि, मैं इस 

हाउस में कहना चाहिा ह ं तक  5 अगस्ि को दफा 370 और 35ए को ररवोक तकया गया, तवदड्रॉ तकया 

गया। उसके बाद पूर ेसदन को िी और पूरी कौम को कहा गया, पावर दी गई तक  आपको तहन्द्दसु्िान 

और कश्मीर के तलए ऐसी राजनीति नहीं करनी है तजससे यहां के लोगों में बदएिमादी पैदा हो। 

 जनाब, मैं आपसे यह अज़ि करना चाहिा ह ं, आपने कहा तक  यहां कोई िालीमी नहीं है, 

िालीमी प्रोग्राम नहीं है, इसके कारण यहां के अक्सर लोग अनपढ़ हैं। मैं आपको कहना चाहिा ह ं, 

आप ररकॉिि देख लीतजए, हमार ेपास 1956 से लेकर, जब कश्मीर में शेख मोहम्मद अब्दलु्ला साहब 

ने हुकूमि संिाली, और उस वि फ्री एजकेुशन प्राइमरी क्लास से आग ेिक दी।  …(व्यवधान). 

You are talking all… (Not recorded). 

(1855/MK/KMR) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): You encourage people to 

throw stones. …(Interruptions) 

SHRI MOHAMMAD AKBAR LONE (BARAMULLA): You are talking all … (Not 

recorded). What are you talking? …(Interruptions) … (Not recorded). Be seated.  

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): You instigate people to throw 

stones. You think we do not know? …(Interruptions) 

SHRI MOHAMMAD AKBAR LONE (BARAMULLA): I know you. Sit down. Do 

not talk unnecessarily. …(Interruptions) बैठ जाओ, यहां … (Not recorded) नहीं चलिी 

है। सवाल यह है तक यहां पर यह देखना है तक वषि 1956 से लेकर उन्द्होंने प्राइमरी क्लास से लेकर 

पोस्र् गे्रजएुशन िक फ्री एजकेुशन दे तदया। यहां के कॉलेजेज देखना चातहए, तकिने कॉलेजेज हैं, 5 

अगस्ि से पहल ेतकिने कॉलेजेज हैं, तकिनी यूतनवतसिर्ीज हैं? आप उन यूतनवतसिर्ीज और कॉलेजेज 

की िहरीर देख लीतजएगा। इसका मिलब यह है तक हम एजकेुशन में पीछे नहीं थे।  इस िरह से अगर 

हम मानिे हैं तक यहां पर िरक्की नहीं हुई, यहां पर िरक्की नहीं हुई है िो जो पलु बनें हैं और अन्द्य 

चीजें जो बनी हैं, इसमें शक नहीं है तक ये सब चीजें जो यहां बनाए गए हैं, वह इसी के आधार पर 

बनाए गए थे। उनको फंतिंग के तलए मरकज ने वि-वि पर हमें मदद की है और हमने व ेचीजें बनाई 

हैं। आप देख लीतजएगा तक जो कॉलेजेज हमार ेपास हैं, जो यूतनवतसिर्ीज हमार ेपास हैं, उससे पिा 

लगिा है तक हमार ेपास एजकेुशन में तकिनी चीजें मौजूद हैं।  

 इसी प्रकार मैं यह िी अजि करना चाहिा ह ं तक जो इलेक्शन कमीशन और फाइनेंतशएल 

कमीशन हैं, ये कमीशन्द्स कहां से कहां आ गए। य ेआज से नहीं हैं। ये बहुि जमाने से चले आ रहे हैं। 

जब से हमारी आजादी हुई, जब हम 1947 में तहन्द्दसु्िान का तहस्सा बनकर यहां आ गए, हमने य े
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कॉलेजेज देख तलए, हमने ये कमीशन्द्स देख तलए। य ेकमीशन्द्स जो हम आज देख रहे हैं, ये उन्द्हीं की 

देन है, उसी वि की देन है, उस समय कश्मीर में शेख अब्दलु्ला का क्या रोल रहा है, देख लीतजएगा।  

 आपके पास एम्स हैं। पूर ेतहन्द्दसु्िान के अंदर एम्स की बढ़ोिरी हुई है। उसके मकुाबले हमार े

पास शेर-ए-कश्मीर मेतिकल इंतस्र्र्ट यूर् है। उस इंतस्र्र्ट यूर् में बहुि सार ेबीमार लोग लाए जािे हैं 

और उनका इलाज तकया जािा है। मैं यह नहीं कह ंगा वह एम्स के पैरलेल है, लेतकन एम्स से कुछ 

कम िी नहीं है। मेरा एक प्वाइंर् यह है तक य ेझूठ बोलकर …(व्यवधान) 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Sir, he cannot use the word … 

(Not recorded). It is unparliamentary. He should withdraw it.  

SHRI MOHAMMAD AKBAR LONE (BARAMULLA): I withdraw. खशु हो गए ! इसी 

प्रकार मैं रू्ररज्जम की बाि करना चाहिा ह ं। रू्ररज्जम के तलए जम्मू-कश्मीर का रू्ररज्जम बहुि ही मशह र 

है। आप उसके तलए क्या कर सकिे हैं? स्पीकर साहब, आप मिुालका रू्ररज्जम तमतनस्र्र साहब से 

कह दीतजएगा तक वहां पर िीन बड़े झील हैं- वूलर झील, मानसबल झील और िल झील है। इन िीनों 

झीलों को आप रू्ररज्जम में शातमल कीतजए। एक और बहुि अहम चीज यह है तक वहां पर जो कमीशन्द्स 

हैं, उनको अपने आधार पर चलने दीतजए और साथ-साथ जो उनसे बाबस्िा हैं, उनको और 

एनकरजेमेंर् दी जाए। 

(इति) 
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1859 बज े

डॉ. शफीकुर्रहमान बकर  (सम्भल): बहुत-बहुत शकु्रिया आपका क्रक आपने सबसे आक्रिर में समय क्रिया 

है। मैं तीन क्रिन स ेइंतजार कर रहा था। ये क्रहन्िसु्तान सबका ह।ै सब क्रहन्िसु्तान के रहने वाल ेहैं। चाहे व े

क्रकसी धमम के हों, मजहब के हों, क्रबरािरी के हों, सबको यही रहना है और हमें इस बात पर फख्र ह ैक्रक हम 

क्रहन्िसु्तानी हैं। 

(1900/YSH/SNT) 

 क्रलहाजा हम क्रहन्िसु्तान में रहकर बेहैक्रसयत मसुलमान की क्रजंिगी गजुारते हैं। सरकार की भी 

क्रजम्मेिारी है क्रक वह हमार ेसाथ इंसाफ कर।े जब तक िेश के अन्िर इंसाफ और हमििी नहीं होगी, तब 

तक िेश तरक्की नहीं कर सकता है। इस वक्त िेश में हालात बहुत िराब हैं और लोग शाहीन बाग में, 

जाक्रमया क्रमक्रललया इस्लाक्रमया में, अलीगढ़ यूक्रनवक्रसमटी में और जएेनयू में धरने पर बैठे हैं। वहां पर प्रोटेस्ट 

कर रह ेहैं। मैं सीएए, एनसीआर और एनपीआर की मख़ुालफत करता ह ं। इस बात की मांग भी करता ह  ंक्रक 

सरकार इसे वापस ले। हमारी मााँ-बहनें, बेक्रटयां, बक्रचचयां और बूढ़ी औरतें, बूढे लोग धरने पर बैठे हुए हैं।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सिस्य, यह एनसीआर का क्रवरोध है या एनआरसी का क्रवरोध है? आपने कहा 

क्रक यह एनसीआर का क्रवरोध है।  

डॉ. शफीकुर्रहमान बकर  (सम्भल): मैंने यह कहा है क्रक इस क्रसलक्रसल ेमें कोई बात नहीं की गई है। आपने 

मेरा सारा समय तो ले ही क्रलया है। 
 

  “मेरी बबामक्रियों पर मसु्कुराओ ना चमन वालों,  

  गजुरनी एक क्रिन क्रसर से तमु्हार ेभी कयामत है। ” 
 

 आप यह समझ लीक्रजए। इसक्रलए ज्यािा जलुम करना अचछा नहीं होता है। क्रहन्िसु्तान के अन्िर भाईचारा 

पैिा कीक्रजए। इते्तहाि पैिा कीक्रजए। अगर मलुक को नया िेश बनाना है, अचछा मलुक बनाना है, तरक्की 

याफता मलुक बनाना है तो हमें एक-िूसर ेसे मोहब्बत करनी होगी। हमें एक िूसर ेकी इज़्त करनी होगी। 

हमारा िेश तब ही आगे बढ़ सकता है। आक्रिरी में, मैं एक शेर पढ़कर अपनी बात ित्म करता ह ं। 
 

  “अभी क्या है कल एक-एक बंूि को तरसेगा मयिाना,  

  जो एहले़फम  के हाथों में पैमाने नहीं आए। ” 
 

 हर मलुक के अन्िर पाक्रटमयां बिलती रहती हैं। हुकूमत बिलती रहती हैं। यहां पर भी एक क्रिन हुकूमत बिल 

जाएगी। महामक्रहम राष्ट्रपक्रत ने यहा ंपर जो ितुबा पढ़ा और जो पॉक्रलसी पेश की ह,ै उस पॉक्रलसी से मझेु 

इते्तफाक नहीं है। यहां पर आवाम के क्रलए क्रबल नहीं लाया गया है। आवाम के क्रलए गरीबों के क्रलए, क्रकसानों 

के क्रलए उसमें कुछ नहीं है। इस िेश में महंगाई बढ़ गई ह।ै लािों लोग बेरोजगार हो गए हैं। हमारी जीडीपी 

आज कहा ंपर पहुंच चकुी है। 

(इक्रत) 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सिस्यगण, सिन का समय सात बजे तक था। तीन सिस्य 15 क्रमनट के 

अन्िर अपनी बात को समाप्त कर िें।  
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1904 hours 

SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam, Speaker Sir! 

Thank you for giving me an opportunity. I rise to oppose the Motion of Thanks 

on the President’s Address. 

 Sir, it seems to be a basket of empty promises. Agriculture is the 

backbone of our Indian economy but nothing has been done to address the 

agriculture sector. The long-standing demand of agricultural loan waiver has not 

been addressed. Lots of improvements in modern techniques in agriculture like 

low usage of land with less amount of water to produce more agricultural 

products, etc. are not being implemented. The schemes are not being given any 

importance. 

There are a lot of PSUs. There has been a downward trend in economy. 

There is no proper roadmap to put the economy on road. The PSUs which have 

been brought up by the federal States with a lot of Government efforts, with a lot 

of struggles, with lot of protests, and with s lot of legal backing have now gone 

into disinvestment. 
 

(1905/GM/RPS) 

 There are no signs of investment at all. The disinvestment of Salem Steel 

Plant, BHEL, BPCL, followed by disinvestment of Air India and soon to be 

followed by BSNL, shows that the economy is not in place. State federalism is 

not being given due importance. The Resolution of the State Assembly 

demanding exemption from NEET has not been taken into consideration by the 

Government. Besides, the State Cabinet’s recommendation for release of seven 

persons including that of Perarivalan has not been accepted yet. This 

Government has a brutal majority, but it is not magnanimous enough to include 

social justice, empowerment of women and children, down-trodden, and the 

marginalized. So, I expect the Government to have more inclusive growth in its 

policy towards State federalism. 

 This is not only a Government of those who have voted for it. Our State of 

Tamil Nadu has not voted for this Government, but it represents us also. That is 

the beauty of the democracy. The long failure of the Government is being seen 

in curfew being imposed in Kashmir, a lot of leaders being taken into custody, 

and the ban of internet. The failure of the Government has been seen in the fear 

of the protest being held at Shaheen Bagh, at the universities, and in use of 
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police force and tear gas at Jamia Milia University and Aligarh Muslim University. 

The very utterance at the JNU sends shivers down the spine of the Government. 

The failure of the Government is represented in taking an 11-year old into 

interrogation. The fear of the Government is also seen in taking a 9-year old in 

Bidar, who stood against CAA, for investigation. These types of policies are what 

we are seeing. What we see is sabka saath, sabka vikas, sabka vishwas which 

translates into Tamil as ellorukkumana valarchi and ellorukkumana oru 

nambikkai aanaal adhu oru ematramagathan irukkiradhu. It is generally seen as 

the Government of sabka  … (Not recorded) 

. 

(ends) 
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1907 बजे 

श्री र्ाजू बबष्ट (दाबजरबलिंग): महोिय, मैं सबसे पहले महामक्रहम राष्ट्रपक्रत जी के प्रक्रत आभारी ह ं क्रक 

उन्होंने सरकार की उपलक्रब्ध भी बताई, साथ ही 2020 भारत का िशक होगा, इसके क्रलए उन्होंने 

मागमिशमन भी क्रकया है। नरने्र भाई मोिी जी और अक्रमत शाह जी की लीडरक्रशप में िेश में जो बहुत 

सार ेपरुाने इश्यूज चल रहे थे, वे सब एक-एक करके हल हुए है, चाहे वह अनचुछेि 370 हो, अनचुछेि 

35ए हो, क्ररपल तलाक हो, बोड़ो इश्यू, बू्र-ररयांग की समस्या हो या क्रफर श्रीराम मक्रन्िर हो। नॉथम ईस्ट 

के बार ेमें मैं ज्यािा नहीं कह ंगा, िीिी ने क्रवस्तार से नॉथम ईस्ट की उपलक्रब्धयां बताई हैं। 72 साल 

तक नॉथम ईस्ट अनिेिा था, लेक्रकन क्रपछले पांच सालों से वहां तेजी से क्रवकास हो रहा है।  

टीएमसी की हमारी एक साथी ने कहा क्रक व ेवहां के गाक्रजमयन हैं और िेश में डेमोिेसी के 

रक्षक हैं। मेर ेिो-चार प्रश्न उनके क्रलए हैं। िेक्रिए, आज बंगाल में रोज डेमोिेसी की हत्या होती है। वहां 

महामक्रहम गवनमर साहब का रोज अपमान होता है। मक्रहलाओ ंके ऊपर रोज अत्याचार हो रहे हैं, 

पकु्रलस की एरोक्रसटीज हो रही हैं, पोक्रलक्रटकल मडमसम हो रहे हैं, 25 हजार लोग घर से बाहर रहने को 

मजबूर हैं। केवल िाक्रजमक्रलंग पहाड़ में 5,000 से ज्यािा यवुा आज घर से बाहर हैं। एमपी और 

एमएलएज पर आए क्रिन हमले होते हैं। पीएमजीएसवाई, आरआईडीएफ और मनरगेा में घोटाल ेहो 

रहे हैं। क्रचटफण्ड घोटाला हुआ है। फॉरसे्ट्स राइट्स एक्ट, 2006 अभी तक बंगाल में लागू नहीं हुआ 

है। िाक्रजमक्रलंग क्रहल के अन्िर वर्म 2005 से लेकर आज 2020 तक कोई पंचायत चनुाव नहीं हुए हैं। 

मझेु मंत्री जी के एक जवाब से पता चला क्रक वर्म 2016 से 2020 के बीच में करीब 500 करोड़ रुपय े

का नुकसान उस क्षेत्र को हुआ है। म्यकु्रनक्रसपैक्रलटी और कारपोरशेन ब्यूरोिैट्स के थू्र चलाए जा रहे 

हैं। चाय बागान और क्रसंकोना बागान में काम करने वाले मजिूरों को आज तक लैण्ड राइट्स और पटे्ट 

नहीं क्रमल ेहैं। सीएए के बार ेमें लगातार क्रनगेक्रटव प्रचार वहां पर हो रहा है और आए क्रिन हमें सेकुलररज्म 

के बार ेमें पाठ पढ़ाया जाता है। मझेु ध्यान है क्रक जो हमार ेकांगे्रस पाटी से िेश के प्रधान मंत्री होते थे, 

वे स्वय,ं कांगे्रस के मखु्य मंत्री और टीएमसी के बहुत सार ेनेता कहते थे क्रक जो क्रहन्िू बांग्लािेश से 

या पाक्रकस्तान से आए, उनको नागररकता क्रमलनी चाक्रहए। 
 

(1910/RAJ/RK) 

हमारी सरकार ने एक स्टेप आगे जा कर, उन तीन िेशों में क्रजतने माइनॉररटीज थे, सभी को 

नागररकता िेने का काम क्रकया है। मैं अपने क्षेत्र के कुछ क्रबन्ि ुआपके सामने रिना चाह ंगा।  

 सर, ऐसा हो रहा है क्रक लगातार जाने-अनजाने आए क्रिन गोरिाओ ंके बार ेमें गलत बातें 

बोली जाती हैं और बार-बार उनका अपमान होता है। गोरिाओ ंके बार ेमें यह कहा जाता है क्रक 1950 

इंक्रडया-नेपाल फ्रें डक्रश प रीटी के कारण वे यहां पर सेफ हैं, उनको एनआरसी या सीएए से कोई ितरा 

नहीं है। मैं यह कहना चाह ्ंगा क्रक गोरिा का इक्रतहास क्रहन्िसु्तान में इंडो-नेपाल रीटी के कारण नहीं 

है। हमारा इक्रतहास अलग है। िाक्रजमक्रलंग तराई और डुआसम का इक्रतहास अलग है, नॉथम-ईस्ट का 

इक्रतहास अलग है, उत्तरािंड का इक्रतहास अलग है, जैसे तक्रमल बोलने वाल ेश्रीलंकन नहीं होते हैं 

और बंगाली बोलने वाले बांग्लािेशी नहीं होते हैं, इसी तरह नेपाली बोलने वाले सभी नेपाल के 

नागररक नहीं है, वे क्रहन्िसु्तान के ही डेढ़ करोड़ नागररक हैं। िगुाममल जी की प्रक्रतमा पाक्रलमयामेंट के 
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सामने लगी हुई है, उन्होंने इस िेश के क्रलए अपना बक्रलिान क्रिया है।  हरर  बहािरु डम्बर क्रसंह गरंुुग 

इस कााँस्टीटुएटं असेम्बली के मेम्बर रह चकेु हैं। राम क्रसंह जी ने ‘किम-किम बढ़ाए जा’, गीत की 

धनु िी। ऐसे हजारों लोग इस िेश के क्रलए आज तक बक्रलिान िेते आए हैं। 

 अत: मैं एक बार क्रफर िोहराना चाह ंगा क्रक 1941 तक गोरिा क्रहल राइब के नाते जाने जाते 

थे, आज वह अक्रधकार क्रछना गया है। मैं चाहता ह ं क्रक आपके माध्यम से उनको पनु: राइबल स्टेटस 

का िजाम क्रमले। अंत में, मैं एक बात कहना चाहता ह ं क्रक मेर ेपूर ेक्षेत्र में जैसा क्रक अभी एक माननीय 

सांसि जी भी कह रहे थे क्रक बार-बार गोरिालैंड को लेकर आंिोलन होते रहे हैं। वर्म 2017 में भी 

बड़ा आंिोलन हुआ था। आज िेश की बहुत सारी समस्या सॉलव हो गई है। हमारी पाटी ने वर्म 2019 

में इस बात का क्रजि क्रकया है क्रक  उस क्षेत्र के क्रलए हम परमानेंट पॉक्रलक्रटकल सॉलयूशन करेंगे। मैं 

आपके माध्यम से चाहता ह ं क्रक क्रजस तरह से िेश के अनेक इश्यूज ररजॉलव हुए, इसका भी समाधान 

जलि से जलि ढंूढ़ा जाए। इस प्रक्रिया के क्रलए काम जलि से जलि चालू कर क्रिए जाए।ं आपने समय 

क्रिया, इसके क्रलए बहुत-बहुत धन्यवाि। 

 (इक्रत) 
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1912 बजे 

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमबसिंह नगर्): माननीय अध्यक्ष जी मैं आभारी ह ं क्रक आपने मझेु 

राष्ट्रपक्रत जी के अक्रभभार्ण पर धन्यवाि प्रस्ताव पर बोलने का मौका क्रिया है।  

मान्यवर, 2014 से पूवम िेश की क्रस्थक्रत पर गौर करेंगे, तो पूरा पररदृश्य आाँिों के सामने 

आयेगा। िेश में कुहासा था, हर आिमी टूटा था, क्योंक्रक रोज एक घोटाला और एक मंत्री हर महीने 

जेल जाता था। िेश की जनता को लगता था क्रक िेश के भक्रवष्ट्य का क्या होगा, कौन बचाएगा और  

भष्ट्राचार की कतार में हम सबसे आगे आने लगे थे। सीमाए ंअसरुक्रक्षत थीं, माताओ-ंबक्रहनों की सरुक्षा 

तार-2 हो रही थी, हमसे वैर रिने वाले िेश हमें आाँिें क्रििाते थे। वे हमारी सीमाओ ंका उललंघन 

करते रहते थे। बेरोजगारी मुंह फाड़े िड़ी थी। क्रचक्रकत्सा व्यवस्था, क्रशक्षा व्यवस्था, क्रवद्यतु व्यवस्था 

चरमरा गई थी। कश्मीर में आतंकवाि चरम पर था, माओवाि अपना पैर पसार रहा था। ऐसे में जब 

माननीय नरने्र मोिी जी ने बागडोर सभाली तो पूर ेिेश में उत्साह का वातावरण आ गया। सभी बातों 

को कहने के क्रलए समय नहीं है, लेक्रकन मैं कुछ बातों को बताना चाहता ह ं। 

िेश का हर नागररक उत्साक्रहत हुआ उसके आत्म सम्मान में वकृ्रि हुई, आत्म सम्मान से 

लबालब भर गया। िेश को लगा क्रक अब कोई हमारा रिवाला आ गया, कोई क्रसरमौर आ गया है। 

आतंकवाि पर एवं माओवाि पर क्रशकंजा कस क्रिया, भष्ट्राचार पर लगाम लगी। 

माननीय प्रधानमंत्री जी ने कुसी संभालते ही भष्ट्राचार पर लगाम लगाने वाले फाइल पर 

साइन क्रकए। सेना में मक्रहला पायलट की क्रनयकु्रक्त हुई। सवोचच न्यायालय में 3 मक्रहला जज आई।ं मात ृ

शक्रक्त की सरुक्षा के क्रलए 100 फास्ट रैक कोटम बनाने का क्रनणमय क्रलया गया। मोिी जी ने तरुतं SIT 

का गठन क्रकया, क्रविेशों से बैक िातों की तलाश हुई, क्रस्व ट्जरलैण्ड से करार हुआ, इसके क्रलए कानून 

पास क्रकया। सीमाओ ंकी चौकसी बढी, डोकलाम में चीन को पीछे धकेल क्रिया। चीन की सीमा तक 

सड़क पहंुचा िी। सेना के बीच में प्रधानमंत्री जी ने िीवाली मनाई। सेना को अपने क्रववेक से क्रनणमय 

लेने का अक्रधकार क्रिया, क्रजससे आतंकवाक्रियों के कैम्प एक के बाि एक ध्वस्त हुए। पाक्रकस्तान को 

जबरिस्त झटका लगा। उरी की घटना के बाि, सक्रजमकल स्राइक कर पूर ेक्रवश्व में भारत की सैन्य 

शक्रक्त का डंका बजा। पलुवामा की घटना के बाि, एयर स्राइक का पूर ेक्रवश्व में हमारी “एयरफोसम' की 

क्षमता एवं िक्षता के प्रत्यक्ष िशमन हुए। चीफ ऑफ क्रडफेन्स स्टाफ, C.D.S. की क्रनयकु्रक्त की गई। 

बेरोजगारी पर लगाम लगाई गई, स्टाटम अप, मेक इन इंक्रडया तथा प्रधानमंत्री मरुा योजना जैसी 

योजनाए ंबनाई।ं कौशल क्रवकास योजना से आज हजारों यवुक रोजगार पा रहे हैं। क्रकसानों की फसल 

के नकुसान होने पर कड़े कानून को क्रशक्रथल क्रकया। 

(1915/VB/PS) 

क्रकसानों के िाते में क्रकसान सम्मान क्रनक्रध की राक्रश सीधे िी गई, जन-धन िाते िोलकर 

आम आिमी को सम्मान क्रिलाया गया, क्रबचौक्रलयों की व्यवस्था को समाप्त करके सीधे लाभाक्रथमयों के 

िातों में धनराक्रश जा रही है।  
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 अंतरीक्ष में सबसे अक्रधक उपग्रह छोड़कर क्रवश्व में प्रथम पायिान पर िड़े हुए, िकु्रनया की 

सबसे तेज अथमव्यवस्था बनकर फ्रांस को पीछे कर िकु्रनया की पााँचवीं सबसे बड़ी अथमव्यवस्था बन 

गए, िेश की अक्रस्थर राजनीक्रत को क्रस्थर क्रकया।  

 एक िेश, एक टैक्स को लागू करके कन्याकुमारी से कश्मीर तक भारत एक है, का सन्िेश 

क्रिया। नोटबन्िी करके कालाधन जब्त क्रकया, क्रजसके कारण क्रतजोररयों और तहिानों में रिे धन 

आज काग़ के टुकड़े हो गए हैं। वर्म 2009 से 2014 के बीच क्रविेश मरुा के रूप में आए 190 क्रबक्रलयन 

अमेररकी डॉलर बढ़ाकर वर्म 2014 से 2019 के िौरान 284 क्रबक्रलयन अमेररकी डॉलर तक पहुाँचा 

क्रिया, क्रजससे क्रविेशी मरुा का भंडार 450 क्रबक्रलयन डॉलर हो गया।  

माननीय अध्यक्ष: आपकी क्रलस्ट पूरी हो गई।  

श्री अजय भट्ट (नैनीताल-ऊधमबसिंह नगर्): मान्यवर, यह क्रलस्ट लम्बी है। इसक्रलए मैं अपनी बात 

एक क्रमनट में समाप्त करूाँ गा। 

 मान्यवर, लोकतंत्र में पक्ष और क्रवपक्ष होते हैं। इसके क्रबना काम  चल भी नहीं सकता है। 

क्रवपक्ष का काम रेजरी बेंच को राह क्रििाना है। लेक्रकन जब क्रवपक्ष गैर-क्रजम्मेिाराना होता है, तो 

क्रनक्रित रूप से लोकतंत्र को ितरा होता है। इसक्रलए मेरा क्रनवेिन है क्रक प्रभ ुलोकतंत्र को पखु्ता 

करने के क्रलए क्रवपक्ष को सद्भावना िें और जो भी मोिी जी के क्रवपरीत जा रहे हैं…. 

(इक्रत) 
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*श्री हाजी फजलुर् र्हमान (सहार्नपुर्): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री र्ाम बशर्ोमबि (श्रावस्ती): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्रीमती दशरना बवक्रम जर्दोश (सूर्त): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  

 



05-02-2020    Rsg/Rjn                                      Uncorrected/Not for publication                                                            453 

 

*डॉ. भार्तीबेन डी. श्याल (भावनगर्): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री पर्बतभाई सवाभाई पटेल (बनासकािंठा): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री र्ामचर्ि बोहर्ा (जयपुर्): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्रीमती र्ीती पाठक (सीधी):  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  



05-02-2020    Rsg/Rjn                                      Uncorrected/Not for publication                                                            457 

 

*श्रीमती र्ीता बहुगुिा जोशी (इलाहाबाद): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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*श्री कबपल मोर्शे्वर् पाटील (बभविंडी): 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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माननीय अध्यक्ष : सभा की कायमवाही गरुुवार, क्रिनांक 6 फरवरी, 2020 को सबुह 11 बजे तक के 

क्रलए स्थक्रगत की जाती है।  
 

1916 बजे 
 

तत्पिात् लोक सभा गरुुवार, क्रिनांक 06 फरवरी, 2020/17 माघ, 1941 (शक)  

के ग्यारह बजे तक के क्रलए स्थक्रगत हुई। 

 


